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 भाग  -प्रश्न  उत्तर
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 न-  धर  उतर

 नट  ी Ce

 २५४५  २५४६

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  to
 लॉक  सभा

 टी०  कृष्णमाचारी  तथां

 सित
 बृहस्पतिवार  ,  १७  लिप  द  १९५३.  यद्यपि  कोई  निश्चित  सुची  तैयार  नहीं  की

 गई  तो  भी  भाग  तथा  राज्यों

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 के  सम्बन्ध  में  उन्हे  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता

 मिलती  है  ।  यह  सहायता  उद्योगों  को
 सरोद य  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 ara  सहायता  प्रशासित  आदेश

 उपाध्यक्ष  आज  ८००  से  अधिक
 १९४९  के  अस्तगत  की  जाती  ह  जो

 व्यक्तियों  ने  दशक  गैलरी  तथा  ८०  ने  अध्यक्ष  छोटे  स्तर  के  उपद्रवियों  को  व्यवप/यिक

 की  गैलरी  के  लिये  प्रवेद्यापत्रों  की  प्रवक्ता
 सुविधाओं  को  देने  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  प्रत्येक

 की  = XX  |  परन्तु  स्थान  केवल  २५०  राज्य  उन  उद्योगों  को  चुन  लेता है  जो  स्थानीय
 तथा  ३५  व्यक्तियों  के  लिये  ही हू  ।  अतएव

 अवस्थाओं  में  उपयुक्त  हों  ।
 म  बाद  दोपहर  के  सत्र--यदि  हुआ  at—

 लिये  उन  में  से  कुछ  को  प्रवेशपत्रों  के  लिये  नियमों  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर

 जाने  की  अनुमति दे  रहा  हूं  ।  है  ।  परिशिष्ट  ६,

 कब  अनुबन्ध  संख्या  83]

 श्रीमती  To  काले  :  छोटे  छोटे  उद्योगों प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तथा  ग्राम  उद्योगों  में  क्या  अन्तर  ह भ्र
 ?)

 छोडे  छोट  उद्योग

 श्री  Zto  Tilo  कृष्णता वारो  :  सिवाय

 नें  १  ३४७,  हमतो  जितना  वाणिज्य  इस  बात  के  ग्राम  उद्योगों  का  रूप  घानी  आदि
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जेसा  समझा  जा  सकता  किसी  निश्चित
 कि  क्या  ऐसे  छोटे  छोटे  उद्योगों  की  कोई  अन्तर  का  बताना  कठिन  या  इतनी  बात

 सूची  तैयार  की  गई  ह  जिन्हे  केन्द्र  प्रशासित
 और  कही  जा  सकती  हे  कि  छोटे  उद्योगों  में

 क्षेत्रों  में  छोट  ऋणों  को  देकर  व्यवसायिक
 ५  या  ६  से  अधिक  व्यक्ति  काम  करते  हैं  ।

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  अभिप्राय

 से  पंच-वर्षीय  योजना  में  उल्लिखित  उपायों
 सेठ  गोविन्द  इन  छोटे  उद्योगों  को

 के  अनुसार  ५००  रुपये  से  ५,०००  रुपये
 अभी  तक  कितना  ऋण  या  अनुदान  दिया

 तक  की  विभिन्न  राशियों  से  आरम्भ  किया  जा  चुका है  ?

 जा  सकता ह  ?  श्री  Tio  कृष्णमाचारी  :  यह  मामला

 यदि  ऐसा  हैं  तो  इस  योजना  के  भाग  तथा  राज्यों  से  सम्बन्ध

 at  क्या  हैं  ?  रखता है  |  चालू आय-व्यस्क  में  ३  लाख  रुपये

 429  PSD
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 की  व्यवस्था  की  गई  है  |  पिछले  वर्ष  यह  राशि  शमों  टो०  1-30 3  ठीक  ठीक

 २  लांख  रुपये  थी  तथा  पारसाल  १  ) g,  लाख  कहते  हुए  ,  यह  एजेंसी  भाग  तथा  भाग

 और  उससे  पहले  वह  भी  यह  १  १/२  लाख
 राज्यों  में  हामिल  नहीं  है  ।  उनकी

 रुपय  थी  ।  स्थिति  बिल्कुल और  है  ।

 सेठ  गोविन्द  क्या  समस्त  राशि  श्री  के०  पो०  त्रिपाठी  :  कया  यह  प्रत्यक्ष

 दी  जा  चुकी  है  या  केवल  उसके  कुछ  भाग  रूप  से  केन्द्र  प्रशासित है  ?

 को  ही  दिया  गया  है
 ?  भा  टो ०  टी ०  ओणम  चार  :  q  ठीक

 यही  बतला रहा  हुं  ।  यह  प्रत्यक्ष  एक  केन्द्र श्री  eto  टी ०  कृष्णमाचारी  :  हमें  राज्य

 सरकारों  की  सिपारिशों  पर  निसार  करना  प्रशासित  क्षेत्र  हे  इसका  कुछ  भाग

 गृह-कार्य  मंत्रालय  तथा  कुश  वैदेशिक  कार्य
 पड़ता  है  ।  प्रविधिक  रूप  से  राज्य  का

 राज्य  पाल  या  मुख्य  आयुक्त  सिफारिशें करता
 मंत्रालय के  आधीन  हैं  ।  मुझे  खेद  हे  far

 में  प्रश्न  का  दो  टोक  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 ।

 है  ।  अभी  तक  हमारे  पास  केवल  चार

 बारिशें  ही  पहुंची  हूं  ।  में  ठीक  ठीक  रूप  से  श्री  एन०  सोमानी  :  किन  किन  राज्यों

 नहीं  बतला  सकता  कि  इन  सिफ़ारिशों  में  ने  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर
 दी

 है
 ?

 कितनी  राशि  चाहिये  ।
 श्र  टी  ०  टो ०  कृष्णमाचारी :  मेरी  सूचना

 हू  कि  चार  राज्यों  न  अपनी  faut  भेजी श्रीमती  ए०  काले  में  जान  सकती
 हूं  a.

 कि  छोटे  छोटे  उद्योगों  में  अधिकतम  राशि  ।  मेरे  पास  ब्योरे  तो  नहीं  हैं  ।

 की  सीमा  कितनी है  ?  ati  एन०  सोमानी वे  राज्य  कौन  कौन

 मेरे  लिये श्री  Zio  टो०  :

 चौ  बतलाना  कुछ  कठिन  हू  ।  यह  ५०,०००
 श्री  टो०  दो ०  कृष्णमाचारी

 :  मेरे  पास

 व्योरे नहीं  हें  ।
 रुपये  तक  भी  हो  सकती  है  या  इससे  भी  अधिक

 इस  पर  यह  वास्तव  में  हूँ  कि  कोई  उद्योग
 श्री  ए०  Tao  टामस  कया  अत्यन्त

 विशेष  किस  प्रकार  च्े काहू  यह  अन्तर  बेकारी
 को  विचार  में  रखते  हुए  में  जान

 सकता

 आवश्यक  रूप  से  छोटे  तथा  बड़े  उद्योगों  के  हूं  कि  क्या  सरकार इस  योजना  का  विस्तार

 बीच  का  ही  नहीं  ।  इसकी  परिभाषा  का  करना  दूसरे  क्षेत्रों  तक  भी  करना  चाहती  है  ?

 बहुत  कठिन  हू  ।  में  समझता  हूं  कि  प्रत्येक
 श्री  टी ०  दो०  श्री

 उद्योग के  बारे  में  यह  देखना  होता है
 कि

 wet  निश्चित  रूप  से  भाग  तथा  भाग

 यह  किस  प्रकार  का  उद्योग  हूं  तथा  इसमें  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  है  जोਂ  विशेषता

 कितने  व्यक्ति  काम  कर  रहे  हें
 |

 केन्द्रीय  सरकार  का  उत्तर  दायित्व  है  ।  जहां

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी :  क्या  सरकार
 तक  भाग  तथा  भाग

 राज्यों  का  सम्बन्ध  उनके  बारे  में  एक  बिल्कुल
 को

 विदित  है  कि  उद्योगों  के  न  होने  से  केन्द्रीय

 पृथक
 आधार  पर  निर्णय  करना  होगा  |

 सरकार  द्वारा  प्रशासित  उत्तर  सीमान्त

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  में  जान  सकता

 खराब  होती  जा  रही  है
 ।

 यदि  ऐसा  हैँ  तो  हूं  कि  कया  बड़े  तथा  छोटे  उद्योगों  के  क्रिया

 नया  सरकार  ने  उनके  लिये  कुटीर

 उद्योगों
 aoa  के  क्षेत्रों  की  निश्चित  रूप  से  कोई

 की  कोई
 योजना  तैयार  की  है

 ?  बांट की  गई  है
 ?
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 श्री  टीम  टी०  कृष्णमाचारी  :  दानों  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  संसद  सदस्यों

 इस  प्रश्न  का  चर्चाधीन  विषय  से  सम्बन्ध
 दारा  उठाये  गये  weal  के  विवरण  के  पृष्ठ

 नही ंहै  ।  इसे  एक  पृथक  विषय  माना  जायगा  ।  ४
 के  बताने

 की  कपा
 करेंगे

 कि  :

 प्रतीक  परामर्शदाता  के
 श्रीमती  जितनी  मे  जान  सकती  हूं

 इस  विषय  संबंधी  विचार  मालम  किये  जा
 किकया  सहकारी  संस्थाओं  को  ऋण

 दिये  जायेंगे  ?
 सके  हैं

 ?

 यदि  हां  तो  वे  कया  हें
 ?

 श्री  टी०  टी ०  :
 नन्ना रन् ्य

 सरकार  के  सम्बन्ध  में  वचन  वद्धता  का  कोई
 क्या  इस  विषय  के  सम्बन्ध  म

 की  गई  जांच  के  परिणाम  स्वरूप  जिसकी
 प्रश्न  नही ंहै

 ।  यदि  भाग  तथा  भाग

 रूप  रेखा  ऊपर  दी  गई  कार्य  की  गति  में राज्यों  सरकारें  इन  ऋणों  के

 दिये  जाने  की  सिपारिश  करें  तो  सहकारी
 कुछ  सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई

 a
 संभावना है

 ?

 संस्थाओं  को  ऋण  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 क्यां  कार्य निष्पत्ति  का  स्तर  ऊंचा

 कुमारी  एनी  में  जांत  सकतीਂ
 उठाने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  पग  उठाये  गये
 a

 a  ?

 चव्य
 हैं

 कि  हथ  कर्ष  के  उद्योग  भी  इसमें  शामिल

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो

 श्री
 Yo  टो०

 स्वयं  :
 जी  हां  ॥

 प्रतीक  परामर्शदाता  की  टिप्पणी
 संभवतः  यह  एक  छोटा  उद्योग  है

 ।
 परन्तु  x की  प्रति  लिपि  सदन  डेंटल  पर  प्रस्तुत  टा  ।

 इसके  लिये  हमने  एक  बिल्कुल  पृथक  योजना

 बना  रखी  ह  तथा  छोटे  उद्योगों  के  लिये
 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ey]

 दानों  में  हथ  कर्मो  के  को  शामिल  तथा  जी  हां  ।

 नहीं  किया  गया  हे  |  श्री  एस०  एल०  में  मिनिस्टर

 साहब  से  यह  जानना  चाहता  हुं  जैसा  कि

 लेखन  सामग्री  तथा  छपाई  विभाग
 बयान  में  दिया  गया  कि

 *
 १३४९,  थ्रो  एम०  एल०

 मैटीरियल  और  डिजाइन  की  वजह  से  हमारे

 क्या
 प्रेस  में  काम  सफाई  का  नहों  हो  रहा  है  जैसा

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 उन  टिप्पणियों  का  हवाला  देकर  जो  कि  उनके
 कि  होना  चाहिये  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या  वजह  है  किਂ  पट्टी  काम  प्राइवेट  सेक्टर
 मंत्रालय  ने  छपाई  तथा  लेखन  सामग्री  विभाग

 के  सम्बन्धों प्रो०  शर्मा के  उस  प्रदान  के
 में  ज्यादा  अच्छा  तेरह  से  होता  हूं  और

 मेंट  प्रेस  में  इस  तरह  से  नहीं  होता  ह  ।  क्या
 सम्बन्ध

 में  उन्होंने  छपाई में  सुधार

 करने के  सम्बन्ध  में  पुछा  १  अप्रैल  १९५३
 इस  सम्बन्ध  में  गवर्नमेंट  कोई  प्रबन्ध  कर  रही

 हू  कि  उसका  काम  उसी  तरह  अच्छा
 को  की  थी  ;  मंत्रालय के  लेखन  सामग्री

 तथा
 छपाई  विभाग  के  पूरक  विवरण  संख्या

 होने  लगे  जैसा  कि  प्राइवेट  सैक्टर  में  हो

 रहा एक  की  अनुबन्ध  संख्या  ७  जिसमें  भारतीय

 लोक  सभा  के  तृतीय सत्र  १९५३  में  आश्वासन
 सरदार  वीर  इस  प्रशन  में  व्यक्त

 आदि  सम्बन्धी  काय  मंत्रालय  के  धारणाਂ ठीक  नहीं  है  ।
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 श्री  एम०  एल०  बयान  में  यह  मंत्री  इन  सभी  बातों  को  देखेंगे  तथा  इनके

 दिया  गया  है  कि  हमारे  यहां  के  कारीगर  सुधार  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  करेंगे  ?

 उतने  होशियार  नहीं  हैं  जितने  कि  विलायत
 सरदार  स्वर्ग  सिह  में  उसे  देखने  के  fot

 के  हैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  सरकार
 तैयार  हुं  ।  में  अब  तक  देखता  रहा  ह

 अ

 सोच  रही  हे  कि  उनको  उसी  मुकाबले  का
 यही  कारण है  कि  यह  प्रतीक

 काम  सिखाने  के  लिये  यहां  से  कुछ  लोग
 बरामद  दाता  को  भेजा  गया  हैं  |

 बाहर  भेजे  जायेंगे  ?

 को  एम०  एल०  द्वीपों  इस  मामले

 सरदार  eat  कांयं गत  करने  के
 पर  विचार  करने  में  माननीय मंत्री  को

 लिये  यह  एक  सुझाव  हँ  ।  विवरण  जिसकी  कितना  और
 समग्र

 लगेगा  जब  कि  काफी

 सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  है  दिनों  से
 यह

 मामला  लम्बित  है  |

 उन  आवश्यक  कार्यवाहियों  का  वर्णन  हैं
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  ढाई  वह  से  ।

 इस  सम्बन्ध  में  की  जायेगा  ।  और  मेने  उत्तर

 में  कह  दिया  हूँ  कि  ये  सभी  बातें  सरकार  के
 सरदार  स्वर्ग  fag:  में  तो  नहीं  समझता

 विचाराधीन  ्  |  किम  कोई  समय  अवधि  भी  दे  सकता  gl
 म

 अपना  पूरा  पुरा  प्रयत्न
 कर  रहा  हूं  तथा  इस

 एस०  a caw a) 70  दिवेर  ह  बात  कितने
 सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ।

 दिनों  तक  होने  की  अ/शा  की  जा  सकती
 है  ?

 नई  कोयला  खदान  का  खोलना

 गोमती  ए०  क्य  में  जान  सकती

 te  कें  १  ३५०,  डा०  एस०  दात :
 हूं  कि  सरकारी  विभाग  तथा  निजी  प्रे  a  ia  ग q

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कपा

 में  छापी  जाने  वाली
 लेखन

 सामग्री  का
 करेंगे  कि

 नात्मक  मूल्य  क्या  ह
 ?

 a क्या  यह  तथ्य  अ  पि {  कोयला

 सरदार  दक्षिण  मसह  यह  तो  बहुत  ही  मंडल  ने  झरिया
 तथा  रानीगंज  में  नई

 कोयले

 साधारण  प्रश्न  ह्  जब  तक  कोई  विशेष  वस्तु  की  लदान  खोलने  पर  अभी  हाल  ही  में

 का  नाम  मुझे  नहीं  बताया  जाता  तब  तक  ay  दिया  ?

 तुलनात्मक  आंकड़े  देन  में  में  असमथ  हूं  ।
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उपरोक्त

 क्या  में  जान  सकता  frig  करने  का  मुख्य  कारण  खदानों  से

 हूं  कि  प्रवधघिक  परामर्शदाता  के  बतायें  कोयला  ले  जाने  के  लिये  यातायात  की

 हुए  सभी  विचारों  मानने  के  लिये  क्या
 कठिनाई  है  ?

 सरकार  तय्यार  और  क्या  वे  कार्यान्वित
 उत्पादन  मंत्री  के  सभा-तिव  आर०

 जायेंगे  ?

 जी०
 :  तथा

 नई  कोयला

 सरदार  स्टग  यही  वह  ठीक  विषय  खदान  खोदने  की  आज्ञा  देने  और  न  देने  के

 हैं  जो  आजकल  विचाराधीन  है  ।  अधिकार  कोयला  आयुक्त के  हाथ  में  है  न  कि

 श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती  :  इस  तथ्य  को  कोयला  मंडल  के  हाथ  में  ।  रानीगंज  तथा

 दुष्टि  में  रखते  हुए  कि  न  तो  वह  लेखन  सामग्री  झरिया  में  उत्पादन  का  उच्च

 जो  हमें  यहां  मिलती  है  और  न  प्रकाशित  तथा  यातायात  की

 वाद  विवाद  की  विशेषता  एवं  उसके  समय  के  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कोयला  आयुक्त  ने
 a मामले  में  कोई  उन्नति  हुई  है  ;  क्या  मन तीय  निश्चय  किया  है  कि  नई  खदान  खोलने
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 के  लिये  प्रार्थना  पत्र  लेता  आजर्कल  कुछ  समय  आयोग  के  एक  सदस्य  झरिया  तथा

 के  लिये  ब्रंच  कर  दिया  जाय  ।  विचार  यह  गंज  की  कोयला  खदानों  को  यातायात  सम्बन्धी

 था  कि  वर्तमान  उत्पादक  इकाइयों  में  और  सुविधा  देने  के
 लिये  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  से

 इकाई  न  जोड़ी  जाय  ताकि  इस  क्षेत्र  को  बात  चीत  करने  के  लिये  कलकत्ता
 गये  थे  ?

 अधिक  उत्पादन  का  ग्रास  बनना  न  श्री  आर०  जी०  दबे  मुझे  इसका

 कोकिंग  के  मामले  में  सीमित  करने  कोई  ज्ञान  नहीं  हू  ।

 की  नीति  के  अधीन  उन  मामलों  पर  उनके
 उपाध्यक्ष  क्या  यह  प्रदान

 गुणों  के  अनुस।र  विचार  किया  जाता
 कल  अथवा  कुछ  दिन  पूर्व  नहीं  पूछा  गया

 था
 ?

 जहां  पर  कि  पर्याप्त  औचित्य  विद्यमान  होता
 ही  के०  पो०  त्रिपाठी  कया  में  जान  सकता

 है

 हुं  fe  क्या  यह  तथ्य  ड  कि  सभी  खदानों  में

 डा०  एम०  TAHo  दास  :  माननीय  मंत्री
 पुरी  मात्रा  में  काम  नहीं  हो  रहा

 हैं
 *  अतएव

 ने  अपने  उत्तर  में  कहा  है  कि  कोयला  का
 ?

 वहां  कम  श्रमिकों  को  काम  सिल  रहा  द
 दन  काफी  ऊंचा हो  गया  हैं  ।  कपा  में  जान  सकता

 है  ऑरਂ  जो०  ढूंढ  नहों
 हूं  कि  क्या  हमारा  वर्तमान  कोयला  उत्पादन

 वास्तव  में  आंकड़े  इस  तथ्य  को  सिद्ध  कर
 योजना  आयोग  द्वारा  निश्चित  तक

 a  देगे  क्योंकि  वहां  उत्पादन  काफ़ी  हो  रहा
 पहुंच  चुका  दे

 ?

 और  यह  उच्च  स्तर  तक  पहुंच  चुका  है  | ॥

 थो  आर०  जी०  दुबे  :
 जी  हां  ।  यह  योजना

 डा०  एस०  एम०  एक  प्रश्न  और  ।
 आयोग  द्वारा  निश्चित  सीमा  के  लगभग
 a

 a  |  उपाध्यक्ष  मेंने  तीन  प्रश्नों  की

 आज्ञा  दे  दी  gt  अगला  प्रशन  ।
 डा०  एम०  एन०  क्या  मं

 जान
 भारतीय  कोयले  से  पेट्रोल  निकालना : सकता  हुं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  नई  कोयला

 खदानों  को  खोलने  की  आज्ञा  देने  के  सम्बन्ध  *FQBUY,  श्री  सारंग धर  क्या

 में  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  नई  खदान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ६  १९५३

 खोलने  की  आज्ञा  तभी  दी  जब  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५६२

 उस  क्षेत्र  में  जहां कि  वह  खदान  स्थित हं  के  उत्तर  का  हवाला  देकर  बताने  BY  कृपा
 यातायात  सम्बन्धी  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।  करेंगे  कि  :-

 क्या  श्री  विजय  नन्द  पाटनिक श्यो  अर०  जो०  दुबे
 :  स्थिति  बिल्कुल

 ने  सन्  १९४८  में  भारतीय  कोयले  से  पेट्रौल एजंसी  तो  नहीं  है  ।  ऐसी  विचारधारा  निर्मूल
 बना

 ली  है  कि  नई  दोनों  को  खोलने  के  निकालने  की  योजना  प्रस्तुत  की  थी  ?

 बारे  में  एकदम  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  क्या  उस  समय  के  उद्योग  तथा

 जहां  कहीं  भी  कोई  समिति  है  वहां  कोयला  रसद  मंत्रालय  की  आयोजित  पेट्रौल  समिति

 आयुक्त  का  पथ  प्रदर्शन  इस  समिति  के  ने  इस  योजना  की
 जांच

 की  थी  ?  क्या  कुछ

 परामर्श  पर  होता  है  ।  यातायात  के  फ्रांसीसी  विशेषज्ञों  को  इस  सम्बन्ध  में

 रिक्त  अन्य बातों  पर  भी  जैसे  और  जानकारी  करने  के  लिये  बुलाया गया
 था  ?

 डिंग  सुविधा  पर  भी  किया  जाता  है  ।
 इस  योजना  की  व्यापारिक

 <r  Ts डा०  एम०  एम०  मं  जान  वता  एवर  उसकी  स्थिरता  सम्बन्ध  में
 दस

 सकता हूं  कि  क्या
 यन्न  रत  समिति  के  निर्णय  bad ? | सर  तय  है  कि  योजना
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 वाणिज्य  तय  उद्योग  मंत्रो  (9t¢  टो०  श्री  टी०  टो०  कोई

 टी०  कृष्णमाचारी :  तथा  निश्चित  जानकारी  कि  ५०  हजार  पाउंड

 जी  हां  ।  की  धन  राशि  देन  का  हवाला  इस  लिखा  पढ़ी

 इस  योजना  की  प्रतीक  स्थिरता
 में  दिया  गया  हैं  नहों  दे  सकता  |  एसा  सुझाव

 दिया  गया  था  कि  इस  योजना  के  प्रवर्तक  को
 आधिक  संभावना  के  सम्बन्ध  में

 इसकी  जांच  करने  के  लिये  ५०  हजार  पाउंड
 समिति  ने  कोई  सिफारिश  नहीं  की  थी  ।

 की  आवश्यकता  होगी  ।  मुझे  निर्मित  रूप

 परन्तु  उन्होंने  कहा  था  कि  कम्पनी  को  अपनी

 ज़िम्मेदारी  के  आधार  पर  इस  योजना  पर
 से  इसका  कोई  ज्ञान  नहों ह  यह  सारा

 चलने  के  लिये  यदि  सरकार  आज्ञा  देती  है
 धन  सरकार

 देगी
 अथवा  इसका

 कुछ  अंदा । तो  सरकार  के  लिये  यह  उचित  है  |

 श्रोसारंग  धर  दास  :  क्य  में  जाने  सकता

 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  में  जान  सकता
 हूं  कि  भारत  सरकार  ने  इसका  कोई  हिसाब

 हूं  कि  an  यह  योजना  gece  को  उड़ीसा
 मांगा  ह  कि  यह  ५०  हजार  पाउंड  की  धन

 सरकार  को  प्रस्तुत  की  गई  थी  ;  यदि  हां  तो
 राशि  किस  प्रकार  aa  हुई  है  ?

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  इस  योजना  की

 श्री  टी०  ठो०  में  नहीं
 सम् भव्यता  तथा  आर्थिक  संभावना  कें

 जानता  कि  किस  प्रकार  भारत  सरकार
 सम्बन्ध  में  कोई  परामर्श  लिया  था

 ।
 एक  उस  धन  राशि  को  जिसे  कि  व्यक्ति

 को  टो०  टाल  कृष्णमाचारी :  भूत  काल
 ने  नहीं  दिया  उस  व्यक्ति  को  प्रस्तुत  करने

 की  बात  जिसके  बारे  में  कि  मननीय  सदस्य
 के  लिय  कहेगी  |

 ने  पूछा  मुझे  थोड़ी  भ्र सुविधा  किन्तु
 श्री  सारंग घर  कया  मं  यह  समझ

 पिछली  फाइलों  को  देखने  से  स्पष्ट  होता  है
 कि  इस  प्रकार  का  कोई  हिसाब  नहीं  मांगा

 कि  इस  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  तथा  भारत  सरकार
 गया हूँ  ?

 के  बीच  लिखा  पढ़ी  हुई है  ;  भारत  सरकार

 निश्चित ने  सरकार  को  जो  कुछ  लिखा  ह  वह  श्री  Zto  टो०  कृष्ण  प्रचार
 :

 एक  fag  समिति  के  विचार  के  आधार  रूप  से  ।  इस  मामले  में  भारत  सरकार  का

 भाग  एकदम  सीमित  है  ।  उन्होंने  न  कोई  रुपया
 पर  है  अर्थात्  जब  कि  वे  इस  बात  को  प्रमाणित

 करने  के  लिये  तत्पर  नहों  हूं  कि  यह  योजना  ही  दिया  हूँ  और  न  वे  कोई  हिसाब  ही  मांग

 वधिक  रूप  से  स्थिर  तथा  संभाव्य  ह  तो  सकते  है  |  यदि  कोई  व्यक्ति  कोई  रुपया  देता

 इस  बात  में  कि  यदि  कोई  निजी  कम्पनी  हूँ  तो  भारत  सरकार  कोई  हिसाब  उससे

 नहीं  सांग  सकती  ।  यह  कार्य  तो  उन्हीं
 इसे  अपने  हाथों  में  ले  लेती  st  कोई

 आपत्ति  नहीं  हैं  ।  कमियों  के  करने  का  है  जिन्होंने  कि  वह  धन

 दिया  हैं  ।

 श्री  सारंगधर  दास  :  क्या  में  जान  सकता
 श्री  नाना  दास  :  फ्रांसीसी  विशेषज्ञों  को

 हूं  कि  इस
 परामशं  के  होते  हुए  भी  उड़ीसा

 किसने  आमंत्रित  fem  था  तथा  उन  पर
 सरकार  ने  इस  योजना  को  चालू  और

 इस  योजना  की  प्रारम्भिक  git  तथा  इसे  कुछ  कितना  खर्चा  हुआ  ?

 तैयार  करने  के  लिये  एक  पक्ष  को  ५०  हजार  श्री  ठी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  q  समझता

 सदस्य  को पाउंड  रुपया  भी  उधार  दे  दियां  ?
 हूं  कि  मननीय  ब  +  ६ (|  कुछ  असुविधा
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 जब  कि  जिन  महानुभाव  ने  यह  प्रदान  श्री  टो ०  टी०  फाइल

 रखा  था  वह  सब  कुछ  इसके  बारे  में  जानते  से  पता  चलता  ह  कि  इस  सम्बन्ध  में  हुई  लिखा

 आपको  इसके  बारे  में  जानकारी  चाहते  पढ़ी  में  प्रतिवेदन  तथा  परिवर्द्धित  प्रतिवेदन

 a  एसा  प्रतीत  है  कि  एक  निजी  कम्पनी  हूं  ।  में  इतना  a  कह  सकता  हुं  कि  इसका

 ने  इस  मामले  को  प्रारंभ  किया है  ;  फ्रांसीसी  कोई  फल  नहीं  हुआ  |

 या  कोई  भी  विशेषज्ञ  इस  कम्पनी  कर्मचारियों  के  लिये  सरकारो  निजात  स्थान

 के  निमंत्रण  पर  ही  आये  है  ।

 १३५२.  श्री  क्या

 को  जोशी  क्या  में  जान  सकता  व्यवस्था  तथा  रतद  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 हूं  कि  क्या  सरक।र  ने  विदेशी  तेल  कम्पनियों  करेंगे कि

 की  सहायता  भारतीय  नवयुवकों  को  भारत
 (%)  क्या  सरकार  का  उद्देश्य  प्रत्येक

 में  कहाँ  भी  wa  जान  वाले  पेट्रौल  विषयक

 सरकारी
 नौकर  को  निवास  स्थान  देने  का

 वस्तुओं  की  जांच  करने  के  लिये  ली  है  ?
 ;  और

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  किस  प्रकार  इस  यदि  ऐसा  तो  किस  प्रकार  और

 प्रश्न  में  से  उत्पन्न  हुआ  ?
 कब  तक  ?

 थ्रो  मुनि स्यानी  :  क्या  मं  जान  सकता  निर्मा  तथा  रसद  मंत्रो

 हू  कि  क्या  यह  ज्ञात  हो  गया  हँ  कि  सभी  प्रकार  eam  पिह  )  :  और

 के  कोयलों  से  पेट्रौल  निकाला  जा  सकता  है  ;
 हो  सकता  हं  कि  सभी  सरकारी  नौकरों  को

 क्या म॑  यह  भी  जान  सकता हूं  कि  क्या  मद्रास
 सरकारी  निवास  स्थान  की  आवश्यकता  न

 राज्य  के  दक्षिण  अरकोट  जिले  में  स्थित
 हो  |  इस  बात  को  तथा  उपलब्ध  संसाधनों

 नवेली  में  प्राप्त  कोयले  का  भी  परीक्षण  को  ध्यान  मं  रखते  सरकार  यथासंभव

 किया  गया  ?
 उनमें  से  अधिकांश  लोगों  को  ऐसा  निवास

 शो  टो०  दोज  कृब्णताचारो :  प्रत  के  स्थान  देनें  का  बिचार  करती  है  ।

 पूर्वाद्ध  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  ।  उत्तरार्ध  श्री  कया  में  जान  हूं  कि  क्या

 के  सम्बन्ध  म  हम  निश्चित  नहों  है  कि  नावेली  सरकार  का  गृह-निर्माण  का  कार्यक्रम  सरकारी

 के  कोप्ले  को  जिसे  आप  कोयला  नौकरों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  के  साथ  समान

 गति  से  चल  रहा  है  ?
 कहते  हू  व्यापारिक  आधार  पर  काम  में  भी

 सरदार  eat  खेद  है लाया
 जा  सकता  है  ।  जब  यह  बात  तथ्य  हो

 जाती  है  तो  दूसरी  बातें  भी  ही  हो  कि  ऐसा  नहीं  हो  रहा  है  ।

 जाती  श्री  हेमा  यदि  ऐसा  तो  सरकार  यह

 आशा  कसे  करती  है  कि  कभी  न  कभी  ag उपाध्यक्ष  महोदय  >  अगला  प्रश्न  |

 उन  सभी  लोगों  को  निवास  स्थान  दे  सकेगी

 श  सारंग घर  दास  :  UH  प्रश्न  और  |  जिनको  उसकी  आवश्यकता  है  ?

 क्या  में  जन  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  सरदार  tam  हम  योजना  के

 इसका  ज्ञान  हूँ  कि  उस  दल  ने  प्रारंभिक  जांच  काल  से  होकर  गुज़र  रहे  हें  और  हमारे
 करने  के  उपरांत  कोई  प्रतिवेदन  सरकार

 संसाधनों  का  व्यय  अन्यत्र  होना  है  ।  इसलिये
 को  दिया  था

 मुझे  खेद  हे  कि  सरकारी  नौकरों  को  कुछ

 उपाध्यक्ष  नही  रय  :  केन्द्रीय  सरकार  को  ।  दिनों  तक  और  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  जब  तक
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 कि  निवास  स्थान  कर  सरकार  का  समय  पर  आते  हूँ  ।  जब  प्रशन  चलते  रहते  हैं

 उद्देश्य  पूरा  नहीं  हो  जाता  ॥
 तब  भी  वे  आते  और  यदि  मैँ  मना  कर  दू

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  चूँकि  हम  लोग ा
 तो  माननीय  सदस्य  गलतफहमी  हो

 एक  योजना  के  युग  में
 योजना  कया  हैं  .  .  ,  जाती  हैं  ।  में  कोई  भी  प्रदान  नहीं  समझ

 सका

 क  हूं
 ।

 मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि
 अब

 से  कोई
 भी

 इस  व  अगले  वर्ष  और  योजना  काल  bf

 माननीय  सदस्य  मेरे  पास  न  आयें  ।  वे  कृपया अन्त  तक  कितने  सरकारी  नौकरों  को  मकान

 दिये  जायेंगे  ?  एक  पर्ची  भेज
 दें  और  इस  प्रकार  यहां  आ

 सरदार  स्वर  सिह  प्रीत
 कर  कार्यवाही  में  बाधा  न  डालें  ।

 श्व  बगावत  :  क्या  सरकार  उन  ७०००
 कया  हैं

 ?

 नौकरों  के  क्वार्टरों  के  प्रश्न  पर  विचार  करने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  योजना

 बनाई गई  ?
 जा  रही  है  जिन  में  १९४७ से

 सरकारी

 नौकर  नहीं  बल्कि  कुछ  अन्य  लोग  रहते  हे
 ?

 गोमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  में  इस  प्रत

 को  और  स्पष्ट  कर  दूंगी  और  दिल्ली  राज्य  सरदार  स्वर्ण  सिन्हा  में  पूर्ण

 तक  ही  सीमित  रखूंगी  i  आप  किस  योजना  रूप  से  प्रश्न  का तात्पर्य  नहीं समझ  सका  |

 यदि  माननीय  सदस्य  का  निर्देश  नौकरों  के के  अनुसार  चल  रहे  हें  ?

 क्वार्टरों  की  ओर  तो  उन  में  से  कुछ  में
 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  योजना  काल  के

 कड़े  मेरे  पास  नहीं  हे  ,  लेकिन  दिल्ली  के  लिये
 सरकारी  नौकरों  के  नौकर  रहते  और  इस

 चालू  वर्ष  का  निर्माण  कार्यक्रम  तीन  श्रेणियों
 बात  के  प्रयत्न  सदैव  किये  जाते  हैं  कि  ऐसे

 क्वार्टरों  को  खाली  कराया  जायें  जिन  में के  आधीन  और  में  इन  आंकड़ों  का

 उक्त  प्रकार  के  लोग  नहीं  रहते  या  जिन
 एक  विवरण  सदन  पटल

 पर
 रख  रहा  हूं  क्यों

 में  अनधिकृत  व्यक्ति  रहते  हैं  ।  उन  को  अन्य कि  विवरण
 काफी

 लम्बा  है  ।

 लोगों  को  देने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  |
 श्रीमती  रेण  चक्रबर्ती  :  क्या  में  जान

 सकती  हूं  कि  गत  दो  वर्षों  के  लिये  जो  योजना
 सिंघ  में  सिव्क्रमणाधियों

 बनाई  गई  क्या  वह  पुरी  हो  गई  है  अथवा
 को  सिलें  और  कार खान

 उस
 का  पूरा  होना  अभी  तक  बाकी  है  ?

 *
 १३५३.  श्री  गिडवानी

 :
 कया  पुनर्वास

 सरदार  tan  सिह  में  समझता  हूं  कि
 मंत्री  यह  बताने  at  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 माननीय  महिला  सदस्य  ने  सरकारी  नौकरों
 भारतीय  प्रेस  में  प्रकाशित  प्रेस  ट्रस्ट

 के  fet  गृह-व्यवस्था  संबंधी  योजना  के
 इंडिया  के  दिनांक  २८  अगस्त  १९५३  के

 उपबन्धों  का  पुरी  तौर  पर  अध्ययन  नहीं  कराची से  प्राप्त  उस  समाचार की  ओर

 किया  है  ।  यह  निर्माण  योजना  पंचवर्षीय
 सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  किया  गया

 योजना  से  स्वतंत्र  निर्माण  के  लिये  एक  जिस  में  कहा  गया  है  कि  सिन्ध  में  विस्थापित
 साधारण  अनुदान  है  ।  योजना  काल  में

 व्यक्तियों  के  स्थायी  पुनर्वास  के  लिये  निधि ऑद्योगिक  गृह-व्यवस्था  के  लिये  उपबन्ध  करने  के  fea  सिंध  मंत्रीमण्डल  ने

 लेकिन  सरकारी  नौकरों  के  लिये  नहीं  ।
 सिंध  में  निष्क्रमणाधियों  की  मिलों  और

 श्री  मेघनाद  साहा  उपाध्यक्ष  क  पास  गये  कारखानों  आम  नीलामी  के

 उपाध्यक्ष  अब  से  माननीय  पुन बित रण  प्रस्ताव
 को  स्वीकार  कर

 सदस्यगण मेरे  पास  यहां  न  आयें  ।  ।  वे  बेतुके  लिया है  ?
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 पुनर्वास  TIAA  ज०  Fo
 भोंसले  )

 :  जे०  के ०  भोंसले  श्रीमान

 हां  ।  सही  तथ्यों  का  पता  लगाया  जा  रहा  आदाय  के  समाचार  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित

 हुए ह  | ्  गडन  क्या  यह  तथ्य  ह  कि
 att  णगिड्व बानो ं:  क्या  यह  तथ्य है  कि भारत  सरकार  न  अचानक  कुछ  स्थानों  पर

 उन  निष्क्रमणाधियों के
 भारत  सरकार  ने  निष्क्रिय  सम्पत्ति  अधिनियम

 मकानों  को  नीलाम  ७०६
 में  इच्छा  निष्क्रमणाधियों  से  संबंधित करना  बन्द  कर  दिया  जो  टूटी  फूटी  हालत

 में  थे  और  मनुष्यों  के  रहने  के  योग्य  नहीं
 खण्ड  निकाल  दिया  हे

 ?

 समझे  जाते
 थे  और  जिन  के  लिये  आम  नीलामी  श्री  ज०  कें०  भोंसले

 :  श्रीमान्  |

 जब  संशोधक  अधिनियम पारित  किया  गया की  घोषणा  कर  दी  गई  क्योंकि  पाकिस्तान

 था  तो  संसद  को  इस  का  ज्ञान  था सरकार  न॑  निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में

 भारत  और  पाकिस्तान  की  सरकारों  के  बीच  अचिन्त  रान  क्या

 पाकिस्तान  करार  के  अनसार  पाकिस्तान  ऐसीਂ निलम्बित  वार्ताओं  को  दृष्टि  में  रखते  हुए

 ऐसी  किसी  भी  नोलामी  का  विरोध  किया  सम्पत्तियों को  नीलाम  कर  सकता  है  ?

 था  ?
 मि०

 के
 ०  भोंसले  ag

 उपाय  ने  क्ष  महोदय (2  यह  ठ  सही  नो  यह  आपत्तिजनक है  ।.  इन  से
 यह  ब् तना  लम्बा

 प्राप्त  होने  वाला  घन  निष्क्रिय  सिंह  में प्रसून  है  कि  अन्त  तक  आते  आते  हम  प्रश्न
 जाना  है  और  उन  का  उपयोग  शरणार्थियों भल  जाते  हें  ।

 के  लाभ  के  लिये  नहीं  किया  जा  सकता  |

 ary  fitz  ह नो  श्रीमान  Y  एक  सरल
 लाज  अचिन्त  राम  क्या  भारत  म

 प्रश्न
 द्ग

 ।
 कया  मं  जान  सकता  हुं

 कि
 क्या  भारत  सरकार  ने  ए  कोई  सम्पत्ति  नीलाम

 कुछ  समय  पर्व  भारत  सरकार  ने  zat  फूटी  की  हे
 ?

 हालत  में  निष्क्रमणाधियों  a  मकानों  ||
 श्री  ज०  के ०  भोपे  म॑

 इस  प्रश्न
 नीलामी  की  घोषणा  की  थी  और  उस  नीलामी

 a  सुचना  चाहुंगा  |
 की  घोषणा  समाचार  पत्रों  में

 की  गई  थी

 अखिल  भारतीयਂ  आकाशवाणी  के  बिकास और  वह  रोक  दी  गई  है

 की  योजनायें

 श्री  जे०  छ  भोंसल े:  हां  यह  १३५४.  सरदार  Wo  एस०  AST :
 तथ्य है  |  क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  अखिल

 क्या  सरकार  को  ज्ञात
 भारतीय  आकाशवाणी  के  विकास  की

 ह  कि  भारत  और  पाकिस्तान  में  अपनी  नताओं  को  १९५६  से  समाप्त  करने  का
 शाखाओं  सहित  पाकिस्तान  की  सर्व  श्री

 विचार कर  रही  है  ?
 पेरूमल  मोतीराम  की  प्रसिद्ध  हिन्दू  फ्

 जो  कुछ  समय  पुर्व  अनिष्क्राम्य  घोषित  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 )  श्रीमान  ।
 कर  दी  गई  १५  अगस्त  १९५३  को

 वे  कौन निष्क्रिय  घोषित  कर  दिया  गया  जबकि  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 पाकिस्तान  के  साथ  निष्क्रिय  सम्पत्ति  पर  कौन  से  काय  हूँ  जिन  के  जरिये  जनता  को

 वाद्यों चल  रही  थीं  ?  मालूम  हो  कि  आल  इंडिया  रेडियो  का
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 कार्य  सन्  १९५६  में  जरूर  ही  खत्म  हो  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती

 जायेगा ?  ताकि
 Qe,  seco  भारत  और  अधिक  डालर  प्राप्त

 कर  सके  ? डा०  केसकर  :  यह  सदन  पटल

 पर  कम  से  कम  तीन  बार  रखा  जा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  ayo ०

 चुका  हूं  ।  यदि
 मेरे  माननीय

 मित्र  कष्ट  करें
 टो०  कृष्ण माचा रो  )  भारतीय  कृषि

 तो  वह  उस  को  पढ़  सकते  सम्मान  परिषद  द्वारा  बनाई  गई  एक  मसालों
 तीन  विभिन्न  विस्तृत  पुस्तिकायें  प्रकाशित  की

 की  जांच  समिति  उन  विभिन्न  महत्वपूर्ण
 गई  और  जनता  में  वितरित  की  गई

 मसालों  के  जिस  में  काली  fad  भी  सम्मिलित

 जो  योजना  के  विकास at  प्रगति  बताती  हैं  ।
 उत्पादन  तथा  पवन  के  विभिन्न  पहलुओं

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  जितनी
 की  जांच  कर  रही  है  जिन  से  डालर  अजित

 चीजें  आप  के  पास  से  पबलिश  हुई  उन
 किये  जा  सकते  उस  समिति  के  प्रतिवेदन

 को  जनता  के  सामने  भेजने  के  उन
 की  प्रतीक्षा  है  ।  भारतीय  काली  के

 तक  पहुंचाने  के  आप  ने  कोई  क्या  ऐसा  उपयोग  को  प्रचारित  करने  के  लिये

 प्रबन्ध  किया  है  ?
 वाही  पर  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने

 डा०  केसकर  :  प्रकाशित  की  जानें  वाली  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 चीजें  जनता  में  अधिक  से  अधिक  वितरण

 श्री  एज  Tio  aradq  :  श्रीमान  कया  मैं
 के  लिये  होती  हैं  और  एक  तरीका  यह  है

 जीन  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  हाल  के
 कि

 उन  का  मूल्य  इतना  कम  रखा  गया  है

 ताकि  वे  जनता  को  उपलब्ध  हो  सकें  ।  महीनों  में  काली  मिचं  के  मूल्य  में  भारी

 श्री  केलप्पन  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कमी  होने  की  सूचना  और  क्या  में  पूछ

 सकता  हुं  कि  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते
 कि  क्या  विकास  में  कम  शक्ति  के  प्रसारक

 यंत्रों  को  अधिक  शक्ति  वाले  प्रसारक  यंत्रों
 क्या  सरकार  काली  fired  को  विदेशी  afa-

 स्पर्धा  का  सामना  करने  के  योग्य  बनाने  के
 के  द्वारा  प्रतिस्थापित  करने  का  विचार  है  ?

 लिये  निर्यात  शुल्कों  को  घटाने  का  विचार
 डा०  केसकर  :  सारे  कम

 कर  रही है  ?
 शक्ति  वालों  को  यद्यपि  अन्तिम  उद्देश्य

 वही  है  |  श्री  टी०  ढो (ध  कृष्ण  काली  fas

 श्री  दामोदर  मेनन  :  क्या  कालीकट  का  के  मूल्य  में  कुछ  कमी  हुई  है  ।  लेकिन  माननीय

 कम  शक्ति  वाला  प्रसारक-यंत्र  अधिक  शक्ति  सदस्य  मुझ  से  यह  आशा  नहीं  करते  हैं  कि

 वाले  प्रसारक  यंत्र  के  द्वारा  प्रतिस्थापित  किया  में  एक  वास्तविक  निर्णय  के  लिये  जाने  के

 ?  यह  प्रकट  कर  कि  भारत  सरकार  की

 आयात-नियत  कर  संबंधी  नीति  किस  मार्ग
 डा०  केसकर  इस  पंचवर्षीय  योजना

 का  अवलम्बन  करेगी  | में  नहीं  अर्थात्  अगले  २  १/२  वर्षों  में  नही ं।

 काली  faa  शो  हेमा  :  जहां  तक  गण  के  स्तर ोन यन
 *

 १३५५.  सरदार  ए०  Tao  सहगल  :  का  सम्बन्ध  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  सरकार  कोई  कार्यवाही  कर  रही  कयोंकि

 कृपा  करेंगे  कि  सरकार  विदेशों  में  भारतीय  यह  एक  ऐसी  समस्या  है  जिस  के  लिये

 काली  ft  के  उपयोग  का  प्रचार  करने  के  वेदन  की  प्रतीक्षा  की  आवश्यकंता  नहीं  हैं  ?
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 श्री  ato  Zio  कृष्णमाचारी  :  यह  अपने  विषय  का  कार्य  करने  वाले  अपन  सहयोगी

 अपने  मत  का  विषय  है  ।  हम  यह  समझते  हैं  से  पुछना  पड़ेगा  |

 कि  इस  विषय  पर
 कार्यवाही

 करने  से  पुर्व
 न््न कपारी  एनी०  कया  में  जान

 यह  कहीं  अधिक  अच्छा  कि  हम  एक
 सकती  हुं  कि  हाल  के  महीनों  में  बाजार  भाव

 विस्तृत  प्रतिवेदन  प्राप्त  कर  लें  ।  स्तरोन्नत
 क्यों  गिर  गया  है  .

 के प्रदन  सुगंधित  करण  के  प्रश्न  पर  तथा
 श्री  Zo  Tio  कृष्ण  यह  सारी

 इन  सब  मामलों  पर  कभी  न  कभी  सरकार

 दुनियां  में  स्पष्ट  रूप  से  हमारी  समस्या  है  ।

 ने  विचार  किया  है  ।  लेकिन  अब  हमें  एक

 हम  नहीं  जानते  कि  बाजार  भाव  कब  बढ़ते
 विस्तृत  प्रतिवेदन  पाने  का  अवसर  प्राप्त  हैं

 हे  और  कब  गिरते  हैं  ।  बाजारों  नारियों  के
 और  में  समझता  हूं  कि  मामले  के  पुरे  तथ्यों

 समान  भावुक  होती  हैं  ।
 को  जानने

 से  कोई  कार्यवाही  न  करने

 ऐनी  मस् क़रीन
 :  काली

 की  सरकार  समझदारी  करेगी  ।

 मिले  से  नारी  का  क्या  सम्बन्ध  है
 ?

 प्रो०  डी०  सो०  क्या  उपाध्यक्ष  महो  रय  माननीय  सदस्या  ने

 यह  तथ्य  नहीं  हू  कि  भारत  में  कृत्रिम  काली  प्रश्न  दुहरा  दिया  वह  दोनों  लिंगों  पर

 fad  बनाई  जा  रही  है  और  उस  को  बाजार
 होता  हैं  ।

 में  एक  असली  वस्तु  के  रूप  में  रखा  जा  रहा  डालरों  की  कमाई

 हूँ  ?  इस  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या
 FQBYU S -  सरदार  ए  एस०

 कार्यवाही  कर  रही  है  ?
 बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यहਂ

 श्री  ZYo  Fo  कृष्ण वा वारो  :  मुझ  को  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  ह  कि  §<4R-

 यह  जानकारी  माननीय  सदस्य  से  मिल  ५३  में  काजू की  गिरी  तथा  काजू के  पानी  से

 रही
 है  ।  हमें कुल  जितने डालर  प्राप्त  हुए  वह  चाय

 के  बदले  में  प्राप्त हुए  डालरों से  अधिक  थे  ? सरदार  एज  एस०  सहगल  :  क्या यह  तथ्य

 है  कि  अगर  भारतीय  काली  fad  की  कृषि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  (att  eto

 का  प्रचार  अधिक  मात्रा  में  किया  जाये  तो  टी ०  कष्णमाचारी  )
 :  इस  विषय  में  जानकारी

 उस  से  अधिक  डालर  प्राप्त  होंगे  ?  प्राप्त  की  जा  रही  हूं  और  सदन  पटल  पर

 श्री  टो०  दी ०  कृष्ण  पा चारो  इस  प्रश्न
 रखी  जाएगी  |

 का  उत्तर  देने  के  लिये  मं  उक्त  समिति  के  सरदार  Vo  एव०  में

 प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करूंगा  |
 जान  सकता  हुं  कि  क्या  काजू  की  गिरी  और

 अच़्युत  :  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  काजू  के  पानी  से  हमें  चाय  को  बदले  में

 के  प्रांत  होने  की  आशा  हम  कब  अधिक  डालर  मिलते  हें  ?  क्या  सरकार  काजू

 निकट  भविष्य  में  अथवा  किसी  दूरस्थ  तिथि  की  गिरी  और  काजू  के  पानी  के  विनिमय  को

 चलाने  पर  विचार  कर  रही  है  ताकि को
 ?

 अधिक  डालर  कमाये  जा  सकें  ?
 श्री  दी ०  Zio  कृष्णमाचारी  :

 दुर्भाग्यवश  में  उस  प्रशासकीय  मंत्रालय  का  श्री  ट।०  elo  कृष्णमाचारी :  इस

 प्रधान  नहीं  हूं  जो  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान
 यादी  सिद्धान्त  में  सरकार  निश्चय  ही  माननीय

 परिषद  का  भार  साधक  है  ।  मुझ  को  इस  सदस्य  से  ।  हम  इन  वस्तुओं  के
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 प्रयोग  अन्य  देशों  में  अधिक  लोकप्रिय  EXR  तथा  @e¥3  में  किन  किन  को  दण्डित

 बनाना  चाहते  हू  ताकि  हमें  विनिमय  में  अधि  किया

 लर  मिलें  ।  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  = ् (  अपराधियों  को  किस  प्रकार  का

 काज  की  गिरी  तथा  काज  के  पानी  के  निर्यात  दण्ड  तथा

 से  हमें  चाय  के  निर्यात  से  प्राप्त  विदेशी  मुद्रा
 नकली  व्यापारियों  को  इस  प्रकार

 की  अपेक्षा  अधिक  विदेशी  धन  प्राप्त  होता  है
 को  ग्रनुज्ञप्तियां  जारी  करने  पर  रोकथाम

 क्योंकि  मेरे  पास  कोई  भी  आंकड़े  नहीं  हैं  ।
 लगाने के  लिये  सरकार  gry क्या  कार्यवाही

 श्री  ए०  THo  टास  :  में  जान  की  जाती  ह  ?

 सकता  हूं  कि  क्या  का जूं  की  गिरी  तथा  काजू  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  टी  ०
 टी

 ०

 के  पानी  अथवा  तेल  की  यह  मात्रा  जो  निर्यात
 TATE  )

 की  गई  है  यहां  के  स्थानीय  अथवा  बाहर  से  CEKR  ३०८

 आयात  किये  गये  काज  से  तैयार  की  गई  थी  ?
 PEYXR  QR

 ( 29  अगस्त  तक ) श्री  ajo  Tio  कृष्ण सा चारों  श्रीमान
 ———  ae

 हमारे  इस  निर्यात  व्यापार  म  आयात  की  गई
 प३२
 = काज  की  गिरी का  भी  कछ  भाग  रहा  करता

 आपात  अन  ज्ञानियों  जारी  किय  जाना
 तथा  पुराने  स्थापित

 तकों को  उन  दस्तावेजों के  आधार  पर  जिन  में ं

 VeuY  डा०  VHo  TAs  दाल  क्या  उन  के  पहले  के  grata  प्रमाणित  किये  गये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  होते ह  अ्रनुज्ञप्तियों  जारी  कीਂ  जाती  जोर

 कृपा  करेंग  वाणिज्यਂ  उद्योग  मंत्रालय  की  विकास

 दाखा  अथवा  राज्यों  के  saAT-fazaat  द्वारा
 १९५२  तथा  १९४३  राज  तक

 जारी  किये  गय  प्रमाण-पत्रों  faa  में  प्राणियों
 faa  नकली  व्यापारियों  को  सरकार  द्वारा

 की  वास्तविक  झ्रावस्यक्लाओ्रों  को  प्रमाणित
 श्रायात-अ्रनज्ञिप्त॑यां  जारी  की  जा  चुकी

 किया  गया  होता  है  के  आधार  पर  वास्तविक
 यानी  होंने  श्रनूज्प्ति  पदाधिकारियों  के

 प्रयोक्ता झ्र ों  को  झनज्ञप्तियां  जारी  की-जाती
 समक्ष  तथ्यों  का  गल  प्रतिनिधित्व  करके

 2;  तथा  अधि कृत  पंजीकृत
 करे  झनज्ञाप्तियां  प्राप्त  की  उन  की  संख्या

 द्वारा  प्रमाणीकृत  विशेष  वस्तु  के  व्यापार  मे

 कितनी है
 उनकी  प्राप्ति  के  mare  पर  ही  नये

 क्या  अ्रायात-ग्रनुज्ञप्तियों  के  लिये  प्राणियों  को  झ्रनुज्ञप्तियां  जारी  की  जाती  ह  ।

 प्रस्तुत  हुए  प्राणियों  विश  यतया  नये  व्यक्तियों  जहा  प्रस्तुत  किये  गये  दस्तावेज़ों  की  यथार्थ  ता

 के  सम्बन्ध  में
 सरकार

 द्वारा  कोई  पुछताछ  में  किसी  भी  प्रकार  का  सन्देह  हो  वहां

 हुआ  करती  है ँ;  शुल्क  के  कल  पटरों  उद्योगों  के  निदेशकों  अथवा

 यदि  तो  किस  प्रकार  की
 सम्बद्ध  लेखपालों  की  सहायता  से  झ्ावस्यक

 पुछताछ  एवं  जांच  की  जाती  है  |
 पूछताछ  होती  हे  भ्र  पुद्धता ध  करने  वाले

 ZEKR  २२६
 पदाधिकारियों  का  पद  क्या

 243.0  १२४
 नभ

 (३१  अ्रगस्तਂ तक  )
 इस  प्रकट  के  कितने  मामलों  aU

 सरकार  अपराधियों  को  पकड़  सकी  कौर
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 जिस  प्रकार  का  अपराध  किया  डा०  एम०  एम ०  क्या  में
 गया  उसी  तरह  का  दण्ड  दिया  जाता  जान  सकता  हूं  कि  रायात  भ्रनुज्ञप्तियों  के

 जो  दण्ड  दिये  गये  वह  नीचे  दिये  जाते हें  :--  विकेन्द्रीकरण  की  इस  नई  योजना  से  भ्रष्टाचार

 PRY  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?
 PEXR

 कनीना  oe  Tio  Flo  PROMPT

 काली सु  चाम श्री  सें  Wa NNT  गये  १६६  3६  भ्रष्टाचार  a  संभव  हो  तकता है  जब  देर

 मुरत्तिब  किये  गये  CR  हमारी  ara  है  कि  हम  ने  जारी

 जिन  पर  अभियोग  करने  के  विषय  में  wal  हाल  में  जो  सुधार

 चलाया  गया  श  किये  हू  यथासंभव  शी'घ्रता  से

 ज्ञप्तियां  जारी  की  जाती  ह--उन  से  भ्रष्टाचार

 २२  १२५  का  क्षेत्र  बहुत  हद  तक  उड़  जाता है  |  इस  बात

 के  विषय  में  कि  इस  विकेन्द्रीकरण  का  कायें जहां  अनुज्ञप्ति  जारी  करने  के
 fae  प्रकार  चल  रहा  है  मं  इतना  ही  कह  सकता बाद  ही  अपराध  पकड़ा  वहां  पह

 ~
 ग  x or  cee  हूं  कि  na  इस  से  श्रनुजप्तियां  जल्दी  में  जारी शक्ति  रद्द  अर  न्

 अनुज्ञप्ति  बन्द  करने  की  कार्यवाही  की  होने  लगी  किन्तु  सें  यह  नहीं  कह  सकता  कि

 जाती  है  ।  जहां  ठीक  अपराध  का  सही  पता
 इस  प्रकार  की  कोताही  से  भ्रष्टाचार  कतई

 तौर पर  समा  cm  >

 वहां  उन  सोथो  को  काली  सुची  में  रखा
 Ml  ted  ण््ण्ण्य का  हैया  नहीं  ।

 जाता हैँ
 या  उन  पर  अभियोग  चलाया  जाता

 भ्  प्रदान  के  भाग

 डा०  एम०  एन०  क्या  में
 तथा

 के
 उत्तर

 में  गिनाई  गई  सावधानियों

 जान  सकता  हुं  कि  इन  में  से  कितने  मामलों  में
 को  दृष्टि  में  रखते  क्यों  जान  सकता  हूं

 कि  सरकारी  पदाधिकारियों  के  सन्तोष  के
 सरकारी  पदाधिकारियों  को  अपराधी  पाया

 प्राणियों  द्वारा  fea  गये  ग़लत गया  है  घौर  दण्डित  किया  गया  है  ?

 प्रतिनिधित्व  के  लिये  सरकार  की  दृष्टि  में  झ्रोर
 Zo  ato ०  कृष्ण माचा रो  इन  दो

 क्या  कारण  हो  सकते  हें  ?
 श्रेणियों  के  अन्तर्गत  मामलों  की  कुल  संख्या

 ५
 बहुत  बड़ी  है  कौर  मुझे  इस  में  स  >

 ao  र
 sr  |  रहा  ह

 Zo  दी०  कृष्ण पा चारो  में  सच-मुच

 इस  न्र रत  का  अभिप्राय  नहीं  सं मुझ  सकता  | कि  मेँ  इसी  समय  श्राप  को  यह  जानकारी  नहीं
 दे  सकता  ।  भी  के०  प.०  त्रिपाठी  :  ft,  क्या  में

 डा०  एम०  एम०  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  जिन  लाइसेन्स दारों  ने

 जान
 सकता  हुं  कि

 किस  खण्ड  या  किन  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  कर  के  उसे  बेचा  है  उन  के

 लयों  में  इस  प्रकार  की  घटनायें  सब  से
 ः

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ?

 हुइ
 ld

 Zo  Fo  जो  कुछ  भी

 i
 टोल  टी

 ०  कृष्ण  मचा  :
 ईमानदारी  हमारे  अघिकार  में  हम  वही कर  सकते  हें

 शौर  बेईमानी  तो  भारत  भर  में  समान  मात्रा  में  इन  अनुभूतियों  को  बेचे  जाने  की  यदि

 ore फैल  चुकी  है  ।  मेरा  feared  कि  ब  क  ि  इस  उसे  विधि  की  दृष्टि  से  देखा  कुछ  भ्र स्थिर

 का  ated  निकाला  जाय  तो  किसी  भी  विशेष  है  ।  हमारे  लिये  यह  सिद्ध  करना  सदा  कठिन

 खण्ड  या  प्रदेश  को  उस  से  श्रेय  या  wag  हो  जाता  है  कि  अमुक  अनुज्ञप्ति  को  बेचा  गया

 आप्त  नहीं  होगा  ।  है  ।  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  होगा  कि  को
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 भी  व्यक्ति  कुछ  ऐसे  विशेष  वस्तुझ्नों  का  रायात  तरीके  भी  विशेष  होते  हे
 जो  दूसरों  से  भिन्न

 करने  के  लिये  यस् तु सूत्री  प्राप्त  कर  सकता  होते  ह्  |

 जिन
 के  लिये  नियमित  बिक्री  नहीं  होगी  ak  नद  घाटों  परियोजनाएं

 जिसे  सिद्ध  किया  जा  सकता  किन्तु  इस  बात
 के  R34  डा०  एम०  एम०  कया

 के  बावजूद  उस
 वस्तु  के  लेन  देन  में  कई  बातों

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की
 को

 विचार  किया  गया  होगा  |
 कपा  करेंगे  :

 सारंग घर  दास  :  में  ज्ञात
 पहले  की  ऐसी  जहां  सिंचाई

 कर  सकता हुं  कि  क्या  कटक के  कर्स्टन  मरके
 नहीं  होती  के  कितने  एकड़  अरब  तक  (2)

 टाइल  कारपोरेशन  को  ये  झ्रायात-झनुज्ञप्तियां

 जारी  करने  के  समय  इन  सावधानताश्रों
 स्थायी  सिचाई  (२)  सामयिक  सिंचाई  are

 (३)  पहले  जहां  सामयिक  सिचाई  होती  थी
 विचार  किया  गया  था  ?

 वहां  wa  केन्द्रीय  नदी  घाटी  योजनाओं  द्वारा

 श्री  टी०  Fo  कृष्णमाचारी  :  विगत  स्थायी  सिचाई  के  साधनों  से  पुरी  तरह  झ्रथवा

 अठारह  महीनों  में  इस  प्रकार  की  सावधानी  सींचे जा  चुके  हें

 बरती  गई  ।  इस  श्रवंधि  में  सुधार  भी  किये  वर्तमान  बाजारी  दरों  पर  सिंचाई
 गये  =x  |  a  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  के  साधनों  की  व्यवस्था  किये  जाने  से  कितने

 द्वारा  निर्दिष्ट  इस  विद्वेष  ara  ने  इस  अवधि  के  भ्र ति रिक्त  अनाज  के  उत्पादित  किये  जाने  की

 बीच  किसी  अनुज्ञप्ति  के  लिये  प्रार्थना-पत्र  संभावना  कौर  उस  का  मूल्य  कितना

 भेजा था  या  नहीं  ।  मुझे  सन्देह है  कि  इस विशेष  कौर

 मामले  में  मुझे  छानबीन  करनी  पड़ेगी

 क्या  प्रति  एकड़  सिचाई  शुल्क

 ai  नाना दात  :  प्रदान  के  भाग  दरें  राज्य  सरका
 रों

 द्वारा  ही  निश्चित  होती

 तथा  के  उत्तर  की  दृष्टि  में  अथवा  केद्रीय  सरकार  के  परमं  से  उन्हें

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भ्रनुसूचित  जातियों  निश्चित  किया  जाता  है  ?

 तथाਂ  अ्रनुसूचित  श्रादिमजातियों  जैसे  पिछड़े

 हुये  वर्गों  के  नाम  रायात  श्रनूज्ञप्तियां  जारी  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att

 करन  के  लिये  क्लोई  रियायतें  दी  ?
 :  तथा  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है ब्र ौर  जितना  शीघ्र  हो  सके
 aft  Zo  टो०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  इस

 सदन  पटल  पर  रखी  जायेगी  |
 बात  का  ज्ञान  नहीं  ।

 में  जानना
 स्वयं  राज्य  सरकारों

 द्वारा
 ।

 जो  मुनि स्वा मो

 चाहता  हूं  कि  क्या  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  प्राप्तियों  डा०  एम०  एम०  दास

 के  दस्तावेज़  प्रस्तुत  करने  में  ही  इस  तरह  के  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  इन  सिंचाई

 अपराघ  किये  गय  थे  ?  करों  न्यूनाधिक  रूप  देश  भर  में  एकरूप

 बनाने  श्रावव्यकता  अनुभव  करती है
 ?

 श्री
 टी ०

 टी०  कृष्णमाचारी :
 अपराधी

 का  मस्तिष्क  ध्वंधात्मक  बातें  सोचा  करता  श्री  हाथो :  यह  संभव  नहीं  हो  सकता  कि

 शुद्ध  रूप  से  यह  कहना  कि  वे
 किस  प्रकार यह  देवा-भर  में  सिचाई  कर  एकरूप

 काम  किया  करते  किसी  ga  तक  बड़ा  कठिनਂ  स्थानीय  arf  पर  ही  इस  बात  का

 क्योंकि विशेष  वस्तुझ्नों  के  लिये उन  के  निर्भर  होगा  |
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 डा०  एम०  एम०  में  जान  प्रशिक्षण  तथा  नियोजन  बोले

 सकता  हं  कि  क्या  सिचाई  की  गई  कमी  पर  *
 2348.0  को  एस०  सी०  क्या

 सुधार-फीस  लगाने  की  बात  निश्चित हो  पाई  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 यदि  तो  क्या  सुधार-फीस  की  दरें  भ्रकेले  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  की

 राज्य  सरकार  शारिवा  केन्द्रीय  सरकार  से  श्रावस्यकताओं का  ध्यान  रखने  के  लिये  जो

 बरामदा  करने  बाद  उन  के  द्वारा  निर्धारित  विभिन्न  व्यवसायों  झ्र  शिल्पों  का  प्रशिक्षण

 की  जायेंगी  ?
 प्राप्त  कर  रहे  ह  कितने  प्रशिक्षण  ar  नियोजन

 बोझ  बनाये  गये
 श्री  साधारणतया  इस  प्रकार  क॑

 देय  शुल्कों  का  fata  सम्बद्ध  राज्यों  द्वारा  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को क्य

 ह्झ्ना  करता  है  ।  लाभप्रद  व्यवसाय  दिलाने  के  लिये  उत्पादन

 केन्द्र  खोले गये
 है  एल०  एन०  म॑  जान  सकता

 यदि  तो  उन  में  से  पूर्वी
 हूं  कि  जिन  राज्यों  ने  सुधार-फीस  लगाना  शुरू

 स्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  feat
 किया  हे  उन  के  नाम  क्या  कौर  इस  शीर्षक

 कौर

 के  अन्तर्गत  wa  तक  मध्य  प्रदेश  तथा

 बंगाल  सरकारों  ने  कितना  धन  इकट्टा  किया  पूर्वी  पाकिस्तान  कितनी

 a  विस्थापित  स्त्रियां  जो  कि  पहिले  स्थायी  रूप
 ट

 से  पराश्रित  समझी  जाती  विभिन्न  वनिता

 श्री  art  यह  wet  केन्द्रीय  रोमों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करके  उत्पादन

 नातों  से  ही  सम्बद्ध  है  ।  यदि माननीय  सदस्य  केन्द्रों में  लग  गई  हें  ?

 अलग से  भिन्न  भिन्न  प्रान्तों  की  जानकारी  चाहते  पुनर्वास  उप मंत्रो  ज॑०
 के०  भोंसले )

 तो  में  उसे  प्राप्त  करूंगा  ।
 से  जानकारी  एकत्रित  की

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  यह  सच  नहीं
 जा रही  शर  यथासमय  सदन  पटल

 पर  रख  दी  जायगी  |
 कि  भारत  सरकार  के  श्रनदेशों  के  अंतगर्त  फंच

 वर्षा  योजना  के  अनसार  यह  सुधार-फीस  राज्य  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :
 मं  जान

 सरकारों  द्वारा  इकट्ठी  की  जायगी  ?  सकता  हुं  कि  क्या  राज्यों  में  नियोजन  बो

 केन्द्रीय  पुनर्वास  मंत्रालय  के  परामश  से  बनाया
 att  हाथी  इसे  भारत  सरकार  के

 जाते हें  नही ं?
 अनुदेशों  के  श्रन्तगंत  इकट्ठा  नहीं  किया  जाता  |

 श्री  जे०  के ०  भोंसले  :  इस  समय  रे

 डा०  एम०  एम०  दीप्त  :
 मं  जान

 पास  इस  विषय  में  कोई  सुचना  नहीं  हैं  ।

 सकता  हूं  कि  कया  सुधार-फीस  तथा  सिंचाई  करों
 श्रीमती  रेग  चत्रवर्ती  :  अधिकांश  seat

 की
 दरें  तथा

 प्राकार

 पर  निर्धारित  की  जाती
 के  उत्तर  में  माननीय  मंत्रियों  ने  यही  कहा  है

 अ्रथवा  इन  के  निर्धारण  में  कोई  युक्ति  कि  उत्तर  प्राप्त  कर  के  सदन  पटल  पर  रख

 मूल  विचार  किया  जाता  है  ?
 दिये  जायेंगे  ।  कम से  कम  पांच  या  छ

 श्री  हाथी  :  आधार  पर  नहीं  बल्कि  का  इसी  प्रकार  उत्तर  दिया  गया है  ।  क्या  सारी

 लाया जल  कौर  इन  क्षे
 नों  acy ्  पर्व  अन्य  जानकारी  यहीं  देना  सम्भव  नहीं  है

 ?

 स्थितियों  को
 दृष्टि में  रखते  हुए  ही  यह  फीस  उपाध्यक्ष  महोदय  :

 विस्तृत  विवरण  तो

 ~~ oN Tay  प या  कर  लगाये  Sa  मंगवाना  ही  पड़ता  हैं  कौर  स्वाभाविकता
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 इस  में  समय  लगता है  ।  यदि  मुझे  को  T  द  एसा ई  SNE  ary  जर  ao  भोंसले  ara

 विशेष  set  बतलाया  जाये  जिसमें  कि  इन  सदस्य  जिस  समाचार का  उल्लेख  कर  रहें

 विस्तृत  बातों  का  पता  लगाने  की  अ्रावश्यकता  @  उसे  में  पहिले  देख  चुका  हूं
 ।

 न  तब  तो  मुझे  माननीय  सदस्या  की  यह  लाला  अचिन्त  राम  :  q  जान  सकता

 ग्रा पत्ति  समझ  में  आ  सकती  है  |
 हूं  कि  इन  केन्द्रों

 के
 उत्पादन  का  कितने  प्रतिशत

 सरकार  खरीदती  =  ?

 in
 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  नियोजन  बोर्डों

 की  संख्या  घटती  बढ़ती  नहीं  रहती  ।  कभी

 इसकी  संख्या  बताना  कोई  कठिन  नहीं है  |
 श्री  जे०  कण  में  कह  चुका

 जानकारी  प्राप्त
 हूं  कि  मेरे  पास  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 करने  के  लिये  साधारणतया  दस  दिन  की  हाथ  करघे  का  कपड़ा

 अवधि  निश्चित  हैं  ।  सरकार  को .  पांच  दिन  *
 १३६०.  र्  Y do  सर  सामन्त

 पूर्वसूचना  दी  जाती  हैँ  |  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 न्

 माननीय  सदस्य  इन  सब  विवरणों  को  की  कृपा  करेंगे  कि  @eX3  के  पूर्वाध  में  हाथ

 करघे  के  कपड़े  का  निर्यात  कैसा  रहा  ? जानने  के  लिये  उत्सुक  हैं  ।  क्या  इस  सें  शी  घनता

 करना  सम्भव  नहीं  हैं  ?  माननीय  मंत्री  कृपा  क्या  जिन  देशों  में  इस  कपड़े
 कर  के  यथासम्भव  जल्दी  से  जल्दी  जानकारी

 की  खपत  है  उन  में  से  कोई  देश  भारत  से

 प्राप्त  कर  लिया  करें  ।.  में  तो  केवल  सामान्य
 इस  के  रायात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  रहा  है  ?

 रूप  से  ही  एस।ा  कह  सकता  हु  ।

 पर
 तथा  प्रसारण  (  Zio

 निर्यात  विपणन

 प्
 Q

 ?
 :  कई  प्रश्न  ऐसे  होते  हैं  कितना

 धन  व्यय  किया  जा  चुका

 जिन में  पूछे  गये  विवरण  सरकार  के  wa  तक  किन  किन  देशों  में

 विभिन्न  अ्रभिकरणों mix  देश  के  कोने  कितनी  दुकानें  चुकी  हैं
 ?

 कोने  से  इकट्ठे  करने  पड़त  हैं  ।  में  विशेष
 बाणी  तबा  wait  संतरों  (Ai  Zio

 रूप  से  इस  प्रशन  के  सम्बन्ध
 में  कहू  रहा

 से ZTo  कब्णपाचारों  जनवरी
 हु

 <R4R  तक  की  wale में  २४२.३  लाख
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  उदाहरण  के

 गज  हाथ  करघे  के  सुती  कपड़े  का  निर्यात

 लिये  प्रदान  संख्या  १३५९  का  सम्बन्ध
 किया  गया  थी  ।

 वस  मंत्रालय से  है  |  मंत्री  ने

 या  छ  weal  का  उत्तर  इसी  प्रकार  जी  हां  ।

 दिया  है  ।
 तथा  निर्यात  विपणन

 श्री  एव०  व्या  यह  संघठन  पर  प्रति  वर्ष  कुल  ३,५०,०००  रुपये

 व्यय  होंगे  । सत्य  हैं  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  पुनर्वास  मंत्री  मद्रास  प्रान्तीय  हाथ  करघा

 नें  २६  म्रगस्त  को  एक  प्रेस  सम्मेलन  में  इन  बुन  कर  सहकारी  समिति  ने  जो  कि  इस

 बातों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  जानकारी  दी  थी  ?  सम्बन्ध  में  सरकारी  अभिकर्ता  के  रूप  में

 में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  कार्य  कर  रही  है  कोलम्बो  में  एक  दुकान

 उन  अभिलेखों  को  अपने  पास  रखती  हैं  या  खोल  ली  है  शर  छे  श्र  केन्द्र  कुछ  समय  में

 नहीं  ?  खोल  दिये  जायेंगे  ।
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 श्र  एप०  सो  सामन्त  नहीं दी  जातीं  ।  कुछ  मामलों में  कुछ

 में  जान  सकता  हूं  कि  अन्य  देशों  में  कहां  कहां  aga  पर  प्रतिबन्ध लगा  हुमा  है  ।  श्रीलंका

 भर  कितने  विपणन  पदाधिकारी रखे  गये  में  तौलियों  पर  प्रतिबन्ध  लगा

 किन्तु  इस  में  थोड़ी  सी  ढील  wale ष्

 यदि  कोई  स्थानीय  दुकानदार  श्रीलंका  के
 ्रो  ट।०  ढी  ०  कृष्ण माचा रों  :  यह

 बुने  हुए  कुछ  तौलिये  खरीद  तो  उसे सारी  योजना  ait  क्रियान्वित  हो  रही  है  ।
 कुछ  तौलियों  का  आयात  करने  दिया  जायेगा  ।

 इन  लोगों
 को

 भेजने
 में  दो  या  तीन  मास  कौर

 लग  जायेंगे  ।
 हम  थोड़े  थोड़े  समय  के  लिये

 बर्मा  में  लुंगियों  पर  बिल्कुल  प्रतिबन्ध  लगा

 हुमा है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  रुच

 छान  बीन  करने  श्र  बिक्री  बढ़ाने के  लिये

 कभी
 कभी  कुछ  लोगों  को  भेजतें ते  हैं  ।

 हो  तो  में  यह  सारी  जानकारी  लंदन  पटल  पर

 रख  सकता हूं  ।
 श्री  एस०  सी०  में  जान  सकता

 को  थाना  पिल्ले  क्या  में  उन  देशों
 हूं  कि  क्या  इन  दुकानों  में  जो  प्रबन्धक  कौर

 क  रखे  तरंगे  तत
 ति  ~

 के  नाम  जान  सकता  हुं  जो  कि  हाल  तक

 तो  भारत  से  हाथ  करघे  के  कपड़े  का  आयात या
 वहां  का  दूतावास  काम  में  उनकी

 सहायता  करेंगा  ?  करते  रहे  हें  ,  किन्तु  उन्होंने  इस  प्रकार

 के  पर  सर्वथा  प्रतिबन्ध लगा  दिया Tt  डो  दोज  कृष्ण  चारी  भारत  a

 के  निकट  adf  स्थानों  में  या  दक्षिण  a
 ह

 ?

 श्री  zto  fo
 एशिया

 के
 देशों  में  जहां  कहीं  हमारी  दुकाने  कृष्ण  प्रा चारो  :  qe

 वहां  मद्रास  हाथकरघा  बुनकर  सहकारी  पूर्ण  प्रति  बन्ध  कुछ  कौर  ढंगों  से  काम  Wear

 समिति  की  सेवाओं  से  लाभ  उठाने  का  विचार  हैं  ।  यह  भ्रनुज्ञप्तियां  से  इन्कार  करके

 है  ,  क्यों  कि  इसका  इस  काम  के  लिये  पहिले  लागू  होता  है  ।  जैसे  fe  में  ने  बतलाया

 ही  संगठन  बना  हुमा  परन्तु  प्रत्येक  मामले  पाकिस्तान  में  आयात  में  इतनी  कमी  कर  दी
 के  सम्बन्ध  में  उस  समय  वहां  की  स्थिति  के  गई  है  किਂ  हमारी  हाथ करघे  की  aaa  के

 च  faery  किया  जायेगा  ।  मैँ  इसਂ  निर्यात  पर  पाकिस्तान  में  बिल्कुल  प्रतिबन्ध

 मकार के
 का  कोई  निश्चित

 उत्तर  नहीं  लग  गया है

 दे  सकता

 श्री  संगणा
 :

 में  जान  सकता  हूं  fe
 at  केलप्पन :  कया  में  भाग

 के  उत्तर  में  उल्लिखित  देशों के  नाम
 उसी  ate  में  हाथ करघे  के  कपड़े  की  तुलना

 में  कितने  प्रतिशत  मिल  के  बने  हुए  कपड़े  कफ
 जान  सकता  हूं  शौर  गत  तीन  वर्षों  में  उन्होंने  निर्यात किया  गया  ?

 कितना  आयात  किया है  ?
 श्री  Zlo  Zio  कृष्णमाचारी  :  में

 £: है ल्म  ajo  Zio  कृष्गपायारों
 :

 अलग
 निर्यात  के  झ्रांकड़े  बतला  सकता  हूं  किन्तु

 अलग  देशों  में  अलग  अलग  प्रतिबन्ध हैं  ।
 प्रतिशतक नहीं  बतला  सकता

 कुछ  मामलों  में  प्रतिबन्ध केवल  आयात

 श्री  के०  पो०  त्रिपाठी  : प्रनुज्ञप्तियां  देने  के  wet  तक  सीमित  है  ।
 ~

 उदाहरण  के
 co

 यद्यपि  पाकिस्तान  में  मंत्री  ने  बतलाया  कि  विभिन्न  देशों  में  दुकानें

 अनुज्ञप्ति ले  कर  करघे के  कपड़े  का
 खोल  दी  गई  ड  ।  में  जान  सकता  हुं  far

 आयात  किया  जा  सकता  किन्तु  भ्रनुज्ञप्तियां  क्या  सरकार  केवल  दुकानें  खोल  कर
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 सन्तोष  कर  लेगी  या  बिक्री  बढ़ाने  के  अभिकरण  में  मिले |  |  पब्ल  स ल  तो  क्या  इस  विषय  पर  कोई  चर्चा

 भी  स्थापित  करेगी  ?  हुई  थी ?

 श्री  टो०  Zio  कृष्णमाचारी  :  हम  जो
 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  पाकिस्तान

 कुछ  करते  हें  हमें  उतने  से  ही  सन्तोष  नहीं
 के  सिखों  के  मंदिरों के  सामान्य

 हो  जाता  हम  विशेष  रूप से  हाथ करघे
 wer  पर  बहुत  अधिक  चर्चा  हुई के  व्यापार  को  शभ्रधिकाधिक बढ़ाना  चाहते
 परन्तु  विशेष  रूप  से  इस  यात्रा के

 हैं  ।
 माननीय  सदस्य  ने  जो  सुझाव

 दिया  है  वह  सदा  हमारे  ध्यान  में  रहता  है  ।
 सम्बन्ध  में  कोई  चर्चा नहीं  हुई  थी  यहां

 वहां  की  किसी  विशेष  यात्रा के
 सम्बन्ध

 टोबा  टेक  fag  गुरुद्वारे  के  दर्शन
 में  कोई  चर्चा  नहीं  हुई

 थी  ।
 हमने  अनुमति

 की  अनुमति  मांगी  थी  ;  उन्होंने  कहा  कि  यह

 जनक  नहीं  है  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को
 *१३६१.  सरदार  क्त  तीन  क्या

 प्रवान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  विदित  हैं  उन  दिनों  पश्चिमी  पाकिस्तान

 में  स्थिति  बड़ी  डांवाडोल  थी  ।

 क्या  पचास  यात्रियो ंके  एक  जत्थे

 सरदार  gaa  fag:  विशेष रूप  से  इस ने  २०  जून  से  २५  जून  &Y3  तक  जिला

 लायलपुर  के  टोबा  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ,  किन्तु  सामान्य  रूप

 टेक  सिंह  के  गुरुद्वारा  के  दर्शन  की  भ्र तुम ति
 से  मन्दी गें  की  तीर्थ  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  ।

 के  लिये  order  पत्र  दिया  था  ;
 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  पवित्र  स्थानों

 क्या  पाकिस्तान  ने  aaa
 की  सुरक्षा  और  पवित्र  स्थानो  को  जाने  के

 सम्बन्ध  जिस  में  माननीय  सदस्य  की  बात
 देने

 से
 इन्कार  कर  दिया  था

 ;

 यदि  हां  तो  इस  इन्कार  के  क्या

 भी  सम्मिलित  बातचीत  हुई  थी  ।

 कारण  थे  ;  और  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  पाकिस्तान

 क्या  पारपत्र  प्रणाली  के  जारी
 ने  इस  प्रकार  की  तीर्थयात्राओं के  लिये  अधिक

 सुविधायें देने  की  इच्छा  प्रकट
 की

 ?
 होने  के  बाद  से  कोई  तीरथ  यात्री  पाकिस्तान

 के  किसी  मन्दिर  के  दर्शन  कर  सके  हें  ?  को  जवाहर  लाल  नेहरू  :  जी  सिद्धान्त

 प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल  :  रूप  में
 ।

 वास्तव  में  समझता  हूं  कि  सामान्य

 २५  तीर्थ  यात्रियों  के  एक  जत्थे  ने  बात  के  अतिरिक्त  सदन  को  यह  स्मरण  रखना

 चाहिये कि  उस  समय  पाकिस्तान में  ऐसी १९  से  २५  तक  गुरुद्वारा  टोबा टेक  सिंह

 के  दर्शन  की  अनुमति  मांगी  थी  ।  स्थिति  थी  कि  लोगों  के  लिये  इधर  उधर

 सरल  नहीं  था  ।  वहां  मिशेल  ला
 जी  हां  !

 कोई  विशेष  कारण  नहीं  बतलाये

 लगा  हुआ  था  और  इसी  प्रकार

 गये थे  पश्चिमी  पाकिस्तान
 की  बहुत  सी  बातें  थी  ।

 की  स्थिति  सन्तोष  जनक  नहीं  थी  ।  समाचार  अभिकरणों  के  लिए  स्वामित्व

 जी
 *

 १३६२८  सरदार  हुक्म  fag

 सरदार  हुक्म  सिंह :  में  जान  सकता हूं  क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने

 कि  क्या
 जब  दोनो  प्रधान  मंत्री  गत  बार  कराची  की  कृपा  करेंगे  कि  आकाशवाणी  साम
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 चार  को  उन  की  समाचार  सम्बन्धी  उपाध्यक्ष महोदय  :  सब  |

 सेवा  के  लिय  कुछ  स्वामित्व  देती है  ?  डा०  केसकर  :  केवल  दो  समाचार

 यदि  ऐसा  है  तो  उस  स्वामित्व
 अभिकरण  पी०  eto  कराई  को  लगभग

 ३  लाख  €  हजार  रुपये  श्रौर यू ० यू०
 पी०  कराई की  गणना  3.0  की  जाती  है  ?

 को  लगभग  25, ¥o¥  रुपये  दिये  गए  ।
 क्या  किसी  विशेष  काला विघि

 को  साना दात  :  १९५३  के  लिये  स्वामित्व
 में  चालू  श्रनुज्ञप्ति-प्राप्त  रेडियों  की  संख्या

 में  परिवर्तन  के  साथ  इसमें  परिवर्तन  किया
 की

 किस  आधार पर  गणना  जाएगी ?

 जाता  हे  ?  डा०  केसकर  :  पहले  जैसे  में  ने  बताया

 पी०  ZTo  भाई  के  लिये  स्वामित्व  की  गणना

 (7)  क्या  रेडियो  अ्रनुज्ञप्तियों  की  संख्या
 बी०  रार ०  अ्रौर  सी०  बी०  राज  के  ग्रा धार

 के  गलत  निर्धारण  के  कारण  १९४०  ह  ९.४६ 9EY?
 पर  की  जाती  थी  कौर  य०  पी०  भाई  के  लिये

 तथा  १९५२  में  समाचार  अभिकरणों  को  कुछ
 निश्चित  श्राधार  पर

 |
 अरब  यू०

 पी०  भाई
 अ्रधिक  भुगतान  किये  गये  ?

 के  लिये  इस  वर्ष  ई०  श्रार०  और  ats  बी०

 सुचना  त्या  आर ०  के  अ्राघार पर पर  गणना की  जायेगी  | प्रसारण  मंत्री

 :  श्रीमान ।  ह  जाकोब  आल्वा  :  क्या

 तथा  या  तो  स्वामित्व  वाणी  के  पास  अपने  संवाददाताओं  का  एक
 का  निर्णय  तदर्थ  किया  जाता  है  या  aT  दल  यदि  नहीं  तो  क्या  इस  के  पास  कोई

 वर्ष  के  लिये  ,  प्रत्येक वह  के  ३१  दिसम्बर
 योजना  है  जिस  के  द्वारा  यह  विशेषतया  विश्व

 को  लागू  बी०  कार  अ्रथवा  सी०  बी०  कार  की  विदेशी  राजधानियों  में  संवाददाताश्ों

 भ्रनुज्ञप्तियों  के  आधार  पर  किया  जाता  हैं  ।
 का  दल  रखेगी ?

 हां  परन्तु  रेडियो  डा०  केतकर  :  श्रीमान  तपनी  समाचार

 ज्ञप्तियों  की  संख्या  के  गलत  निर्धारण  के  कारण  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  को  यथा  संभव

 नहीं  सम्पूर्ण  बनाने  के  लिये  हम  धनपत  संवाददाताओं

 का  दल  श्रावस्ती  समझते  परन्तु सरदार  gan  fag  :  गलती  किस  हद  तक

 मास  प्रति  मास  चलती  रही  ?
 इस  में  भ्रन्तंग्रस्त  व्यय  के  कारण  हम  ऐसा  नहीं

 कर  सड़क  |  हमारे  संवाददाता  केवल  कुछ
 डा०  केसकर  :  मेरा  विचार  है  कि  मेरे

 महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  हैँ  ।

 माननीय  मित्र  के  मन  में  गलत  धारणा  हैं  ।
 दावों  को  जांच

 वर्ष  १९४५०
 में

 अभिकरणों
 में  से  एक  को

 गलती  से  २३,४९०  रु०  अ्रधिक  दिये
 *

 १३६३.  सरदार  हुक्म  fag  :  क्या

 परन्तु  जब  इस  गलती  का  पता  लगा  तो  राशि
 पुनर्वास  मंत्री  यंह  बताने  की  कपा ८  करेंगे

 वसूल  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  शौर
 क्या  दावों  की  जांच  अधिनियम

 यह  वसूल  की  जा  चुकी  है  ।  के  अधीन  दावों  की  जांच  पूर्ण  हो  चुकी  है  ;

 नाना  दास  :  समाचार  शभ्रभिकरणों  यदि  ऐसा  हैं  तो  दावों  की  कुल

 को  fey:  में  कितना  स्वामित्व  दिया  गया
 ?

 राशि  क्या हैं  ;

 डा०  केसकर :  माननीय  सदस्य  के  मन  क्या  सरकार  ने  अब  तक

 में  कौनसा  विद्वेष  अभिकरण  है  ?  पित  व्यक्तियों  को  उनकी  पद चि चिमी  पाकिस्तान
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 छोड़ी  सम्पत्तियों  के  लिये  क्षति  पूति  देने
 क ७

 श्रीमान्  में  जान
 सकता

 Tg a ?

 किं

 की  प्रस्थापनाश्रों  पर  अन्तिम  रूप से  निर्णय
 कुल  राशि  बताने  में  क्या  कठिनाई हैं

 कर  लि लया है  ?
 श्री  लें  के०  भौंड़ा  ::  तब  तक  राशि

 पुनर्वास  उप मंत्रो  ज०  के०
 नहीं  बताई  जा  सकती  जब  तक

 छ

 संख्या  के सिवाय  छोटी
 पुनरीक्षण  कौर  ग्राहकों  सम्बन्धी  किये

 लगभग  १  प्रतिदिन  |
 जाना  वाला  काय  नहीं  हो  जाता  |

 राशि  नहीं  बताई  जा  सकती
 सरदार  हुक्म  fag  :  बहुत  से  ऐसे  माम

 जब  तक  उन्हें  उनके  परीक्षण  कौर

 आंकड़ों  सम्बन्धी  विश्लेषण  का  काय  जो  हो  हैं  जिन  में  केवल  कागजों  में  भूमि
 दी

 गई  हैं

 परन्तु  उन्होंने  अधिकार  प्राप्त  नहीं  किया रहा  पुत्र  नहीं  हो  जाता  |

 सरदार
 rt  क्योंकि  दी  गई  कमी  बहत  थोड़ी--डी  एकड़

 gra  वह  में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  दावों की  विशेष  श्रेणी  छोड़ दी  गई
 अथवा  एक  एकड़  wit  कुछ  मामलों

 में  ४  एकड़ के  २०,०००  दाव  रवि  कार
 हैं  प्रौढ़  उत  का  wal  निर्णय  किया  जाना  है

 अ्रथवा  प्रत्येक  श्रेणी  में
 s

 ।  सामान्य  दावे  गये--मैं जान  सकता  हूं  fe  क्या

 रह  गये है  ?
 इन  मामलों  में  जहां  उन्होंने  अधिकार

 शो  नज  भोपे  S000  जाच  नहीं  उनकी  wae  सम्पत्ति  के  दावों

 किये गये  दावे  हें  शौर  २,०००  सभी  श्रेणियों
 की  जांच  की  जायेंगी  ?

 के  पुरन निरीक्षण के  दावे  है  ।  शा  ज़ू  कें ०  भोंसले  मझे उस  प्रदान

 उन  अधिवेदन  पन्नों सरदार  gin  सिंह
 के  लिये  पूर्वे  सुचना  चाहिये

 के  मामले में  जिन्हें  कुछ  भूमि  दी  गई  हैं  प्रौढ़
 हाथ  के  करघों  के  लिए  धोतियाँ  अर  साड़ियाँ

 जिन  के  दावों  जहां  तक  सम्पत्ति

 का  सम्बन्ध  तक  जांच  की  जा  चकी
 *

 १३६४.  श्री  iszareat  :  क्या  वाणिज्य

 में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  उन्हें  यह  विकल्प  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  BIT

 दिया  wat  हे  कि  या  तो  वे  भूमि  रखें  अथवा
 क्या  बम्बई  सरकार  की  कौर

 ग्रस्त  सम्पत्ति  के  दावे  की  जांच  करवायें  |
 से  सरकार  को  कोई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त  FAT  हैं

 थो  जे०  के०  भोसले  :  उन्हें  भूमि  रखने
 जिस  में  कहा  गया  है  कि  हाथ  के  करघों

 पर

 का  विकल्प  दिया  जायगा  |
 बुनने  वालों  में  फैली  हुई  बेरोज़गारी के  कारण

 सरदार  हुक्म  fag  यदि  ऐसा  ह  तो  एस  ale  से  कम  की  बौछार  वाली  मोतियों

 विकल्प  क्या  है
 ?

 यदि  उन्हें  भूमि  रखने  का  अर  साड़ियों का  उत्पादन  केवल  हाथ

 करघों  के  उद्योग  के  लिये  रक्षित  कर  देना विकल्प  दिया  जाता  है  अथवा  यदि  वे  अ्रपने

 अचल  सम्पत्ति  के  दावों  की  जांच  करवाना  चाहिये  ,  कौर

 चाहते  हें  तो  1  वे  भूमि  छोड़  देने के  लिये

 स्वतन्त्र हू  ?
 यदि  ऐसा  है  तो  कया  निर्णय

 किया

 गया

 शो  जे०  के०  भोंसले  मझे  प्रश्न  के
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  ato

 पिछले  भाग  के  लिये  ga  सुचना  चाहिये  ।

 ठो ०  :  बम्बई

 थ्री  नाना दास
 :

 नके  भाग के  कार न  राज्य-ह  or  ao
 करघे  बोझ  को  एक  इस नक

 उत्तर  में  कहा  गया  हैं  कि  नहीं  बतायी  प्रकार  का  प्रस्ताव भेजा  था



 R4c&  १७  सितम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर
 मौखिक  उत्तर  २५८६

 इस  पर  अभी  कोई  निर्णय  न  श्री  टी०  ट।०  कृष्णमाचारी  :  जैसा  में

 किया  गया  ।
 ने  कहा  यह  निरन्तर  होता  रहता  है

 ।
 कभी

 सेठ  गोविन्द  दास
 '

 क्या यह  तथ्य
 यह  अभ्यावेदन सरकारों  की  से  ७५

 कभी  कभी  ऐसे  निकायों  की  ate  से  भराते
 नहीं  है  कि  इस  प्रकार  के  अभ्यावेदन  बहुत

 वर्षों  से
 सरकार

 के  पास
 झा

 रहे  हें  शौर इस
 हें  जिस  के  अस्तित्व  अथवा  सत्यता  का  हमें

 ज्ञान  नहीं  हैं  ।
 सम्बन्ध  में  निर्णय  की  कब  तक  प्रत्याशा  है  ?

 थ्रो  गौरडिलिंगन  गौड़  :
 में

 जान
 सकता हूं श्री  टी०  टी  ०

 !  कुसमाचार  :

 कि  कितने  समय  में  भारत इस
 विषय  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निर्णय  किये  कार  इस  विषय  पर  निर्णय  कर  सकेगी

 ?

 गये  हें
 ।

 माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  हम  ने
 श्री  Zto  टी ०  कृष्ण माचा रों  :  इस  समय

 हाथ  के  करों  के  लिये  कुछ  प्रतिशतता  रक्षित

 रखी
 हुई  है  ।  हाल  ही  में  हम  ने  ६०  प्रतिष्ठित

 इस  विषय  में  निर्णय  करने  का  कोई  विचार

 नहीं है  ।  सम्भवतः माननीय  सदस्य  को  यह मोतियों  के  उत्पादन  पर  प्रतिबन्ध  लेगाया

 है  a  भ्रंश  सम्बन्धी  कालावधि  निश्चित  तथ्य  विदित  नहीं  कि  इस  समय  एक  समिति

 कायें कर  रही
 जो

 wea  विषयों  सहित की  गई  हैं  ।  यह  कार्यवाही  समय  समय  पर

 की  जाती  रही  है  ।  म  नहीं  जानता  कि  माननीय
 इस  प्रदान  पुछताछ  श्रौर . जब जब

 समिति  का  प्रतिवेदन  aaa  |
 यदि  समिति

 सदस्य का  यह  का  क्या  अभिप्राय

 है  कि  कार्यवाही  कब  की  जायेगी  |  यदि
 ने  कोई  कार्यवाही  करने  की  सिफ़ारिश  की

 तो  सरकार  विचार  करेगी  ।
 हाथ  के  करघे  बोड़े  या  हाथ  के  करघों  द्वारा

 बुनने  वालों  की  wie  से  इस  प्रकार  के  पत्र  सेठ  गोविन्द  इस  सम्बन्ध  में  राज्य

 सरकारों  की  कौर  से  कितने  अभी  समिति  के भराते
 हूं  तो  उन  की  जांच  की  जाती है  ।

 यदि  इन  पत्रों  में  कुछ  होता  है
 तो

 हम
 पास  लम्बित  हैं  ?

 वाही  करते  हैं  ।  भ्रन्यथा  उन्हें  रख  लिया
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  नहीं

 जाता  है  ।  जानता  कि  उस  समिति  के  पास  कोई

 वेदन  भेजा  गया  है  ।  यदि  वे  भेजे

 गये  हैँ  तो  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  वे  कितने  हैं  ग्र
 कि  क्या  यह  सुविधा  केवल  उन  राज्यों  को

 कि  वे  लम्बित  हैं  अ्रथवा  नहीं  ।  जब  तक  समिति
 ही

 जिन
 की  कौर  से  प्रस्ताव  प्राप्त

 का  प्रतिवेदन  नहीं  ara  इस  स्थिति पर
 होते  हैं  प्रिया  उन  राज्यों  को  भी  जहां  हाथ  विचार  नहीं  किया  जा  सकता
 के  करघों  द्वारा  बुनने  वाले  हैं  ?

 श्री  पुन्न : हाथ हाथ  के  करघे  के  कपड़े

 थ्रो  टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  भारत  के  लिये  कुछ  राज्यों  में  कुछ  रक्षण है  ।  सें  जान

 सरकार  किसी  विशेष  राज्य  को  सुविधा  सकता  हूं  कि  वह  रक्षण  हाथ  के  करघे  कौर

 नहीं दे  सकती  ।  सब  सुविधाएं जो  वह  देती  कारखाना  में  बने  साड़ी  कौर  धोती  के  कुल

 है  सारे  देश  पर  लागू  होती  है
 ।  उत्पादन  की  तुलना  में  कितना  है

 ?

 कुमारी  एनी  मस्टरोल
 न  कह  में

 श्री  Zio  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  एक

 जान  सकती  हूं  कि  कया  सरकार  को  अन्य  व्यापक  है  कौर  में  इस  का  इतना  ठीक

 उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  में  केवल  यह  कह  सकता
 ज्यों

 की  कौर  से  ऐसे  श्रम्यावेदन  मिलें

 हूं  कि  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ
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 किया  है  वह  कई  बार  पटल  पर  रखा
 जा  पुनर्वास  उपमंत्री  (ati  ज्ञ०  क े०

 चुका  हू  |  कारखानों  द्वारा  बनाये  गये  विशेष  :  भ.रत  सरकार  ने  पाकिस्तान

 श्रेणियों  के  माल  के  सम्बन्ध में  कुछ  रक्षण  सरकार  को  सूचित  किया है
 कि  दोनों  सरकारों

 ह  कौर  माननीय  सदस्यों  को  मोतियों  के  के  प्रतिनिधियों ने  जो  निश्चय  किये  हैं  वे

 सम्बन्ध  में  इस  रक्षण  का  भी  पता  है  ।  उन्हें  स्वीकार  करते  हें  ak  निश्चयों  की

 में  किसी  विशेष  राज्य  के  सम्बन्ध  में  waar  पाकिस्तान  की  सरकार  द्वारा  पुष्टि  हान  की

 सारे  देश  के  सम्बन्ध  में  आंकड़ों  सम्बन्धी  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 स्थिति  नहीं  बता  सकता  ।  विज्ञापन  की  एक

 श्री  पुलिस  :  कुल  उत्पादन  में  कमी  हो  जिसमें  दो  देशों  के  बीच  हुए  समझते  का  उल्लेख

 गई  है  ।  में  ने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  है  ।  है  सदन  पटल  पर  रखी  जाती

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  हाथ  के  करघों  के  लिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४५]

 साड़ियों  कौर  मोतियों  के  रक्षण  के  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  समझौते

 स्वरूप  कुल  उत्पादन  में  कमी  हो  गई  है
 ?

 ~
 की  पुष्टि  होते  ही  सम्बन्धित  अधिकारियों

 श्री  Zio  टो०  कृष्णमाचारी :
 :  में  ने  को  हुये  समझौते  को  कार्यान्वित  करने  के

 बताया  था  कि  अत्यंत  लिये  उपयुक्त  निदेश  दिये  जायेंगे  |

 १९५१  से  Pe YR—-F
 मिलों

 में  ५०,०००  श्री  गिडवानी  :  पाकिस्तान  सरकार  नें

 गांठों  की  झ्रौसत  दर  से  मोतियों  के  कुल  भारत  सरकार  द्वारा  बजे  गये  उस  पत्र  का

 कोई  उत्तर  नहीं  दिया  है  जिसमें  उसने दन  का  अनुमान  गया  था  |  में  पहले

 ही  एक  दिन एक
 प्रश्न  के  उत्तर  में  कह  चुका

 frat  को  स्वीकार  किया  इसका  क्या

 कारण है  ? हं  fa  पू  ०,000  गांठों  की  बजाये  जो  कि

 आयंदा  अभ्यंग  घटा  कर  ३०,०००  श्री  ज०  के०  भोंसले  :  उत्तर  की  प्रतीक्षा

 हो  रही है  । गांठ  कर  दिया  गया  है  ।  जब  कि  साड़ियों

 शरर  मोतियों  के  सम्बन्ध  में  उत्पादन  पर  स्थानीय  विकास  काय

 प्रतिबन्ध  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  हाथ  १३६६.  श्री  बो०  के०  दास  :  कया

 के  करघा  को  कुछ  लाभ  हम्ना  है  |
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 चल  निष्क्रिय  सम्पत्ति
 स्थानीय  विकास  कार्यों  के  लिये

 *
 १३६५.  att  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास  चालू  वर्ष  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  कितना

 मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  धन  दना  मंजूर  किया  गया  है  ;  तथा

 क्या  पाकिस्तान  से  हुये  उस  कया  द स मूहिक  विकास  क्षेत्रों

 समझौते का  जनसमर्थन  हो  गया  है  जो  भारत  या  ग्रामीण  विस्तार  क्षेत्रों  को

 तथा  पाकिस्तान  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  विकास  कार्यो  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 बीच  चल  निष्क्राम्य  सम्पत्तियों  के  कुछ  विषयों  जाता  है  ?

 पर  हाल  में  ही  कराची  में  न्य  था  ;
 सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो

 यदि  हां  तो
 समझौते

 के  ये
 विषय

 कया है  ;  तथा

 :  एक  विवरण  जिसमें  राज्यों

 को  दिये  गये  धन  का  उल्लेख  है  सदन  पटल

 पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ६,
 उन्हें  कार्यान्वित करने  के  लिये

 क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं  ?  अनुबन्ध  संख्या  ४६]
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 श्रीमान्  ।  मोटर  कार  निमाणशालाय

 +, शना  बो०  के ०  दाव :  इस  तथ्य  *
 230~  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चरक

 :

 की
 दृष्टि

 से  कि  भझ्रनुदान  जनसंख्या  के  ऑ्राधार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 पर  दिये  गये  क्या  में  यह  जान  सकता  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सत्य  है  कि  सरकार

 हूं  कि  र्ल्ड  विकसित  क्षेत्रों  के  लिये  विशेष  ने  निकट  भविष्य  में  भारत  में  पुरखों  इरादी
 ध्यान  देने  के  पन्न  का  समायोजन  होगा  ?  को  एकत्रित  करके  मोटर  कार  बनाने  वाली

 श्री  यह  स्थानीय  कार्यों  का  बहुत  निर्माणशालाशओं  को  बन्द  करने

 निर्देश  करता  है  अर्थात्  जन  लाभ  के  का  निश्चय कर  लिया  है  ?

 जैसे  पीने  के  पानी  के  कुयें  सड़क  यदि  तो  कया  कोई

 He  छोटे  सिचाई  आदि  ।  जहां
 दिलायें  बन्द  कर  दी  गई  हें  ?

 तक  अनाप-विकसित  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध
 वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्रो  (21  दी ०

 हम  उन  सामूहिक  विकास  क्षेत्र  नियत
 ato  कृष्ण भा चारो  कुछ  एकत्रित

 करते  ध्यान  देत ेहैं
 ।  यह  स्थिति है

 ।
 किन  करने  वाली  इकाइयों  की  निकट  भविष्य

 में  बन्द  होने  की  सम्भावना है  ।
 प्यानों  के  लिखित  उत्तर

 art  |
 कच्चा  मैंगनीज़

 हिरासत  बांध  के  अनुमान
 *

 १३४६.  श्री  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 के  १३६८.  शो  एस०  एस०

 स्वामी  :  कया  सिचाई  तथा  बरीयत  मन्त्री
 कि  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  ato  पी०  एम०

 ato  लि०  को  हज़ारों  टन  उच्च
 १४  १९५३  को  जय  गये  तारांकित

 Yok,  जिसका  सम्बन्ध  हीराकुड  बांध
 श्रेणी  का  कच्चा  मैंगनीज़  adara  बाज़ार

 के  अनुमानों  से  था  के  उत्तर  तथा  जन  लेखा

 मूल्य  ३०  प्रति  शत  कम  मूल्य पर  समिति  के  छटे  प्रतिवेदन  की  १४वीं  व  १४वीं
 निर्यात  करने  की  अनुमति  है  ?

 कंडिका  का  निर्देश  करने  तथा  यह  बताने
 कम्पनी  at  अपने  पास  बड़े

 की  कृपा  करेंगे  कि :
 माध्यम  तथा  निम्न  श्रेणी  के  कच्चे  मैंगनीज़

 क्या  केन्द्रीय  पानी  तथा  विद्युत
 का  उपयोग  करने  में  रुचि  क्यों  नहीं  है  ?

 अयोग  ने  इस  योजना  के  लिये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  दो
 के  स्थानों  का  प्रेस  में  विज्ञापन  दिया

 टो०  कृष्णमाचारी )  सरकार  को
 था  ;  तथा

 ऐसी  कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कि
 यदि  हां  तो  कब ?

 कम्पनी  कच्चा  मैंगनीज़  अपेक्षित  कम  मूल्य
 teats  तथा  बिद्युत  उपमंत्री  (att पर  बेच  रही  है  भेजी  जाने  वाली

 :  श्रीमान  ।

 भिन्न  भिन्न  वस्तुओं  के  लिये  दिये  मूल्य  पर
 १९४९

 सीमाशुल्क  प्राधिकारी  रखते  हैं
 PEXR  में  और  SEXR  में  ।

 कि  वे  उस  समय  प्राप्त  होने  वाले  मूल्यों  के

 सूचनात्मक  (  डा कमेंट्री  )  चलचित्र समान  हें  या  नहीं  |

 यह  समझा  जाता  है  कि  सी०  *I2BER.  थ्रो  राधा  रमण  :  सुचना
 पी०  एम०  भरी  कम्पनी  ने  ढेरों  का  उपयोग  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 करना  प्रारम्भ कर  दिया  है  ।  कि  क्या  पंच  वर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित
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 करने  सम्बन्धी  कोई  सूचनात्मक  चलचित्र  कच्चा  मंगलोर  संबंधी  अमरोका-प्राज्ञील

 बनाया  गया  है  अ्रथवा  बनाने  का  प्रस्ताव  समझौता

 *
 2390,  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो  (  डा०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें

 :  श्रीमान्  ।  दो  सुचनात्मक  की  कृपा  करेंगे कि
 चलचित्र  जिनके  नाम  का  सागर

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कच्चा

 तथा  अनिशा  प्रवाह
 मैगनीज़  सम्बन्धी  शभ्रमरीका-ब्राजील  समझौते

 ग्राफ़  हैं  बन  चुके  हैं  ।  प्रति
 की  शर्तों  की  REYXR  के

 वर्ष  पंच  वर्षीय  सामूहिक  योजनायें
 पोर्ट  इमपोर्ट  न्यूज़  में  प्रकाशित  हुआ

 at  मूल  तथा  सामाजिक  शिक्षा  पर  ३०
 अरक्षित किया गया है; तथा किया  गया  तथा

 सूचनात्मक  चलचित्र  बनाने  का  प्रस्ताव  हैं  ।

 क्या  हमारे  मेंगनीज़-उत्पादन  पर

 चीनी  सांस्कृतिक  बिष्ट  मण्डल  उसका  कोई  कुप्रभाव पड़ने  की  है  ?

 *23E¢-H.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्यां  वाणिज्य  तवा  उधोग  मंत्रो  (ati  टी  ०

 प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे :  सरकार  ने टो
 ०  कृष्ण  पा चारी  )

 सूचनायें  देखी  हैं  fe  water  ने  कच्चा

 क्या  यह  सत्य  है  कि  चीन  के  मैंगनीज़  क्रय  करने  के  लिये  ब्राजील  से

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मन्त्री  के  नेतृत्व  में  एक  दीघंकालीन समझौता  कर  लिया  है  |

 चीनी  सांस्कृतिक  शिष्टमंडल  आगामी
 श्रीमान्  ।

 नवम्बर  में  भारत  न्र  रहा  है  ;  कौर
 ऐलान नियम

 *
 १३७१.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :
 यदि  तो  भारत  सरकार  का

 उक्त  शिष्टमण्डल को  क्या  क्या  सुविधायें

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 देने

 का  विचार है  ?

 १९४७-४८  के  पश्चात्  भारत

 प्रधान  मंत्रो  जवाहर  लाल  :
 में  एलूमिनियम का  उत्पादन  कितना  gat ;

 ()  तथा
 चीनी  सांस्कृतिक  शिष्ट

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  लगभग
 मण्डल  के  झ्रागामी  नवम्बर  में  भारत  wa  के

 बारे  में  सरकार  को  कोई  सरकारी  सुचना
 चार  वर्ष  ga  रम संस  स्मिथ  (Messrs.

 Schmidt)  ने  आमन्त्रण  पाने  पर  सरकार
 प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।  फिर  चीन  सरकार

 ने  यह  पूछा  है  कि  नवम्बर  उनके  को  वायुयान  निर्माण  area  करने  के  पूर्व

 ५०,०००  टन  की  उत्पादन-क्षमता  की  एक
 स्वास्थ्य  मन्त्री  के  लिये  भारत  wrt  के  लिये

 उपयुक्त  होगा
 या

 नहीं  ।  यह  उन्होंने  उस
 एलुमिनियम  निर्माण शाला  स्थापित  करने

 का  दिया  था  ;
 aa  के  उत्तर  में  पूछा  है  जो  भारत
 सरकार  ने  कुछ  समय  पूर्वे  था  ।

 क्या  सरकार  का  ध्यान  तटकर
 शीत

 ऋतु  में  श्रीमती  लाई  के  यहां  जाने  की
 प्रयोग  की  इन  खोजों  की  कौर  mart

 सम्भावना  का  भारत  सरकार  ज़ोरदार
 किया  गया  है  कि  weet  क़िस्म  के  स्टोरीज़

 स्वागत  करती  है  के  हमारे  रक्षित  स्टाक  बहुत  समय  तक
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 कि  zea  ईधथधिल  लीड
 ह
 ्  स्थान  पर एलुमिनियम  का  उच्च-स्तर  पर  उत्पादन

 चालू  रखनें के  लिये  पर्याप्त है  ;  तथा  पावर  का  उपयोग  करने  के

 सम्बन्ध  में  कितने  समय  से  सरकार  का
 क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 ध्यान  नियोजित  &  ?

 कोई  योजनायें  बना  रही  हैं ?

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्रों  टी०

 टो
 ०  कृष्ण  लाचारी )  un  विवरण  किया  गया  है  कौर  वह  निर्णय  क्या  है  ?

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  आन्तरिक  खपत  at  पूर्ति  के

 दिष्ड  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४७  |  क  से  पेट्रोल  में  मिश्रण  करने  के  लिये

 कुल  कितने  पावर  श्रलकोहल  की  आवश्यकता ं  च  ।

 ह ै?
 श्रीमान ।

 गृह-व्यवस्था  तथा  रद्द  मंत्रो
 जब  कि  विकास  की  अन्य

 नामों  के  साथ  साथ  एलुमिनियम  के  संसधनों
 हस्ती  इस  वर्ष  के

 प्रारम्भ  से  ।
 के  विकास  पर  विचार  हो  यह  नहीं

 कहा  जा  सकता  fe  सरकार  के  पास  कोई  शहरी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 गया है  । विशेष  योजनायें  हैं  ।

 उतर पूर्वी  सीमा  एजेंसी
 यदि  टेटका  ईथिल  लीड  के  स्थान

 पर  पावर  अ्रलकोहल  काम  में  लिया  जाय  तो FBO.  श्री  अमजद  अली  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :  १४० से  १५०  लाख  गैलन  की  आ्रावश्यकता

 पड़ेगी  |

 उत्तरपूर्वी  सीमा  एजेंसी

 जाने के  लिये  विदेशियों के  लिये  कोई
 कच्ची  धात  का  निर्यात

 आज्ञापत्र  प्रणाली  है  ;  ¥ 9 319337.  पंडित  लिंगराज  fart:

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 उत्तरपूर्वी  सीमा  एजेंसी

 की  कृपा  करेंगे
 :

 में  विदेशी  धार्मिक  संस्थायें  या

 काम  कर  रही  हैं  ;  तथा  क्या  उड़ीसा  वाणिज्य  परिषद

 यदि  तो  वहां  उनमें  से  कितनी  की  से  सरकार  के  समक्ष  इस  का

 क  प्रस्तुत  किया  गया  है  कि  कच्ची

 प्रदान  मंत्रो  (ati  जवाहरलाल  :  agar  के  यातायात  के  लिये  डब्बों
 का

 बैटन

 खान  के  मालिकों  ate  उत्पादकों  को  छोड़कर
 हां  ।

 केवल  इनेगिने  बीच  के  निर्यातकर्ताश्रों  को
 तथा  (7)  नही ं।  ही  कर  देने  से  उत्पादकों  मालिकों  को

 रट दरा  ईथिल  लोड  के  लिये  पावर  अल़्कोहल  बड़ी  हानि  सहनी  पड़ती  है  देश  से  बाहर

 *
 १३७३.  श्री  सिहासन  tag:  भेजें  जाने  वाली  कच्ची  धातुभ्नों  की  मात्रा

 क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  तथा  मूल्य  के  लिये  उन्हें  बीच  के

 किताबों  पर  आश्रित  रहना  पड़ता  है  ; गत  र  १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रशन  संख्या  ay  के  उत्तर  की  कौर  निर्देश  क्या  इस  अभ्यावेदन  पर  सरकार

 करने  की  कृपा  करेंगे  कौर  यह  बतलायेंगे  ने  ध्यान  दिया  है ं;
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 यदि  यह  सही  है  तो  उसके  सामुदायिक  के

 णाम क्या  हैं  ?  भ्रन्तर्गत  स्थानीय  भवन  निर्माण  सामग्री

 के  उपयोग  का  शिक्षण  प्रदान  करने  की  दृष्टि
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  टी०

 से  क्या  भारत  के  किन्हीं  चुने  हुये  देहातों  में
 टी  ०

 कृष्णमाचारी
 गौर

 मूल  योजनायें प्रारम्भ  की  गई  हैं  ;
 हां  |

 क्या  भवन  निर्माण की  प्रारम्भिक
 सरकार  दिनांक २

 सामग्री  जैसे  टाइल  इरादी  के  सम्बन्ध  में
 PEXR  को  प्रेस  विज्ञप्ति  में  घोषित

 अ्रनुसन्घान  कार्य  आरम्भ  किया  गया
 मैंगनीज  कौर  कच्चे  लोहे  के  निर्यात  की

 नीति  के  sare  निर्यात  व्यवसाय  में  खान
 यदि  उक्त  al

 के  ऐसे  मालिकों  के  लिये  स्पष्ट  उपबन्ध  है
 भागों  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  हों तो  यह

 कार्य  किन  किन  ज़िलों  के  कितने  गांवों  में
 कि  जो  पिछले  निर्यात  के  झ्राधार  पर  निर्यात

 बैटन  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  है  |  रेल  के  डब्बों
 किया  गया  है  ;  श्र

 के  बैटन  की  प्रक्रिया  भी  नवीकरण  कर  दी  यदि  नहीं  किया  तो  उसके  क्या

 गई  हे  we  निर्यात  के  निर्धारित  भाग  केਂ  कारण  हैं  ?

 अधिकारी  खान-मालिक  भी  उसी  अधार  सिंचाई  तथा  विद्युत

 पर  परिवहन  सुविधायें  प्राप्त  कर  सकेंगे  जिस  :.  से  कम  क़ीमत  वाले

 आधार  पर  वे  स्थापित  नियर्तिकर्ताश्रों  को
 मकानों  को  देहाती  क्षेत्रों  में  र  करने

 दो  जाती हैं  ।  का  प्रश्न  विचाराधीन है  ।

 भील  परिवारों  का  पुनर्वास  हाथ  से  कूटा  हुआ  चावल

 *
 १३७४.  श्री  भो खा भाई  :  क्या  2 39-3.  श्री  झूलन  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  दिनांक  १५  १९५३  को  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  :
 qe  गये  अतारांकित  संख्या  १४४७  केਂ

 उत्तर  की  कौर  निर्देश  करने  की  कृपा  करेंगे  हाथ  से  कूटे  चावल  को

 कौर  यह  बतायेंगे  कि  तीन  सौ  भील  हन  देने  के  सम्बन्ध  में  अ्रखिल  भारत  खादी

 वारों  के  पुनर्वास  लिये  क्या  कार्यवाही  की  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  के  संकल्प  को  आकाश  में

 परिणत  करने  के  लिये  क्या  कार्य  किये  गये गई  है  ?

 उन्हें  स्थायी  रूप  से  कब  पुनर्वास
 हैं  अथवा  करने  का  प्रस्ताव  हैं  ;

 क्या  कोई  ऐसा  राज्य  है  जहां किया  जायगा  |

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज़०  के०
 कारखानों  से  चावल  निकालने  श्रौर  ag

 का  घाटा  पीसने  पर  प्रतिबन्ध :  कुछ  भील  परिवारों  को  मध्यभारत

 में  जमीन  पर  बसाने  की  सम्भावना पर  विचार  क्या  उपभोक्ताओं  को  हाथ  से

 किया  जा  रहा  हैं  ।  कुटे  चावल  कौर  गेहूं  का  संभरण  करने के  लिये

 भारत  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड
 भूमि  उपलब्ध  होतें  ही  ।

 की  जोर  से  दिल्ली  में  कोई  व्यवस्था  है
 ?

 मूल  योजनाएं
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (i  ट1०

 *
 १३७५.  श्री  सो०  भट्ट  :  क्या  योजना  टी०  :  प्रदान

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:  धीन है  ।
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 कारखाने में  चावल  पीसने  पर  बिष्यापित  स्वामी

 भारत  के  किसी  राज्य  में  प्रतिबन्ध  नहीं  है

 किन्तु  रोलर  क़िस्म  की  मशीनों  के  अतिरिक्त
 ग

 १३३७.  डा०  अमान  क्या

 पुनर्वास  मंत्री यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे
 कोई  नवीन  मशीन  स्थापित  नहीं  की  जा  सकती  ॥

 कि  सिंध  के  विस्थापित  भूस्वामियों  ने

 प्रख्यात  किये  गये  गेहूं  के  सम्बन्ध  में  स्तान में  कितने एकड़  कमी  छोड़ी है  ?

 कहीं  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  किन्तु  देशी  गेहूं

 को मेदा में

 लबें  की

 oes  बन  भूस्वामियों  की  कितनी

 संख्या ह  ?

 दिलया  बाघ
 पश्चिमी  पंजाब  द्वारा  विस्थापित

 १३७६.  को
 नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  भूस्वामियों  को  बांटी  गई  भूमि  के  ary

 at  धीमाई  तथा  faaa  मंत्री  यह  पर  उन  में  से  कितने  व्यक्तियों  को  कृष्य

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  इस  सम्वाद
 भूमि  निर्धारित की  गई  है  ?

 में  कुछ  सत्यता  है  कि  भारी  वर्षा  के

 स्वरूप  तिलैया  बांध  का  एक  भाग  बह  गया  पुनर्वास  उपमंत्री  (Al  ज०  के०

 हूँ
 ? a

 भोंसल े)  समूचे  एकड़  भूमि  के  सम्बन्ध

 में  सूचना  उपलब्ध नहीं  हूं  ।
 विस्थापित

 ) faetar area & wa ott बांध  से  गत  तीन  महीन
 व्यक्तियों  द्वारा  अधिकृत  कमी  २४  लाख

 में  कितने  गांव  जलमग्न  हो  गये
 एकड़ हैं  |

 पिछले तीन  महीनों में  कितने

 परिवार  विस्थापित हो  गये  हैं  ?  पुरी  संख्या  ज्ञात  नहीं  हैं  ।

 पित  व्यक्ति  अधिनियम  PeXo
 क्या  उक्त  परिवारों  को  पुन  के  श्रन्तरगंत  दावों  की  वरीयता  करने  वालों

 बसा  दिया गया  की  संख्या  लगभग  ४०,००० है

 सिचाई  तथा  बिद्युत  उसको  (at

 हाथ )  नहीं  stray
 ।

 तिलैया  बांध  पंजाबियों  के  अतिरक्त  सिंध के

 पुर्णतया  सुरक्षित  कौर  अखण्डित  हैं  |  पित  भूस्वामियों को  भ्रद्धस्थायी  आधार  पर  कृष्य

 भूमि  निर्धारित  नहीं  की  गई  ह  किन्तु  बहुतेरे चार  ॥

 प्  शस् पघा  अस्थायी  बैटन  का  उपभोग  कर  रहे  हैं  |
 पिछले  तीन  महीनों  में

 हाल  ही  में  हैदराबाद  में  उन्हें  कुछ  भूमि  का
 पित  ह्य  परिवारों  संख्या  सरिता

 बटवारा  दिया  गया  था  ait  बीकानेर

 उपलब्ध नहीं  है
 डिवीजन  में  निर्वासितों  की  ३०,०००  एकड़

 भूमि  श्र  मत्स्य  में  लगभग  २५,०००  एकड़ सब  प्रभावित  व्यक्तियों  को

 स्थान  परिवर्तन  के  व्यय  समेत  नक़द  मुआवजा  भूमि  भ्र-पंजाब  भूस्वामियों  समेत )

 दिया  गया  था  ।  केवल  तीन  परिवारों  ने  को  बांटन ेक  निर्णय किया  गया  हैं  ।

 ्र-पंजाबियों  साथ  सिधी  भूस्वामियों को दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  निर्मित  मकानों

 को  लेना  स्वीकृत  किया  ह  ।  दुसरे  व्यक्तियों
 अरन्य  राज्यों  म  उपल्बध  निर्वासितों की

 बाग-बगीचे  दिये  जायेंगे  |
 ने  ऐसा  करने  से  मना  कर  दिया  है  ।
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 त्रिपरा  a  विस्थापित  व्यक्ति  गृह-ब्पतस्था  तथा  रसद  मंत्री

 ७१८.  रहै  वा०  पी०  नार
 स्वर्ण  fag)  :  इस  तरह  की

 श्र  बारे  दत्त  ८
 कोठियां  हैं  पर  राजस्थान  राज्य

 का
 श्रांदिक  अथवा  gor  स्वामित्व

 ः

 क्या  पुनर्वास  मंत्री ae  बतलाने  की  कृपा

 करेंग े:  (१)  कोटा  हाऊस  ॥

 (२)  जसलमेर  हाऊस  ;

 त्रिपुरा  राज्य  में  बसने  वाले

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  १४५  843.0
 (  ३)  भरतपुर  हाऊस  ;

 तक  दी  गई  कुल  निधि  ।  (४)  जोधपुर  हाऊस ;

 (५)  धौलपुर  हाऊस ;
 प्रस्थापना  तथा  wer  विषयों

 पर  सरकार  द्वारा  व्यय  की  गई  कुल  निधि  ;
 (६)  बीकानेर  हाऊस  ;

 श्र  (७)  जयपुर  हाऊस ;

 (८)  उदयपुर  हाऊस  ;
 उक्त  तिथि  तक  इन  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  निधि  वितरण  करने  की  a
 उक्त  कोठियों  का  किराया  निम्न

 हू
 ा

 अवस्था  ?

 (१)  कोटा  हाऊस  ५०००  रुपये  प्रति

 पुनर्वास  उप मंत्रो  ~ (sti  ज०  क
 माह

 भोंसले  )  से  .  सूचना  संग्रहीत
 (२)  जैसलमेर  हाऊस  ;  १५००  रुपये

 की  जा  रही  है  कौर  उचित  समय  में  सदन  पटल
 प्रति  माह

 पर  दी  जायगी 1  2
 (  )  भरतपुर  हाऊस  wer  रुपये  प्रति

 दिल्ली  में  राजस्थान  सरकार  की  कोठियां  माह  |

 ७१९.  बलवन्त  fag  महता
 (¥)  जोधपुर  हाऊस  ५६२  रुपये  ८

 क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  ञ् |  प्रति  माहू  |

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 (x)  घूरपुर  हाऊस  २४२५  रुपये  प्रति

 दिल्ली  तथा नई
 दिल्ली  में  माह

 स्थान  राज्य  की  कितनी  कोटियां  केन्द्रीय  (&)  बीकानेर  हाऊस  कभी  किराया

 सरकार  की  भ्र धी नता  में  हैं  उनके  नाम  अनिर्णीत है  ।

 क्या  हें  ?
 (७)  जयपुर  हाऊस  ५२८४  रुपये  प्रति

 माह
 राजस्थान  सरकार  को  प्रत्येक

 (८)  उदयपुर  हाऊस  कभी  किराया
 कोठी  का  कितना  किराया  दिया  जाता  है  ?

 अनिर्णीत है

 क्या  सरकार को  उनमें  से  कुछ

 कोठियां  राजस्थान  सरकार  के  उपयोग  के  इन  किरायों  में  सभी  संशोधन  होना  दोष

 लिये  देने  का  विचार  है  ?  है
 )

 यदि  विचार  है  तो  कितनी  कार्यों  अभी  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 दी  जायेंगी  ai  कब  तक  ?
 प्रदान  पैदा  नहीं  होता  है

 ।
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 जंतर  मन्तर  गृह-व्यवस्था  तथा  रद्द  मंत्रा

 Qo,
 स्वर्ग  :  (5)  से  तक  ।

 श्री  aoa  fag  महता
 ग्रोवर कया

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  सुचना  एकत्रित  की
 जा

 रही  है
 |

 सदन  पटल  पर  रखी  जायेगी
 ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 क्या  यह  सच  है  कि  जन्तर  मन्तर  अभ्रक का  निर्यात

 राजस्थान सरकार  की  सम्पत्ति  है  ७२१.  श्री  नागवर  प्रसाद  सिंहा  :

 यदि  हां  तो  उसको  किस  ad  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  निम्नलिखित

 = पर  लिया  गया  हैं  अर  उसका  क्या  किराया  प्रकारों  न  marth  की  सम्पूर्ण  जो

 दिया  जाता  है  ?  प्रत्येक के  समक्ष  लिखित  काल  में  विदेशों

 क्या  उसके  लेने  के  सम्बन्ध  में  को  भेजा  तथा  मूल्य  के

 राजस्थान  सरकार  के  पाथ  बातचीत  हो  अथवा  प्रति  हण्डरवेट मूल्य  बताने
 रही है  ?  की  कृपा  करेंगे  :

 (१)  संख्या  ६  साफ  की  हुई  खली  ि
 भिन्न  भिन्न  234  9, 284 8,  १९५२  TAT  १९५३ (२)  संख्या ६  खुली  हुई  परतें

 (3)  संख्या  ६  ade  खुली  परतें  के  वर्षों में  जनवरी से  जून  तक  के  मासों  में
 (%)  संख्या ६  तूतिया  ast  परतें

 J  मूल्य  की  सूचना  उपलब्ध
 नहीं  जैसा  कि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्र  थी  ०  टी ०  भारतਂ  वैदेशिक  व्यापार  तथा

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  स्थल )  तथाਂ  नौवहन  संबंधी  लेखा  में  यह

 जाता है
 ।

 ६,  अलग  नहीं  दिखाया गया  है  ।  <eXo,  LEXY,
 बन्ध  संख्या  ¥e]  PEXR  तथा  जून  तक  2eyz2 ay Ww में

 परतों

 अधिक  धूल  के  रायात  की  मात्रा  तथाਂ  मूल्य  सम्बद्ध

 विवरण  में  दिया  gar  |  देखिए  परिशिष्ट  ६, ORR.  को  नागेश्वरਂ  प्रसाद  सिन्हा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  अनुबन्ध  सं  ०  ४९]

 १९५०,  PRY Y,  PEXR  तथा  २  2ENR  मैस सें  माइ का नाइट
 तक

 में  की  गई  rae
 धूल  की  सम्पूर्ण  एण्ड  माइका  प्रोडक्ट्स  क़द्र

 ने झ्रभ्नक

 मात्रा  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  पाउडर  बनाने  के  एक  निर्माण शाला

 प्रति  हण्डरबेट  कया  मूल्य  दिया
 f  )

 स्थापित  की  है  ।  उन  के  भ्र ति रिक्त  दो  कौर
 गया

 फर्म  नमना  मेसर्स  इलेक्ट्रो  माइका  कम्पनी

 क्या  भारत  में
 oe

 धूल  बनाने  तर  जै (ज मसस  बिहार  माइका  प्रोडक्ट्सਂ
 के  लिये  कोई  उद्योग  आरम्भ  करने  का  प्रस्ताव
 न्थ्थे  ?

 र: अ ्  अभ्रक  पाउडर  बना  ।

 यदि  हां  तो  यह  कहां  है  ?
 खान  मजदूरों  का  वेतन-मान

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (Tt  ato  टी ०  9RXR  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 :  तथा  भारत  में  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की

 आयात  की  गई  अभ्रक  धूल  की  मात्रा  तथा  कपा  करेंगे  कि  सरकारी  खानों  के  fates

 मदि  तो  क्या  सारे को  लिया  समूह  में  जब  तक  कुल  कितनी  श्रेणियों  में

 जायेगा  था  उसका  कुछ  भाग  राजस्थान  के  वे  वेतन-मान  निश्चित  हो  गये  ह  जिन  at

 लिये  छोड़  दिया  जायेगा ?  सिफारिश  केन्द्रीय  वेतन  प्रयोग  ने  की  है  ?
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 कितनी  श्रेणियों  में  दौर  की  सिफारिशों  के  निम्नलिखित  विषयों

 मान  की  श्रेणियों  में  से  कौन  सी  wey  तक  पर  विचार  किया  तथा  साधारण  सिद्धान्त

 निश्चित  होनी  ay  है  ?  बनाये

 (१)  सहकारी  संस्थापकों  की
 (7)  क्या  सरकार  को  मजदूरों  से  कोई

 ऐसी  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  जिस  में  उन्होंने  (२)  सहकारी  का  भ्रंश  तथा

 सक्रिय
 wary  श्रेणियों  के  लिये  केन्द्रीय  वेतन  आयोग

 के  मानों  को  तत्काल  ही  कार्यान्वित  करने  (3)  ऐम्पोरिया  अदि  खोलने

 के  अनु को  कहा  है  ?

 ्य रं
 (¥)  संगठन  संबंधी

 कब  निश्चित  होंगे  ?
 वस्त्र  केविक्रय  पर  आर्थिक (५)

 उत्पादन  मंत्रो  कण  स०  :
 (६)  सामग्री

 तथा

 श्रेणियों  की  सम्पूर्ण  संख्या  १२८  है  ।
 (७)  बुनकरों  को  करघों

 तथा  उपकरण ों
 इन  में  से  १००  श्रेणियों  के  वेतन-मान

 को
 निश्चित  हो  चुके  है  ।

 (5)  रंगने  चलती

 Qs  श्रेणियों  के  लिये  इकाइयां

 मान  fafora  होने  है  ।  इन  श्रेणियों  की  एक  (&)  नमूने  बनाने  वाले

 सुची  नत्थी  की  जाती है  ।  परिशिष्ट
 (१०)  छापने  तथा  फिनिश  करने

 ६,  अनुबन्ध  सं०  ५०]  वाले

 (77)  हा ं।  (११)  परीक्षा

 अवशेष  श्रेणियों  में  से  प्रतिकार  (१२)
 प्रक्रियों  यन्त्र  ॥

 राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  योजनायें  की के  लिये  वेतन-मानों  की  सरकार  जांच  कर

 रही  कौर  कुछ  के  सम्बन्ध  में  कोयला  इन  सिद्धान्तों  के  भ्रनुसार  जांच  की  गई  शर

 श्रावित  के  प्रस्ताव  की  प्रतीक्षा  है  ।  शीघ्र  कुछ  मामलों  में  अनुदानों  ऋणों  की

 ही  भ्रान्ति  रूप  से  मानों  के  निश्चित  होने  सिफारिशें  की  गई  |

 की  arar  है  |
 औद्योगिक  निगम

 हाथकरघा  उद्योग  )
 RS  श्री  THo  आर ०  कृष्ण  :  }

 ७२५.  श्री  बुच्चिकोटेय्या  :  क्या  वाणिज्य  क्या  वाणिज्य  उद्योग  wat  यह  बताने

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  की  कपा  करेंग  कि  देश  में  एसे  प्रौद्योगिक  निगम

 कि  हाथ करघा  ats  की  हाल  में  हुई  बैठक  में  हजो  प्राणियों  को  सैद्धान्तिक  तथा  वैज्ञानिक

 दिक्षा  देने  के  लिये  झपने  टैक्नीकल  दिक्षा हाथ करघा  बुनकरों  को  दी  जाने  वालीਂ  उस

 सहायता  के  बारे  जो  मिल  के  वस्त्र पर

 एकत्रित  किये  गये  कर  से  दी  क्या  a
 केन्द्र

 चला  रहे  है  जिन  में  योग्य  शिक्षक

 ?

 मुख्य  सिफारिशें  की  गई  थीं  ।  ऐसे  उद्योग  कहां  स्थित  हें
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  टी०  टी ०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्र  इश्रा  टो०  टी०

 कृष्ण ना चारो )  हाथ करघा  बोर्ड  राज्य  कृष्णमाचारी  )  )  तथा  )  निम्नलिखित

 सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  हाथ करघा  बिंदास  इस  प्रकार  के  मुख्यਂ  शिक्षा  केन्द्र  हें

 योजनाओं  जांच  करने  तथा  फ़िर  से  (१)  टाटा  बाइरन  एण्ड  स्टील  कण

 ऐसी  योजनाओं  को  पैत्तिक  सहायता  देने  जमशेदपुर
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 (२)  मैसूर  areca  एण्ड  स्टील  दवाओं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०  टी ०
 भद्रवती

 कृष्ण  पा चार  से  एक

 (३)  मैसेज  इण्डियन  areca  एण्ड
 विवरण  जिस  अपेक्षित  सुचना  दी  गई

 बनें पुर  नत्थी  किया  जाता  परिशिष्ट  ६,

 नि  a
 (४)  19  एस०  जा  ०  एण्ड  सन्स  अनुबन्ध  स०  ५१]  पत्तन  पर  निःशुल्क  प्रति

 टन  जो  ६०  प्रतिशत  wae  पर  faet- चैरिटी  इण्डस्ट्रियल  इंस्टीट्यूट  पीलामेड द्

 कुइम्बेट्र
 रित  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 एक  विवरण  जिस में  PEXR  में
 (५)  सर  श्रीराम

 सिटी  दिल्ली  |  पोतों  से  भेजा  गया  था  कच्चा  लोहा  की  विस्तृत

 सुचना  दीਂ  नत्थी  किया  जाता  है  ।

 कच्चे  लोहे  का  निर्यात  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  स०  148]  वास्तव

 ७२७.  शी  देवगन  :  क्या  उद्योग  तथा  में  पोत  द्वारा  भेजे  गये  कच्चे  लोहे  की  प्रकार

 का  सरकारी  आंकड़ों  में  कोई  अभिलेख  नहीं
 वाणिज्य

 मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 रखा  जाता  है  ।  मूल्य  उस  श्रधिघोषणा  में

 घोषित  अयस  माल  पर  निर्धारित  जो
 १९४१  में  कलकत्ता  पत्तन  से

 जापान  तथा  अन्य  देशों  को  कच्चा  लोहा  भिन्न  भिन्न  पोत  सेवायों  द्वारा  दिये  गये

 भेजने  वाली  विभिन्न  पोत-सेवायों  के  नाम  नौ-विपक्ष  में  की  गई  है  ।

 क्या  तथा  ।  मामले  की  जांच

 उस  काल  में  प्रत्येक  समवाय  ने  पड़ताल  हो  रही है  ।
 कितना  लोहा  वहां

 बाल  बोर्यारिगस
 ६०  प्रतिशत sere  के  arene  पर

 ७२८.  सरदार  अकरपुरो  :  क्या  वाणिज्य प्रत्येक  समवाय  का  प्रति  टन  पत्तन  पर  औसत
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 निःशुल्क  मूल्य  क्या
 कि

 जापान  तथा  ster  देशों  को  जनवरी
 से  दिसम्बर  FEUR  तक के  काल  में  मासिक  क्या  नेशनल  बेयरिंग  कम्पनी लि  ०

 मूल्य  कच्चे  लोहे  में  wae  का  जयपुर को  रक्षा  प्रदान करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 प्रतिशत  क्या  था  शौर  (१)  पोत  सेवायों
 करते  समय  तटकर  बोर्ड  बटाला  स्थित

 उत्तरी  भारत  की  इंजीनियरिंग  संस्था  तथा
 के

 नाम  (२)  भेजे  गये  माल  की  तथा

 (3)  भेजें  गये  माल  की  म्रेकार  FAT
 बाल

 बीर या रिंग्स  प्रयोग
 करने  वाले  तन्य  उद्योगों

 का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  अन्य  संघों

 के  झ्रभ्यावेदनों  का  भी  ध्यान  रखा
 क्या  कभी  सरकार  को  यह  सुचना

 दी  गई  थी  कि  कुछ  पोत  समवाय  अन्य  कया  यह  सत्य  है  कि  रक्षा  प्राप्तਂ

 होने  के  च्  कथित  निर्माणशाला ने  ६२०४ भारतीय  पोत  सेवायों  की  अपेक्षा  कम  मूल्य
 तथा  ६२०६नम्बर  के  का  मूल्य पर  निर्यात के  लिये  जापानਂ  को  कच्चे  लोहे

 का  विक्रय  कर  रहे  तथा  €  रु०  ४  जाने  ६  पाई से  बढ़ाकर  ११  रु०  १३

 ata  प्रति  जोड़ा  कर  दिया  में  ६२०४

 क्या  इस  मामले  में  सरकार  ने  तथा  ६२०६  का  एक  एक  बाल  बीर्यारग  होता
 कोई  कार्यवाही  की  ?
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 क्या  सरकार  tare  बताया  देशी  निर्माताओं  द्वारा  लिये  वाले

 कम्पनी  fro  जयपुर  द्वारा  निमित  ae  मूल्य  अनचित  नहीं है
 ।

 का  मूल्य  कम्पनियों  द्वारा  निश्चित  किये  श्रीमान  |

 जाने  पर 15, र  किसी  प्रतिबन्ध  का  प्रयोग  कर

 बाल  बीर्यारंगस
 रही  तथा

 ७२९.  श्री  बलवन्त  fag  महता
 क्या  यह  aa  है  कि  वास्तव  में

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बतान
 प्रयोग  करने  वालों  को  भारत  में

 मात्रा  की  अपेक्षा  जो  सरकार  ने  निश्चित
 at  कृपा  करेंगे  कि  मैसर्स  बाल  बीर्याररस

 कर  दी  | बाल  बीर्यारिग्सਂ  के  ward के
 कं०  जयपुर  का  विधिक  कुल  उत्पादन

 क्या  ै

 त्र  उस  का  मूल्य  कया  है
 !

 लिये  ग्रनज्ञाय  नहीं  दी
 जा  रही ह

 ?

 vat  समवाय  हमारे  देश  की

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०  टी ०  पुरा अ्रावश्यकता  को  किस  प्रतिशतता  में

 कृष्णमाचारी )  योग  उनਂ  wa

 अभ्यावेदनों का  ध्यान  रखता  हें  उसे
 करता है  ?

 क्या  यह  सत्य  है
 कि

 यहं  समवाय
 प्राप्त  होते  ह  ।

 उत्पादन  बढ़ा  सकता  है  श्र  ज्यूं  ही  इसे

 रक्षा  प्राप्त  होने  के  पुर्व  तथाਂ  तम  संख्याओं  के  आदेश  मिल  जायें  जिन  से

 पहचान  फर्म  द्वारा  लिये  जाने  are  मलय
 उत्पादन  का  औचित्य  सिद्ध  यहँ  सब  प्रकार

 निम्नलिखित  ह
 कौर  सब  मापों  के  बाल  बीर्यारग्स  तयार

 कर  सकता है  ? आकार  रक्षा-पूर्व  रक्षा-परचित

 मलय  मलय  जहां  तक  बाल  stator  का

 es  a  ce  ee  re  et SS
 सम्बन्ध  है  भारत  के  श्रात्मभरित  होने  के

 पथ  में  क्या  कठिनाइयां  हे
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी  ०  टी  ० नम्बर  १२०  पा

 नम्बर  ६२०४ के  कृष्णमाचारी  )  :  तथा  Qoo,000

 ३-१०-६  प्रति  Ves  प्रति
 बाल  बीर्यारग्स  शौर  १,०००,०००  ग्रस  इस्पात

 नम्बर  १३०
 के  गोलों  की  अनुमानित  वार्षिक  मांग  की

 नम्बर  ६२०६  के

 ६-८-०  प्रति  \9-¥-  प्रतिਂ  तुलना  समवाय  का  उत्पादन  निम्नलिखित

 OE  ा  थ

 ee  cn  cn पाटा  ना नबा नव वाला नाता  शाण  नसलकननणा  कना

 aq  ब  बीर्यारिग  इस्पात
 हां  श्रीमान  ।  तटकर  आयोग

 के  गोले
 ) प्रत्येक  रक्षित  उद्योगਂ  की  उत्पत्तियों  के  मलय

 की  प्रकृति  का  ध्यान  रखता  है  शौर  यथोचित  a  et  ES  a  का  ee  oc  लिन

 काल  पश़्चात्  रक्षा  मामले  का  पुनरीक्षण  REKO
 किया  जाता  है  ।  सरकार  को  देशी  बाल

 REYo  Yo,  ऐश  १०  2,19 28
 रिंग्स  के  आरोपित  ऊंचे  मूल्यों  के  बारे  में  कुछ  SPE, FRE १९५१  RR, ISR रे

 ¥50,83y शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  श्र  उन्हें  तटकर  अयोग  RXR  TWS,AVTE

 को  निर्दिष्ट  किया  गया  था  ।  जांच  पड़ताल  के  REYR  समेत

 ३६०  SaG
 पश्चात्  तटकर  झ्रायोग  ने  सुचना  दी  है  कि  जुलाई  १९४५३  ३९ ३२०  ३



 ्र ७  र ्al
 cr काए  2 र् श्र | हुए  दत्त we  द  2 २६०९  mrad  उत्तर  १७  सितम्बर  १९५३  २६१०

 उपरोक्त  बालबीर्या रंग  के  मूल्य  के  सम्बन्ध  यदि  ऐसा  है  जो  योजना  का

 में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  ।
 कया  रा  ?

 यह  कहना  कठिन  है  कि  यह  साथ  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  कठ  भोसले  )
 :

 कौर  सब  प्रकार  के  तथा उत्पादन  बढ़ायेगा  भारत  सरकार ने  पूर्वी  बंगाल  से

 सब  माप  के  बालबीर्यारंग  तैयार  करेगा  |  विस्थापित  लोगों  के  बसाने  के  लिये
 उपयुक्त

 भूमि  के  लिये  मैसुर  सरकार  से  प्रार्थना  की

 थी  | श्रात्मभरण  के  पथ  में  मुख्य

 कठिनाइयां  निम्नलिखित  है
 ५

 wa  में  यह  योजना  छोड़  दी

 (१)  यह  उद्योग  रायात  किये  गये  गई  क्योंकि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  विस्थापित

 कच्चे  माल  पर  निसार  है  जो  या  तो  खुला  व्यक्ति  मैसुर  राज्य  में  जाने के  लिये  तैयार  नहीं

 थे  | नहीं  या  पड़ते  के  मूल्य  पर  नहीं

 शर
 ऑद्योगिक  उपक्रमों  स्थान

 (२)  कुछ  मापों  कौर  प्रकारों  की  ७३२  को  अत्यन्त  वाणिज्य

 मांगਂ  इतनी  अधिक  नहीं  है  जिस  से  लाभप्रद  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 उत्पादन  हो  सके  कि 3

 हैदराबाद  राज्य  में  विकास  समिति  क्या
 जब  गेर  कल

 930,  श्री  एच०  जी०  के वबष्णव  :  क्या
 बड़े  उद्योगिक  उपक्रम  प्रारम्भ  करते  हँ  तो

 स्थान  के  सम्बन्ध  में  सरकार  पुछते जना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 तथा

 योजना  आयोग  की  सिफारिश  पर  सामुदायिक

 विकास  रोक  ग्रामीण  विस्तार  के  प्रयोजन  के
 यदि  ऐसा  है  तो  2EYo  से

 किन  मामलों  में  वह  अधिकार  प्रयोग  में लिय  हे  दराबाद  राज्य  में  विकास  आयुक्त

 नियु  क्रिया  गया  है  कौर  राज्य  विकास
 लायेगी  ?

 समिति  बनाई  गई  है  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 टी ०  कृष्णमाचारी  )  at,  श्रीमान् उद्योग सिंचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो  हाथी  )
 तथा  विनियमन  )  अधिनियम  १९४१

 सामुदायिक  विकास  और  राष्ट्रीय  विस्तार

 योजना  के  झ्र धीन  कार्य  क्रम  को  क्रियान्वित  करने
 के  अधीन  सारे  नये  अनाप्त  उपक्रमों  के  स्थान

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  बातें  लगाने  का  अधिकार
 के  पहले  ही  एक  राज्य  विकास  समिति

 रखती  है  ।
 नियुक्त  की  गई  है  कौर  विकास  आयुक्त

 नियुक्त  किया  गया  है  ।  क्योंकि  प्रीमियम  ८  मई  PEKR

 को  प्रवर्तन  में  इसलिये  नए  औद्योगिक

 विस्थापित  व्यक्तियों के  लिये  भूमि  उपायों  के  लिये  जारी  गई  ve

 ७३१  श्री
 क्या  पुर्वा  मंत्री  ज्ञप्तियों  में  शर्तों  के  साथ  स्थानਂ  सम्बन्धी

 यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  ad भी  है  ।

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  मैसुर
 बटन

 >  far  ७३५,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या राज्य  विस्थापितਂ  व्यक्तियों  ना  (4

 भूमि  रक्षित  करने  के  निदेश  दिया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहਂ  बताने  की

 तथा
 कृपा  करेंगे  कि  :

 429  1519
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 क्या  बटनों  की  विभिन्न  किस्मों
 कपड़ा

 के  सम्बन्ध  में  देश  आवश्यकताओं  का  \
 99%  A ane  श्री  एस०  एन०  दास  क्या

 कोई  WATS  ;  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 यदि  ऐसा  है  तो  देश  में  बटनों  कृपा  करेंग  कि  :

 का  उत्पादन  देश  के  लिये  पर्याप्त  है  ;  क्या  यह  तथ्य है  कि
 उस  कपड़

 की  की  बिक्री  पर  जिस  पर  निर्यात  के
 यदि  नहीं  तो  उन  नव

 7s
 लिय  लिखा  हो  भ्र ौर  जो  नैपाल  से  भारत

 हर  किस्म  का  मूल्य  शर  संख्या  कया  है  जो

 के  क्षेत्र  में  लाया  गया  कोई  प्रतिबन्ध
 बाहर  से  ग्रायात  किये  जाते  हू  ;

 है ?

 क्या  PEYR—KZ  वर्षों  के  लिये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 स्वदेशी  उत्पादन  के  झ्रांकड़े  उपलब्ध  टो०  :  तथा  ,  नहीं

 श्रीमान्  ।  सूती  कपड़े  नियंत्रण  )
 इस  उद्योग  के  लिये  किस  किस

 आदेश  १९४९ के  खण्ड ३  में  दिये  उपबन्ध
 कच्चे  माल  की  झ्रावद्यकता है  पौर  क्या  वे

 देश  में  उपलब्ध  तथा
 के  अनुसरण  में  कपड़ा  झ्रायुक्त  बम्बई  से

 आवश्यक  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  करने  पश्चात्

 भारत  में  किन  स्थानों  पर  पर्याप्त  उस  कपड़े  की  बिक्री  की  जा  सकती  है  जिस  पर

 संख्या  में  बटन  तैयार  ७ किय  जाते  ह  ?  निर्यात  के  लियेਂ  लिखा  हो

 जो  नेपाल  से  भारत  क्षेत्र  में  ४  गया  हो  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 टो०  :  नहीं  श्रीमान्
 इस  शभ्रनुज्ञप्ति  की  इस  लिये  आवश्यकता

 है  कि  यह  कपड़ा  देश  के  अन्दर  उपभोगਂ  के  लिये
 यह  माना  गया  है  कि  स्वदेशी

 दन  देश  की  झ्रावश्यकताओं  के  लिय  पर्याप्त
 कपड़े  के  उत्पादन  का  विनियमन  करने  वाले

 कुछ  उत्पादन  नियंत्रण  के  अनुसार

 नहीं  ।
 नहीं  होता  ।

 PEUI-UR  शर  PEYR-4B
 नहीं  श्रीमान  ।

 में  बटनों  के  श्रीकांत  को  दर्शाने  वाला  एक

 साबूदाने  का  आटा
 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ६,

 अनुबन्ध  सं०  ५२]
 ७३७.  श्री  एम०  एन०  दास  :  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 वास्तविक  उत्पादन  के  धाकड़
 कृपा  करेंगे  कि  :

 उपलब्ध  नहीं  ।  एक  अनुमानित  उत्पादन

 १९५१,  १९४५२  तथा  जून  १९  ५२
 का  विवरण  संलग्न  परिशिष्ट  ६,

 अनुबन्ध  सं  ०  ५२]
 तक  आयात  किये  गये  साबूदाने  के  घाटे  की

 मात्रा क्या  है  ?

 (=)  यूरिया  कारमल-डिसाईड  मोल्डिंग
 जुलाई-दिसम्बर  १९५३  के

 पोलीस्टी  ज्ञप्ति  सम्बन्धी  कालावधि  के  साबूदाने

 तथा  इन  में  से  केवल  wea  की  दो
 के  घाटे  का  आयात  किन  कारणों  से  बिल्कुल

 वस्तुयें  देश  में  उपलब्ध  हे  ।  बन्द  कर  दिया  गया  ;

 बिहार  इस  सम्बन्ध  में  देश  की  अनुमानित

 at  चम्पारन  जिला  कौर  हैदराबाद  |  मांग  क्या  तथा



 २६१३.  लिखित  उत्तर  १७  सितम्बर
 १९५  लिखित  उत्तर  २६१४

 स्वदेशी  साबूदाना  का  झ्राटा  क्या  कुछ  राज्य  सरकारों

 इस  मांग  को  कहां  तक  पूरा  कर  सकता  ने  इस  क्षेत्र  में  भूमि  के  प्लाट  लेने  की  इच्छा

 प्रगट की  है  ? ह ै?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०
 कया  गैर  सरकारी  व्यक्ति  भ

 इस  क्षेत्र  में  भूमि  खरीद  सकते  हे ं? टो०  :

 १९५१  BR ¥,C3 2g  हण्डर्डवेट  निर्माण,गूह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो

 %&¥R  HO,  दिर
 स्वर्ण  सिह  :  लगभग  ८०

 १९५३
 द्न्य

 प्रतिशत  कायें  पूर्ण  हो  चुका है  |

 अरब  तक  १०  देशों  ने  खरीदे

 हैं ग्र  १५  अन्य  देशों  ने  इस  क्षेत्र में  प्लाट साबूदाने  के  are  का  मुख्य  उपयोग

 कपड़ा  उद्योग  कलफ  लगाने  के  लिये  करता  है  ।  खरीदने  का  वचन  दिया  है  ।

 कपड़ा  उद्योगਂ  की  श्रावश्यकताशओ्ं  को  पुरा  १९५३  के
 पन्त  तक

 करन
 के  लिये  स्वदेशी  कलफ  उद्योग  मकई  का  लगभग  €६  लाख  रुपया  |

 कलफ  देने  की  क्षमता  रखता  है  ।  क्योंकि  जी  हां  उन  में  से  ६  ॥

 स्वदेशी  कलफ  कुमकुम  बनाने  के  उपयुक्त
 श्रीमान  ।  इस  प्रयोजन

 नहीं  उस  लिय  कुम  कुम  बनाने  वालों  को
 के  लिये  रखे  गए  भाग  में  नीलामी  पर  ।

 जुलाई-दिसम्बर  १९४५३  की  कालावधि

 साबूदाने  कैरेट  की  झ्र पनी  प्रमाणित

 हास दो  परियोजना कतारों  का  आयात  करन  की  अनुज्ञा  है  ।

 कुम  कम  बनाने  के  ४००
 ७३९.  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :

 टन  प्रति  वर्ष  ।  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  हास दो
 साबूदाना  के  az  का  देशीय

 योजना  पर  जांच  करने  की  वांछनीयता  को

 उत्पादन
 नहीं  होता  ॥

 विचार
 में  लाना  चाहती  है  ?

 नई  देहली  में  राजदूतों  की  बस्ती
 सिचाई  तथा  विद्युत  उप  मंत्री  (att

 932.0  को  एस०  एन०  दास  :  कया
 :  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  कहने  पर

 गह-व्यवस्था  त्या  रद्द  मंत्री  यह
 हासिदों  परियोजना  पर  की  जानें  वाली  जांच

 बतान  की  कृपा  करेंगे
 रोकी  गई  श्र  जांच  सम्बन्धी  प्रश्न  पर

 नई  दिल्ली  में  राजदूतों  की  बस्ती
 तो  विचार  किया  जायगा  यदि  जब  राज्य

 के  विकास  ate  पुनरुद्धार  में  क्या  प्रगति  की  सरकार  इस  मामले  में  भारतਂ  सरकार  के  पास

 गई  प्रार्थना  भेजे  |
 ७

 कितने  देशों  ने  aaa  दूतावासों
 विस्थापित  बच्चे

 की  रचना  के  सब  तक  भूमि  के  प्लाट

 खरीद  लिये  हैँ  अथवा  खरीदने  का  वचन  go,  डा०  राम
 सुलग  fag  :  क्या

 दिया  है  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 शानी AUN पुनरुद्धार  विकास  में  कुल  क्या  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें

 कितना  व्यय  दिये  जानें  के  विषय  में  orfeeara-afy  कृत
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 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  प्रदेश  से  खाने  वाले  (zz)
 \  यदि  तो  उक्त  योजना  की

 विस्थापित  बच्चों  से  वही  बर्ताव  किया  जाता  मुख्य  विशेषतायें  क्या

 है  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  aq  भागों  क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  भूखंडों

 की  कोई  सीमा  निर्धारित  की  कौर से  ताने  वाले
 विस्थापित

 बच्चों  के  साथ  किया

 जाता  कौर  यदि  तो  उन  राज्य  सरकारों

 के  नाम  तथा  उन  के  द्वारा  निर्धारित  सीमायें
 यदि  तो  वर्ष  PERI-¥R

 क्या  हू  ?
 में  उन  दिक्षा  पर  कुल  कितना  व्यय

 हुमा  ?  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज  ०
 के

 ०  भोंसल े)
 :  :  तथा  प्रथम  पंचवर्षीय

 जी  नहीं  केवल  उन  बच्चों के  साथ  जो
 योजना  के  राय  १२  में

 भूमि  सुधार

 विस्थापित  काश्मीरी  परिवारों  के  थे  शर  १  कार्यक्रम  कीं  रूप  रेखा  दी  गई  उसी
 के

 १९४९  पहले  दिल्ली  ara  कार्यान्वित  किये  जाने  के  साथ  साथ  केन्द्रीय

 जिन  की  संख्या  ४००  थी  कौर  जो  तब  से  भूमि  सुधार  समिति  का  सम्बन्ध  है  ।

 दिल्ली  में  रह  रहे  ह  ।  तथा  उत्तर  हैदराबाद

 तथा  मध्य  भारत  सरकारों  द्वारा  भावी wea  नहीं  शर  दिल्ली

 की  सूची  म  जाये  हुए  इन  परिवारों  के  बच्चों  भूमि  अजन  की  सीमायें  परिनियत  की  जा  चुकी

 के अ्रांकड़  उपलब्ध  नहीं  ह  ।  @  ।  उत्तर  प्रदेश  तथा

 हैदराबाद  में  वैयक्तिक  कृषि  के  हित
 ऑडियो  लाइसेन्स  प्राप्ति  की  सीमायें  परिनियत  की  जा  चुकी

 ७४१.  सरदार  हुकम  क्या  सूचना  हैं
 |

 TAT  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे
 प्रमाणिक  एकड़  का  मूल्य

 कि  exo,  १९५१,  १९५२  कौर  PER

 म  दिय  रेडियो  लाइसेंसों  की  संख्या  ova.  श्री  गिडवानी  :  पुनर्वास  मंत्री  यह

 कितनी  है  ?  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  :
 क्या  प्रामाणिक  )  एकड़

 एक  विवरण  जिस  eho,  PER  कौर
 का  मूल्य  निश्चित  करने  के

 लिये  भारत  सरकार
 ERR  में  दिये  गये  रेडियो  लाइसेंसों  की  संख्या

 द्वारा  नियुक्त  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट

 दी  गई  है  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 प्रस्तुत  की  शरर
 १९५३  के  अन्तिम  झांकने  प्रभी  उपलब्ध  नहीं

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]  यदि  तो  इस  समिति
 की

 भूमि  आयोग  frat  क्या  ह  ?

 ७४२.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या
 पुनर्वासउपमंत्री  जे०

 के०

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 sik  यों  तो  व्यवहारिक
 रूप

 से
 क्या  योजना  आयोग  के  म्रध्यक्षत्व

 उक्त  समिति ने  इस  पर  होने  वाला

 म  काम  करन  वाले  भूमि  अयोग  ने  देश  भर  कार्य  पूरा  किया  site  ara  की  जाती  है

 म  एकरूप  झ्राघार  पर  भूमि  सुधारने के  लिये
 fe  कभी

 थोड़े
 समय  में  वह  रिपोर्ट भी  प्राप्त

 कोई  योजना  बना  रखी  होगी  ।
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 {o  \
 कपड़ा  1  जनवरी  PE¥R  गाढ़  तथा

 मामूली  कपड़े  पर  का  निर्यात  शुल्क  २५ ७४४.  BT  क  ०  Ato  सोनिया  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 प्रतिशत से  घटा  कर  १० प्रतिशत कर  दिया

 गया  । की
 कृपा  करेंगे  कि  चालू  वर्ष  के  प्रथम  छः

 महीनों में  कपड़ा  मिलों  ने  कुल  कितने  कपड़े  (३)  निर्यात के  कपड़े
 को  ३  पाई

 का  उत्पादन  किया  ?
 प्रति  गज  के  अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  लगने

 इस  में  (१)  (२)
 से  मुक्त  frat गायਂ  है  |

 (३)  मामूली  गार
 इन  उपचारों  के  परिणामस्वरूप हमारे

 (४)  गाढ़ा  कितना  है  ?
 निर्यात बढ़  चुके  थे  |

 इसी  अवधि में  प्रत्येक  प्रकार  के

 कपड़े  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  के  लिये

 है
 पड़े

 की
 कितनी  मात्रा  निर्यात की  जा  चुकी  भण्डारों  को  सरोद

 ह

 चालू  वर्ष  के  लिये  निर्यात  का
 ev,  को  कण  ब स।०  क्या

 लक्ष्य  कितना  कौर  इन  शेष  महीनों  में
 सूचना  तथा  प्रकरण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 we
 कितना  फालतू  निर्यात  होगा  ताकि

 कृपा  करेंगे कि  उन  के  मंत्रालय  के  लिये  १९  ४५२-

 ४३  में  भाण्डारों  के  निमित्त  कल  कितनी
 लक्ष्य  प्राप्त हो  सके

 क
 धन  राशि दी  गई  ?

 निर्यात  बढ़ाने  की  क्या

 यदि  कुछ  हो
 तो

 की  जा  रही  कौर  उस  का
 (१)  भारत  तथा  (२)  विदेशों

 व्या है  ?  में  कितनी  राशि  का  सामान
 खरीदा  गया ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०
 क्या  भारत  में  इस  प्रकार का  सामान

 बनाने के  लिये  कोई  व्यवस्था की  गई  कौर नौ  :  और  कुल
 उत्पादन  R, 84S  RCY  मामूली

 यदि  कब  ?

 सूचना  तयबा  प्रसारण  मंत्री RRQ,  ४८  4.0  ,  अ्रतिमहीन
 R¥2.3

 cq  लाख  गजों  में  )
 :  से  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  सदन
 पटल

 पर कुल  निर्यात  ३२०.११,  गाढ़ा
 रखी  जायेगी  |

 Ress  मामूली  १११.२०
 महीन  BY.Go.

 अति महीन  ४५.४३
 हाथ-करघे  चलाने  वाले  जुलाहे

 लक्ष्य  यह  था  कि  एक  गज

 कपड़े का  निर्यात
 ७४६.  को  बुच्चिकोरटेय्या

 :  क्या  वाणिज्य

 हो
 ।

 हम  यह  नहीं  कह  सकते  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 कि  आगामी

 x  महीनों  में  निर्यात
 के  कंकड़

 क्या  होंगे  । g  क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  राज्य

 सरकार  ने  हाल  ही  में  संघ  सरकार
 के  पास  इस

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  जो  बात  का  अभ्यावेदन भेजा  कि  मिलों से

 तौलिया का  कपड़ा  दरियां  शादी  नहीं है  की

 जा

 चुकी  है  वह
 नीचे  जाती

 बनवाये  जायें  ताकि  इन  का
 निर्माण

 (१)  जून  १९५४  तक  कपड़े के  निर्बाध  हाथ  करघा  वालों  के
 रक्षित  हो

 की
 झाज्ञा  दी  गई  है  ।  शौर
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 यदि  तो  उस  श्रम्यावेदन पर  क्या  भारत  से  water

 कया  कार्यवाही की  जा  चुकी  यूरोपीय  देशों  को  मोतियों का  निय  ति  किया

 गया है  ;
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 टो०  कृष्णमाचारी :  )  जी  श्रीमान्
 |

 क्या  फारस  की  खाड़ी
 से  भारत  में

 मोतियों का  ग्रा यात  gat
 seq  नहीं  उठता

 मोतियों  के  निर्यात तथा  रायात

 धोतियाँ  अर  साड़ियां  पर  भागम-शुल्क  के  रूप में  विदेशी  विनिमय

 १9४७.  ay  दास  क्या  ara  निधि  कितनी है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो
 टो  ०  ato

 कृपा  करेंगे  :  कृष्णमाचारी )  :  श्र  )  ३  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  प्रस्तर  कौर  न  जड़े
 के  सूती  कपड़े  के  मिल  मालिकों  ने  अपनी

 हुए म
 ी

 शीर्षक के  gata  मोतियों का
 कठिनाइयों के  विषय  में  सरकार  के  समक्ष  निर्यात  राजकीय  सांख्यकीय में  लिखा  हुमा

 अभ्यावेदन  प्रस्तुत  किया  है  कौर  यह  प्रार्थना
 PEXL-XR  और  PEXR-YR  में  उन  के

 की  है  कि  धोतियाँ कौर  सीढ़ियों  के  उत्पादन
 निर्यात का  मूल्य  २२.७  ३२.२

 में  ४०  प्रतिशत  कमी  करने  के  आदेश  की
 लाख  था  ।  मोतियों के  श्रायात पर

 लगायें

 अन्विति  से  उन्हें  मुक्त  किया  गये  झ्ागमं  शुल्क  के
 संबंध  में  सूचना  संग्रहीत

 की  जा  रहीं  कौर  उचित  समय  में  सदन
 मोतियों  ar  सीढ़ियों  के  मूल्य

 में  वृद्धि  को  दृष्टिगत  रखते हुए  क्या  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 पश्चिम  बंगाल  की  सरकार  ने  भारत  सरकार  से
 विस्थापित  व्यक्तियों  में  राजयक्ष्मा  रोगी

 vat  विषय  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 करने की  सिफारिश  की
 Ve,  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :  कया

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे

 यदि  यह  ठीक  है  तो  सरकार  उक्त  (१)  राज्य  सरकार

 विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने का  विचार
 नियंत्रण  fea  गये  और  (२)  भारत  सरकार

 रखती है  ?  द्वारा  निर्वहण  किये  गये  विभिन्न  राजकीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०
 अ्रस्पतालों  में  विस्थापित  राजयक्ष्मा  के  रोगियों

 के  लिये  कितने  विशेष  स्थान  सुरक्षित
 कृष्णमाचारी )  कौर  :

 परिमाण  की  दुष्टि  से  साड़ियों  के  उत्पादन  पर
 उक्त  व्यवस्था  के  राज्यों

 कोई  प्रतिबन्ध नहीं  है  ।
 सरकारों  तौर  भारत  सरकार  द्वारा  व्यय  की

 जाने  वालीं  निधि  ;

 भारत  सरकार  ने  उन्हें  सूचना  दे  विस्थापितों  में  राजयक्ष्मा  के

 दी  है  कि
 इस

 तरह
 की  शर्तों पर  छूट  नहीं दी

 जा  सकती  t
 मरीज़ों  की  अनुमानित  संख्या  ;

 i  क्या  विस्थापित  राजयक्ष्मा  के

 मोती
 मरीजों  के  लिये  श्रमिक  स्थान  सुरक्षित  करने  के

 OW.  थ्री  संगण्णा  :  वाणिज्य  तथा  लिये  भारतਂ  सरकार  से
 अनवरत

 मांग  की

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 :  गई थी  ;  ak
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 इस  विषय  में  सरकार  क्या  कर  पावर  अल्कोहल

 रही  है
 ?

 XR  श्री  तुलसीदास  :  )  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे पुनर्वास  उपमंत्री  to  Fo  भोंसले )
 कि  भारत में

 (१)  हमारी  जानकारी  में  एक  भी
 PEYL-¥R  PEYR-YF

 में  पावर  श्रलकोहलं  का  कुल  उत्पादन  कौर
 नहीं है  ।

 PEXR-UY  में  प्रत्यर्पित  उत्पादन  कितना

 (२)  PEYR-Y  में  ६६१

 भारत  1  रकार
 भारत  में  पावर  हल

 PEYR-Uv

 द्वारा  १२.४०  लाख  रुपये  ।
 भट्टियों  ar  प्रस्थापित  क्षमता  कितनी  है  ?

 (7)  कया  भट्टियों  में  अधिकत म  प्रस्थापित

 ry (7)  निश्चित  सुचना  उपलब्ध  क्षमता के  अनसार  काम  हो  रहा है  ?

 है  कितु  एक  समय  के  ग्र तमात  के  भ्रनसार
 यदि  नहीं  तो  उसके  कारण  क्या

 उनकी  संख्या
 Go.oco0o  थी  जिनमे ंसे  १६,०००

 प्रारम्भिक  स्थिति  मं  थे  |

 (=)  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 आतिथ्य  निधि  विदेशी  मुद्रा  को  बचाने  की  दृष्टि  से

 वर्षीयਂ  योजना  ने  इस  उद्योगਂ  को  महत्व  दिया oko.  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 यदि  यह  ठीक  है  तो  सरकार  ने कि  १९५२-५३  की  झ्रातिथ्य  निधि  का  कितना

 भाग  अब  तक  व्यय  हो  चका  है
 ?  इस  उद्योग  द्वारा  अधिकतम  प्रस्थापित  क्षमता

 के  ware  उत्पादन  किये  जाने  की  car  में
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  क्या  की  है

 ?

 2,190,000  रु०
 भट्टियों  के  १४  जाना

 रुस  से  वस्त-विनिमय  लेन-देन  प्रति  गलन  पावर  अल्कोहल  की  दर  निश्चित

 ५१.  श्री  क्या  वाणिज्य
 करने  का  क्या  आधार  है

 ?

 योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 sar  कीमतें  कब  निश्चित  की

 करेंगे  गई  थीं
 ?

 क्या  उक्त  तिथि  के

 गेहूं  के  अ्रतिरिक्तਂ  अन्य  भ्रावश्यक
 कीमतों  में  कोई  संशोधन  किया  गया  है

 ?

 के  लिये  वस्तु  विनिमय  के  आधार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  ॥ (५

 पर  समझौता करने  के  लिये  क्या  रूस  से  कोई
 टी०  कृष्णमाचारी  )  १९५१-५२

 नवीनਂ  वार्ता  हो  रही  है  ;  कौर
 और  PEYR-¥3  में  पावर  अ्रलकोहल  FT

 यदि  यह  ठीक  है  तो

 बातचीत
 उत्पादन  निम्न  था

 की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?
 वर्ष  उत्पादन

 PEK L-KR +  V2  WN  ¥o,50,000  गलन वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 दी  कृष्णमाचारी )  शौर  PEYR-KR रे
 90,90  o00  गलन

 एक  साधारण  व्यापार  समझौते पर  बातचीत  PEXR-YV  का  &0,20,000  गलन

 चल  रही
 प्रत्या  शित  उत्पादन
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 2Ro,Go,000  गैलन  वार्षिक  ?  पेट्रोल से  चलने  वाले  एंजिनों  के  पक्ष  में  ही
 ba libel ——  «(«°
 tet

 उनमें  से  सब  नहीं  ।
 यदि  ag  ठीक है  तो  इस  विषय

 बड़ी  गाड़ी  से  छोटी  गाड़ियों  पर  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 पावर  श्रलकोहल  ले  जाने  की  कठिनाईयां  सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो  हाथी )
 :

 are  पेट्रोल  डिपो  पर  पावर  अ्रलकोहल  मिश्रण
 हाँ

 करन  की  शझ्रसुविधाओं  के  कारण  |
 al

 श्रीमान  ।  किन्हीं  विशिष्ट  कारणों  को

 छोटी  रेलवे  लाइन  से  बड़ी  रेलवे
 दृष्टिगत  रखते  हुए  पश्चिम  बंगाल

 की
 सरकार

 ने  मिट्टी  के  तैल  से  चलने  वाले  एंजिनों  के
 लाइनों  पर  पावर  श्रलकोहल  को  ले  जाने  तथा

 आयात  के  लिये  प्रार्थना  की  है  |
 यातायात  की  अ्रतिरिक्त  सुविधायें  दी  जा  रही

 यह  विचाराधीन  है  ।
 हैं  ।  भट्टियों  से  झ्रघिक  निकासी  करने  की  दृष्टि

 से  बहुत  से  अतिरिक्त  डिपो  पर  पेट्रोल  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये

 साथ
 पावर  अ्लकोहल

 समिति  करने  के  लिये
 ७५४.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  तैल  समवायों
 क्या  निर्माण-गूह-बव्यवस्था  तथा  रसदਂ  मंत्री

 को  आदेश
 दिये

 गये  =  |

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 उत्पादन  मूल्य  की  जांच  के

 केन्द्रीय  सरकार  के  जिन
 पश्चात्  कीमत  निश्चित  की  गई  थी  ।

 चोरियों  को  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में

 प्रथम  जनवरी  ,  2eYo  |
 सरकारी  मकान  नहीं  दिये  गए  उनकी

 श्रीमान  ।  संख्या  क्या है  :  तथा

 सामुदायिक  योजनायों  के  लिए
 उनकी  संख्या  क्या  हैं  जिन्हें न

 डीजल  एग्ज़िट
 सरकारी  मकान  ही  मिले  हूँ  शौर  न  मकान  के

 943. at AAT : श्री  सर्मा  :  क्या  योजना
 किराये  का  भत्ता  ही  मिलਂ  रहा  है  ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  निर्माण-गृह  व्यवस्था  रसद  मंत्री

 राज्यों  की  सामुदायिक  योजनाओं  के  लिये  स्वर्ण  :  eee  प्राचीन

 देशी  डीज़ल  एंजिन  पंपिंग  सेट  के  संभरण  के  द्वारा  दिल्ली  शौर  नई  fart  में  केन्द्रीय

 लिय  १९५३  में  टेंडर  प्रधामंत्री  किये  गये  सरकार  के  जिन  कामना  रियों  को  क्वाटर्स  नहीं

 थे
 ~~  r

 r  दिये  गये  हैँ  उनकी  संख्या  ३४,५८८  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  पाखरिन  कौर  यह  संख्या  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  है
 |

 पेट्रोल  से  चलने  वाले  एंजिन  झ्र  २४  हार्स  कितु  वे  सब  कम  चारी  जिन्हें  सरका री
 निवास

 स्थान  नहीं  दिया  गया  है  वे  सब  वित्त  मंत्रालय पावर  से  नीचे  के  डीज़ल  एंजिनों  के  आयात  पर

 प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  ?  भारत  सरकार  के  कार्यालय  उप  पत्र नू ०  एफ

 ६  (?)-tete  [so  दिनांक

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रायात  के  ३१  १९४७  की  शर्तों  के  अनुसार

 तरक॑  पर  कुछ  राज्य  केवल  पाखरिन  कौर  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  में  मकान  किराया  भत्ता
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 याने  के  अधिकारी  है  ।  इसके  विस्तृत  होने  की  इस  समय  कार्यपालक  पदाधिकारी  केवल

 सहायक  सचिव  जिसके  विषय  में  संलग्न
 संभावना  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय  tara  ate
 विवरण  में  व्यौरा  दिया  gate  ।

 Quy  श्री  कार  Fo
 परिशिष्ट  ६,

 अनुभव
 संख्या  ५४]

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २४  रम

 PNR  को  पूछे  गये  ता  रोहित  प्रदान  संख्या
 ७८  १

 ७५३.  श्री  आर०  क्०  क्या

 के  उत्तरों  को  निर्देश  जिनमें  कि  यह  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 कहा  गया  था  कि  केन्द्रीय  सिल्क  बोरे  की  वर्ष
 की  कृपा  करेंगे  कि  शझ्रसलीਂ  जिस  में

 में  एक  बार  से  भारिक  बैठक  बुलाना  संभव
 एरी  कौर  भी  सम्मिलित  के

 नहीं  है  शर  कि  इसने  अ्रपनी  सारी  दोस्तियाँ
 हितों  को  नकली  रेशम  की  जिस  का

 कि
 भी

 स्थायी  समिति  को  दे  दी  यह  बतलाने  की
 बड़ी  मात्रा  में  रवायात  किया  जाता  अनुचित

 कृपा  करेंगे  :
 प्रतिद्वंदिता  से  बचाने  के  लिये  कया  पगਂ  उठाये

 क्या  यह  सत्य  है  कि  बोर्ड  के  गये  ?

 बनने  के  समग्र  से  ही  इस  प्रकार  दोस्तियाँ  मिली
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०

 हुई  है  ;
 टा ०  कृष्णमाचारी )  यह  इस  धारणा

 संसद  के  बोर्ड  सें  अरपना  प्रतिनिधि
 पर  आधारित है  कि  नकली  रेशम  से  देश

 में

 चुनन  से  पूर्व  ही  सितम्बर  १९५२  में  बो
 रेशम  की  मांग  को  हानि  पहुच  रही है

 ।  संभव  है

 की  गत  बैठक  बुलाने  की  क्या  जल्दी  थी  ;
 अन्य  कारणों  से  जैसे  कि  रेशम  की  Tega के

 (7)  इस  बात  की  व्यवस्था  करन  के
 afar  मूल्य  के  कारण  रेशम

 कीਂ  मांग  पर

 लिये  कि  के  चार  सदस्यों  में  से  कम  से  प्रभाव  पड़ता  हो  ।  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  इस

 कम  एक  सदस्य  प्रति  वर्ष  स्थायी  समिति  का  बात  की  खोज  कर  रहा  है
 कि

 ऐसी  रेशम
 की

 सदस्य  नता  जाये  क्या  उपयुक्त  चुनाव  नियम
 वस्तुभ्नों  का  क्या  नाम  रक्खा  जाये  जिनमें  नकली

 जा  रहे  हें  ;  अर  tan  मिला  हुआ  होता  है  |

 ऋ बो ड्  के  वर्तमान  सचिव  तथा
 लोधी  रोड  की  चम  a

 i

 अन्य  कार्येक्षक  तक  पदाधिकारियों  के  (2)  ७५७.  वोटर  क्या

 (2)  (3)  अनुभव  शर  (४)
 गह-ब्पवबस्था

 तथा  असर  मंत्री  यह  बतलाने  की

 वेतन  क्या  ह
 ?

 कृपा  करेंग  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  सेना  Fo
 क्या  लोधी  रोड  की  सरकारी

 fio  HS
 TATATT)

 :  at,  श्रीमान्  ।
 नौकरों  की  बस्ती  में  स्थित  कुछ  टाइप

 की  चमरियों  में  कुछ  परिवर्तन  किये  जा  रहे बोर्ड  को  अपने  कर्तव्यों  को

 निभाना  होता  है  ग्रोवर  सभापति  ने  किसी  ह

 ५ विशेष  शीघ्रता  के  कारण  PEKR  यदि  तो  क्या  परिवर्तन  किये

 में  बैठक  नहीं  बुलाई  थी  ।
 |

 ह
 ह

 श्रीमान चक  क्या  अन्य  प्रकार  की  चीनियों

 में  जसे  कि  सिर  कौर  सी-रे  में  भी  वही
 इस  समय  सचित्र  का  पद  खालो

 सुविधायें  दी  जायेंगी  ;  और

 42°  PSD
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 यह  काम  कब  तक  पुरा  होगा  ?  ला  इस  विषय  में  सरकार  का  यदि

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  कुछ  विचार  तो  वह  क्या
 है

 *

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ( a  टी ०
 स्वर्ण  :  श्रीमान्  ।

 कृष्णा  वार  )  श्रीमान  |

 ये  परिवर्तन  दो  खंडों  को  जिन

 में  से  प्रत्येक  भें  एक  कमरे  वाली  २०  चमरिया
 सरकार  को  इस  स्थिति  का  पहिले

 ही  ज्ञान  है  और  वह  भावी  उद्योगपतियों  को

 हें  बदल  कर  परिवारों  के  रहने  के  क्वाटर

 बनाने  के  लिये  किये  जा  रहे  हें  जिससे  कि
 सभी  प्रकार  की  उपयुक्त  सहायता  देगी

 ।

 प्रत्येक  खंड में  १०  दो  कमरे  वाले  मकान  कौर
 जस्त  समिति

 २  तीन  कमरे  वाले  मकान  बन  जायें  श्र  श्री  भरतभाई  क्या

 प्रत्येक  मकान  के  साथ  एक  अलग  रसोई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  LEX?

 कौर  शौचालय  हो  |  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ३५०  के  उत्तर को

 सरकार इस  प्रकार  के  प्रस्ताव पर
 निर्देश  करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 विचार  कर  रही  है  ।  क्या  सरकार  ने  उसर के
 बाद

 से

 राजस्थान  के  उदयपुर  जिले  की  जवार
 wa  जो  काम  हो  रहा  है  उसके

 सीसा-जस्त  खानों  के  संबंध  में  सर  Fo  Fo
 नवम्बर  १९४३  में  पूरा हो  जने  की  राशा है है  ।

 घैण्डी के  सभापतित्व  में  नियुक्त  जस्त  )
 फ़रो-संगिनी

 समिति  की  किसी  सिफारिश  को  स्वीकार  कर

 \9 Q9—F,  थ्रो  एच०  एन  मुकर्जी  :
 लिया  है  ;  कौर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतला े  यदि  तो  उसको  क्रियान्वित

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  ३१
 (ba

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 PEYR  के  स्विस समैन

 अनुपूरक  )
 में  प्रकाशित  मध्यप्रदेश  के  भू  गईं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  Fo

 तथा  खान  विभाग  के  निर्देशक  के  लेख  की  दौर
 टी०  कृष्णमाचारी  :  सरकार

 अक्षित  किया  गया  है  जिस  में  यह  बताया  ).  समिति  के  प्रतिवेदनਂ  पर  mit

 war  है  कि  भारत  में  फेरो-मैंगनीज़  के  उत्पादन
 विचार  कर  रही  है  ।

 से  लाभ  हो  सकता  है  ?  rsa क
 उठता  | प्रश्न  Ee

 a  te



 ८.
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 (

 भाग  tees hal  शर  उत्तर  से

 शासकीय
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 (३)  के  राज्य  परिषद  से  इस

 विधेयक  पर  विचार  करो  की  सिफारिश

 की
 SY)

 |
 बृहस्पतिवार  १७  १९५ रे

 यह  विधेयक  राज्य  परिषद्  में

 रस्थातित  किया  गया  था  !  इसम  एक

 a Se  न  वित्तोय  ज्ञान  भी  है  जिमें  धन  का  कुछ  व्यय

 भी  सम्मिलित  है  ।  सचिव  द्वारा  संलग्न

 ि
 सदन  को  ASH  सवा  श्राठ  बजे  समस्त  हु

 प्रमाण  पत्र  से  यट  रुष्ट  ज्ञात  होता  है

 कि  ag  एक  धर  विधेयक  हैं  ।  अनुच्छेद

 महोदय  :  अध्यक्ष-द  पर  आसीन
 go  (१)  आदेश  लक  हें  सनौर  उसमें

 कहां  गया  rf  कि

 अध्याय के  प्रयोजनों  के  लिए प्रशन  और  उत्तर
 कोई  विधेयक  धन-विधेयक  समझा  जायेगा

 भाग  १)

 अथवा  किसी  से  सम्बन्ध  रखने  वाले

 उपबन्ध  अन्तर्विष्ट  ही  अर्थात्

 ९-१५  म०  प०  *  नः  *  oe

 औचित्य  प्रश्न  भारत  की  संचित  निधि  में  से

 धन  का  विनियोग  ;
 '

 राज्य  परिषद्  में  बाल  विधेयक  की

 पुरःस्थापन  अनुच्छेद  ११०  (2)  के  आधीन

 इस  विधेयक  पुरःस्थापन  से  इसका
 डा०

 लंका  सुन्दरम  )
 :

 पारण  निदेशक  हो  जाता  बाद  में  यह

 चूकि  कल  सदन  का  वर्तमान
 हमारे  पास  नहीं  भेजा  सकता  ।  में

 अधिवेशन  समाप्त  होने  जा  रहा  अतः
 कोई  राजनैतिक  विवाद  नहीं  खड़ा  करना

 उससे  पूर्व  में  एक  औचित्य  प्रत  उठाना
 पर  में  समझता  हूं

 कि  इस  विषय

 चाहता  हूं  ।  १९५३  का  हमारी
 प्रक्रिया

 से  महत्वपूर्ण  संबंध
 शशांक  का  एक  विधेयक  हम  लोगों  को

 राज्य  परिषद्  के  सचिव  द्वारा  प्रसारित  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  समझता

 किया गया  है
 उक्त  सचिव  ने  अपने  कि  इसकी  तत्काल  कोई  अत्यन्त

 संलग्न  नोट  में  कहा  हैकि  ने  कता  हैं  ।  में  इसको  बाद  में  देखूंगा  ।

 भारत  संविधान  के
 अनुच्छेद  ११७  के  खंड

 442  1.50,
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 राज्य  परिषद्  सन्देश  ९  श्री  Fo  रामा  राव

 2o  श्री  हृदय  नाथ सचिव  मुझे  यह

 सूचना  देनी  हे  कि  राज्य  परिषद  के  सचिव  ११  प्रिन्सिपल  देवप्रशाद  घोष

 से  निम्नलिखित  सन्देश  प्राप्त  हुआ  है
 :--

 १२  श्री  वेंकट  कृष्णा  ढंगे

 2
 3  श्री  राजेन्द्र  प्रतीप  सिंह लोक  सभा  को  यह  सूचना  देने

 अमोलक  चन्द का  निदेश  मिला  हैं  कि  राज्य  परिषद  ने  र्

 आज  १६  १९५३  की  अपनी  श्री  सी०  सी०  बिस्वास

 बेठक  में  संलग्न  प्रस्ताव  पारित  किया  है  करार  ३०  सदस्य  लोक  सभा  के

 जिस  में  विशेष  विवाह  विधेयक  १९५२

 को  सदनों  की  एक  संयुक्त  समिति  को
 संयुक्त  समिति  की  बैठक  के

 निर्दिष्ट  किया  गया  है  श्र  यह  प्रार्थना  agar  समिति  के  सदस्यों  कुल

 का  गई  है  कि  उक्त  प्रस्ताव  कौर  उक्त  संख्या  के  एक-तिहाई  से  गणपूर्ति

 संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किए  जाने

 अन्य  बातों  में  सभापति  के  परिवर्तनों
 वाले  सभा  के  सदस्यों  के  नामों  के

 शौर  रूप भेदों  के  साथ  इस  परिषद  के
 सम्बन्ध  में  लोक  सभा  सहमति  की

 सूचना  इस  परिषद्  को  भेज  दी  जाए  पी
 प्रवर  समितियों  सम्बन्धी  प्रक्रिया  के  नियम

 लागू  होंगे
 ;

 यह  परिषद्  लोक  सभा  से  यह  अनुरोध

 करती  है  कि  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति

 प्रस्ताव
 में  अवश्य  सम्मिलित  हो  और  सभा  के

 द्वारा  संयुक्त  समिति  में  जो  सदस्य  नियुक्त मामलों  में  विशेष  प्रकार

 तथा
 कि  ए  जान  हें  उन  के  नाम  इस  परिषद्  कें

 के  विवाह  और  इस  प्रकार  के

 कतिपय  अन्य  विवाहों  के  पंजीयन  की
 पास  भेज  दे  ;  प्रौढ़

 व्यवस्था  सम्बन्धी  इस  विधेयक  को  सदनों  समिति  नियुक्ति  के  दो  मास  के  अन्दर

 की
 संयुक्त

 समिति  को  निर्दिष्ट  कर  दिया  इस  परिषद  के  समक्ष  एक  प़्ति वेदन

 जिस  में  Sy  सदस्य  प्रस्तुत  करेगी  |

 सदस्य  इस  परिषद्  के

 9  डा०  श्रीमती  सीता  परमानन्द

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 २.  श्रीमती  सेक्सी  देवी  निगम

 डे  श्रीमती  वायलट  आल्वा  सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 v
 :

 में  वित्त  मंत्री
 को  ओर  से

 ख्वाजा  इना  बतुल्ला
 संविधान  F  अनुच्छेद  १५१  (2)  के

 ta,  श्री  मुहम्मद  वली  उल्ला
 अधोन  निम्नलिखित  दस्तावेजों

 द्  डा०
 पूर्ण  चन्द्र  मित्रा  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  :

 \9  श्री  राम  प्रसाद  dar
 (१)  PEGO-4 Y  के  लिये  भारत  में

 C,  श्री  बी०  के०  मुकर्जी  रेलों  का  विनियोग  लेखा  ।  भाग  ——
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 में  भारत  सरकार  को  सामान्य  नीति  का ।  में  रख  गई

 अनुमोदन  किया  हैं  ।  प्रत्येक  सत्र  में देखिये  संख्या  €qo  Yo  (19%) ]

 कॉफी  प्रश्न  पूछे  जाते  जिन  यह

 (२)  १९५०-५१  के  लिये  भारत  में  पता  चलता  हैं  कि  मानवीय  सदस्य

 रेलों  का  विनियोग  लेखा  भाग  सि  =
 maa  मामलों  में  कितनी  रुचि  लेते

 टि  अन्तत  विनियोग  लेखा  हें  ।  इस  सदन  द्वारा  इन  महत्वपूर्ण  मामलों

 में  रख  दो  देखिये  संख्या  ४
 qo  में  जिन  का  हमारे  देश  att  सारे  fat

 To  (9%) ] |  पर  प्रभाव  पड़ता  सक्रिय  रूप  से  जो

 रुचि  दिखाई  गई  और  जिस  प्रकार  से
 (३)  भारत  सरकार  की  रेलों  का

 अवरुद्ध  लेखे  के  पूंजी
 सदन  ने  इस  का  anya  किया  हें  वह

 विवरण  सित  rs  ’ ry ्  पत्र  कौर  सराहनीय ह
 ।

 लाभ  तथा  हानि  का  १९५०-५१  ॥  mit  कल  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  मामले  केवल

 गई  |  देखिये में  रख  दो
 कुछ  चने  हुए  कूटनीतिज्ञों  का  विषय  नहीं

 संख्या
 ४

 य  To  (94)
 |  रहे  ह्  उन्हें  विष  रूप

 से  इस  सदन

 (४)  १९५०-५१  कृ  यि  रेल  को  कौर  में  तो  यह  भी  कहूंगा  कि

 साधारण  को  समझना कोयला  खानों  सन्तुलन-पत्र  कौर

 इत्यादि  घ
 छे  उन  की  पेचीदगियों  को  अपितु  उन कोयले  के  सम्पूर्ण  व्यय

 विवरण  में  रख  दो  गई  ।  के  पाछ  जो  नति  काम  कर  हैं

 देखिये  संख्या ४  य्० To  (4) ]
 उसे  समझता  आज  कल

 अन्तराष्ट्रीय  मामले  जन-साधारण  के

 (५)  tl  का  लेखा  परीक्षा
 जीवन  का  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  रंग  बन

 १९५२  २)  |
 |  |

 गये  हूं  ।  उन  के  कारण  युद्ध  हो  सकता
 में रख  दो  गई  ।  देखिये  संख्या  ४

 उन  बहुत-सो  घटनायें  घट

 यू०  न  (9e)]
 '

 oa  वा
 सकत ह  जो

 कि  युद्ध  के  समान  ही

 p=  a
 ्  ait  जित  का  हम  सब  के  जीवन बर

 पर  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति

 सम्बन्धी  प्रस्ताव  म्रन्तर्राष्ट्रि पय  मा  cal  या  विदेश  होती

 को
 क

 एक  विषय  मान  कर  उस  के  सम्बन्ध
 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदिक-कार्य  व

 में  हो  या  ग्नू  में  कुड  कहना  बहुत
 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल

 सरल  हे  |  सदन  को  यह
 में  प्रस्ताव  पास  रता  हूं  कि

 विदित  z  कि  यह  उस  a  कहीं  अधिक

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  जटिल  प्रदान  शौर  सत्य  यह  है  कि

 Tag  भारत  सरकार  को  नति  पर  विदेश  नीति  के  यद्यपि  कुछ  निश्चित

 विचार  किया  जाये  प  आदद  शौर  उद्देश्य  होने  तथापि

 ह  बहुत-सी  विदेश  मोतियों  से  मिल  ax

 इस  संसद्  के  लगभग  सभी  सत्रों  में  बनतों है यह है  यह  कोई  एक  चीज  नहीं
 इस  विषय  पर  वादविवाद  हुआ  ait  क्यों  विषव  हमारी  इच्छा  &

 सदन  ने
 अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  के  सम्बन्ध  अनुसार  तो  नहीं  चलता

 ।  विभिन्न
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 जवाहरलाल

 इस  पर  तालियां  बज  सकती  हित  परन्तु  इस
 प्रकार  समस्यायें  sort  होती  हें

 mit  fuer  fart  हित  होते  हैं  ate  हमें
 से  राजनैतिक  विचारों  या  समझ

 त्र  ।
 इस  मूल  ata  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 की  अपरिपक्वता  प्रकट  होती  हम  जैसे

 अपनें आप  को  उन  के  अनसार  ढालना  प्रबुद्ध  राष्ट्र  माननीय  सदस्य
 :

 प्रगति  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  अन्तर्राज्यीय
 इस  प्रकार  से  आचरण  नहीं

 हमें  चीज़ों  को  अच्छे  प्रकार  समझने  का

 मामलों
 में  बड़ा  विचित्र  परिवार  होता

 a  ।  इस  में  कछ  सैद्धान्तिक  जोश-पा  प्रयत्न  उन  में  सन्तुलन  स्थापित

 =
 ,  उन  में  कड  पुरानी  धार्मिक  कट्टरता

 करने  का  प्रयत्न  करके  और  उन  में  बाधा

 सी  दिखाई  देती  कुछ  पुराना  बटवारा-सा
 न  डाल  कर  उन्हें  हल  करने  में  सहायता

 कर  के  अपनी  विचारशीलता  का  परिचय
 दिखाई  देता  है  कि  तो  तुम  हमारे

 और  देना  चाहिए  |  इन  सब  बातों  के  कारण
 साथ  या  हमारे  विरुद्ध  हो |

 इसीलिये  हमें  यह  संकुचित  मनोवृति
 हमारे  विशेष  रूप  से  विदेश  नीति  के  लिये

 दिखाई  देती  जिसके  area  लोग  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विचार  अभिव्यक्त

 प्रत्येक  बात  पर  इस  दृष्टि  से  विचार  करने  पर  कुछ  बन्धन  लगे  हुए  क्योंकि

 एक  तो  में
 इस  सदन

 और  अपने  देश करतें  हैं  कि  हमारे  साथ  हें  या

 के  समक्ष  ययासम्भव  अधिक  से  अधिक  स्पष्ट
 जो  हमारे  विरुद्ध  हेਂ  कौर  प्रत्यक  बात

 को  उस  पुरानी  धार्मिक  कट्टरता  से  देखते
 रूप  से  way  नीति  कैबरे  में  कछ  कहना

 हैं  जिस  के  कारण  भूतकाल  में  इतनी  चाहूंगा  और  दूसरी  ओर  में  कोई  ऐसी  बात

 नहीं  कहना  चाहुंगा  जिस  से  किसी  देश  को
 लड़ाइयां  हुई  शौर  उसमें  धम  को

 अलावा  क  रूप  से  परेशानी  हो  क्रोध
 अच्छाइयों  का  नाम  निशान  तक  नहीं

 आये--में  उस  देश  से  सहमत  हूं  या  असहमत

 अन्तर्राष्ट्रीय  मामले  अब  कछ  सुदीप  हूं  य  दूसरी  चीन  है--क्योंकि  में  समझता

 क्टनीतिज्ञों  की  गुप्त  चर्चा  की  चालों  तक  हूं  कि  हमारे  नई  दिल्ली  में  दूसरे  देशों  की

 ही  सीमित  नहीं  रहे  परन्तु  इस  में  कठोर  नीतियों  के  विऋद्ध  क्रोध  प्रकट  करने  से

 बातें  कट्टी  जाती  एक  दूसरे  को  निरन्तर  अपने  व्य  या  विश्व  का  हित  रात  नहीं

 धमकियां  जाती  ar  और  जहां  होगा  ।  ot  हमारा  उन  के

 तक  इस  विश्व  का  सम्बन्ध  ar
 |  हम  सदा  साथ  मौलिक  मतभेद  हम  अपना

 आशा  और  ATTA  के  बीच  की  डावांडोल  सहमति  या  असहमति  का  दृष्टीकोण  व्यक्त

 स्थिति  में  रहते  कुछ  लोग  यह  |  घटनाचक्र  बहुत  तेजी  से  चड़  रहा

 द ™O
 a

 इस ad  हें  कि  प्रत्येक  देश  की
 “

 सुदृढ |  मुझे यह  नहीं  मालूम  कि

 होनी  चाहिये--सुदृढ़  नीति  का  यह  अर्थ  कारण  हो  रहा  है  कि  हम  एक  ऐसे  युग

 लिया  जाता  है  कि  हमें  यथासम्भव  अधिक  में  रहते  हें  जो  कि  एक  औद्योगिक  क्रान्ति

 से  अधिक  भयंकर  और  खूंख्वार  बन  कर  की  समाप्ति  का  युग है  जिसे  आरम्भ  हुए

 रहना  सब  को  धमकियां देनी  सौ  या  दोसौ  वर्ष हो  चुके  परन्तु  आप

 चाहिएं  और  यह  कहना  चाहिये  कि  यदि  इस  घटनाचक्र  को  औद्योगिक  युग  को  उस

 वे  हमारी  इच्छानुसार  नहीं  चलेंगे  तो  हम  आधुनिक  सन्तान  का  एक  प्रतीक  समझें  जो

 उन्हें  दण्ड  देंगे  ।  ह  ऐसी  बात  एक  कि  निरन्तर  हाइड्रोजन  बम  को

 जनिक  सभा  में  भ्रमणी लग  सकती है  और  बातें  करते  रहते  हैं  श्रोता  कुछ  लोग  तो
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 कोबाल्ट  बम  की  बातें  भी  करने  लगे  विभिन्न  करार  या  आश्वासन  प्राप्त  किये

 मानवता इस  सब  का  अर्थ  यह  है  कि  हुए  हूं  और  इसलिये  हमारा  उन  के  प्रति

 निरन्तर  भयभीत  और  आशंकित  हूं  और  कुछ  उत्तरदायित्व  है  यद्यपि  हमारे

 विचित्र  बात  तो  यह  है  कि  इस  के  साथ  test  नहीं  हें  ।  wae  में

 ही  मानवता  को  एक  भौर  अधिक  अच्छे  को  रुचि हें  att  आगे  भी  रहेंगी  ।

 जीवन  की  आशा  ,  हमारे  समक्ष  कुछ

 असाधारण  चीज़ें  हैं  और  विषव  को  इन
 इस  के  अतिरिक्त  भारत  में  विदेशी

 दोनों
 में  से  किसी एक  को  चुनना जैसा  बस्तियों  की  समस्या  है  और  सदन  aa  द

 fe  ७५ ने  कहा  इन  में  से  केवल  एक  को
 इन  के  प्रति अब  धँस  खो  चूका  है  कौर

 चुना  जा  सकता  परन्तु  कोई  इस  बात
 इन  को  सुलझाने  में  अब  अधिक  विलम्ब

 का  निश्चय  नहीं  कर  सकता  कि  az  को
 नहीं  चाहता  ।  यह  सत्य  हे  ।  केसी  को

 चना  जाये  या  शान्ति  को
 यह  पसन्द  नहीं  ह  ।  हम  इसे  अब  केवल

 दो  दिन  qd  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  राजनैतिक  दृष्टि  से  ही  पसन्द  नहीं

 महा  सभा  का  अधिवेशन  प्रारम्भ  हुआ  था  अपितु  wit  भी  बहुत  से  कारणों  से  पसन्द

 नहीं  ये  षड् तन्त्र  कौर उन  के  सामने  बहुत  महत्वपूर्ण  समस्यायें

 हल  करने  को  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  गड़बड़  के
 अडडे

 बन  गये  हूं  शान्ति

 बात  कहनी  चाहता  हुं  और  मझ  निश्चय  काल  में  भी  qatar  स्थान  हें  ।  शौर

 हैं  कि  सदन  का  भी  यही  मत  है  कि  हमें
 मान  afar  ,  दुर्भाग्य  से  विश्व  के  किसी

 भाग में  यदि  युद्ध  छिड़  तो  ये  उतार इस  बात  से  प्रसन्नता  हुई है  कि  इस  सदन

 भी  अधिक  dae  का  स्थान  बन
 सकते  हैं

 । की  एक  सदस्या  संयुक्त  राष्ट्र  सत्र  की

 महासभा  की  प्रधान  चुनी  गइ  हैं  भ्र  ge  सदन  में  बिलकुल  स्पष्ट  रूप  से

 विद्वेष  रूप  से  भारतीय  पहिलाशओं  की  यह  कह  चुके  हें  कि  यदि  कट्टी  युद्ध

 चाहे  यह  किसी  के  बीच  में  भी निधि
 को  यह  सम्मान  प्राप्त  हुआ  है  ।

 जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध

 विदेशी  मामलों  पर  विचार  करते  समय
 के  किसी  भी  भाग  को  शौर  इस  में  वे

 नि  स्वभाविक तथा  उन  मामलों  से  विशेष
 भाग  भी  सम्मिलित  जिन्हें  भारत  की

 विदी  बस्तियों  के  नाम  से  पुकारा  जाता रुचि  होती  है  जिन  का  हमारे  पर  बहुत
 उस  युद्ध  में  किसी  ay  प्रकार  से प्रभाव  पड़ता  चाहे  यह  दक्षिण  अफ्रीका

 |
 में  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  के  साथ

 सम्मिलित  नहीं  होग  देंगे

 व्यवहार  का  पुराना  प्रदान  हो  या  भारतीय

 उद्भव  के  लोगों  के  साथ  श्री  लंका  में  में  यह  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दना

 व्यवहार  का  प्रश्न  हो  समुद्र  पार  के  चाहता  हुं  कि  यदि  इन  स्थानों  का  प्रयोग

 प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष भारत
 यों

 की  ऐसी  हो  समस्या  हों  ।  हमें  युद्ध के
 उन  में  रुचि  क्योंकि

 हम
 इन  हजारों  सम्बन्ध  में  किया  गया  तो  हमें  उसे  रोकने

 लोगा  के  भाग्य  चिन्ता  है  जो  कि  के  लिए  कार्यवाही  करती  यह  तो

 यद्यपि  अब  भारत  के  नागरिक  याਂ  राष्ट्र जन  स्पष्ट  है  कि  में  यह  धमकाते के  नहीं

 नहीं
 किन्तु  पहिले उन  का  भारत  से

 कह  रहा  हूं  पहुश्ििकडसलिए  कि
 कुछ

 बातें

 सम्बन्ध  जिन  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  च्
 | toi  कर  देना  अच्छा  होता z  ताकि
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 जवाहरलाल

 दूसर  लोगों  को  पता  रहे  कि  वह  जो  करना  बराबर  उसे  अपने  ध्यान  में  रख  रहे  हूं  ।

 चाहते  हें  उसका  परिणाम  क्या  होगा  |  कुछ  दिन  पहले  हम  ने  लिस्बन  में  अपना

 दूत बास  बन्द  कर  दिया  att  अपने

 इस  के  बद  मुझे  सदन  को  इस  सम्बन्ध
 निधि  को  वहां  से  बुला  लिया  ।  यह  तो

 में  भा  अपने  विचार  बताते ंहं  कि  हमें
 एक  संकेत  मात्र  था  ।  परन्तु  यह  बड़ा

 इन  समस्याओं  को  मूल  रूप  व्याघ्र
 महत्वपूर्ण  संकेत  था  कौर  इस  से  पता

 कैसे  निपटाना  चाहिए  ।  अर्थात्
 चलता  है  कि  हम  dit  ध.र  किस  दिशा  में

 हमारे  लिए  करो  कवि  को  बात  करना
 जा  रहे  हैं  ।  इस  में  wae  नहीं  कि  उस

 बहुत  आसान  है  कौर  ५ एवी  कुंवारों  का
 पग  उठाने पग  के  बाद  हमें  कौर  भो

 महत्व  सामित  रूप  से  देखना  भो  कठिन
 पड़ेंगे  ।  मुझे  इस  सदन  इन

 नहीं  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कछ  भो
 विदेशी  बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  दलीलें

 सोमित  नहीं  विशेषतया  स्थिति
 बताने  आवश्यकता  नहीं  हू  परन्तु

 में  जब  कि  इन  बस्तियों  का  सम्बन्ध  छोटे
 उन  लोगों  के  लिए  जो  शायद  मरे

 बड़े  विदेश  राष्ट्र  से  हैं  ।  उस  स्थिति
 ै  पढ़ें  था  में  यह  कहना  चाहता

 में  परिणाम  बहुत  sera  होंगे  ।  मेरा
 हूं  कि  भारत  तथा  अन्य  स्थानों  में  जो

 विचार  है  कि  सदन  इस  बात  में
 परिवहन  हुए  उन  के  बाद  कोई  किसी

 मेरे  साथ  सहमत  होगा  कि  केवल  अपन
 दूसरे  देश  पर  अपना  अधिकार  बनाए  रखने

 अधीरता  और  बेचती  के  कररा  कोई
 या  भारत  में  अपना  क्षत्र  रखने  बात

 कायंवाहो  कर  बैठने  जिस  के  किये
 सोचता  तो  मेरे  लिए  यह  बड़ी  हैरानो

 गामी  परिणाम  a  के  कारण
 बात  हूं  ।  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध

 a ~  कठिनाइयों  में  पड़  जायें  इस  प्रदान  *
 हम  दुनियां  के  किसी  भी  भाग  में

 का  वह  हल  नहीं  होगा  जो  कि  हम  चहते  औपनिर्वो./क  राज  के  विरुद्ध हें  ।  यद  ठक

 शान्ति
 है  कि  हम  अपनी--चाहें  तो  उसे  कमजोरी

 उकता  «५ दन  वाला  शासन  फल  देने
 कह  लीजिए--कम  ज़ोरों  के  कारण

 बाला  ह  और  फिर  इस  पर  चलने  से
 सम्बन्ध  में  कुछ  अधिक  नहीं  कर  पाते  |

 सन्ताप  नहों  होता  जोकि  युद्ध  में  जातें
 और  क्योंकि  हम  बहुत  कुछ  नहीं

 xr  | वाले  राष्टों  को  भा  भोगना  पड़ता
 हम  बहुत  कुछ  कहते  भी  नहीं हैं

 a  क्योंकि  कहते  के  साथ  ही  साथ  कुछ  किया

 इसलिए  मेरा  विचार  a  कि  हम  न  जाय  तो  उस  का  कोई  लाभ  नहीं
 अपना  नति  को  घोषणा  में  इन  विदेशों

 से  काम
 होता |

 बकरियां  के  सम्बन्ध  में  दुखता

 है  ।  हम  नें  उस  नीति  का  अनुसरण  हम  औपनिवेशिक  राज  के  प्रत्येक

 करते  समय  शान्ति  से  काम  लिया  है  और  रूप  के  विरोधी  हें  ।  हम  यह  भी  समझते

 ऐसो  कार्यवाहियां  नहीं  की  जिनहें  में  हैं  कि  किसी  उलझी  हुई  स्थिति .  में  किसी

 शान्ति  प्रण  नहीं  कहता  |  हम  इन  से  नारे  को  कार्यान्वित  करने  की  चेष्टा  कर
 ~

 सम्बद्ध  प्रश्नों  को  at  पूर्णतया  सजग  के
 sy

 किसी  समस्या  को  हल  करना

 a  |  @
 TIT  उपायों  के  क्षेत्र  म  रहत  आसान  कहीं  होता  ।  इस  में  समय  लग

 हुए  जो  कार्यवाही  की  जा  सकती  हम  सकता  है  ।  हम  यह  भी  समझते  हें  कि
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 पुराने  साम्राज्यवाद के  दिन  तो  बीत  चक े।  ज़िद  ही  कर  रहे  अंक  सब  को  तरह

 उन्हें  तथा  उन  को  सरकार  को  भो एशिया  तथा  अफ्रीका  के  कुछ  स्थानों  में

 वह  अब  भी  हें  और  उस  से  बड़ी  रानी  कठिनाइयों  का  सामना  हूं  परन्तु  कठिनाइयों

 उत्पन्न  होती  है  ।  साम्राज्यवाद  को  उचित  हल  के  रास्ते  में  नहीं

 at  अब  इतिहास  का  अंग  सम्भव  हूं  डालने  देना  चाहिए  ।  यह  तो  दूसरो  बात

 कि  निसंतान  काल  में  वह  कुछ  समय  तक  है  ।  लंका  के  प्रधान  मंत्री  तथा  वहां  को

 चालू  रहे  ।  यं  बड़ी  आसाधारण  बात  हैं  सरकार  की  कठिनाइयों  को  समझने  में

 कि  पुराने  निहित  tart  अन्त  अपने  में  किसी  हद  तक  उन  के  साथ  सहमत

 = से  चिपट  रहते  ।  जब  हम  हुआ  और  कुछ  ऐसे
 सुझाव

 में  ने  रखे  जो

 प्रत्येक  प्रकार  के  उपनिवेशवाद  के  विरुद्ध  में  स्वीकार  न  करता  ।  परन्तु

 भारत  की  भूमि  पर  ऐसी  किसी  हमारी  नीति  का  मूल  यह  रहा

 बात  का  विरोध  हमें  कितना  अधिक  करना  त्  fe  हम  अपने  पड़ोसी  देवों  के  साथ

 चाहिए  ?  यदि  हम  अफ्र/का  एशिया  मित्रता  तथा  सहयोग  की  भावना  से  काम

 के  किसी  भाग  में  उपनिवेशवाद  के  विरुद्ध  लंका  हमारा  पड़ोसी  हमारे  साथ
 ~

 हूं  तो  भारत  मे  ऐसी  किसा  बात  पर  तो  बहुत  कुछ  मिलता  जुलता  हैं  अर  मेरे

 तथा हमारी  आपत्ति  aga  हो  अधिक  होगा  |  लिए  लंका  भारत  के  इस  महान

 देश  के  बीच  fear  झगड़े  का  विचार  तक इसलिए  एक  सरकार  और  एक  राष्ट्र  के

 ey  में  हमारे  लिए  भारत  की  भूमि  पर  करना  ga  की  बात  है  |  इसलिए  हम

 किसी  बस्ती  को  सहन  करना  ba  |  लंका  से  मित्र  के  नाते  बातचीत

 असम्भव  है  ।  परन्तु  मेरा  विचार  हे--में  की  झ्र ौर  हम  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  कि

 नम्रता  के  साथ  ही  एसा  कहता  हूं--कि  हम  कहां  तक  झुक  सकते  हें  शर  किससे

 हम  ने  इन  मामलों  को  ते  करने  के  लिए  आगे  लाखों  लोगों  के  हितों  की

 झगड़े  नहीं  किए  हें  और  इस  प्रकार  बुद्धि  बलि  दिए  और  उन्हें  बेघर  sae

 a मत्ता  दिखाई  क्योकि  हम  ऐसा  न  करते  बनाए  बिना  सम्भव  नहीं  इस

 तो  और  अधिक  कठिन  समस्याएं  उत्पन्न  बात  को  याद  रखिए  कि  समस्या  उन

 हो  जातीं  ।  में  इन  seat  के  सम्बन्ध  में  लोगों  की  ह  जो  अब  भारत  के  नागरिक

 अधिक  कुछ  नहीं  कहूंगा  नहीं  रहे  और  जिनहें  यदि  लंका  में  न

 खपाया  गया  या  aes  लंका  के  नागरिक

 लंका  के  सम्बन्ध  में  में  इतना  ही  न  बनाया  गया  तो  वे  बे  घर  हो  जायेंगे

 कहूंगा  कौर  सदन  को  मालम  ही  हैं  क
 कौर  वे

 किसी
 देश  को  अपना  देश  नहीं

 म  ा  लंका  के  Waa  मंत्री  के  साथ  बात

 a
 कह  सकेंगे  ।  में  आशा  करता हूं  कि  लंका

 चीत--मित्रतापूर्ण  बातचीत--फी  |
 में  भारतीय  उदभव  के  व्यक्तियों  के  प्रश्न

 उस  बातचीत  में  हम ने  दूसरे  पर  दोनों  दोनों  को  सरकारों  तथा  प्रधान
 की  कठिनाइयां  समझने  यत्न  किया

 मंत्रियों  के  ara  sar  aal  की  भावना  से
 और

 में  इस  सदन  के  सामने  यह  विचार  किया  जायगा  कौर  हम  कोई

 कहने  को  तैयार हं  कि  में  ने  उन  कठिनाइयों
 ऐसा  हल  ढूंढने  में  सफल  होंगे  जिस  में

 को  समझा  है  जो  के  प्रधान  मंत्री
 दोनों  देशों  का  लाभ  ।  ae

 के  सामने  हैं  ।  ऐसी  बात  नहीं  कि  उन  नहीं  है  कि  लंका  यह  सोचता  कि

 के
 सामने  कठिनाई  कोई  नहीं  दौर  वे  के  उत्तर  में  स्थित  एक  बड़ा  देश--भारत
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 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 कोई  सन्देह  नहीं  है  fe  जातिभेद
 उस  पर

 कोई  दबाव  डाल  रहा  है  ।  में
 की  नीति--एक  जाति  का  दूसरी  जातियों

 इस  रूप  में  यह  नहीं  कहना  चाहता |

 और  इसीलिए  में  नहीं  चाहता  कि  यहां
 पर  योरुप  आकर  बस्तियां

 बनाने  वालों  एशिया  या  अफ्रीका  के
 कोई  लंका  में  इस  समस्या के  सम्बन्ध  में

 लोगों  पर  सदा  के  लिये  प्रभुत्व  जमाये
 धमकी भरे  दादों  का  प्रयोंग  कर े।

 निश्चित  कि  रहने  की  चेष्टा--को  उचित  ठहराने  का
 यह  तो  ह  हमें

 अपनी  नीति  स्पष्ट  रूप  से  बता  देनी  चाहिये
 प्रयत्न  किया  जाता  है  तो  संसार

 मेरे  या  आप  के  विचार  में
 कौर  उस  पर  दढ ८  रहना  परन्तु

 ऐसी .  शक्तियां  हें  जो  अन्त  तक  इसका
 हमें  सदा  अपनी  नीति  मेत्रीपूरणां  ढंग से

 विरोध  करेंगी  ।  वे  fer  गए  जबकि  सिद्धान्त
 बताती  चाहिये  जिससे  fe  दूसरी  ak

 कोई  डर  या  शंका  उत्तर  न  हो  ।  रूप  में  या  व्यवहार  में  ऐसी  बातों  को

 सहन  किया  जाता  था  ।  इसलिये  दक्षिणी

 दक्षिणी  अफ्रीका  के  सम्बन्ध  में  तो  अर्चना  की  यह  चाहे  ऊपर  से

 में  यह  कहूंगा  कि  यह  समस्या  जड़वत हो  यह  आज  दबी  हुई  दिखाई  देती  संसार

 गई  है  जिस  में  सुधार  at  बिलकुल  नहीं  की  मूल  समस्याओं  में  से  हैं  जो

 बराबर  बिगड़ती  अवश्य  जा  को  । हलो वायद  किसी  दिन  दुनियां

 रही  है  |  निस्संदेह  यह  प्रदान  उस  सीमित  देगी  ।  हम  ने  इस  जातिभेद

 क्षेत्र  में  से  निकल  चुका  है  जहां  यह  था  निवेशवाद
 के  दूसरे  दूसरे  पहलू  अर्थ का

 में  देखें  r  । कौर  जहां  हम  ने  पहले  पहल  उठाया  था  |  के  दूसरे  ara

 दक्षिणी  अफ्रीका  में  यह  प्रदान  बहुत  व्यापक
 हमारे  ऊपर--मेरा  मतलब

 रूप  धारण  कर  चका हैं  ।  अब  यह  भारत
 पर--यह  आरोप  गया  हैं  कि

 से  गए  हुए  लोगों  और  गोरों  का  समस्या  उस  ने  अफ्रीका  में  दूसरे  देशों  के  मामलों

 नहों  रही  दक्षिणी  अर्चना  के  में  हस्तक्षेप  किया है  ।  हम  पर  एसी

 अधिकतर  लोगों  की  अर्थात  स्वयं  भरक  कानों  साम्राज्यवादी  प्रवृत्ति  रखते  का  आरोप

 को  समस्या  बन  गई  है  और  यह  जातीय  भी  लगाया  गया  है  जिस  से  हम  अफ्रीका

 भेदभाव  को  प्रमुख  समस्या है  ।  यह  में  फैल  कर  उस  सुहावनी  भूमि  पर

 कार  कर  लेंगे  जो  आज  योरुप  वालों
 के

 भेद  संसार  में  बहुत  स्थानों  में

 विशेषकर  amar  में  at  उससे  भी  अधिक
 हाथ  में  हें  ।  सच  यह

 a  कि  इस

 दक्षिणी  अफ्रीका  में  ।  अन्य  स्थानों  में  सदन  को  मालूम  हे  कि  हम  सदा  ही  एक

 ऐसा  होता  है  तो  लोग  इस  के  लिये  अनोखी  बात  पर  जोर  देते  रहे  हें--मेरे

 तरह  तरह  के  बहाने  बनाते  2  परन्तु  विचार  में  ag  अनोखा  इसलिये
 a  far

 दक्षिणी  amar  a  तो  एसा  नहीं हैं  ।  में  नहीं  जानता  कि  किसी  अन्य  देश  ने

 वहां  खुले  आम  इसको  घोषणा  का  जाती  नीति  के  उस  पहलू  पर  जोर  दिया  at

 है  कौर  इसके  लिय  कोई  बहाना  नहीं  मरा  तात्पयं  यह  नहीं  हे  कि  हम  भले  हैं

 बताया  जाता  |  सच  तो  यह  है कि  और  दूसरे  देश  नहीं  है  ।  परन्तु  हम  ने

 दक्षिणी  अफ्रीका  में  समस्या  मुख्य  अफ़रीका  पूर्वी  अफ्रीका  अफ्रीका  के

 समस्या त्रों  में  से  संसार  के  सामने  यह  अन्य  भागों  में  अपने  लोगों  को  यह  बताते

 मुख्य  परीक्षा  है  ।  इस  में  बिलकुल  में  आवश्यकता  से  अधिक  मुस्तैदी  दिखाई
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 हैं  कि  यदि  वे  अफ्रीका में में  ऐसे  त्रिदोष
 दाताब्दी  के  मध्य  में  भी  एसी  बात  होती

 अधिकार  चाहते  हों  जो  अफ्रीका  की  जनता  रहें  ।  सम्भव है  कि  थोड़ी  देर  के

 यह  नीति  सफल  हो  परन्तु  मुझे  इस  में
 के  हित  में  तो  वे  हमसे  किसी

 यता  या  सुरक्षण  आशा  नहीं  रख  neg  है  कि  यह  सफलता  सकती ह न्

 सकते  |  हम  उन्हें  सहायता  देंगे  ।  हम  ने
 सच  तो  यह  है

 कि
 लोग  चाहे  कहीं  हों

 उन्हें  डरा  धमका  कर  काबू  में  कर  लेना
 उन्हें  हे--यह  स्वाभाविक  ही  है

 कि  हमें  प्रतिष्ठा  तथा  लगभग  असम्भव हैं  ।  हम  ने  रखा  ह

 हितों  की  रक्षा  करते  में  दिलचस्पी  है
 कि  पश्चिमी  ऐशिया  में  एक  बड़े  प्रख्यात

 परन्तु  वित्त  सेनिक  दृष्टिकोण  से
 परन्तु  उस  स्थिति  में  नहीं  जब  कि  आप

 किसी  प्रकार  भी  aaa  के  लोगों  के  बहुत  ही  निबंध  देश  faa  पिछले

 विरुद्ध  क्योंकि  आप  अतिथि हैं
 कुछ  दिनों  में  बहुत  कुछ  देखना  पड़ा

 कई  बड़े  देश  अनुसार और  यादि  वे  आप  को  नहीं  चाहते  तो

 आप  को  अपना  बोरियां  बिस्तर  बांधकर  चलने  पर  fara  नहीं  कर  सके  हें  ।  म

 की  बात  नहीं आना  पड़ेगा  आर  हम  आप  को  नहीं
 इन  बातों  के  गुरिल्लों

 रोकेंगे  ी  करता  |  मेरा  कहना  तो  यह  हे  कि
 प

 देश  द्वारा  दूसरे  देश  पर  दबाव  के

 तरीके  का  प्रयोग  लगभग  असम्भव
 यह  बड़ी  स्पष्ट  बात  है  जो  कि  कई

 चुका  है  ।  इस  में  सन्देह  नहीं  कि
 बार--स्वाभाविक  ही  है--दूर्वा  अफ़रीका

 के  भी  कई  ढंग हें
 ।  केवल  सैनिक  दबाव

 में  हमारे  लोगों  ने  पसन्द  नहीं  की  ।

 उन  में  बहुत  से  व्यापारी  लोग  हें  जो
 ही  इनाम  देने  के  वचन  दिए  जा

 सकते  सहायता  आदि  की  बातें  कीः
 झपट  कता  चुके  हें  परन्तु  यह  हमारी

 जा  सकती  हें  ।  परन्तु  आज
 ag  नीति  है  श्र  में  चाहता  हूं  कि  बाहर

 रहने  बाले  भारतीय  और  अन्य  लोग  भी
 स्थितियां  ह  उन्होंने  शाक्तिशाली  देशों  के

 लिये  भी  यह  और  कठिन  बना  दिया  ठा

 इस  बात  को  समझें  ।  जब  हमारी  बढ़
 कि  वे  अपनी  इच्छा  निबल  राष्ट्रों  पर

 नीति  यह  है  तो  हम  उस  समय  चुप  नहीं

 बैठ  सकते  जब  कि  अफ्रीका  के  विभिन्न  da  सकें  ।  किसी  हद  तक  से  कर

 सकते  ह  ।  ऐसी  स्थिति  में  एक
 भागों  में  एसा  बातें  होता  हैं  जिनका

 प्रभाव  न  केवल  भारतीयों  पर  पड़ता  है
 शाली  देश  के  लिए  दूसरे  शक्तिशाली

 बालक  जिनसे  विषव में  खतरनाक  स्थितियां
 देश  पर  अपनी  इच्छा  ead  प्रयत्न

 करना  कितना  कठिन  या  असम्भव  है  ?

 उत्पन्न  होने  का  भय  रहता  है  ।  आज

 अमरीका  में  जातिभेद  तथा  एक  जातीं
 स्पष्ट  हू  कि  giana  ऐसा  सम्भव  नहीं

 a
 ।  यदि  कोई  देश  ऐसा  या का  दूसरो  जाति  पर  प्रभुत्व  पड़े  भयावह

 alii  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  ऐसा  प्रयत्न
 रूप  में  दिखाई  देताहै  शर  साथ  ही

 सकता
 पुराना  सा

 म्राज्यवाद  वहां  रहा
 करेंगे  कि  इस  का  फल  यही  हो

 ह  कि  झगड़ा  हो-प्रौढ़  अंत  में  युद्ध  ।
 ह  ।  हाए  ही  में  उत्तरी  अफ्रीका  में  र्क्स

 इसीलिए  ate  संसार  य  ‘a
 ष  स्थिति ऐसी  घटनाएं  हुई  जो  १९वीं  शताब्दी

 के  उत्तरार्ध  में
 हुआ  करत  थीं  ।  हमारे  सामन  आती  ”

 ट  बड़े  देश

 De  थ्फ् यह  बड़ी  हैरानी  क  ta  1.0 ws
 @  कि  बीसवीं  डर  कौर  घृणा  से  एक  दसरे  को
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 जवाहरलाल

 देखत ेहें  और  इस  से  वह  स्थिति  बनी  के  आस  पास  asa  या  कि  आप  मेज़

 का  प्रयोग  ही  नहीं  करते  बल्कि  पुराने रहती  &  जिसे  जाता

 हैदर  fra  से  भविष्य  में  सचमुच  की  भारतीय  ढंग  से  तख्त  पर  या  भूमि

 आज लड़ाई की  बात  सोची  जाती हे  ।
 पर  ही  चौकड़ी  मार  कर  बेठ  जाते

 संसार  में  हम  सब  के  सामने  यह  समस्या  सवाल  यह  है  कि  उन  समस्याओं  को

 कैसे  हल  fear  और  यदि  भाप
 g  कि  क्या  महायुद्ध  अनिवार्य  और

 इसलिए  हमें  इस  के  रहना  युद्ध  की  भावना  से  उन्हें हल
 की

 चाहिये  शौर  समय  आने  पर  इस  में  चेष्टा  करेंग  तो  परिणाम  भिन्न  होंग  हो  |

 सम्मलित  होना  चाहिए  कि  इसे

 जा  सकता  है  ।  यह  बहुत  बड़ी  सदन  को  मालम  हैं  कि  कुछ  समय

 समस्या  है  ।  कोई  भविष्यवाणी  नहीं  कर  पहले  संयुक्त  राष्ट  को

 समिति  के  सामने  बार  बार  भारत  का
 मुझे इस

 में  कोई  सन्देह

 नहीं  कि  संसार  में  बहुत  लोग--सच  नाम  कराया  और  यह  प्रस्ताव  गया

 था  किਂ  भारत  को  उस  राजनीतिक  at तो  यह  है  कि  संसार  में  लगभग

 सभी  देंगों  में-यादती  चाहते  हे  ।  ब्रोकर  लग  का  सदस्य  बनाया  जो  far

 कोरिया  A  अस्थायी  सन्धि  फलस्वरूप फिर  भी  मूझे  यह  मानना  पड़ेगा  कि
 re

 gat  ही  में  जो  घटनाएं  घटी  उन  से  होना  है  ।  भारत  की  स्थिति  ह

 मुझे  इस  बाठ  में  कुछ  अ्रौर  सन्देह  होने  गई  कि  वह  दुविधा  में  पड़  गया  ह्म

 लगा  है  कि  निकट  भविष्य  में  कोई  ने  अपने  ara  पेश  नहीं  और  में

 समझौते  हो  सकते  हे  ।  में यह
 बड़ी  इमानदारी  और  सच्च  दिल  से  यह

 नहीं  कहता  कि  वे  होंगे  ही  नहीं  ।  मेरा  कह  रहा  हूं--हम  कोई  और  बोझ  चाहते

 faa  है  कि  ऐसा  होने  at  आशा  है
 भी  नहीं  थे  ।  साथ  यह  बढ़

 at  हमें  इस  के  लिए  काम  करना  विचार  ATH YT  स्वभाविक  हूँ-कि

 चाहिए  ।  परन्तु जब  हम  देखते  हें  कि  यह  राजनीतिक  सम्मेलन  सफल  रहे

 लोग  और  राजनीतिज्ञ  किस  प्रकार  सोच  और  एशिया  दूर पूर्व  में  शान्तिपूर्ण

 रहे  हें  और  किस  मानसिक  ददा  में  समझौता  हो  जाय  और  हम  उस

 जेसा  कि  में  नें  कहा  कि  पुराने  धार्मिक  में  कोई  सहायता  दे  सकत  हों  तो  चाहे

 et जोश  जेसी  किसी  भावना  से  प्रेरित  उस  में  हमारे  ऊपर  बोझ  पड़ता

 परन्तु  धर्मं  का  गुण  उस  में  नहीं  तो  हमें  qe  सहायता  करने

 से  कतराना  नहीं  चाहिए  ।  इसलिए  इस जो  भी  हो  जाय  वह  थोड़ा  है  ।

 स्थिति  में  हम  ने  अपना  नाम  पेश  नहीं

 हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  दलील बाजी  किया  ।  परन्तु  अन्य  देशों  ने  यह  सोच  कर

 के  बारे  में  बहुत  कुछ  पढ़ा  सुना  हैं  कि  भारत  के  उस  सम्मेलन  में  होने  से

 fe  मेज  गोल  चौरस  हो  या  अण्डे  की
 सहायता  हमारा  नाम  पेश  कर

 गोलाई  जेसी  ।  परन्तु  वास्तविक  प्रश्न  तो  दिया  |  at  तक  हम  यही  स्पष्ट  करते

 ae  है  कि  लोगों  के  मन  कसे  हे  ग्रोवर  रहे  कि  हम  तभी  काम  कर  सकते  हे

 उन  में  क्या  है
 ।  इस  बात  से  at  कोई  जब  इस  झगड़े  के  दोनों  मुख्य  पक्ष

 अ्भन्तर नहीं पड़ता करि नहीं  पड़ता  कि  आप  कैसी  मेज
 यह  चाहते  हों

 ।
 हम  यह  नहीं  चाहते  थे  कि
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 कोई एक  पक्ष  दूसरे  की  इच्छा के  विरुद्ध  कुछ  देश--सभी  अमरीका  के  देश--पह  नहीं

 हम उस  धकेल दे  अर  जब  में  कहता  चाहते  थे  ।  उन  द्वारा  इसके  चाहने  क

 हूं  मुख्य  पक्षਂ  तो  संकेत  किसी  भी  उतने  ही  कारण  जितने  कि  न

 fare  देश  की  ओर  नहीं  चाहे  वह  कितना  चाहने के  ।  परन्तु  हम  जिस  प्रश्न  पर

 भी  बड़ा  क्यों  न  हो  बल्कि  दो  मुख्य  पक्ष  विचार  कर  रहे  हें  एशिया  को  समस्या

 की हैं  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  भ्र ौर  चीनी  तथा  है  अर  क्या  योरुप

 उत्तर  कोरियाई  कमान  ।  यही  दो  पक्ष  थे  संयुक्त  इच्छा  का  उल्लंघन  केवल  इसलिए

 जिन्हों  ने  भ्रस्थायो  सन्नी  को  और  अस्थियों  किया  जायगा  कि  कुछ  लोग  जित  का  इस

 सन्त  के  फलस्वरूप  जो  राजनैतिक  सम्मेलन  meq  से  वास्तव  में  गहरा  सम्बन्ध  नहीं

 होगा  उस  का  सम्बन्ध  अन्ततोगत्वा  इन्हीं  उस  प्रकार  चाहते  हे  ।  यह  बड़ी

 दो  पक्षों  से  होगा  ।  में  यह  दोहरा  इस  असाधारण  स्थिति  है  ।

 लिए  रहा  हूं  कि  हम  ने  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  में  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा
 एक  माननीय  सदस्य :  परन्तु  नाम

 क्यों  वापिस  लिया
 था  उसके  बारे  में  कुछ  भ्रम  था  ।  जैसा

 fe  सदन को  मालम  वहां  इस  प्रत

 को  जवाहरलाल  नहरू  यह  रुचिकर
 पर  मत॑  लिए  गए  ।  बहुमत भारत  के  पक्ष
 में  एक  भारों  अल्पमत  विरुद्ध  था  और  बात  है  क्योंकि  विगत  कई  वर्षों  में  संसार

 कई  देशों
 ने  मत्त ही  नहीं  दिए  ।  परन्तु  दो

 में  कई  बड़े-बड़े  परिवहन  होने  के
 बावजूद

 संसार  की  बहुत  सी  महान  किसी
 बहुमत  नहीं  आया  कि  इस

 न  किसी  इस  बात  को  समझ  नहीं wear  के  परिव्यक  सत्र  में  जाने  के  लिए

 आवश्यक था  ।  उस  के  बाद  में  हम  ने
 पातीं  कि  एशियाई  देश  वे  चाहे  कितने

 हमारा  नाम  पेश  करने  वालों  से  कहा  ही  कमजोर  उपेक्षित  होना  नहीं  चाहते  ।

 अवहेलित  नहीं  होना  चाहते  और  निश्चय कि  इस  पर  ज़ोर  न  दें  और  इस  प्रकार

 भारत  का  नाम  वहां  नहीं  रहा  ।  ही  किलो  से  शासित  होना  नहीं  चाहते  ।  सारा

 एशिया  बदलता  रहा  है  और  अभी  भी

 परन्तु  इस  के  कई  बड़े  बदला  रहा  है  ।  यहां  कई  पारे वतन  हो

 दिलचस्प  परिणाम  थे  ।  जो  मत  दिए  गए  रहें  और  कई  क्रान्तियों  हो  रही  भले

 उन  का  विशलेषण  कीजिए  तो  श्राप  को  ही  आप  उन्हें  पसन्द  करते  हों  या  न

 मालम  होगा  कि  उन  चार  देशों  को  करते  यदि  आप  इन  सब  बातों

 छोड़  कर  जिन्हों  ने  भारत  के  विरुद्ध  बोट  निष्पक्ष  निरीक्षण  करेंगे तो  आप  को  यह

 २१  मत  थे  ।  उन  में  से  १८  तो  दिखाई  देगा  कि  दमनचक्र  के  दिनਂ  बीत

 अमरीका  के  देशों  के  थे  जिन  में  से  १७  चुके  हूं  अर  बीते  जा  रहे  Ga—H TT  उन

 ५
 लेटिन  अमरीका  कृ  देशों  से  ।  लैटिन  के  स्थान  पर  कोई  नई  बात  अस्तित्व  में

 अमरीका  के  देशों  का  में  बहुत  सम्मान  a  tat  dt  कुछ  भी  हो  पुरानी  सा

 शाही  के  दिन  बीत  चुक  हें  और  यदि  अब करता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रम

 नहीं  होना  चाहिये  ।  परन्तु  यह  बात  भी  कहीं  कहीं  नज़र  आते हें  तो  वे  अधिक

 स्पष्ट  है  कि  लगभग  सारा  योरुप  कौर  देर  तक  टिकाऊ  नहीं  हें  ।  जब  तक  संसार

 सारे  का  सारा  एशिया  इस  राजनीतिक  के  बाकी  देश  इस  बात  को  समझ  नहीं

 मेरा  विश्वास  हे  कि  इस  बात  को  बहुत  हद सम्मेलन  में  एक  बात  चाहता  और
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 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ]

 तक  समझा  जा  है--तब  तक  अप  आज  डा०  एन०  बी०  खरे  :  कया

 के  संसार  को  सहो  ढंग  से  समझ  नहीं  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  भी  मिथ्या

 सकते  |  श्री  जवाहरलाल  मुझे  मालूम

 १०  म०  To  कि  सच  क्या  हैं  और  मिथ्या  बया

 किन्तु  इतना  कह  सकता  हूं  कि  माननीय
 सदन  को  ज्ञात  हें  कि  विगत  कई  दिनों

 सदस्य  की  चपल  बुद्धि  नितान्त  at  है  ।
 से

 संयुक्तर.ष्ट्रसंघ
 के  स  क्ष  एक  प्रशन  यह  भी

 है  कि  फोन  को  जनवाद  सरकार  को
 किस  प्रकार  यह  या  इस  जैसे  प्रश्नों

 सदस्यता  प्रदान  को  जातों  चाहियें  या  नहीं  ।
 विचार  किया  जा  सकता  हे  ?  में  बतला

 जब  भी  लोग  चीन  के  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  की
 भी  चुका  हुं इस

 मामले  में  पसन्द  और  न

 प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  बात
 पसन्द  को  कोई  भी  बत  नहों  हैं  किन्तु  कई

 वीत  करत ेहं  तो  इस  विषय  पर  विचारों  की
 यादी  सचाइयों  पर  चलने  की  बात  और

 एक  सो  मच  जाती हे  चीन  के
 यदि  अप  चाहें  तो  उनको  बदलने  प्रयत्न

 प्रवेश  का  कोई  प्रश्न  हो  क्योंकि  वह  भी  faa  जा  सकता  है  ।  way  उस  रोज

 संयुक्त  राष्ट्रसंघ के  अग्रणी  सदस्यों  में  से
 au  बिचार  है  कि  कल  हो  ऐसा  हुआ--मैं

 पक  हैं  |  प्रश्न  केवल  यह  उठता  हैं  कि  चीन
 ने  पत्रों  में  देखा  कि  कई  महान

 al  प्रतिनिधित्व  कौन  ।  कोई  ने  यह  सहमति  प्रकट  को  हू  कि  इस

 इस  प्रकार  सकता  है  कि
 में  अथवा  इस  वष  फोन  को  सम्मिलित  किये

 टापू  का  वर्तमान  सरकार  चन  का  जाने  के  प्रशन  पर  विचार नहीं होना  चाहिये

 प्रतिनिधित्व  करता है
 ?  क्या  तथ्य  के  रूप

 ऐसो  ही  कोई  बात  कहा  गई  है  ।  तो

 में  इस  प्रकार  को  कोई  बात  हो  सकता हैं  एवं  परिस्थिति  में  मुझे  इस  बात  से  कोई

 कि  फा रमो सा  सरक।र  द्वारा  दी  गई  किसी  भी  आपत्ति  नहीं  कि  में  इस  तरह  काम

 लिखित  को
 चीन

 में  मान्यता  दो  हो  चलाऊं  जिससे  कोई  भी  सघन  या

 कतई  नहीं  ।  वे  चन  प्रतिनिधित्व  नहीं  नहीं  होता  ।  हो  सच  ता  है  कि  उस  में  थोड़ा

 कर  सकते  |  वे  वहां  काम  नहीं  कर  सा  समय  किन्तु  में  देख  रहा

 वे  चीन  की  at  से  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  में
 हूं  कि  लोग  एक  गलत  रास्ते  पर

 किसी  भी  प्रकार  का  आश़्वासन  नहीं  दे  चलना  चाहते  हैं  कौर  ऐसे  क्रम  का  के

 सकते  अतएव  चीन  के  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  लिए  चलाना  चाहत  हें  आर  इस  तरह  सारे  का

 अथवा  सुरक्षा  परिषद  में  प्रतिनिधित्व  के  ढांचा  faa  क्रीम  नींव  पर  खड़ा

 सम्बन्ध  में  यह  कहना  कतई  झूट  ौर  किया  male  आर  ऐसी  परिस्थिति  में

 बनावटी  होगा  कि  कोई  एसा  देश  वहां  यदि  बाद  में  कोई  गलती  हो  जाती  हैं  तो

 का  प्रतिनिधित्व  करें  जो  चीन  में  कुछ  भी  शिकायत  जाती  है  मुझ  पर  ऐसो  घटनाओं

 नहीं  कर  सकता  वहां  कोई  परिवर्तन  नहीं  से  यही  बात  सिद्ध  हो  जाती  हैं  कि  अंतरराष्ट्रीय

 ला  सकता  ओर  जो  केवल  चन  को  ओर

 अ
 राजनैतिक  दृष्टिकोण  तो  तरक  श्र

 से  meq  ala  प्रकट  कर  सकता  |  |  तों
 afg  को  छोड़ते  चले  जा  र  >

 Qa  शर

 संयुक्त  राष्ट्रसंघ  की  राजनीति  के  विरुद्ध  जो  लिये  में  यह  कह  चुका  हूं  कि  हम  धर्म  रे

 भा  रोप  लगाये
 गये

 उन  में  से  यह  भी  एक  धर्मान्धताच्छादित  क्षेत्र  में  प्रवेश  करते  जा

 बुनियादी  बात  है  |
 रहे  राजनीत  में  धर्म  से  काम  लेना  बहुत  ही
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 भयावह हैं  जहां  तक  नै  तकता  कौर  नीति  का  और  हाइड्रोजन  बम  के  इस  युग  में  उस

 सम्बन्ध  धम  का  प्रवेश  टीक  किन्तु  झगड़े  का  अन्त  क्या  होगा  |

 afr  यहीं  धम  राजनीति  में  प्रवेश  कर  पाथे

 र  अब  यह  मामले  जल्दी  ही  संयुक्त तो  इस  से  नीति  पर  कुप्रभाव  पिता  ग्र

 यह  धम  aq  न  रह  कर  धर्मान्धता  बन  राष्ट्र  संघ  के  समक्ष  आ  रहे  हें  श्र  में

 जाता हैं  ।
 समझता  हुं  कि  चीत  की  जनवादी  सरकार

 ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रस्तावों
 के

 उत्तर

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  धम  का
 में  कई  निरोधी  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  हैं  ।

 इस  भाषण  के  साथ  क्या  सम्बन्ध
 है  ?

 सवारी  इस  बात  का  स्मरण  जाना

 डा०  एन०  बी०  खरे  :  धम  भी  माननीय  चाहिये  कि  सभी  दलों  ने  इस  तथ्य  से

 सहमति  प्रकट  की  थी  कि  अस्थाई  संधि सदस्य  के  लिय एक  हौवा  है  |

 कराते  तथा  सनस्पाद्रों  का  निपटारा  करान

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यही  क।रणा है  के  लिये  कोरिया  में  &  राजनैतिक

 कि  हमने  एक  गौर  संदर्भ  में  इस  बात  की
 सम्मेलन

 आयोजित  जाय  ।  उन्होंने
 ओर  संकेत  करने  का  साहस  किया  है  कि

 उस  सम्मेलन  के  काय  से  भो  सहमति  प्रकट

 धम  राजनीति  के  साथ  शर  इस  की  ।  अब  तो  केवल  इस  seq  पर  विचार

 देश  में  उसे  संप्रदायवाद  का  नाम  देना
 किया  जा  रहा  है  अथवा  विवाद  चल

 कितना  भयावह है  ।  आजकल  संसार
 रहा  है  उस  सम्मेलन  को  योजना  क्या

 भें  यह  विशेष  स्थिति  है  कि  कोई  बड़ा  देश  होग  |  यह  भी  स्मरण  किया  जाना  चाहिये
 किसी  अन्य  देश  को  किसी  चीज़

 पर  मजबूर
 कि  sq  प्रकार  का  सम्मेलन  बहुमत  के

 कर  सकता  ।  निश्चय  ही  कोई  देश  आधार  पर  नहों  चला  करता  |  यह  वैसे

 ऐसा  नहीं  कर  सकता  ।  प्रत्येक  देश  इतना  farra  नहीं  हो  पाता--कतई  नहों  ।  यह
 बड़ा  है  कि  mie  कोई  देश  उसे  मजबूर  न्यूनाधिक  रूप  में--यदि  एक  स्वर  से  नहों

 आखिर  इसका नह  कर  सकता  |  —--arafa  के  सार  से  तथा  संबद्ध  बहुसंख्यक

 क्या  उपचार  है  ?  निस्संदेह  युद्ध  का  दलों  ai  सहमति  से  ही  निश्चित  किया

 एक  रास्ता  हो  सकता  जब  एक  देश
 है

 ।  इस  बात  का  अधिक  महत्त्व

 frat  zat  देश  को  मजूर  कर  लेता
 नहीं कि  उस  पक्ष  में  अधिक  व्यक्ति हैं

 और  ढकेलना  है  ।  तौर  दूसरा  रास्ता  भी  भथवा  इस  पक्ष  सिवाय  इस  चीज  के  कि

 है  जब  कि  मज़बूर  करने  को  बात  को  छोड़  जितने  भी  अधिक  देश  कोई  मत  उतना

 दिशा  तथ्यों  को--वे  जिस  रूप  में
 ही  अधिक  संख्या  वाला  वह  दल  भ्रभिप्राय

 हो--मान  यदि  अप  सिद्ध  करने  में  कोई  कठिनाई  प्रस्तुत  कर े:

 चाहें  आपस  में  इस  प्रकार  का  एक  अन्यथा  इस  में  कोई  विशेष  कठिनाई  नहीं

 अस्थाई--यदि  स्थाई  न  सके  है  ।

 समझौता  कर  लिया  जाय  कि  स्वयं  जीवित

 रहो  शर  दूसरों को  भी  जीने  दो  ।  यह  वस्तुतः  जो  प्रश्न  प्रस्तुत  होता  है  वह

 रास्ता  संभव  हो  सकता  क्योंकि  अन्य  यह  है  कि  क्या  इस  सम्मेलन में  तटस्थ  देशों

 उपाय  से  यही  अभिप्रेत  होगा  fe  बहुत  का  प्रतिनिधित्व  होना  चाहिये  या  नहीं  ।

 बड़े  पैमाने पर  झगड़ा  कौर  यह  हमारा  यह  दृष्टिकोण  रहा  है  कि  यदि

 प्रकार  के  देशों  का  प्रतिनिधित्व  होगा  तो भली  भांति
 समझ  सकता  है  कि  aa  बम
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 उस  से  सह।यता  क्योंकि  सोधो  सो  सेनाओं  के  तथा  सैनिक  इस

 एक  बात  है  कि  वेसे  देश  मतभेदों को  कम  बात  का  अनुभव  करें  कि  इस  सदन  और

 कराने  तथा  तनाव  की  स्थिति  का  शमन  देश  की  सक्रिय  सहानुभूति  तथा  स्दूभावना

 कर।ने  में
 सहायक  सिद्ध  होंगे  ।  वास्तविक

 उन  लोगों के  साथ हे

 अन्य  देशों  के  बीच

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  समक्ष  जो
 भी

 करान  पड़ेगा  |  तटस्थ  देश  करार  नहीं
 मामले  में  उन  पर  अधिक  विस्तार  से

 करा  वे  केवल  ऐसा  वातावरण  पैदा
 चर्चा  नहीं  करना  चाहता  क्योंकि  उससे  हमारे

 कर  सकते हें  जिससे  अन्य  देश  किसी  बात
 यहां  के  प्रतिनिधियों  को

 हमें
 या  अन्य  देशों

 पर  सहमत  हों  ।  यह  एक  ऐसा  मामला
 को  mead  सा  होगा  शरार  वे  कुछ  परेशान

 है  जो  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  अन्य  पार्टी

 होंगे  ।  ये  सभी  कठिन  प्रश्न  हें  निराता
 ढारा  तय  होगा  और इस

 सम्मेलन
 में

 भाग
 भरे  उन्माद  में  कई  माननीय  सदस्य  हमें

 लेने
 को

 हमें
 कतई  इच्छा

 नहीं  ।  कोरिया

 यह  सुझाव  देते  हें  कि  हमें  संयुक्त  राष्ट्र जैसी  इस  समय  वहां  की  स्थिति
 हमने

 अपने  ऊपर  बड़ा  भारा बोझ लाद बोझ  लाद
 संघ  को  सदस्यता

 से  हट  जाना  चाहिये
 ।

 में

 हम  तटस्थ  राष्ट्र  स्वदेश  वापसी  अ.योग  में  हैं
 पूरे  सम्मान  से  यह  चाहता  हूं

 कि  ऐसी  बात  असामधिकता  शर  अव
 और  हमने  वहाँ  अपनी  सेना  भी  भेज  दी

 यकता  सिद्ध  करती  है  ।  इस  से  यही  सिद्ध
 ar  अभी  उन्हों  काम  दुरू  हो  किया

 होता  है  कि  हम  वास्तव  में  समस्या  को

 किन्तु हमें  जो  भी  सूचना  प्राप्त  हुई  है  उस
 नहीं  सझ  सके  हें  ।  कोई भी  राष्ट्र  इस  तरह

 से  यही  पता  चलता  है  कि  सेना  को
 समस्या  को  छोड़  कर  भाग  नहीं  सकता

 बहुत  सो  कठिनाइयों  सामना  करना
 बावजूद  सभी  त्रुटियों  अर  असफलताओं

 पड़  रहा  इन  के  लिये  इस  काम
 को

 के--जो  बहुत  हें---संयुक्त  राष्ट्रसंघ  फिर
 निपटाना  इतना  सुकर  नहीं--कठिनाइयों

 भी  fret  की  एक  विराट  संस्था  x [4]
 |

 की  बात  यदि  में  ऐसा  कह
 माननीय  सदस्य  =

 कौर  वह  भी  दक्षिणा  कोरियाई  लोगों  की

 इस  संस्था  में  अदा  शौर  कान्ती  के

 ओर
 से  :  हमारे  लोग  शायद ही

 उनके
 बीजों  का  संस्कार  हो  चुका  और  यह

 सम्पर्क  में  आतें  होंगे--किन्तु  इस  काम  के

 बहुत  ही  आभागो  और  उल्टी  होगी
 निपटाने  में  अन्य  कठिनाइयां  हैं  ।  किसी

 तरह  इन  बन्दियों  को  भावनाओं  को  इतना
 कि  कोई  देश  इस  संस्था  इस  लिये

 बरबाद  करें  क्योंकि  यह  उसको  मनपसन्द
 उकसाया  गया  है  कि  अब  उनको  समझाना

 संस्था  नहीं  है  ।  और  इसके  अतिरिक्त
 इतना  आसान  नहीं  कौर अब  माननीय

 सदस्यों  ने  प्रेस  की  रिपोर्टों  से  यह  भी  देख
 भी  यदि  कोई  देश  ऐसो  बात  करे  भ  तो

 मुझे  इस  बात  के  कहने  में  कोई भी  संदेह
 लिया  होगा

 कि  आज  तक  वहां  हमारे

 प  Tfaarftat  ने  जिस  ढंग  से  वापसी  के
 नहीं  कि  स्वयं  वह  देश  संस्था  की  कक्षा

 घाटे  में  रहेगा  |  अतः  संकीण॑ंतम
 प्रदान  को  और  सुलझाया  वह

 कोरा  से  इस  प्रकार  की  बात  सोचन  ठीक
 प्रत्येक  देग  की  दृष्टि में  प्रशंसनीय

 सदस्य :  es
 नहीं  रह  हम  संसार  से  अलग  थलग  नहीं

 चाहता  हं  कि  उक्त  आयोग  में  काम  करने

 वाले  हमारे  यहां  के  प्रतिनिधि  और  सदस्य  में  इस  तरह  का  अलग-थलग  जीवन
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 नहीं  बिता  सकते
 ।

 सदन  मुझे  यह  बात  में  क्या  कुछ  हुआ  ।  वहां  इस  प्रकार की  जो

 कहतें  पर  क्षमा  करेगा  कि  भारत  में  हम  भी  घटना  हुई  वह  हवा से  नहीं  फैली  या

 में  से  बहुत  से  व्यक्ति  ऐसे  हैं  मानसिक  किसी  गुप्त  षड़यंत्र  नहीं  हुई  ।  जो
 रूप  सामाजिक  स्वभावों  खा  ने-पीने

 व्यक्ति  काश्मीर  को  घटनाओं  का  पर् था लोचन
 तथा  विवाह  अदि  रीतियों  में  सब

 कर  रहे  थे  उन्होंने  यह  देख  लिया  कि  वहां
 से  अलग-थलग  रहते  हें  ।

 हम  कभी  इस
 जो  संकट  स्थिति  प्रस्तुत  हुई  वह  पिछले  कई

 जाति  ओर  ea  जाति  आइ
 महीनों  से  पनप  रही  और  वह

 लेकर  जातीयता  के  चक्कर  में  खोकर  अलग  स्थिति  भारत  के  सम्मुखवर्ती  नहीं  fy——

 हो  जाते  जिसके  परिणामस्वरूप  भारत
 यद्यपि हम  उस  पहलू  को  भी  ले  सकते

 में  ऐसी  विचित्र  आदत  पड़ी  हुई  है  जो
 किन्तु  यह  वहां  की  आन्तरिक  संक्रान्ति  थी

 संसार  में  और  किसी  भी  जगह  नहीं  पाई

 जाती  ।  हम  अलग-अलग  जातियों  में  रहकर

 जिससे  सभो
 अन्य

 सम्बन्धित  बातों  और

 समस्याओं  पर  प्रभाव  पड़ा  था  ।  मई  में
 खण्डित  हो  जाते  हे--और  शायद  इसी

 यूरो  को  यात्रा  करने  से  पहले  में  वहां
 हम  देश  के  सम्बन्ध में  भी  एक

 थोड़े  समय  के  लिये  गया  था  ।  में  सदा  वहां
 भाग-थलग  नीति  अपनाना  चाहते  gs

 |  किन्तु  के  घटनाचक्र  के  सम्पर्क॑  था
 सच  यह  है  कि  इस  प्रकार  की  अलग-थलग

 में  वहां  मई  के  अतीत  दियों  में

 tet  का  नीति  ने  हमें  भूतकाल  में  सदा
 और  वहां  जो  कुछ  भी  हो  रहा  उसे

 ही  बहुत  कमज़ोर  कर  दिया  और  इतना
 देखकर  मुझे  ग्रामीय

 पिछड़ा  दिया  कि  अन्य  देश  विज्ञान  आदि
 नौतिक  तथा  अन्य  घरेलू  मामलों  की  जो

 शास्त्रों  में  आगे  बढ़  चले  और  हम  पीछे
 स्थिति  थी  उसे  देख  कर  में  आदचय  में  पड़ा  ।

 रह  गये  ।  प्रथम  रहने  की

 बहुत  ही  भयावह  चीज़  और  अब

 विगत  दो  वर्षों  में  काश्मीर में  जो  भी

 सुधार  हुये  प्रशंसा  हम  सभी  ने

 हमें  शेष
 संसार  के  साथ  सम्पक  में  रहना  की  और  वे  सुधार  वास्तव में  बहुत

 पड़ता  हैऔर  इसमें  भी
 हम

 अपना  तरीका
 में  अभी  भो  उन  भू-सुधारों  का  प्रशंसक  हूं ।

 चला  सकते  हें  और  इस  तरह  zat  से

 जब  कि  सुधार बहुत  कुछ  बातें  सीख  सकते  हें  ।  किन्तु  हमे

 अग  नहीं  किया  जा  सकता  सच  तो
 अ्रच्छे  उन  को  कार्यान्वित  करने

 यह
 कि

 कोई  भी  देश  अलग  नहीं  किया  जा  ढंग  अच्छा  नहीं  था  ।  दो  तरीकों  से  यह

 सकता  |  इसलिये  सं  युक्त  राष्ट्रसंघ  से  निकल  ढंग  भ्रच्छा नहीं नहीं  था
 पहला  यह

 कि

 अन्य  परिणामों  पर  tart  नहीं  दिया अथव  अन्य  समस्याओं का  मुकाबला

 ने  करके  भगोडेपने  की  बात  करने
 का  यही

 श्र  दूसरे यह  कि  उन

 अभिप्राय हे  कि  हम  स्थिति  की  विक  कार्यान्विकरण  में--जेसा  fe

 al
 ताओं  से  दूर  भाग  रहे

 की  रिपोर्टों  से  पता  बहुत  ध

 अन्याय  किया  चुका  था--वह  ढंग

 अपने  इस  वक्तव्य  को  समाप्त  करने  से  न्याय्य नहीं  था  ।  में  केवल  इस

 में  काश्मीर  समस्या  पर  कुछ  शब्द  को  सिद्ध  करने  के  लिये  इस  प्रकार  का

 बताना  चाहता  हूं  ।  में  सदन  को  पहले भी  निर्देश करता  हं  कि  इन
 बातों  में  वह

 ~
 ha  विचार  दो  बार--बता चुका  हूं  चीजें  भी  जिन  से  वहां  के  लोगों  म

 कि  विगत  पांच  ar  छः
 सप्ताहों  में  काहनौर
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 [  श्री  हरलाल  नेहरू  |

 इसके  बहुत  समय  बाद  है  इस  सदन  ने  उसे  स्वीकृत  और

 ने  भी  उसे वज़ीर  कमेटी  नियुक्त  की  और  अभी  काइमीर  की  विधान  सभा

 हाल  में  उसकी  रिपोर्ट  प्रकाशित  की  स्वीकृत  किया  ।  किन्तु  उसे  बहुत  ही  कम

 इस  रिपोर्ट से  उस  असंतोष  के  कई  मात्रा  में  कार्यान्वित  गया  और

 कारणों का  पता  चलता  fe  किस  करार  का  बाकी  भाग  खत्म  में  पड़  गया

 प्रकार  भू-समस्या  को  समुचित  ढंग  से  तो  ऐसी  स्थिति  में  में  वहां  को  कई  कठिनाइयों

 को  भली  भांति  समझता  जिसको  यहं
 नहीं  सुलझाया

 श्र  किस  प्रकार

 किसान-वरन  तथा  अन्य  लोगों  में  किसी  सदन  शायद  अच्छी  तरह  से  नहीं  समझता

 समय  से  पनपती  हुई  भ्राशाशों पर  पाला  हो  ।  यदि  उसमें  कोई  देर  भा  हो

 जाती  तो  मैं  उसकी  परवाह  नहीं  करता पड़ा  जिस  से  असंतोष  को  लहर  दौड़

 ।  अन्य  मामले  भी  वहां  की  सहकारों  बहुत  हद  तक  यह  देर  जम्मू में  हुई

 सिवाय  असफल  हुई  अर  कई  अन्य  बातें  हुई  ।  घटनाओं  के  कारण  हुई  सहसा

 एक  विचित्र  स्थिति  stra  हुई  और  उस

 शौर  इसके  चूंकि  स्थिति  से  काश्मीर  घाटी  में  at  प्रतिक्रियाएं

 यहँ  वहां  का  घरेलू  मामला  दहां  को
 होते  लगीं  ।

 में  और  वहां  उस  पार्टी  जिसपे

 सरकार  को  स्वीकृति  मिलती  नेशनल  डा०  एन ०  बी०  च  जम्प
 के

 कान्फ्रेंस  में  भो  बड़  भारी  झगड़े  हुए
 ।

 ग्रान्दोलन  से  va  विचित्र  स्थिति  को

 ait  जब  में  मई  के  अन्तिम  fet  a  बढ़ावा  नहीं  मिला  बल्कि  वहां  क  स्थिति

 की  कलई  खुल  गई  ओर  सभी  लोग  उस
 वहां  चला  गया  तो

 मुझे  वहां  की  दशा

 बड़ी  परेशानी  हुई  क्योंकि  मैंने  की  यथार्थता  जान  गये  |

 देखा  कि  धीरे  धीरे  काश्मीर  सरकार  का
 श्री  जवाहरलाल  काश्मीर

 कार्य  भो  बन्द  होने  ।  झगड़ों
 घाटी  में  उसकी  जोरदार  हुई

 और  फलों  के  कारण  वहां  वह  सरकार
 और  जो  हमारे  और  सरकार

 नहीं  चल  स्वाभाविक  बात  थी  कि
 के  मित्र  नहीं  उन्होंने  वहां  की  उस

 '
 मित्रता  के  उन्हें  एक  साथ

 स्थिति  से  खूब  लाभ  उठाया--यद्यपि  वह

 east  पर  चलन एक  निश्चित  नीति
 अनुचित  था  ।  इससे  वहां  की  पेचीदगियां

 और  सरकार  का  as  चलाने  FT  के wit  भी  उलझ  गई  और  करार

 क  और  यह  भी  बताया  कि  दो

 या  फोन  विरुद्ध  दिशाओं  म  चलना
 क

 ठीक

 कार्यान्वित  होने  में  और  देर  लग

 गई

 नहीं  ।  था  जो  वहां उस  समय  हो
 यह  सभी  बातें  साथ  साथ  हुई ,

 और

 रहा  था  ।
 जेसा  मेंने  बतलाया  जब  में  वहां

 एक  और  बात  जिससे  मेरे  मन  में  विंगत मई में चला मई  में  चला  गया  तो  मे

 aga  हद  तक  अशांति  पैदा  हुई  यह  थी  बहुत ही  ज्यादा  परेशान  हुमा  ।  में  यूरोप  चला

 an से  एक  ay  पहल  हमने  काज़मी  गया

 सरकार  के  साथ  एक  करार  किया  था  ।  जब  में  यूरोप
 में  था  तो

 मेरे  सामान्य

 जिसके
 विषय  में  सदन  भलीभांति  जानता  सहयोगी  दिक्षा  मंत्री  काश्मीर  कौ
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 घटनाओं  के  निकट  सम्पर्क  में  थे  और  मेरे  है  किन्तु  उसने  उनकी  झोर  ध्यान  नहीं

 दूसरे  सरकारी  दिया
 ।  तो  इस

 तरह  वह  भिन्न

 रूप
 से  वहां  weary  के  सड़क  में  दिशा  में  चलने .  और

 car  करते  और  जिन्होंने  वहां  की  चित  ढंग  से  वहां  की  आधिक  घटनाओं

 घटनायें  की  बारीकियों  को  देखा  का  नहीं  भेजा

 काश्मीर  खड़े  वहां  की  सरकार  के  जो  कुछ  भी  हो--का  दोष  भारत  सरकार

 निमन्त्रण पर  हमारे  दिक्षा  मंत्री  वहां  गये
 पर  मढ़ा  ।  थों  तो  सदा  से  हमारी  यही

 at  उन्हें  बहुत  से  उपदेश  कौर  परामद्षं  नीति  थी  कि  वहां  वालों  के  लिए  कोई

 दिये ।  इस
 सब  के

 बावजूद  वहां
 की  भी  नीति  अपनाना  वहां  की  ही  सरकार

 स्थिति  बिगड़ती  चली गई  और  जब  मं
 a

 पर  निर्भर  है  ।  वहां  पार्टी  इसका

 वापिस  आया  at  य  रिपोर्टे  मेरे  पास  निश्चय  वहां  सरकार  इसका

 भागों  ।  मेंने  शोख  अब्दुल्ला  को  दिल्ली  निश्चय  करे  और  एक  नीति  पर  चले  ।

 आने  का  निमन्त्रण  दिया  |  सच  at  यह
 यदि  वह  नी।त  भारत  सरकार  नीति

 है  कि  जिन  दिनों  में  यूरोप  में
 से  जसा  कि  हम  निस्संदेह  चाहते

 चीनी  यहां  वालों  को  यह  संदेश  भेजा  था
 भी  और  जैसा  कि  हम  ने  उस  नीति  के

 कि  ae  अब्दुल्ला  को  निमन्त्रित  किया  विषय  में  भी  और  प्रयत्न  भी

 जाप  ।  वापसी  पर  मेंने  उसे  निमन्त्रित
 किया  हैं  कि  काश्मीर  से  सम्बन्धित  मामलों

 किया  ।  वह  नहीं  कराया  ;  अर  बाद  में  के  विषय  में  एक  संयुक्त  चलाई
 उस  ने  यह  कहला  भेजा  कि  में  कुछ  जाय  तो  अच्छी  बात  थी  ।  श्र  यदि

 समय  बाद  आऊंगा  |  इसके  बाद  भी  यही  ऐसी  बत  नहीं  यानी  वहां  की  सरकार

 निमन्त्रण  टेलीफोन  ie  चिट्ठी  से  दोबारा
 की  ऐसी  नीति  थी  जिससे  हम  पूर्णतया

 भजा  गया  प्रौर  आखिर  ag  नहीं
 सहमत  नहीं  थे  तब  तो  यह  भारत  सरकार

 इसी  बीच  सत्य  at  यह  है  कि  मेरे  के  अ्रधिकार  में  at---qarta  में  ने  दौर

 आने  से  पहले--दोष  अब्दुल्ला  कौर  अन्य
 अ्रबदुल्ला  अर  उसकी  सरकार  के  अन्य

 कई  लोग  इस  प्रकार  बोलने  लगें  जो  मूझे  सदस्यों  से  भी  हम  मिलजुलकर

 बहुत  ही  विचित्र  दिखाई  दिया  श्र  जिस
 इस  बात  पर  विचार  करते  किਂ  यदि  हम

 से  में  बहुत हद
 तक

 परेशान  हुआ |  में  एक  दूसरे का  साथ  छोड़
 भी  दें

 तो
 इस

 कुछ भी  नहीं  कर  सकता  हां  इतना  मामले  को  कोसे  निपटाया  जाय  |

 कर  लेता कि  देख  अब्दुल्ला  से  बातचीत

 कर
 शौर  यह  करता  कि

 तुम  ने  ऐसा  क्यों  किया  ।  यह  तो  स्पष्ट  तथ्य  तो  यह  था  कि  इन  मामलों  में

 है  कि  उसे  इन  समस्याओं--प्राथिक  और  स्वयं  दख  अब्दुत्ला  का  अपनी  सरकार  में

 अल्पमत  और  अपने  दल  में  वे कई  दूसरी  — ira  की  ओर  में  निर्देश

 कर  चुका  हु--परेशानी  हुई  ut—ate  भी  अल्पमत  में  थे  ।  इसी  कारण  यह

 यह  समस्याएं  उस  समय  उसके  सामने  गड़बड़  हुई  ।  अच्छा  ्  देने  और

 खड़ी  हो  गई  थीं  ।  और  उससे  निकलने  कुछ  sfaa  होने  के  सिवाय
 में  ने  अनुभव

 का  कोई  भी  रास्ता  नहीं  सूझता  था  ।  हां  किया  कि  में  अ्रधिक  कुछ  नहीं  कर  सकता

 इसमें  संदेह  नहीं  कि  उन  बातों  पर  था  ।  इस  प्रकार  घटनाएं  घटती  जा  रही

 में  जेसा  कि  सदन  भली  भांति चार  और  अभी  भी  उपचार  मौजूद
 थीं

 442  P3D
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 जवाहरलाल

 दृष्टि  से  किसी  देश  का  होना  उसका
 जानता है  स्थति  में  विस्फोट gar  ak

 परिवर्तन  हुए  |  भग्य  हो  है  इसकी  कौर  ईर्षा

 नावना से  पूर्ण  सभी  की  दृष्टि  लगी  रहती

 काश्मीर से  राजनैतिक रुप  में  बीस  वर्ष  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध है  वहां तक  इसका

 से  सम्बन्ध  होने  के  कारण  और  इन  घटनायें  सामरिक  दृष्टि  कोण ही  हमारे  लिए  ate

 से  सरकारी तौर  पर  पिछले  छः  ate  सात  नीय  है  चाहे  ऐसा  हो  किन्तु
 हम  अपनी

 वर्षो ंमें  निकट  arm  होने  के  कारण  इच्छा  इस  मामले  में  नहीं  धोप  सकते  |

 सदन  यह  भली  जान  सकता है  इसी  कारण  हमने  इसे  अलग  कर  दिया

 fe  उनसे  मुझे  कितनी  थोड़ा हुई  है  श्र  प्रारम्भ से  ही  यह  कहते  at  रहे

 मेरा  कहने का  तात्पर्य  यह  है  fe  यह  ह्  तथा  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया  है  कि

 कोई  व्यक्तिगत  मामला  नहीं  इस  का रमी रियों  को  ही  इस  प्रइन  के  बारे में

 काश्मीर  समस्या  को  हमने  ata  ही  अपने  निश्चय  करना  चाहिये  ।  हमने  देव ही  यह

 लिए  सांकेतिक  रूप  में  लिया  है  जिसकी  नीति  अपनाई  है  तथा  अपनाते  रहे  हें  किं

 भारतवर्ष  में  होनी  हें  उन्हीं  लोगों  को  इस  प्रश्न  का  निर्णय

 काश्मीर  हमारे  लिए  इस  बात  का  प्रतीक  उचित  रीति  करना  चाहिये
 न  कि

 था  कि  हमारा  राज्य  लौकिक  है  क्योंकि  प्रकार से  प्रकार  कि

 काश्मीर  भारी  बहुमत  कौर  वह  भी  पाकिस्तान  प्रेस  कुछ  ब्यक्ति

 मुसलमानों  के  बहुमत  से  भारतवर्ष के  साथ  इसे  कराना  चाहते  हें  ।  पिछले  कुछ  वर्षों

 मिलना  चाहता  है  इसके  प्रभाव  भारतीय  से  पाकिस्तानी  प्रेस  के  रवैये  we  कभी

 तथा  पाकिस्तान  दोनों  पर  ही  पढ़ेंगे  क्यों  कभी  वहां  के  कुछ  व्यक्तियों  जो

 कि  यदि  हम  काश्मीर  का  निपटारा  पुराने  न्यूनाधिक  रुप  में  उत्तरदायी  व्यक्ति  होते

 द्वि-राष्ट्र  सिद्धांत  के  आधार  पर  कर  वक्तव्यों
 के  तो  हम  आदि  हो  चुके

 देत ेहें  तो  भारतवर्ष  के  लाखों  व्यक्ति  परन्तु  पिछले  कुछ  सप्ताहों  में  इसके  सम्बन्ध

 तथा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  लाखों  व्यक्तियों
 में  वास्तविकता  मेरी  बुरी  से  बुरी

 निशानों से  भी  कहीं  प्राग  बढ़  गई  है  । पर  इसका  काफी  प्रभाव  पड़ेगा  ।  और

 इसकी  नाना  प्रकार  की  प्रतिक्रियाएं  होंगी  यह  बड़े  आयें  बात  है  बिना

 बहुत  से  वे  घाव  जो  अब  भर  चुके  हैं
 किसी  भ्रौचित्य  के  वहां  इस  प्रकार  का

 पागलपन  hat  स्वभाविक फिर  हरे  अतएव  gar है  ।

 यह  समस्या  इस  रूप में  कभी  नहीं थी
 चिड़चिड़ाहट  को  में  समन्न  सकता

 कठोर  भाषा
 को  समझ  सकता हूं श्रौर न इस न  इस  रूप  में  कभी  रही  है  कि  कुछ

 राज्य  क्षेत्र  भारत  को  मिलेगा  या  नहीं  किन्तु  इस  प्रकार  के  पागल  प्रचार  से

 निर्मित  रूप  से  यह  समस्या  गहन  यह  अनुभव  होन  लगता  है  कि  यह  कोई

 परिणाम की  रही है  ।  ऐसा  काय  नहीं  है  जो  सिद्धान्त

 या
 तरक

 या  युक्ति  के  आधार  पर  हो  सके  ।

 काइमीर  तो  अनन्तः  सौंदर्य
 का  स्थल  पाकिस्तान  प्रेस  में  काश्मीर  की  घटनाओं

 रहा  है  इससे  भी  बड़ी  बात  यह  है  कि  के  सम्बन्ध  में  जो  तथाकथित  तथ्य  दिये

 काश्मीर  att  ही  से  सामरिक  महत्व  गय
 हें  वे

 सत्य
 से  इतने  दूर  हें  कि  उन्हें

 का  स्थान  रहा  कौर  सामरिक  महत्व  अतिशयोक्ति  भी  नहीं  कह  सकते  ।  काइमीर
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 म  हुई  मृत्युएँ  की  संख्या  जो  दी  गई  है  ह  इस  प्रकार  के  मामलों  में  मेरे  लिए
 वह  एकदम  झूठी  हे  ।  और  जांच के  यह  आसान  बात  नहीं  है  कि  में  प्रत्येक

 आधार
 पर  म॑  कह  सकता  हूं  य  तथ्य  का  हवाला  किन्तु  में  कहुंगा  वि

 वक्तव्य
 at  प्रतिशत  झूठे  में  ऐसा  पिछले  कुछ  सप्ताहों  में  पिछले  कुछ

 इसलिए कहता  हूं  कि  हम  ने
 वहां  ada  महीनों  में  तथा  कुछ  अधिक  समय  में  इस

 निजी  व्यक्ति  भेजे  थे  जिन्हें  काश्मीर  प्रकार  के  हस्तक्षेप  के  मामले  हमारे  सामन

 कार  के  प्रति  कोई  विशेष  अभिरुचि  नहीं  आये  हें  जहां  कि  व्यक्तिगत  हस्तक्षेप  हुआ

 थी  ह  इन  को  सरकारी  हस्तक्षेप  कहना  ठीक

 नहीं है  ।  किन्तु  व्यक्तियों  ने  वहां  अच्छा
 डा०  एन०  ato  खर  घन्यवाद  |

 बर्ताव  नहीं  किया  gi  क्योंकि  इस  सम्बन्ध

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  म  चाहता हु
 में  फिर  आपको  वहाँ  मल  सिद्धांत  याद

 रखना  होगा  कि  काश्मीर  सामरिक  महत्व कि  डा०  खरे  ada  पाकिस्तान  जैसा  व्यवहार

 न  का  देश है  ।  बहुत  से  देश  इसमें  रुचि

 रखते  हूं  तथा  इस  के  बारे  में  जानकारी

 यह  ठीक  है  कि  काश्मीर  मे ंमें  विपत्ति  आप एंव  सुचना  चाहते  हैं  ।

 भाई  ५७ भगड़ हु ठ क क हुए  ,  प्रदान  किये  में  उन  पोंग  जायें--यह  गुप्तचरों  का  केन्द्र  हे  |

 में  कोई  कमी  नहीं  करता  ।  बड़ी ब  अन्तर्राष्ट्रीय  गुप्तचर  प्रत्येक  देश  के  वहां
 बातें  हुई  तथा  बड़े  बड़े  परिवर्तन  हुए  क्योंकि  fast  |  यह  बड़े  आइचयं  का  विषय
 नेशनल  कॉन्फ्रंस  q—fsra  ने  कि  पिछले  वर्षो

 कभी  कभी  तो  मुझे  सन्देह  होने  लगता
 म  राष्ट्रीय  आन्दोलन  का  प्रतिनिधित्व  किया

 हे  कि  वहां कि  बहुसंख्या  इन  गुप्तचरों  को
 था--अचानक  फट  पड़  गई  ।  ये  सभी  बातें

 ्  ।  का लिम पोंग  से  समाचार  आते  हैं

 वहां  हुई
 ।  इन  सभी  बातों

 को  देखते  हुए  जो  कभी  सच  भी
 हो  सकते ह  किन्तु

 म॑  कहुंगा  ।  कि  यह  बड़े  श्राप  की  बात  तौरसे  नहीं  ।  इसे  प्रकार  काहनौर  में

 हैं  कि  वहां  थोड़ी  सी  गड़बड़  हुई  व्यक्तिगत भी  व्यक्तियों  का  समूह  तथा
 अर्धिक  नहीं  ।

 फिर  भी  इस  प्रदान  को  हमें  रूप से  व्यक्ति  रख  सकते  हैं  ।

 अनी  समस्त  qa  विवेक  से  व्यक्तियों  ने  वहां  काय॑  किये  हें  में  समझता

 सोचना  होगा  ।  यह  बड़ा  गहन  प्रश्न

 हूं  कि  उन  लोगों  ने  वहां  सम्बन्ध  स्थापित
 में  फिर  कहता  हूं  कि  इस  प्रश्न  का  at  for हूं

 और  समाचार  एक  दूसरे से
 टारा  अंत  काश्मीर  वालों  की  स्वेच्छा

 होकर  आते  जाते  रहते  हम  ने  इस
 से  हो  होगा  ।  चाहे  काइमोर  हे  सम्बन्ध  में  काफी  रोकथाम  को  है  किन्तु
 अथवा  कोई  अन्य  भाग--हम  उसे  शास्त्रों  इस  प्रकार  का  काय  वहां  हौ  रहा
 कीं  सहायता  से  नहीं  काश्मीर  अकेले

 में  ही  नहीं  अपितु  अन्य

 कश्मीर  में  विदेशी  हस्तक्षेप  के  विषय  स्थानों  में  भी  प्रकार  का  कांय  चल

 म  बहुत  कुछ  कहा
 जा  चुका  हैं ।  इस  रहा है  ।  हो  सकता

 ह
 कि  करो  कंभो

 अकार  के  आरोप  सदैव  हो  लगाये  जाते
 ऐसा

 देहलो  जेसे  नगर  में
 में

 भी  होता

 जब  इस  प्रकार  के  दोषारोपों  के  विषय यदि  इनमें  थोड़ा  सा  भी  सत्य  है  तो

 इनको  बड़ा  चढ़ा  कर  कहा  गया  हे  और  में  हमें  यदि  नाममात्र  साक्षय  भो

 उन
 के  विषय में  कुछ  भी  करना  बड़ा  कठिन  मिलं  जाये  तो  हम  उन  के  विरुद्ध
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 जवाहरलाल

 वाही  यदि  कुछ  नहीं  मिलता  तो  आरोप  लगाया  गया  क ह  अतएव  में  यह

 केवल  चिल्लाने  से  कोई  लाभ  नहीं  इस  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  मुझे  इसका

 से
 तो  हानि  ही  अधिक  होती  है  ।  पूर्ण  विश्वास  है  कि  श्री  मुहम्मद

 अछी  ने

 इसे  नापसंद  किया  होगा  |

 सदन  को  यह  भला  भांति  ज्ञात  हैकि

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  से  जब  कि  जहां  तक  एडमिरल  निमित्त का  सम्बन्ध

 घायलों  थे  तो  मेंने  भेंट  की  आर  उन्होंने  है  वह  बहुत  ही  योग्य  व्यक्ति  और

 एक  वक्तव्य  भी  जारी  किया  था  जो  कि  यदि  उनकी  कोई  आलोचना  की  जाती

 दोनों  को  सहमति  से  जारी  किया  गया  था  ।  तो  में  इसे  घणा  को  दुष्टि से
 देखता  =!

 वहू  एक उन के  वापिस  जाने  के  बाद  हो  वहां  के

 प्रेस  ने  तीतर  प्रचार  कर  योग्य ही  व्यक्ति  नहीं  हूं  अपितु  प्रशांत  नीय

 कुछ  तो  मेरे  विरुद्ध  तथा  कुछ  हमारे  देश  चार  वर्ष  से  अधिक
 हुए

 तब  उन्हें

 के  fatal  अब  में  कहना  चाहता  हूं  कि
 जनमत  प्रयास  नियुक्त  किया  गया  था  ।

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  श्री  तीन  वर्ष  हुए  तब  उन्होंने  स्वयं  अनुभव

 चलो  में  ने  इस  प्रदान  पर  विस्तृत  रूप
 किया  कि  इस  सम्बन्ध  में  कूछ  अधिक  नहीं

 से  तथा  मंत्री भाव  से  ,  इन  सभी  कठिनाइयों  हो  रहा  और
 न शीघ्र ही  कुछ  होने

 वाला

 के  होते  हुए  भो  इस  बात  का  किया  gu  विचार  है  कि  सभी  प्रकार

 से  यह  बात  समाप्त  हो  चुकी श्री कि  यदि  हम  सभी  ब.तों  को  शीघ्र  ही  तय

 नहीं  तो  कम  से  कम  इस  सम्बन्ध  मुहम्मद  अली  के  सम्मुख  मेंने  एक  युक्ति

 रखी  थी  कि  इन  तीन  चार  वर्षों
 में  बहुत में एक  पग  तो  yo  |  अतएव  में  वहां

 के  प्रेस  wait  को  देख  विस्मय  में  कछ  हो  चुका  यदि  हम  काश्मीर  समस्या

 पड़  गया--जोकि  पहले  करांची  और  का
 निपटारा  करना  चाहते  हें  तो  हमें इस

 बाद  में  लाहोर  से  हुआ  |  इस  प्रचार  का  समस्या  को  बड़ी  शक्तियों  की  राजनैतिक

 wey  विषय  एडमिरल  निमित्त  को  वहां
 चर्चा  से  श्लील  रखने  का  प्रयत्न  करना

 जनमत  का  प्रशासक  बनाया  जाय  अथवा  चाहिए ।  वे  बड़ी  शक्तियां  are

 नहीं  था
 ।  जब  से

 cH  मुहम्मद  अली  यहां  गत  रूप  से  हों  अथवा  सामूहिक
 रूप

 में
 ०५

 | से  आर  जब  हमारा  वक्तव्य  जानो

 मेंके उस उस  fer  से  अबतक  इस  डा०  एन०  बो०  खरे  :  तो  फिर  इस

 विषय  कोਂ  कहीं  भो  जनता के  सन्मुख  नहीं  wet  को  संख्या  राष्ट्र  संघ  से  वापिस  ले

 ।.  अपने  निजी  क्षेत्र  में
 लीजिये  t

 मंडल  में  चाहे  मेंने  इस  का  थोड़ा  हवाला

 दे  दिया  में  मानता  हूं  कि  मुझे  इस  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसी  कारण

 पर  बड़ा  आइचयं  हुआ हे  और  अन्यत्र  भा  तो  में  ने  कहा  था  कि  यह  अच्छा  नहीं

 है  कि  हम  किसी  बड़ी  शक्ति  से  कहें  कि इस  के  बारे  में  पत्र
 व्यवहार  करने  में

 मुझे  कुछ  कठिनाई  प्रतोत  हुई  है  क्योंकि  वह  हमें  जनमत  प्रशासक  चाहे  वह

 ag  स्थिति  मुझे  दुर्बोध  दिखाई  देती  कितना  ही  योग्य  क्यों  न  हो  क्योंकि

 में  रहां
 बैठा

 हूं
 ,  चुपचाप  बेठा  हूं  और

 मुझे  इस  से  अवश्य  भ्रान्ति  उत्पन्न  मेरे

 पर  इस  प्रकार  के
 गम्भीर  षडयंत्र  का  मन  में  नहीं  अपितु  किसी  न  किसी  बड़ी  क्क्
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 के  मन  में  अतएव  में  ने  कहा  था
 कि  अधिक  से  अधिक  १५  मिनट  तथा  प्रत्येक  दल

 हम  को  युरोप  और  एशिया  के  किसी  के  नेता  को  २०  मिनट  मिलेंगे  |

 अन्य  देश  से  कोई  व्यक्ति चुन  लेना

 यह  अच्छा  होगा  अतः  सदन  से  मेरी
 लंका  सुन्दरम  :

 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  प्रस्ताव  के  अंत ata  है  कि
 हम  लोग  dd  से  कामਂ

 हमें  अपनी  स्थिति  पर  दी  रहना  होगा  |
 में  निगम

 जोड़  दिया  जाय

 तथा  बड़ी  aha  और  भावनाओं  से
 पर  विचार  करने  के  उपरांत  सदन

 कर  हमें  कार्य  करना  होगी  समस्या
 को  खेद  है  कि

 के  निपटाने  एक  साधन  है

 जब  कभी  कोई  vega  होगी  तो  (१)  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते

 में  यहां  सदन  में  उस  के  बारे  में  परामर्श  हुए  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  प्रश्न  पर

 लूंगा  |  यह  तो  सदन  को  भली  भांति  भारत  का  तथा  पाकिस्तान  प्रत्यक्ष  रूप

 विदित  कि  जिस  वैदेशिक  नीति  का  से  आपस में  बात  चीत  करने के  लिए

 हम  ने  भूतकाल  में  अनुसरण  कया  है  तयार  हो  गये  हैं  किन्तु  जम्मू  तथा  काश्मीर

 उसका  अनुमोदन  हमारे  देश  भर  में  किया  राज्य  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रेक्षकों  की

 गया  अन्यथा  हम  इसका  अनुसरण  कर  हानिकारक  काय  वाही  को  रोकते  उन्हें

 ही  नहीं  सकते  थे  ।  संसार  के  अन्य  बहुत
 भारतवर्ष  की  सीमा  से  बाहर  निकालने  के

 से  देशों  ने  भी  इसको  अधिकाधिक  सराहा  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कोई  प्रभावशाली

 है  ।  और  उन  देशों  ने  भी  जिन्होंने कि  पग  नहीं  उठाये  गये  हैं
 |

 इसका  समर्थन  नहीं  किया  समय  समय

 पर  इस  की  प्रशंसा की  है  ।  जब  ऐसी
 (२)  श्री जान  मास्टर  प्लेस

 के
 वक्तव्य

 के  बाद  भी  जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि जात  @  तो  में  समझता  हूं  कि  इस  मूल

 नीति  में  कुछ  आवश्यकतानुसार  परिवर्तन
 भारत  को  तटस्थ  वैदेशिक  नीति  का  मलय

 चुकाना  होगा  अर्थात  उसे  कोरिया  के
 और  वे  भी  जहां  जहां  कि  आवश्यकता हो

 वहां  करके  इसे  जारी  रखा  जाय  ।
 सम्बन्ध  में  होने  वाले  राजनीतिक  सम्मेलन

 की  सदस्यता से  हाथ  धोना
 किन्तु

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :  फिर  भी  कोरिया  में  संरक्षण  मामलों  के

 लिए  भारतीय  सेनाओं  संयुक्त  राष्ट्र

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  और  संघ  की  स्वेच्छा  पर  छोड़  दिया है  ।

 तत्सम्बन्धी  भारत  सरकार  की  नीति  पर

 विचार  किया  जाये  पी  (३)  इस  देवा के  प्रति  अमरीका के

 घोषित  विचारों  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 मेरे  पास  से  संशोधन  आये  भी  सरकार ने

 अपने  आप  को  संयुक्त  राष्ट्र

 मਂ  सदस्यों  को  एक  एक कर  के  |

 a
 संघ  कार्यवाहियों  से  अलग  नहीं

 उनको कहना  होगा  fe  क्या  अपना  किया  |

 संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  अथवा

 (४)  भारतवर्ष  में  विदेशी  बस्तियों फिर  में  इन  संशोधनों  को
 उसी

 प्रकार  लूंगा  ।  प्रस्ताव  तथा  संशोधन  दो  व्यक्तियों  को  इस  देश  में  विलय  करा

 पर  ही  चर्चा  होगी  ।  प्रत्येक  सदस्य  को  के  उनकी  स्वतन्त्रता  को  सुरक्षित  करने
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 लंका

 के  लिए  सरकार  कोई  प्रभावशाली  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  इस  समय

 हम  समितियों  की  बातचीत  नहीं  कर  रहे ग  नहीं  उठाये  हैं

 हूं  ।  भा चाय

 सरदार  सहगल  ;  श्री

 श्री रघूनाथसिह  बनारस-मध्य
 a

 श्री  जे०  बी०  कृपा लानी  व

 एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  श्री  सदन  के  एक  सदस्य  के  लिए  वैदेशिक

 वीर  स्वामी  नीति  के  बारे  में  कुछ  कहना  कठिन  है  ॥

 ;  श्री  सुब्रहमण्यम  श्री
 यह  तो  विशेषज्ञो ंके  लिए ही  सुरक्षित

 फ्रेंक  मन्थनी  निद  शित-जंगल  यहां  तक  कि  कभी  कभी  कूटनीतिज्ञों  को

 श्री  एच०  एन०  मकर्जी  भी  सरकारी  कर्मचारियों  पर  कि  वे  क्या

 ;  श्री  मुरारका  करते  हें  नीमच  रहना  पड़ता  ह  ।  स्वतंत्रता

 नगर  ने  संशोधन  प्रस्तुत  किय  मिलने  से  पुर्व  विदेश  विभाग  में  कुछ

 सरकारी  कर्मचारी  उन्होंने
 डा०  राम  सभग  सिह

 साम्राज्यवाद के  हित  के  लिए  कार्य

 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :--

 प्रस्ताव  के  अन्त  मं  निम्न  जोड़  दिया  किया  यहां  तक  कि  हमारे  हितों  के  विरुद्ध

 ह
 जाय

 उन्होंने  काम  किन्तु  फिर  भी  हमारे

 लिए  आज  अनिवार्य  ह  दूसरी

 considered  कठिनाई  यह  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति having

 the  same  the  House  approves  कूटनीति  से  घनिष्ट  रूप  से  मिली  जुली

 है  |  यह  अप्रत्यक्ष रूप  से  रहती हैं of  this  policy

 पर  विचार  करने  के  उपरांत
 अन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  चालाकियों  से

 न  इस  नीति  का  अनुमोदन  करता है  1)  भरो  हुई  होती  हैं  ।  प्रत्येक  अन्तर्राष्ट्रीय

 सम्मेलन  के  बाद  एक  agar  और  निर्मित
 श्री  एन०  एल०  जोशी  श्री

 उस
 महोदय  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल

 वक्तव्य  प्रकाशित  किया  जाता  ह  ।

 मं  सत्य  को  केवल  आधा  ही  प्रकट  किया
 पीलीभीत  व  बरेली  पुर्व

 जाता  ह  ब्र  आधे  सत्य  को  उपाय

 श्री
 क ०  आर०  शर्मा

 रखा  जाता  ह  ।  कभी  कभी  अथ  सत्य
 श्री  राजाभोज

 जातियां  );
 श्री  zo ०  के ०  चौधरी

 असत्य  से  भी  अधिक  खतरनाक  होता  ह

 अभी  हाल  में  भारत  और  पाकिस्तान  के
 ने  संशोधन  प्रस्तुत  किये  |

 प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  हुआ  सम्मेलन  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभी  संशोधनों  ही  ले  लीजिए  ।  दोनों  प्रधान  मंत्रियों  के

 एवं  प्रस्तावों  पर  चर्चा  हो  सकेगी  ।  q बीच  अनेक  बातें  हुई  ।  अन्त

 एक  व्यक्त  वक्तव्य  प्रकाशित  किया  गया

 डा०  रामा  राव  :  में  एक  वैज्ञानिक  क्या  आप  समझते  हें  कि  उस  सारे

 प्रशन  उठता  हू  ।  कल  BAA  एक
 तथ्यों

 को  प्रकट  किया  गया  ?  कदापि

 वेदन  किया  था  कि  साम्यवादी  दल  को  ।  इस  प्रकार  सदस्य  इस

 बहुत  सी  समितियों  म॑  नहीं  रखा  गया  चालकियों  से  भरी  हुई  अंतर्राष्ट्रीय  Az
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 नीति  की  आन्तरिक  बातें  नहीं  जान  के  अनुकूल  हैं  ।  यह  स्वभाविक  था

 सकता  ।  उसको इस  बात  की  बहुत  भ्र सुविधा  कि  हम  लोकतंत्रात्मक देशों  का  साथ  देते
 ।

 रहती  है  ।  विशेष  रूप  से  में  ऐसा  ही  व्यक्ति  लेकिन  खेद  है  कि  पूंजीवादी  लोकतन्त्र

 हूं  ।  में  अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में  बहुत ही  आमतौर  पर  साम्राज्यवादी  रहा  हैं  ।  आज

 सीमित  रुचि  रखता  हूं  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  भय  के  वह  प्रतिक्रियावादी  हो

 से  पूर्व  कांग्रेस  के  वैदेशिक  मामलों  के  गया  है  |  सभी  जगहें  लोकतन्त्रात्मक  देवा

 विषय  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  या  तो  फासिस्ट  शक्तियों  का  साथ  दे

 पर  देश  के  अन्दर  के  मामलों  के  विशेषज्ञ
 ~

 रहे  हें  या  कम  से  कम  उनकी  सहायता

 गांधी  जी  थे  ।  कई  विदेशियों  ने
 कर  रहे  हें

 ।
 फासिस्ट  देश

 स्पेन
 को

 मान्यता

 गाँधी  जी  को  विदेशों  में  अपनी  सत्य  अं/र  दी  गई  है  और  उसको  सहायता  दी  जा

 आईसीसी  के  सिद्धांत  का  प्रचार  करने  के  रही हे  ।  लोकतन्त्रात्मक  गुट  का

 fou  निमन्त्रण  किय  पर  उन्होंने  अमरीका  मोरक्को

 प्रस्तावों  को  अस्वीकार  कर  दिया  और  कहा  आदि  देशों  में  फ्रांस  साम्राज्यवादी

 को  भारत  में  ही  डट  कर  काम  प्रतिक्रियावादी  नीति  का  समर्थन

 करना  चाहिए  0.0  में  भी  उन  व्यक्तियों में  कर
 ~

 रहा हे
 ।  अमरीका

 a
 से  एक  हूं  जो  यह  विश्वास  करते  हैं  कि  स्वाधीनता  की  भूमि  ह

 हमारी  वैदेशिक  नीति  तभी  सफल  हो  विचार  तथा  उसकी  अभिव्यक्ति  पर  दास

 सकती  ह  जब  हम  अपने  देश  के  अन्दर
 कीय  नियंत्रण  किसी  भी

 देश  में  यदि

 फली  हुई  रोग  और  बेकारी  की  उद्योगों  अथवा  वाणिज्य  के  राष्ट्रीयकरण

 समस्या को  हल  कर  सकें  ।  अन्यथा  में
 का  प्रयत्न  किया  जाता ह  तो  उसे  साम्यवाद

 समझता  हूं  कि  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  की  एक  कदम  समझा  जाता है  ।  इसलिए

 रंगमंच  कलाबाजियां  कर  रहे  हूं  ।
 इन  सिद्धान्तों के  होते  हुए  भी  हम

 मुझे  यह  पसन्द  नहीं  लोकतन्त्रात्मक  गुट  के  साथ  नहीं  चल  सकते  ।

 में  भारत  की  वैदेशिक  नीति  के
 मूल

 सिद्धांतों  से  सहमत  हुं  ।  इन  में  जहां  तक  एक  सत्तात्मक  देशों  का  संबंध

 से  एक  सिद्धान्त  यह  है  कि  हम  विश्व
 धम  और  राजनीति  दोनों  में  ही  हमारा

 इतिहास  और  हमारी  प्रथा यें  एक सत्तात्मक शान्ति
 के  पक्षपाती  हैं  ।  अच्छा  होता  यदि

 हम  ने  यह  भी  कह  दिया  होता  कि  हम
 सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  कि  किसी  देश  की

 शासन  प्रथा  के  विरुद्ध  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं निशस्त्रीकरण  के  भी  पक्षपाती  पर

 खेद  हे  कि  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  aah
 ए  लेकिन हम  धर्म  और  राजनीति में  मत

 कि  हम  लोग  स्वयं  अपनी  बहुत  हानि  कर  अथवा  सिद्धान्त  परिर्वतित  करने  की  भावना

 के  विदेशों  के  त्यक्त  शास्त्रों  को  जमा  का  विरोध करते  हैं  ।  हम  इसे  बुरी  दृष्टि  से

 करने  में
 हुए  हैं  ।  उपनिवेशवाद  देखते  हम  यह  भी  दखते  हें  कि

 तथ्यात्मक  राज्यों  की  अपेक्षा  एक  सत्तात्मक तथा  साम्राज्यवाद  के  विरुद्ध  हम  नेजो

 रुख  अपनाया  उसका  भी  में  अनुमोदन
 देना  कम  साम्राज्यवादी  नहीं  हैं  ।  उदाहरणों

 खेद  है  कि  रूस  अपने  कमज़ोर  पड़ोसियों  को

 करता
 हूँ  ।

 धीरे  धीरे  हड़पने  की  ज़ारों  की-पुरानी  वैदेशिक

 हमारे  ये  ध्येय  लोकतन्त्रीय  सिद्धांतों  नीति  का  अनुसरन  कर  रहा  है  ।
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 [  श्री  जगण  बी०  कृपा छानी  ]

 ११  स०  प०  ऐसी  ढुलमुल  नीति  से  हमने  एक  न  एक

 पक्ष  को  भ्र प्र सन्त  किया  है  ।  युद्ध  विराम
 हमन  चीन  से  कुछ  अच्छी  नीति  की

 आद्या की  थी  पर  उसका  सर्वप्रथम  काय
 संधि  के  बाद  दक्षिण  कोरिया  की  निन्दा

 हम  उसकी  ग्र प्रसन् तता  के  भाजन
 तिब्बत को  स्वतंत्रता  को  अन्त  करना  था

 अतः  में  समझता हूं  कि  इस  तथा  कथित
 बने  ।  अरब  हमने  युद्ध  बन्दियों  के  प्र इनको को

 सुलझाने  के  लिये  कोरिया  भें  संरक्षक  सेनाएं
 लोकमंत्री

 गुट  शासन जन  अथवा  समाजवादी

 Te  के  बीच  हमने  तटस्थ  रह  कर  ठीक  किया  भेजी हें  ।  मेरे  विचार  से  यह  एक  अनावश्यक

 और  खर्चीला  कार्य  जो  हमने  अपने
 लेकिन कभी  कभी  हम  व्यवहार में

 अपनी  तटस्थ  को  भूल  जाते  हें  ।  एक  ऊपर  ले  लिया है  ।

 तटस्थ  देश  को  किसी  का  भी  पक्ष

 नहीं  लेना  चाहिये  ।  हम  शान्ति  .  स्थापित
 अतः  में  समझता  हूं  कि  कुछ  दिनों  के  +

 जब  कि  राष्ट्रों  पर  एक  प्रकार  का

 करने  वाले  होने  का  भी  दावा  करते हें  ।

 में  समझता हूं  कि  एक  स्थापित
 पागलपन  सवार  हमें  अपने  देश  के

 अन्दर  समस्याओं  पर  भझ्रधघिक  ध्यान
 करने  वाले  को  इस  ढंग  से  व्यवहार

 करना  चाहिये  कि  उलझी  हुई  स्थिति  में
 देना  चाहिये  ।

 भर  अधिक  उलझन  न  पैदा  हो  ॥
 अब  में  भारत  की  राष्ट्रमण्डल

 की

 कभी  कभी  हम  अपनी  तटस्थता  को  सदस्यता  के  प्रश्न  पर
 आता  हूं

 ।  हमारे

 भली  प्रकार  नहीं  निबाह  पाते  हें  ।  इसका  प्रधान  मंत्री  नें  अक्सर  हमें  यह  आश्वासन

 एक  अच्छा  उदाहरण  कोरिया  है  ।  कोरिया  दिया  है  कि  इस  अति सूक्ष्म  सम्बन्ध  से  हमारी

 के  संबंध में  समय  समय  पर  हमने  जो  नीति  पर  कोई  प्रभाव  नहीं
 में

 नीतियां  अपनाई  उनसे  एक  के  बाद  इस  कथन
 से

 सहमत  नहीं  हूं  ।
 मेरे  विचार

 दूसरा  प्रसन्न  होता  रहा हे  |
 कभी  से  यह  सम्बध  बड़ी  चालाकी  कौर  बारीकी

 हमने  प्रजातंत्री  अथवा  अमरीकी  गुट  का  से  हमारी  वैदेशिक  नीति  को  प्रभावित

 पक्ष  लिया  तौर  कभी  रूसी  गुट  से  करता  हैं  ।  प्रारम्भ  में  में  भी  समझता  था

 प्रभावित  होकर  काम  किया  ।  इसका  fe  इससे  हमें  कुछ  कुछ
 लाभ

 उदाहरण  हमारे  द्वारा  ad  प्रवर्तित  ही  होगा  ।  शौर  कुछ  नहीं  तो  कम से
 कम

 राष्ट्रमंडल  के  अन्य  देश  हमारे  दृष्टिकोण गया  युद्ध  बन्दियों  संबंधी  प्रस्ताव

 है  ।  हमने  इसी  को  मुख्य  विवाद  बिन्दु
 को  समझने  का  प्रयत्न  तो  we

 हमारी  भावनाओं  को  ठेस  नहीं  पहुंचा  लेंगे
 | मानकर  सुलह  करवाने  के  लिए  एक  सूत्र

 जिससे  भ्रमरी का  भ्र  इंगलेंड  सहमत
 पर  अनुभव  बताता  है  कि  ऐसी  बात  नहीं

 नहीं थे  ।  शर्त  हमने  उसमें  संशोधन  है  ।  राष्ट्रमण्डल के  कुछ  देशों  का  व्यवहार

 कर  दिया  जिसके  फलस्वरूप  रूस  और  हमारे  प्रति  अत्यन्त  कट  है  ।  उदाहरण  के

 चीन  अप्रसन्न  हो  गये  और  उन्होंने  हमारे  लिए  दक्षिण  अफ़रीका  को  ले  लीजिये  |

 सूत्र  को  अस्वीकार  कर  दिया
 ।  यहीं  नहीं

 डा०  मलान  का  दक्षिण  अफ्रीका  से  भारतीयों

 उन्होंने  हमे  पू  विवाद  र  साम्राज्यवाद  की  को  निकालने  का  प्रयत्न  कितना  अन्यायपूर्ण

 ह  ।  यही  नहीं  वें
 ७५

 आस्ट्रेलिया  को  भी कठपुतली  कह  कर  पुकारा  ।  इस  प्रकार

 या  श्रंतर्राष्ट्रीय  मामलों  में  अपनी  ही  जैसी  रंगभेद  नीति  का  अनुसरण
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 करने  के  लिये  भड़काते  हैं  ।  भ्रास्ट्रेलिया  परिणाम  अच्छे  न  होंगे  विषव  युद्ध के

 भी  अपने  यहां  किसी  ‘asda’  व्यक्ति  को  fas  जानें  की  संभावना  हो  जायेगी

 बसने  की  ग्रन मति च्झे  नहीं  देता  ।  तो  फिर  मे  यह  कहूंगा कि
 इस  प्रकार  के

 इसके  अतिरिक्त  इंगलैंड  की  नीति  अभी  काल्पनिक  wat  से  डर  कर  हम  कोई  भी

 भी  साम्राज्यवादी  जिसका  सबसे  अच्छा  समस्या  हल  नहीं  कर  सकते  |

 उदाहरण  केनिया  हूँ  ।  इन  सब  बातों से  समाप्ति  की  घंटी  बजती

 हमारी  भावनाओं  को  आये  दिन  ठस  लगती

 | ह्  इन  सब  कारणों से  में  यह  श्रीमान  ,  म॑  कभी  कभी  सदन  में

 समझता  हं  कि  भारत  को  एक  बोलता  हूं  ।  में  कोई  wet  नहीं

 मण्डल  में  रहते  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  करता  त्र  न  कोई  सूचना  ही  मांगता
 हूं

 है  जो  बार  बार  हमारा  अपमान  करता  इस  अवसर  पर  मुझे  कुछ  अधिक

 कौर  हमारी  भावनाओं  को  aq  समय  बोलने  के  दिया  जाये  ।  आशा

 पहुंचाता  हो  ।
 है  कि  मेरे  सहयोगियों  को  इस  पर  कोई

 इस  सिलसिले  में  में  भारत  में  विदेशी
 आपत्ति  नहीं  होगी और  वे  इस  रियायत  को

 एक  पूर्ववर्ती  दृष्टान्त के  रूप  में  नहीं  लेंगे
 ।

 बस्तियों  के  ot  पर  भी  कुछ  कहना

 चाहता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  प्रधान  अब  में  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 मंत्री  से  केवल  एक  ही  बात  कहते  शब्द  कहना  चाहता  हुं  ।  मेंने  इसਂ  सम्बन्ध

 आ  रह ेहें  ।  हम  अ्रपनी  स्वतंत्रता  के  श्वेत  में  सदन  के  सामन  चार  वर्ष  ज  जो  बात

 खादीਂ के  वस्त्र  पर  इन  काले  धब्बों  को  राजम  उसी  को  फिर  दुहराता  हूं  ।

 नहीं  देखना  चाहते  ।  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  मेरे  विचार  से  काश्मीर  के  प्रदान  को  संयुक्त

 इस  बात  को  स्वीकार  किया  कि  इन  राष्ट्र  संघ  में  भेजना  एक  बड़ी  भारी  गलती

 थी  क्योंकि  इस  नये  संगठन  का  चरित्र  हमें

 में  गड़बड़ी  पेदा  हती  हे  \  इन्हीं  के  कारण  नहीं  पता  था  ।  काश्मीर  के  संबंध  में

 तस्कर  व्यापार  बहुत  ज़ोरों  में  चल  रहा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  हमारा  निर्देश  क्या

 हैं  ।  हमारे  देश  के  दो  प्रांतों  में  दाराब बंदी  हमारा  यह  आरोप  था  कि  पाकिस्तान

 लागू  पर  उक्त  विदेशो  बस्तियां  उस  आक्रांता है  ।  जांच  पड़ताल  के  बाद यह

 पाया  गया  वास्तव  में  पाकिस्तान को  सफल  बनाने  के  प्रयत्न  करती  रहती

 हूं  ।  आप  इनका  अन्त  करने  का  आक्रांता  था  ।  स्वयं  पाकिस्तान  ने  इस  चीज़

 उपाय  क्या  है  ?  को  स्वीकार  किया  था  ।  लेकिन  सात  ag उपाय  बिलकुल  सीधा

 है  ।  भारत  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  बीत  जाने  पर  भी  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  इस

 संबंधित  विदेशी  शक्तियों  से  उक्त  बस्तियों  सम्बन्ध  में  अपना  निशांत  नहीं  दे  रहा

 को  एक  निश्चित  तक  छोड़कर  चले  में  समझता  कि  अब  अवसर  आ  गया

 जाने के
 लिये  कह  दे  ।  उनको  इस  चीज़  है  कि  हम  काश्मीर  सम्बन्धी  मामले  को  या

 के

 लिये  बाध्य  करने  के  हेतु  युद्ध  नहीं

 कम  से  कम  अपने  निर्देश  को
 संयुक्त  राष्ट्र

 आवश्यक  इसके  लिये  अन्य  उपाय  भी  संघ  से  वापस ले  लें  काश्मीर  पर

 और  दोनों  ही हैं  ।  इस  काम  के  लिये  कई  अन्तर्राष्ट्रीय

 विधान  भी  लागू  किये  जा  सकते  हैं  ।  पर  रूप  से  भ्र धि कार  हैं  ।  वहां  का  तत्कालीन

 यदि  हम  यह  सोचें  कि  ऐसा  करने  से  वैधानिक  राजा  हमारे  साथ  था  नौ
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 [  श्री जे०
 बी०  कृपा लानी |

 फिर  जनसाधारण  भी  हमारे ही  पक्ष  में  हमने  इस  मामले  में  एक  ऐसे  पक्ष  को

 और  सम्मिलित  कर  लिया  जिसका
 थे

 ।  यदि इस  को  संयुक्त  राष्ट्र
 ~

 संघ  से  वापस  लेने मे  कोई  प्राविधिक  काश मीर  में  जनमत  संग्रह  से  कोई  संबन्ध

 कठिनाई  तो  मेरा  सुझाव यह  है  कि  जब  नहीं  ह  सात  वर्ष
 हो  चुके

 पर  संयुक्त

 कभी  भी  वहां  काश्मीर  set  की  चर्चा  राष्ट्र  संघ  इस  मामले  से  कुछ  भी  नहीं  कर

 तो  हमारा  प्रतिनिधि  वहां  उपस्थित  सका  है  ।  उल्टे  इसकी  वजह  से  काश्मीर

 न  रहे  ।  कम  से  कम  इतना  तो  हम  कर  में  बहुत  अधिक  अवांछनीय  अन्तर्राष्ट्रीय

 ही  सकते हें  ।  गतिविधि  रही  हूँ  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  कहते

 अभी  हाल  में  क़ाइम सी  में  कुछ
 हैं  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  जाल  फरेब  और  भेद

 छेना  शादी  भ्र नि वाय  हें  ।  में  मानता हूं
 कि

 गड़बड़ी  हुई  थी  जिसके  फलस्वरूप  वहां की

 सरकार  म  भी  कुछ  परिवर्तन  जेसा  यह  सच  पर  ऐसे  कार्य  के  लिए  दोषी
 को

 मृत्युदंड  देना
 भी  तो  श्रनिवायें हैं  । कि  प्रधान  मंत्री  ने  यह  काइमीरियों

 का  आन्तरिक  मामला  था  ।  qt  यद्यपि  में  aga  देश  की  वैदेशिक  नीति

 इसी  से  घबड़ा  कर  पाकिस्तान  के  प्रधान
 के  मूल  सिद्धान्तों  का

 समर्थन  करता  पर

 मंत्री यहां  आये  थे  ।  हम  यह  कह  चुके  थे
 केवल  मूल  सिद्धान्तों  को  बार  बार  दुहराने

 ~
 fe  यह  आन्तरिक  मामला है  फिर  भी

 ही  से  तो  काम  नहीं  चलेगा
 |

 हमें  उन्हें

 हम  उनके  साथ  काश्मीर  के  मामले  पर  क्रियान्वित  भी  करना  होगा  ।  जैसा  कि

 बातचीत  करने  के  लिये  तैयार  हो  गये  ।
 में  कह  चुका  इससे  भी  अधिक

 जहाँ  तक  काश्मीर  में  जनमत  संग्रह  पूर्ण  बात  यह  है  कि  हम  विदेशी

 का  प्रदान  यह  बात  हमारे  और  राजनीति  की  अ्रपेक्षा  अपन  देश  की

 राजनीति  की  ओर  अधिक  ध्यान दें
 ।  यदि

 कासमी  क्यों
 के  बीच  की  हैं  ।  जहां  तक

 हम  अपने  देश  में  gee  रहेंगे  तो  विदेशों  में
 अंतर्राष्ट्रीय  राजनीति  सम्बन्ध

 हमने  जनमत  संग्रह  करने  का  जो  वचन  हमारा  कोई  भी  अपमान  नहीं  करेगा  ।

 दिया  .  वह  हमारे  द्वारा  एक  एकपक्षीय

 घोषणा थी  ।  काश्मीर  भारत  का  एक  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :
 सब  थम

 अंग  और  AS  हमारा  एक  आन्तरिक  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत  ने  श्री
 ~

 प्रबन्ध था  इससे  पाकिस्तान  ऑझ्रथवा  नेहरू  के  नेतृत्व  में  शान्तिप्रिय  लोगों  के

 संसार  के  अरन्य  किसी  देश  का  कोई  सम्बन्ध  कोरिया  में  शान्ति  स्थापित  करने  के  यत्नों

 नहीं  था  ।  प्रत्यक्ष  रूप  से  इसमें  ऐसी  कोई  में  जो  भ्रंश दान  दिया हे  उससे  हम  लोगों

 बात  नहीं  थी  जिसका  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  को  बहुत  संतोष  है  ।  कौर  इसके  फलस्वरूप

 से  कोई  सम्बन्ध  होता  ।  यह  तो  बिल्कुल  स्थायी  शान्ति  की  एक  नई  आदा  हो  गई

 हमारा  अपना  मामला  था  ।  पर  इसी  के  भारत  के  इसी  महत्वपूर्ण  अंशदान  की

 सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  यहां  सराहना  के  रूप  में  ही  श्रीमती  विजयलक्ष्मी

 बात  करने  आये  थे  |  उनसे  इस  सम्बन्ध  पंडित  संयुक्त  राष्ट्रीय  महासभा  की  अध्यक्ष

 में  बात  करन  से  Ga  sa  इस  मामले  को  चुनी  गई  हें  ।  इस  बात  की  भी  हमें  प्रसन्नता

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  वापस  ले  लेना  चाहि  e——aa ft  हमारे  उनसे  कौर  सरकार  से

 था  ।  लेकिन  हमने  एसा  नहीं  किया  ।  गहरे  मतभेद  हैं  |
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 कोरिया के  सम्बन्ध  में  में  यह  चाहता  इस  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  बताया

 हूं  कि  वहां  पर  स्थायी  शान्ति  स्थापना  के  होता  कि  कार्मिक के  सम्बन्ध
 में  वह  क्या

 प्रयत्न  गंभोरता  युवक  और  सच्चाई  के  साथ  करने  जा  रहे  हैं  ।  के  मामले  में

 जारी  इस  समस्या  का  सम्बन्ध  कोरिया  काश्मीर  में  स्थित  विभिन्न  अभिकरणों  द्वारा

 वासियों  शौर  चीन  के  लोगों  से  घनिष्टता  दबाव  डाले  जा  रहे  हें  ।  हमें  उनका  प्रतिरोध

 और  उनके  उद्देश्य  ये  हैं  करना  होगा  ।  विभिन्न  देशों  से  बहुत  संख्या

 कोरियाई  wet  का  शान्तिपूर्ण  चीनी  में  लोग  भारत  में  आ  आ  कर  खूब  घूमते

 जन  स्वयं  सेवकों  सहित  उस  देश से  सभी  घामते  हें  यहां के  बारे में  तरह  तरह  की

 जानकारियां  प्राप्त  कर  ले  जाते  इनमें
 विदेशी  सेनाओं  का  हटाया  अन्य

 समस्याओं  का  भी  शान्तिपूर्ण
 से

 कुछ  ऐसी
 जानकारियां  होती  जिनसे

 शान्तिप्रिय  और  स्वतंत्र  हमारा  अहित  हो  सकता  वे  हमारे  यहां

 कोरिया  की  स्थापना  ।  भारत  को  उन  का  भेद  पता  लगाने  द्रास  शव  इन  सब  से

 उद्देश्यों  की  पूर्ति  के  लिए  अधिकतम  अंशदान  हमें  aah  रहना  होगा  |

 देना  चाहिए  और  उसे  अपने  इस  कठिन  काश्मीर  के  प्रशन  पर  इस  देश  म  कुछ
 उत्तरदायित्व  को  निवाहने  में

 दक्षिण  कोरिया  आदि  द्वारा  अटकाय  जाने

 साम्प्रदायिक  लोगों  ने  जो  नीति  अपनाई

 वह  अत्यन्त  निन्दनीय  और  इससे  शत्रु
 वाले  रोड़ों  को  परवाह  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 को  लाभ  पहुंचता है
 ।  यह  भी  एक  समस्या

 कोरिया  में  ब्रिटेन  की  नीति  भी  अच्छी

 नहीं रही  है  ।  सत्य  तो  यह  है  कि  ब्रिटिश
 यदि  हमें  काश्मीर  के  लोगों  का  सनेह

 सा  राज्य  अमरोहा  को  सहायता  के  बिना
 प्राप्त  करना  है  तो  यह  आवश्यक  है  कि  हम

 जीवित  नहीं  रह  सकता  |  कौर  यहीं  बात

 ब्रिटिश  सरकार  की  प्रत्येक  नीति  को
 यह  देखें  कि  श्री  बख्शी  की  सरकार  अपनी

 क्रांतिकारी  आर्थिक  पुनर्निर्माण  की  नीतियों

 वित
 करती  इस  प्रकार  की  नीतियों  से

 जो  उसने  घोषित  की  क्रियान्वित  कर े। पैदा  होने  वाली  समस्याओं  का  सामना
 तभी  वहां  के  लोगों  के  कष्ट  दूर  हो  सकते

 करने के  सम्बन्ध  में  भी  प्रधान  मंत्री  को  कुछ
 हैं  ।

 कहना  चाहिए  था  ।

 faa,

 '

 मेरे  विचार  से  काशमीर  में  संयुक्त

 मोरक्को  इरादी  क्षेत्रों  में  ब्रिटिश  सरकार  की  राष्ट्रीय  पर्यवेक्षकों  के  रूप  में  जो  विदेशी  तत्व

 नीति  घोर  साम्राज्य वादों  =  हमें  इस  छाये  हुए  वे  जो  दबाव  डाल  रहे

 भुलावे  में  नहीं  रहना  चाहिए  कि  अब  ब्रिटिश  उनका  हमें  विरोध  करना  होगा  ।  हमें  तुरन्त

 साम्राज्य  समाप्त  हो  गया  हू  और  अंग्रेज़  ही  वहां  से  उक्त  पर्यवेक्षकों  को  हटवा  देना

 लोग  बहुत  सीधे  हो  गये  इस  भुलावे  से  चाहिए  क्योंकि  उनकी  कार्यवाहियां  ऐसी  रही

 हमें  बचना  चाहिए  क्योंकि  यहं  बहुत  हें  जिनको  सहन  नहीं  किया  जा  सकता

 नाक हैं
 ।  और  इसी  कारण  हमें  काश्मीर  के  इस  प्रश्न  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उठाया

 सम्बन्ध  में  भी  सतर्क  रहना  पड़ेगा  कौर  जा  सकता  इस  प्रकार  के  भेदियों  भ्र

 अत्यन्त  दृढ़  विचार  रखने  होंगे  क्योंकि  .  वहां  गड़बड़ी  उत्पन्न  करने  वाले  लोगों  सम्बन्ध

 पर  विदेशी  दूतों  और  भेदियों  का  भारी  अड्डा
 में  हमें  एक  बिलकुल  स्पष्ट  नीति  का  अनुसरण

 में  यह  चाहता  arte  प्रधान  मंत्री  ने  करना  और  मूझे  आदा  है  कि  यदि
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 ऐसा  किया  जाये  तो  सारी  जनता  आपके
 नैपाल  के  महाराजा we  उनके  मंत्री  यह

 साथ  सहयोग  करेगी  ।  जानते हें  कि  भारत  साम्यवादियों  अथवा

 विध्वंसक  तत्वों  को  सरकार  का  तख्ता  नहीं फोन
 के  सम्बन्ध में  हमारे  प्रधान  मंत्री

 ने  जो  रुख  अपनाया  उससे  हमें  प्रसन्नता  उलटने  देगा  भझ्रपितु  एक  सुदृढ़  प्रजातांत्रिक

 प्रणाली  के  स्थापित  होने  तक  उसका  साथ संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  चीन  की  सदस्यता

 के  प्रश्न को  एक  वर्ष  के  लिए  टालने का  जो  देगा
 ।

 पी

 सुझाव  वह  शरारत
 से  भरा  हुआ  कया  भारत

 की
 यह  स्थिति  है  कि  वह

 मुझ  अत्यन्त  प्रसन्नता है  कि  श्री  नेहरू  इस  हमारे  पड़ौसी  देश  नैपाल  में  साम्यवादियों

 बात  का  अनुभव करते  हें  ।  हमें इस  सम्बन्ध  अथवा  दूसरे  विध्वंसक  तत्वों  को
 न

 पनपने

 में  कुछ  ठोस  काम  करना  चाहिए  |  दे  ?  यदि  यही  बात  हैं  तो  हमारे  कौर

 भारत  में  नए  अमरीकी  राजदूत  ने  हावर  के  मध्य  क्या  प्रकार  हैं  ।  श्राइजनहोवर

 भी  समूचे  संसार  से  साम्यवाद  को  नष्ट  करने राष्ट्रपति  को  अपने  पद  का  परिचय  पत्र  देते

 हुए  एक  भाषण  में  कुछ  आपत्तिजनक  बातें  के  इच्छक  वह  कहते  हैं  कि  इसी  कार्य  के

 कहीं  उन्होंने  कहा--में  इस  देश  में  लिये में  फ्रांसीसी  साम्राज्यवादियों  को  कई

 अमरीकी  सरकार  की  कार्यवाहियों  का  लाख  डालर  देता  हूं  कि  वे  हिन्दी के

 संचालन  कर  रहा  हूं  ।'  मेरे  विचार  से  एक

 रह  |
 लिक  की  में

 ह

 कूटनीतिज्ञ  के  लिए  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग

 अत्यन्त  अनुपयुक्त है
 ।  आश इच यं

 है
 कि  हमारे  बम्बई  से  प्रकाशित  वीकलीਂ

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  ने  इस  पर  कोई  के अनुसार बताया गया है गया  है  कि
 नेपाल  में

 आपत्ति  नहीं  की  ।  इस  के  अतिरिक्त  वादी  दल  पर  प्रतिबन्ध होंने  पर  भी  वहां की

 रिकी  राजदूत  ने  उसी  भाषण  में  जिस  जनता ने  वयस्क  मताधिकारी पर  झ्राधारित

 के  साथ  हमारे  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध  की  प्रथम  म्युनिसिपल  निर्वाचनों में  साम्यवादियों

 नीतियों  के  विरुद्ध  आक्षेप  करते  हुए  उसको  के  पक्ष  में  ara  निर्णय  दिया  |

 अप्रजातंत्रीय  बताया  था
 ।  यह  अच्छी  बात

 मलाया  को  लीजिये  ।  गोरखों  की  भर्ती
 नहीं  थी  ।  उनको  ऐसी  बात  यहां  पर  कहने

 करने  वाले  ५ अग्रज  कैम्पों  को  समाप्त करने  के
 का  कोई  अधिकार  नहीं AT  ऐसे  व्यक्ति

 को  इस  देश  में  नहीं  रहने  देना  चाहिए  ।
 सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  निश्चित  नहीं  हें  ।

 क... म स्टण्डड  में  दिनांक  ६  सितम्बर

 नेपाल  में  हमारी  काली  करतूतों  करे
 १९५३  को  नीकोबार द्वीप  समूहों के  सम्बन्ध

 सम्बन्ध
 में  कुछ  नहीं  कहा  हमने

 ब्रिटिश  सेना  के  लिए  गोरखा  लोगों  की  भर्ती
 में  एक  संवाद  प्रकाशित  gat  था  जिसका

 arg  यह  हैं  कि  श्री  लंका  के  पूर्व  में  निकोबार

 में  ब्रिटेन  की  बहुत  सहायता  की  gl  हम
 द्वीप  समूह  में  भारत  ने  ब्रिटेन  को  एक  भाग

 नेपाल  सरकार  की  सहायता  करने  के  लिए

 देव  तेयार  रहते  हें  हमने  उसे  सहायता
 पट्टे  पर  दे  रखा  है  यद्यपि  यह  समझौता  स्थायी

 नहीं  है  ।  विश्वास  किया  जाता  है  ब्रिटेन  इस

 विषय  में  भारत  से  स्थायी  समझौता  करने

 '  के  अनुसार
 में  प्रयत्नशील हैं  ।  हमें  इस  तरह  कै  कार्यों  की

 सबसे  महत्वपूर्ण  यह  है  कि
 अनुमति नहीं  देना  चाहिये  ।
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 प्रधान  मंत्री बार  बार  कहते  हें  कि  सा  राज्य  को  उसकी  महत्वाकांक्षाओं की  पूर्ती  में  सहायता

 बदल  गया  है  ।  साम्राज्य  नाम  की  कोई  दी  है  कदाचित  यही  कारण  है  कि  उन्हें  सन्देह

 वस्तु  नहीं  यह
 तो

 एक  नवीन  प्रकार  की  की  दुष्टि  से  देखा  जाता  हैं
 |

 संस्था  गत  वर्ष  प्रधान  मंत्री  ने  देशों  में  एक  अरन्य  बात  की  झर  आपका  ध्यान

 से  भी  इस  समस्या  में  सम्मिलित  होने  की  कपिल  अक्षित  करूंगा  जो  मेंने  कल  ही  संसद  के

 की  थी  जिसकी  सृष्टि  अंग्रेजों  की  छत्रछाया  पुस्तकालय में  देखी  है  ।
 १९५३

 के

 में  की  गई  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  केन्या  रिव्यूਂ  में  भारत
 के  भूतपूर्व  प्रधान

 तथा  अन्य  देशों  की  स्थितियों  पर  बहुत  ही  सेनापति  लार्ड  बड वुड  का  एक  लेख  छपा है  ।

 सुन्दर  विचार  प्रस्तुत  किय  हें  किन्तु  इसी  संबंध

 में  प्रकरण  सरकार  के  उपनिवेश  सचिव  श्री  गत  लार्ड  बड वुड  ने  हमारे  प्रधान  मंत्री  शर

 लिटिल  टन  ने  कहा  था--जो  ३१  जनरल  स्मरण  के  बीच  तुलना  उपस्थित  की

 kyR  के
 में  प्रकाशित  हुआ  हैं  ।  उन्होंने ने  लिखा  है  कि  crea  ने  ब्रिटेन  से

 नेहरू  के  हाल  के  कुछ  भाषणों  तलवार के  बल  पर  लड़ाई  श्री  नेहरू ने

 कलमਂ  श्र  शब्दों  के  आधार  पर  युद्ध  किया है
 ।

 में ्र फ़ीका की  स्थिति  के  विषय  में  कुछ

 कहा  गया  है  ।  श्री  नेहरू  को  यह  बात  स्मरण  राष्ट्रमंडल  के  मुख्य  अधिवक्ता  थे

 असंदिग्ध  रूप से  बताई  गई  है  कि  ब्रिटिश  क्या  श्री  नहरू  भी  इसी  विचार  धारा  का

 सरकार  सम्बन्धी  उक्त  विचारों  i
 oka’

 ?
 ~

 ae  थि

 को  सर्वथा  अस्वीकार  करती हैं  ।  ”  ने  यह  तराशा  प्रकट  की  है  कि  एक  स्थिति  शीघ्र

 ही  जायेगी जब  हम
 मिस्र  wife  देवों  की

 पूंजी  विनियोग  के  विषय  में  कराइये  ।  रिज़र्व

 बेक  के  गवर्नर  ने  वाशिंगटन  में  कहा  कि  भारत
 समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिये  भारत  अथवा

 पाकिस्तान  के  पास  पूर्ण  विश्वास  के  साथ
 में  विदेशी  पूंजी  के  साथ  कोई  भेदभाव  नहीं  है  ।

 जा  सकते हें  ।
 उनके  लाभांश  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  है  ।

 में  इस  तरह  की  घोषणाओं  के  ब्यौरे  में  जाकर

 है  ?  हम  साम्प्राज्यवादियों के  गन्दे  कार्यों  को व्यापार  पर  नहीं  चाहता

 जिसके  मार्ग  में  हमारी  विदेशी  नीति  के  कारण  करने  वाले  दलाल  हैं  ।  मुझे  खेद  है  कि  में  इस

 अवरोध का  सामना  करना  पड़ा  है  प्रौढ़  जिसकी  तरह  के  शब्दों  का  प्रयोग  कर  रहा  हूं
 ।

 प्रतिच्छाया  हमारी  झ्राथिक  व्यवस्था  पर  भी  २७  जून  के  लंदन  के  में

 परिलक्षित है  ।  भी  इसी  तरह  के  विचार  प्रकट  किये  गये  हैं  ।

 कोरिया  में  हमन  क्या  किया  ?  जब  हमारी
 के  भ्रनुसार  ईरान  की  खाड़ी,की

 एम्बुलेंस  टुकड़ी  वहां  से  वापस  लौट  रही  सबसे  बड़ी  कमी  यह  है  कि  भारतीय  सेना

 तो  उसके  सदस्य  पेनांग  क्षेत्र  में  गये  ।  कदाचित  के  विलोप  होने  के  बाद  से  संकटकालीन

 उनका  इरादा  पेनांग  देखने  शर  वहां  घूमने  का  योग  के  लिये  वहां  निकटवर्ती  क्षेत्र  मे  कोई

 था
 ।

 किन्तु  एम्बुलेंस  टुकड़ी  के  नेता  मेजर
 सेना  नहीं  है  ।

 एस०  Fo  बनर्जी  को  यह  देखकर  निराशा  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  जनरल  नजीब  से

 हुई  कि  उन्हें  पेनांग  में  उतरने  से  मना  कर  दिया  भेंट  का  उन्होंने  यह  लगाया  हैं  ।  हमें  उन
 2

 गया  |  इसका  कारण  यह  हे  कि  भारतीयों  व्यक्तियों की  भांति  समझा  गया
 ठ्

 जिन्हें

 न  मलाया  के  स्वातंत्र्य  भ्रान्दोलन  में  भाग  संकटकाल  के  समय  सुदूर पूर्व  में  प्रयुक्त  किया

 लिया  है  ?  भारतीयों  ने  मलाया  की  जनता
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 में  प्रधान  मंत्री  को  साम्राज्यवादियों की  को  गर्व  तथा  गौरव  प्रदान  किया
 ।

 प्रधान

 खालों  से  सावधान  कर  देना  चाहता  हूं
 ।
 में  मंत्री  को  राष्ट्रीय  आन्दोलन  की  आत्मा  के

 चाहता  हूं  कि  वह  ईरान  में  घटने  वाली  अनुरूप  ही  काम  करना

 चाहिये
 ।

 उन्हें

 तियों  को  दृष्टिगत  करें
 ।

 जनरल  जहेदा  कहते  वीरता  sit  weet  तत्वों  से  भ्र सम्बद्ध रह

 हैं
 :

 मुझे  भ्र मे रिका  से  पहली  बिना  किसी
 कर  कान्ती के  में  ont  बढ़ना  चाहिये ं।

 शर्ते के  मिल  दूसरी  fret  प्राप्त होने

 श्री  रघुरामय्या
 :

 मेंने  प्राचार्य
 वाली  हें  ।  श्री  लाय  हेण्डरसन  ने  कहा  है  कि

 यदि  ऐंग्लो-ईरानी  तेल  कम्पनी  को  उनकी  कु पलानी  श्र  मेरे  मित्र  साम्यवादी  दल  के

 उपनेता  के  भाषण  ध्यान  पूर्वक  सुने  हैं
 ।

 मुझे
 ईरानी  सम्पदा  पर  अधिकार  दे  दिया  गया

 तो  दूसरी  कीमत  मिल  सकेगी  ate  तैल
 लगा  कि  श्री  हीरेन  मुकर्जी  ने  अनावश्यक  ही

 उद्योगपतियों ने  ईरानी  जनता  की  शाक्ति  से
 यह  सब  कुछ  कहा  ।  वह  विदेश  नीति  को

 रेखा  से  सहमत  दीखते  हें  ।  प्राचार्य
 सिंचित  जीवन  रक्त  का  पन्द्रह  प्रतिशत  भाग

 नें  उस  उद्विग्नता  की  कौर  ध्यान  आकर्षित

 सोख  लिया  है  ।

 कराया  है  जो  कभी  इस  दल  कौर  कभी  उस  दल
 हम  ऐसे  लोगों  से  क्यों  सम्बन्ध  रखते  हैं

 का  साथ  देने  से  उत्पन्न  होती  है
 ।

 किन्तु  श्री

 जो  संसार  का  नाद  करने  में  रत  हैं  |  हम  केन्या
 कु पलानी  कदाचित  यह  बात  भूल  गये  कि की

 समस्या को  राष्ट्रसंघ  में  क्यों  नहीं  रखते
 निष्पक्ष  site  नीतिगत  नीति  का  श्रतुसरण

 हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  aaa  बार  केन्या  में  किये

 करने  वाला  कोई  भी  देश  यदा  कदा  एक  यां
 जा  रहे  कृत्यों  की  निन्दा  की  है  कौर  हमने  उनके

 दूसरे  ae  से  सम्बन्ध  बनाये  बिना  नहीं
 रह

 विचारों  को  सराहा  है  किन्तु  उसे  राष्ट्संघ  सकता ।.
 में  क्यों  नहीं  प्रस्तुत  किया  जाता  है  ।

 जब  हमने  संयुक्त  राष्ट्र  को
 ३८

 वीं
 सा  म्राज्यवादी अपने  स्वभाव  को  कभी

 नहीं  बदल  सकते  ।  कोरिया  की  घटनाओं  से  पार  न  करने  की  सलाह  दी  थी  तो  वे  हमसे

 हमने  यही  सीखा  है  ।  यह  सबक  ही  हमें  सच्ची
 परेशान  हो  गये  थे  ।  अभी  हाल  में  यु

 के  संकल्प  पर  रूस  कौर  चीन  हमसे  रूष्ट  हो
 शान्ति  की  कौर  प्रशस्त  करेगा  ।  यही  कारण

 है  कि  भारत  से  fara  को  यह  है  कि  वह
 गये  थे  ।  राजनीतिक  परिषद्  की  हाल  की  ताजी

 सम्पूर्ण  जनता  की  स्वतन्त्रता  का  पक्ष  लेकर  खबरों  से  में  भ्र परिचित  gi  कदाचित  दोनों

 गुट  हमसे  परेशान  हैं
 ।

 इस  परेशानी  का  कारण
 शान्ति  का  प्रबल  अधिवक्ता  सिद्ध  होगा  ।

 प्राचीन  काल  में  हमारा  प्रत्येक  उत्सग
 यह  है  कि  हम  निष्पक्ष  दृष्टिकोण

 से  विचार

 करते  हें  ।  हमारी  विदेश  नीति  की  सुदृढ़ता
 शान्ति  के  गहे  से  प्रारम्भ  होता  था  ऋषि

 का  यही  सेब  से  बड़ा  प्रमाण  है  |

 मुनियों  का  यह  स्वर  हम  भी  नहीं  भूलें  हैं
 :

 तहह  मधु  क्रान्ति  सिन्धव
 ी

 राजनीतिक परिषद  के  सम्बन्ध  में  प्रधान

 मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  कि  उसमें  उपस्थित

 हैं  हमारे  प्रसव  मित्र  हें  ।  प्रधान  मंत्री  से  मेरा  रहने  की  हमारी  विशेष  कच्छ  [  नहीं  है  |  अमेरिका

 सुझाव  है  कि  उन्हें  भ्र व्यावहारिकता के  शब्दों  के  परराष्ट्र  सचिव  श्री  saad  हाल  हो  में

 में  बात  कर  उस  श्रादरश  को  एक  कौर  न  रख  कहा  था  कि  भारत  का  विरोध  करने  का  यह

 देना  चाहिये  जो  किसी  समय  हमारे  राष्ट्र  कारण  था  कि  वह  दोनों  में  से  किसी  भी  गुट

 की  मुहर  बन  चुका  है  जिसने  हमारे  देश  के
 योग्य  नहीं  यह  सच  है  कि  समझौते के
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 अनुसार  राजनीतिक  सम्मेलन  में  उन  व्यक्तियों  साथ  ऐसा  समान  व्यवहार  नहीं  किया  जा  रहा

 को  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  सकता  जो

 किसी  भी  पक्ष  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।  यह  भारत  में  विदेशी  बस्तियों  के  सम्बन्ध

 विवादस्पद seq  है  कि  भारत इस  पक्ष  की  में  प्रधान  मंत्री  का  वक्तव्य  अत्यन्त  महत्वपूर्ण
 झर

 हे  भ्रमणा  दूसरे  पक्ष  की  ।  अ्रमरीका  था  ।  उन्होंने  कहा  कि  हम  विदेशियों  द्वारा

 द्वारा  भारत  को  सम्मेलन  में  लेने  के  विरोध
 अधिकत  उक्त  स्थानों  का  युद्ध

 का
 प्रांगण

 ५ नन६१
 करने  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  दक्षिण  नहीं बनने  देंगे  ।

 कोरिया  के  राष्ट्रपति  भारत  को  नहीं  चाहते
 अमेरिका  में  एक  समझौता  gat  था  जिसके

 हैं
 ।

 यह  दुखांत  परिस्थिति  है  ।  हम  राजनीतिक  अनुसार  भारत  में  ay  बस्ती  की  रक्षा

 सम्मेलन  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  आतुर  करने  के  लिये  भ्रमरी का  द्वारा  प्राप्त  होने  वाले

 नहीं  हैं
 न

 हम  स्वयं  को  दूसरों  पर  लाभों  का  पुर्तगाल  उपयोगਂ  कर  सकता  है
 |

 मु वर्क  थोपना  चाहते  हैं  किन्तु  यह  वस्तुतः  यह  हमारे  देश  के  प्रति  सर्वथा  भ्रमेत्रीपूर्ण

 ge  की  बात  है  कि  शान्ति  स्थापन  की  बातचीत
 व्यवहार  है  ।  मेरा  विचार  हैं  कि  प्रातः

 में  भारत  ate  चीन  सरीखे  एशिया  के  बड़े
 काल  प्रधान  मंत्री  ने  जो  विचार  व्यक्त  किये

 देशों  की  उपेक्षा  की  जाती  है  ।  पाकिस्तान  हैं  सम्बन्धित  देश  उन  पर  विचार  करेंगे  ।

 शौर
 दक्षिण  भ्र फ़ीका  के  अ्रतिरिक्त  राष्ट्रमंडल

 के
 सेब  देश  ak  हरनेक  दूसरें  देशों  ने  भारत  के

 विरोधी  दल  की  प्रायः  यह  भ्रमित  हो  गई

 है  कि  वह  राष्ट्रमंडल  से  हमारे  सम्बन्ध  की
 में  मत  दिये  ।  यह  श्राइचयें  की  बात है

 कि
 दुनिया  में  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जिनकी  यह  धारणा

 ग्रा लोच ना  करते  हैं  ।  किन्तु  प्रश्न  यह  हे  कि  इस

 आ  से  हमारी  क्या  हानि  हुई  हैं  |

 हैं  कि  एशिया में  शान्ति  के  हितों  सुरक्षा
 मंडल  की  सदस्यता  से  कोलम्बो  योजना  तथा

 इथोपिया  अथवा  लक्सेम्बर्ग  are

 देना  कर  संकते  भारत  नहीं  कर  |  अन्य  प्रकार  के  कार्यों  का  लाभ  हमें  सहज  ही

 सुलभ  हो  गया  मेरा  यह  विश्वास  है  कि
 यद्यपि  हम  वहां  प्रतिनिधित्व किये  जाने  के

 हमने  चीन  की  जोर  अंग्रेज़ों  की  नीति  परिवर्तित
 लिये  उत्सुक  नहीं  हैं  किन्तु  हमारी  यह  मान्यता

 है  कि  fara  की  इस  परिषद  में  हमारी  बात
 करने  में  पर्याप्त  योग  दिया  है  ।  राष्ट्रमंडल

 की  सदस्यता  का  यह  तत्पर  नहीं  है  far
 सुनी  जानी  चाहिये ।

 मंडल  की  समस्त  भूलों  प्रौढ़  पापों  का

 चीन  के  सम्बन्ध  में  mada  के  विचार  दायित्व हमारे  ऊपर  हैं  ।  क्या  मलाया में  किये

 आइचयेपूर्ण हैं  ।  साम्यवादी  चीन  को  संयुक्त
 जाने  वालें  कृत्यों  के  लिये  हम  उत्तरदायी हैं  ?

 राष्ट्र  संघ  में  लेने  से  मना  करना  राष्ट्रसंघ  हम  पर  यह  लगाये  गये  हैं  कि  जब

 के  घोषणा  पत्र  की  अवहेलना  करना  है  ।  चीन  ट्यूनिशिया प्रौढ़  मोरक्को  के  wea  हमने

 प्रारम्भ  से  ही  उसका  सदस्य  रहा  है  प्रौढ़  राष्ट्र संघ  में  उठाये  हें  तो  हमने  केन्या  के

 संघ  का  यह  मूलभूत  सिद्धान्त  है  कि  वहू  किसी  मामले  को  क्यों  नहीं  वहां  रखा
 ?

 यह  आरोप

 देश  के  भीतरी  कार्यों  में  हस्तक्षेप  न  कर े।  उचित  नहीं  है
 ।

 क्या  एशिया-म्यार qe  की

 किन्तु  चीन
 की  विशिष्ट  राजनीतिक  व्यवस्था  नीति  निर्धारित  करने

 का  उत्तरदायित्व हम

 के  कारण  उसे  मान्यता  न  प्रदान  करना  पर  है
 ?

 यह  मामला  एशिया-प्रणब गुर  से

 उसके  ग्रान्तरिकਂ  क्षेत्राधिकार  में  हस्तक्षेप  सम्बन्धित  है  यदि  वह  इसे  हाथ  में  ले

 करना  घोषणा  पत्र के  अ्रनुसार  सब  लेता  है  तो  हम  कभी  पीछें  नहीं  रहेंगे  ।  नेपाल

 राष्ट्र
 समान  स्तर  पर  हें  किन्तु चीन  के  में  कुछ  घटना  हो  जाती  भले  ही  ब्रिटेन  का
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 उससे  कोई  निकट  सम्बन्ध
 न

 उसका  हुआ  |  हमारी  फारेन  पालिसी  fers  यहीं  नहीं

 दायित्व  हमारे  ऊपर  लादना  भ्रनुदारता  है  कि  वह  एक  न्यूटरलिज्म की  या  नेगेटिव

 विरोधी  पक्ष  में  विचारशीलता के  पालेसी रही  हैं  या  है  ।
 बल्कि  ag  इस  जमाने

 ~

 पन  का  द्योतक है  ।
 में  जब  कि  साईस  के  आलात  साईस

 के  हरबा  ने  दुनियां  के  लिये  इतना  बड़ा  खतरा
 अन्त  में  मुझे  विश्वास  हैं  कि  हमारी  विदेशी

 नीति  को  fara  में  जो  सम्मान  मिल  रहा  है
 dar  कर  दिया  है  कि

 न
 सिर्फ  दुनियां  में

 इत्मीनानी  बल्कि  की

 सदन  का  प्रत्येक  सदस्य  उससे  सहमत  होगा  |

 यह  बड़े  गये  की  बात  है  fe  वर्तमान  विदेश
 दुनियां  की  इसकी  सभ्यता

 संस्कृति

 नीति  के  कारण  ही  भारत  को  विश्व  शान्ति
 के  मिट  जानें  का  डर  है  |  ऐसी  हालत  में

 अगर

 कोई  मुल्क  दुनियां
 को

 इस  खतरे  से  बचाये  और

 का  संदेश  वाहक  मान  लिया  गया  है  ।  हमें

 प्रधान  मंत्री  पर  गर्व  है  जिन्होंने  वर्तमान  विदेश
 बचाने  की  कोशिश  करे  तो  वह  न  fas  काबिल

 तारीफ  है  बल्कि  दुनियां  के  शुक्रिया  का  मुक्त
 नीति  को  जन्म  देकर  पुष्पित  एवं  ms

 पल्लवित किया  हैं  ।  मुझे  विश्वास है  कि
 ह्

 सम्पूर्ण  सदन  इस  तथ्य  की  स्वीकृति  में  एकमत
 यह  सही  है  कि  आजकल  इन्टरनेशनल

 होगा  कि  श्रीमती  विजय  लक्ष्मी  पंडित  का
 पॉलिटिक्स  जिस  हालत  में  है  वह  तमाम  दुनियां

 महासभा  के  अध्यक्ष  पद  पर  निर्वाचित  होना

 इस  देश  की  विदेश  नीति  का  विश्वव्यापी
 के  लिये  तक़लीफदह  आज  मलाया  में

 जॉ

 हो  रहा  जो  मुजालिम  वहां  हुए  हैं  और  हों

 प्रशंसा  शर  स्वीकृति  का  ही  उच्चतम  प्रमाण
 a
 @  |

 में  जो
 हो

 रहा  है  वह  तमाम  दुनियां  के  लिये
 डा०  सय्यद  महमूद  पूर्व  तकलीफदह  है  हमारे  लिये  तकलीफ

 हजूर  मेरी  बदकिस्मती  है  कि  में  इस  दह  है  ।  अफसोस  यह  है  कि  इन  दोनों  मुल्कों

 हाउस  में  जो  तक़रीरें  होती  हें  उन  को  नहीं  में  जो  कुछ  हो  रहा  है  वह  एक  ऐसा  मुल्क

 सुन  सकता  |  इसीलिये  में  हमेशा  डिबेट  में  रहा  हैं  जिस  को  कोलोनियलिज्म का  बड़ा

 हिस्सा  नहीं  लेता  था  ।  आज  भी  बदकिस्मती  तजुर्बा  हैं  ।  उस  के  इस  तजुर्बे  से  हम  उम्मीद

 से  मेंने  प्राइम  मिनिस्टर  की  तक़रीर  नहीं  सुनी
 ।  रखते  थे  कि  वह  फिर  ऐसी  गठती  नहीं  करेमा

 फिर  भी  बोलने के  लिये  खड़ा  हो  गया  हूं  जो  पहले  कर  चुका  लेकिन  जेसा  कि  बाज़

 बिना  तक़रीर  सुने
 ।

 इस  वास्ते  अगर  में  कोई  दोस्तों  ने  कहा  है  कि  इम्पीरियलिजम या

 दाऊद  ऐसा  कह  दूं  नामौजूं हो  तो  माफ  नियाज़ी  के  जो  शासक  हें  वह  जल्दी  ही  अपने

 करियेगा  |  उन  की  तक़रीर  तो  में  ने  नहीं  सुनी  पिछले  तजुर्बा  को  भूल  जाते  हैं  और
 फिर

 वही

 करने  लगते  हैं  ।  मुझे  मालूम  नहीं  लेकिन

 कहा  ।  इस  तक़रीर  के  कुछ  चन्द  अल्फाज़  ग़ालिबन  में  उम्मीद  करता  हूं  कि  चूंकि  हम

 सुनने  के  कुछेक  जुमले  सुनने  के  बाद  कॉमनवेल्थ  में  तारिक़  हें  तो  बहैसियत  कामनवेल्थ

 में  ने  अन्दाज़ा  किया  कि  उन्होंने  क्या  कहा  ।  के  एक  मम्बर  के  हम  इंगलिस्तान  की  तवज्जह

 उन्होंने  दुनियां  के  क़रीब  क़रीब  सारे  मुल्कों  के  मलाया की  कीनिया की  तरफ  मुतवज्जह

 मुताबिक़  कहा
 |

 उन्होंने  जो  कुछ  कहा  उस  से  करते  होंगे
 ।

 अभी  कल  के  अखबार  से  मालूम
 न  fam  उनकी  वाक़फ़ियत  बल्कि  उनकी  हुआ  कि  अब  जो  वहां  के  क  हें

 दिलचस्पी  और  पूरा  रीयलाइजेदान  मालूम  उनको  रीयलाइजेशन  हो  रहा है  और  वह  उस
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 मुल्क  को  छोड़ने  की  तजवीज़  कर  रहे  हैं  ।  नतीजा हुआ  ।  इस  के  बारे  में  फ्रेंच  ने

 अपनी  जायदाद  बेचकर  मुल्क  को  छोड़ने  की  क्या  किया
 ।

 हम
 को

 मालूम  है  कि  उसका

 तजवीज़  कर  रहे  हैं  ।  जैसे  कि  उन्होंने  पहले  क्या  जबाव  वहां  और  ज्यादा  qatar

 यहां  किया
 ।

 यह  शुक्र  है  कि  उन्होंने  रीयलाइज  बढ़ गये  |  उन्होंने इस  रेजोल्यूशन  की  यह

 किया  कि  वहां  मुल्क  में  क्या  हालत  है  ।  अगर  क़दर  की  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यूनाइटेड  नेशन्स

 उन्होंने  इस  को  महसूस  किया  है  तो  यह  एक  के  लिये  यह  एक  ज़िल्लत  भी  है  कि  गो  उसका

 उम्मीद देने  वाली  बात  हमें  उम्मीद  करनी  रेजोल्यूशन  कितना  ही  नमी  उस  में  fas

 चाहिये  कि  वह  जल्दी  ऐसा  करें  ताकि  बेचारे  फ़ेंच  की  उन  मामलात  की  तरफ  तवज्जह

 कीनिया
 को  और

 अफ्रीका  के  दूसरे  हिस्सों  को  दिलाई  गयी  लेकिन  बजाय  तवज्जह  देने

 निजात  मिले  ।  के  और  ज्यादा  मुस्लिम  वहां  उन्होंने  बढ़ा

 दिये
 और

 कहा  कि  अच्छा  तुम  रेजोल्यूशन

 मलाया में  जो  हा  हे  वह  भी  हमारे लियें  पास  करते  हो
 ।

 लेकिन  तुम  हमारा  क्या
 कर

 निहायत  तकलीफदह  ईरान  में  जो  हुआ  हैं  सकते हो  ।  तुम  यह  हिम्मत  करते  हो  कि

 वह  साहिरा  तो  मालूम  यही  होता  हूँ  कि  अन्दरूनी  पास  करते  हो  ।

 झगड़ा  है  ।  लेकिन  दुनियां  अच्छी  तरह  जानती  लीबिया  में  भी  बेस  बनाने  के  लिये

 हैं  कि  इस  सब
 के  पीछे  कया  है  ।  कोई  माशूक  कितनी  कोशिश  हो  रही  है  ।  हम  को  मालूम  है

 हे  इस  पर दाये  ज़ंगारी  में  जो  सब  झगड़े  के  कि  हिदुस्तान  की  कितनी  कोशिशों  के  बाद

 पीछे  है
 ।  यह  कोई  छिपी  हुई  बात  नहीं  है  वह  मुल्क  आजाद  हुआ  है

 ।
 उनको  फिर  अपने

 कि  किस  तरह  फौज़  में  तक़सीम  करने  के  लिये  कब्जा  में  लेने  की  कोशिश  की  गई  |  ईराक  में

 बीस  मिलियन  डालर  भेजे  गये  हें  ।  इस  से  साफ  भी  और  सब
 जगह  बेस  बने  हुए  हैं  ।  हर  जगह

 जाहिर  है  कि  क्या  मामला  है  ।  बहरहाल  जो  तरह  तरह  की  यह  चीजें  हैं  जो  हकीकत  में  हमारे

 और  जगह  भी  हो  रहा  है  ।  मरा कद  में  या  लिये  निहायत  तकलीफ  दह  हें  ।  हमारी  पॉलिसी

 ट्यूनीशिया  में  वह  तमाम  दुनियां  को  मालूम  fas  नेगेटिव  पॉलिसी  नहीं  है  ।  वह  एक  पोजेटिव

 है
 |

 वहां  किस  तरह  की  हालत  है  ।  इंसानों  के  पालेसी  रही  हैं  जैसा  कि  कोरिया  के  मसले

 साथ  जानवरों  की  तरह  बर्ताव  हो  रहा  है  ।  ने  साबित  कर  दिया  है  ।  कोरिया  में  जो  बात

 वह  तमाम  महत्व  दुनियां  के  लिये  तकलीफदह  सारी  दुनियां  से  हमारे  मुल्क  ने  आखिर

 और 1६  की  बात  है  ।  वहां  फ्रेंच  वहां  के  लोगों  में  साबित  हुआ  कि  वह  सही  बात  थी  और  दोनों

 लड़ने  वालों  ने  उस  को  मान  लिया  ।  लेकिन को  निकाल  कर  उनके  सिरों  को  हते  जा

 रहे  हें  और  वह  टेररिस्ट  बन  रहे  हैं  ।  खुद  बावजूद  इसके  भी  बाज़  अपनी  वजूह  पर

 फ़ेंच  लोग  भी  लोगों  को  टैरराइज  करते  हैं  या  अपनी  मस्लहत  से  हिदुस्तान  को  इस

 और
 वहां  के  लीडरों  को  मार  रहे  हैं  ।  तरह  सुलह  कांन्फ़स  से  अलग  रखनें

 की
 कोशिश  की

 तरह  के  है ंकि  जिनकी  खबरें  पूरे  उस  हिदुस्तान को  जो  कि  सुलह  कराने  वाला

 था  ।  हिंदुस्तान  ने  कोशिश  करके  आरजी  सुलह तौर  से  हम  तक  पहुंचती
 भी

 नहीं  हैं
 ।

 इस
 सिलसिले  में  गुज़िश्ता  ate  पर  अरब-एशियन  तो  करा  दी  ।  लेकिन  मालम  यह  होता  है  कि

 कंट्रीस  ने  यूनाइटेड  नेशन्स  में  इस  मामले  को  उन्हें  दरअसल  खौफ  हुआ  कि  अगर  हिदुस्तान

 इस  कान्फ्रेंस  में  शामिल  किया  गया  ती  कहीं पेश  किया  है
 ।

 एक  रेजोल्यूशन  पास  हुआ

 यूनाइटेड  नेशन्स  का  वह  रैज्यूल्यूदान  बहुत  ही  वाकई  सुलह  न  हो  जाये
 ।

 कम  अज  कम  री

 नर्म  था  और  मामूली  सा  रैजोल्यूशन  था  |  साहव  का  तो  यह  ख्याल  है  ही  कि  कहीं  सुलह

 लेकिन  उस
 रेजोल्यूशन  गो  इतना  नर्म  न  हो  जाये

 और
 उन्होंने  तो  एलान  किया  है  कि

 442  5.  0.
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 [  डा०  सैय्यद  महमूद  |

 वह  लड़ेंगे  जरूर
 |

 बहर  हाल  यह  तमाम  हालात  लेकिन  मैं  आपको  बतला  दू  कि  हमारे  बिना

 बहुत  तकलीफ  दह  है  ।  लेकिन  इसी  के  साथ  एक  पैसा  खर्च  किये  हुए  और  बिना  किसी

 हमने और  हमारे  मुल्क  ने  जो  पड़ोसी  रखी  थी
 गेंडा  के  हिंदुस्तान  और  उसके  बज़ीरेआजिम

 उस  से  यही  नहीं  कि  तमाम  अफ्रीका  और  का  कया  रुतबा  और  दरजा  हैं  वह  किसी  से

 एशिया के  मुल्कों  में  एक  कुन  खुशी  की
 छिपा  हुआ  नहीं  है

 ।
 में  ज्यादा  नहीं  लूंगा

 लहर  दौड़ादी  कि  हिदुस्तान  जैसा  मुल्क  जो  बहुत  लेकिन  यह  कहना  है  कि  हमारी  पालेसी  का

 कुछ  बढ़ने  वाला  है  वह  उनकी  मदद  पर  है  ज़मी  नतीज़ा  यह  है  कि  हमारे  प्राइम
 मिनिस्टर

 हिंदुस्तान  चाहता  हूं  कि  ag  कमज़ोर  मुल्कों को  जिन्होंने  यह  पॉलिसी  कामयाबी  के
 साथ  चलाई

 मदद  दे  ।  वह  चाहता  है  कि  ऐसे  कमज़ोर  मुल्क  है  उन्होंने  अपने  ऊपर  यह  ज़िम्मेदारी

 जो  आज  इम्पीरियलिज्म  और  कोलोनियलिज्म  ले
 ली  हैं fe  दूसरे  मुल्कों

 के  लोग

 के  खिलाफ  स्ट्रगल  कर  रहे  हें  उन  की  मदद  करे  |
 जो  हमारी  तरफ

 जैसा  कि  उसने  लीबिया  में  कहा  ।  जैसा  कि  देख रहे  हैं  ।  उनकी  उम्मीद को  हमें

 उसने  इंडोनेशिया  में  कहा  |  यही  नहीं  कि  उसने
 पूरा  करना  है

 ।
 चूंकि  उन्होंने  हम  से  मदद  की

 खुदी  की  लहर  दौड़ा  दी  बल्कि  हमारी  पालेसी
 उम्मीद  मांगी  इस  लिये  उस  का  लाज़मी

 का  लाजमी  नतीजा  यह  हुआ  वह  हमसे
 नतीज़ा  यह  हुआ  है  कि  ag  हम  से  चाहते  हैं

 उम्मीद  बांधे  हुए  हें  और  हमारी  तरफ  अपनी  कि  हम  उनकों  गाइड  करें  ।  में  ने  हर  मिडल

 मुसीबत  के  देख  रहे  उसका  यह  मतलब
 ईस्ट  के  मुल्क  में  पाया  कि  वहां  के  लोग  हमारी

 नहीं  कि  वह  यह  चाहते  हों कि  हम  फौज़  ले
 तरफ़  उम्मीद  भरी  निगाह  से  देख  रहे  हें  कि

 जाकर  इनकी  तरफ  से  लड़ें  ।  लेकिन  वह  हमसे
 हम  उनको  गाइड  करें और  हम

 उनकी

 यह  करूर  चाहते  ह  कि  उनकी  मदद  की
 अख़लाक़ी  मदद  इस  लिये  में  चाहता  हूं

 वह  चाह  रहे  हें  कि  हिदुस्तान  उनको

 गाइड  कर े|

 कि  एक  ऐसी  तजवीज़  करूं  और  वह  यह  है  कि

 अगर  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  इसको  मुनासिब

 समझें  तो  चन्द  महीनों  के  अन्दर  यूनाइटेड मिडिल  ईस्ट  में  हिदुस्तान  का  जो  दर्ज़ा

 हैं  और  जो  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  की  शोहरत  नेशन्स  में  नतीजा  देखकर  कि  वहां  इस  सैशन

 हे  वह  किसी  से  छिपी  हुई  नहीं  अभी  हमारे  में  क्या  होता  वह  तमाम  अफ्रीका  और  एशिया

 पुराने  साथी  आचार्य  कृपलानी  ने  कहा  कि  के  मुल्कों  की  एक  कांफ़ेंस  बुलायें  यह  कोई  अकेली

 हम  प्रोपेगंडा  बहुत  करते  हैं  लेकिन  में  आपको  मेरी  ही  तजवीज नहीं  मुझे  इल्म है
 कि

 बतला  दूਂ  कि  बग़दाद के  अखबारों  ने  लिखा  इंडोनेशिया  के  बर्मा  के  लीड्स  सब

 कि  हिदुस्तान  एक  ऐसा  मुल्क  हैं  जो  प्रोपेगंडा  यही  चाहते  हैं  और  ताज्जुब  नहीं  कि  अगर

 नहीं  करता  और  हिंदुस्तान  एक  ऐसा  मुल्क  है  उन्होंने  प्राइम  मिनिस्टर  को  इसके  लिए

 जिसको प्रोपेगंडा से  बिल्कुल  नफ़रत हैं  और  लिखा  हो  और  अगर  उन्होंने  अभी  तक  ऐसा

 वह  बिना  किसी  प्रोपेगंडा  के  दुनियां  के  सब  नहीं  लिखा  है  तो  मुझे  मालम  है  कि
 वह  जल्दी

 इंसानों  की  तरक्की  और  बेहतरी  चाहता  है  ही  ऐसा  लिखने  वाले  हैं  ।  मिडल  ईस्ट  का  एक

 कौर  कमज़ोर  मुल्कों  की  मदद  करना  चाहता  एक  मुल्क  चाहता  है  और  अफ़ीका  के  तमाम

 है
 ।

 दूसरे  मुल्कों
 को

 में  जानता  हुं  कि  प्रोपेगंडा  मुल्क  चाहते  हें  और  इस  अमर  का  रैजोल्यूशन

 पर  किस  तरह  से  रुपया  सके  करते  हैं  ।  मिडल  भी  पास  किया  है  कि  ऐसी  एक  कांफ़ेंस  बुलाई

 ईस्ट  में  किस  तरह  से  प्रोपेगेंडा  हो  रहा  है  जाय
 ।  जाहिर  है  कि  कान्फ्रेंस  बुलाने  के  मानी
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 रिवर  प्राजेक्टस  बनाये  हैं  उन  में  में  समझता यह  नहीं  हें  कि  हम  किसी  पर  लड़ाई  करें

 या  वार  डिक्लेयर  करें  ।  इस  से  यह  मतलब  हूं  कि  अगर  हम  चाईनी ज़  मेथड्ज़  का  इस्तैमाल

 है  कि  हम  एशिया  और  अफ्रीका  के  इंसानों  करें  और  इंसानों  की  मैन  पावर  को  इस  में

 पर  आज  जो  मुसीबतें  पड़  रही  हैं  और  उन  पर
 लगायें  तो  इस  से  हम  बहुत  कुछ  अनएम्प्लाइमेंट

 जो  जानवरों  की  तरह  जुल्म  हो  रहे  हें  उन
 को  दूर  कर  सकते  हैं

 ।
 बस  में

 अब  और  ज्यादा

 aq  नहीं  लेना  चाहता  |
 हम  समझें  ।  उनका  जायजा  लें  और  आपस  में

 मशवरा  करें  कि  हम  कैसे  उन  को  दूर  इस

 सेठ  गोविन्द  दास
 कांफ्रेंस  की  जरूरत  इस  लिये  और  भी  हो  जाती

 हैं  कि
 जो

 यह  कहा  गया  है  कि  हम  एशिया
 वालों  दक्षिण  ):  सभापति  जी  अपनी  वैदेशिक

 नीति
 का

 को  एशिया  वालों  से  लड़ायेंगे  ।  इस  हालत  में  में  आरम्भ  से  ही  समर्थक  रहा  हूं  और  अभी  जब

 में  दुनिया  के  बहुत  से  देशों
 में

 गया  तो  वहां से इस  कांगेस  का  बुलाना  और  भी  ज़रूरी  हो

 जाता  है  कि  सब  लोग  आपस में  बैठकर  सलाह
 लौटने  के  बाद  में  अपनी  वैदेशिक  नीति  का

 और  भी  प्रबल  सैनिक  हो  गया हुं
 ।

 मशवरा  करें  ताकि  आगे  कोई  लड़ाई  न  होने

 पाये  ।

 अभी  जो  दो  भाषण  यहां  पर

 पाकिस्तान के  मुतल्लिक  में  सिर्फ  इतना

 कहूंगा  कि  वहां  की  गवर्नमेंट  की  जो  भी  राय

 हमारे  कांग्रेस  दल  के  अतिरिक्त  श्री  कृपलानी

 जी  के  और  श्री  हिरेन  मुकर्जी के  उन  भाषणों

 हो  लेकिन  में  ने  वहां  खुद  देखा  कि  वहां  के  अवाम
 म  भी  एक  बात  तो  स्पष्ट  ही  मालूम  हुई  कि  हमारी

 हिंदुस्तान  के  साथ  दोस्ताना  ताल्लुक  रखने  के
 वैदेद्विक नीति  के  जो  मूल  तत्व  हें  उनसे  उनका

 लिये  बेताब  हें  ।  यह  अभी  आरजी  तौर  पर  भी  विरोध  नहीं  हमारी  वैदेशिक  नीति

 काश्मीर  में  जो  कुछ  हुआ  उससे  वहां  पब्लिक  में
 संसार  में  व्यापक शांति  चाहती  वह  प्रेम

 जरूर  शोरोगुल  मचा  था  लेकिन  अब  वह  शोर  की  नींव  पर  अवलंबित  है  और  कृपलानी

 बिल्कुल  गायब  हो  गया  और  इससे  पता  तलता  जी  ने  तथा  हारने  मुकर्जी  ने  उस  सम्बन्ध  में

 है  कि  वह  शोर  एंजीनियर्ड  था  ।  लोग  वहां  के
 अपन  भाषण  में  कहा  कि  जहां  तक  हमारी

 दोस्ती  के  ख्वाहिश मन्द हूं  और  यह  बड़ी  खुशी  वैदेशिक  नीति  के  मूल  तत्वों  का  सम्बन्ध

 का  मुकाम  हे  कि  दोनों  देशों  में  दोस्ती  पैदा  करने
 वे  भी  उन  से  सहमत  कृपलानी  जी  ने  एक

 के  लियें  वहां  के  प्राइम  मिनिस्टर  यहां  आये  वात  यह  कही  कि  हमें  अपनी  घर  की  समस्याओं

 थे  और  हमारे  प्राइम  निमि स्टर  वहां  गये  थे  को  हल  करने  में  अधिक  ध्यान देना  चाहिए  ।
 और  दोनों  देशों  के  वज़ीर आजम ों  में  आपसी

 में  तो  समझता  हूं  कि  अपनी  समस्याओं  को

 समझौते  और  दोस्ती  पैदा  करने  के  लिये  बातचीत
 हल  करने  में  हमारा  अधिक  ध्यान  ही

 भी  हुई  है  और  हम  उम्मीद  रखते  हैं  कि  आयंदा  लेकिन  आज  दुनिया  कितनी  छोटी  हो  गई

 भी  ऐसी  और  कोशिश  की  जायेगी  ।
 हैं  कि  इन  शीघ्रगामी  वायुयानों  के  द्वारा

 दुनिया
 को  थोड़े  से  घंटों में पाकिस्तान को  हमारे  खिलाफ  एक  हरबा

 की  तरह  इस्तेमाल करने  की  कोशिश हो  रही  नापा  जा  सकता  है  उस  में  यदि  हम  दुनियां

 हम  को  चाहिये  कि  हम  इस  हरबा
 को  का  ख्याल न  कर  केवल  अपनी  समस्याओं  को

 सुलह
 व

 मुहब्बत  के  जरिये  दुश्मनों  के  हाथ  हल  करनें  में  लगे  तो  में  कृपलानी  जी

 से  छीन  लें  ।  एक  चीज  आखीर  में  और  में  से  जिनके  लिये  मेरे  हृदय  में  बहुत  बड़ी  इज्जत

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 हम  अपनी a

 करना  चाहता  हूं
 ।  जो  फारेन  एड  होती  ~

 है
 या  हमें  मिली  है  उस  के  जरिये  से  हमने

 जो  समस्याओं को  भी  हल  में  समर्थ
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 गोविन्द

 नहीं  होंगे
 ।  एक  तरफ  तो  हमको  अपनी  को  छोड़  कर  दूसरे  गुट  को  अपनाना  चाहिए  ।

 समस्याओं को  हल  करना  शर  दूसरी  में  आप  से  कहता हूं
 कि

 हम
 न  रूस  और  चीन

 तरफ  दुनिया  में  क्या  हो  रहा
 अ  और  को  बरा  कहते  हैं  और  न  अमरीका  और  AZ

 में
 ५

 अपनी  समस्याओं को  हल  करनें  ब्रिटेन  को  ब्रा  कहत

 हमको  दुनियां  से  क्या  मदद  मिल  सकती  है
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  श्रीमान

 और
 हम  दुनियां  को  क्या  मदद  दे  सकते

 चीन
 इस  पर  भी  हमारा  ध्यान  होना  चाहिए  |  एक  औचित्य प्रइन  ह  ।  मने रूस  या

 अथवा  वहां  की  गई  अच्छी  बातों  का

 कृपलानी  जी  ने  एक  बात  और  कही  जिक्र  नहीं  किया  ।  में  हिन्दुस्तानी  में  नहीं

 कोरिया  के  मामले  में  हमने  दोनों  पक्षों  बोला  .  था  ।  वह  मझे  नहीं  समझे  हे  ।

 को  अप्रसन्न किया  वह  यहां  पर  इस
 सेठ  गोविन्द  *दास  उनके  कथन  का

 समय  मौजूद  नहीं  नहीं  तो  में  उन  से  पूछना
 अर्थ  यही  चाहे  उन्होंने रूस  और  चीन

 चाहता  था  कि  क्या  ag  कोई  ऐसा  उपाय
 नाम  न  लिया  हो  ।  रूस

 और
 चीन  का

 बता  सकते  हें  कि  जो  हम  करते  या  जिसे  अभी
 नाम  न  लत  से  अगर  मतलब  निकल  आय

 भी  करें  जिससे  दोनों  पक्ष  हमसे  खद  रहें  ।
 तो  क्यों  किसी  का  नाम  लिया  जाय

 |

 म  अप  से  कहता हूं  कि  अगर  हमारे
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 साम्राज्यवाद

 खराब  चीज  नहीं  है  तो  कौन  चीज  खराब
 पारे  काय॑  का  अवलम्ब  सत्य  है  और  यदि  हम

 जे

 सत्य  का  अनसरण  करेंगें  तो  कभी  कोई  पक्ष  हे
 ?

 सेठ  गोविन्द  दास  :  रूस  और  चीन
 हम  से  अप्रसन्न  होगा  और  कभी  कोई  अप्रसन्न

 होगा  ।  सब  को  प्रसन्न  करने  के  प्रयत्न  से  वही  अमरीका  और  ग्रेट  ब्रिटेन  जितने  भी  राष्ट्

 बेल  के  किस्से  की  सी  हालत  होगी  जो  हें  सब  हमारे मित्र  हम  सब
 को  प्रेम

 की

 मशहर
 ह  कि  एक  बल  के  साथ  एक  बाप  और  दृष्टि से  देखते  हें  ।  अगर  कोई  गलती

 अमरीका  प्रेट  ब्रिटेन  करे  तो  हम  उसकी बेटा  रहे  और  उन्होंने  यह  प्रयत्न

 किया  संघ  प्रसन्न  हो  ।  मखालिफत  अगर  कोई  गलती  रूस

 और  चीन  करेंगे  तो  हम  उसकी  भी  मुख़ालिफ़त

 पल  गय HS  माननीय  सदस्य  :  आ  4  सर  a4  |  करेंगे  ।  कोरिया  में  हमनें  जो  कुछ  किया

 घोडा  था  |
 उस  से  यह  बात  fas  होती  है  कि  हम  ठीक

 सेठ  गोविन्द  दास  :  जी  अगर  आप  रास्ते पर  |  हम  ने  रु  में  कहा

 था  कि  ३८  वीं  अक्षांश  कोरिया  के  युद्ध  में  पार
 चाहेंगे  तो  में  कथा  बता  वह  बैल  था

 तो  उसका  नतीजा  यह  होगा  कि  कोई  प्रसन्न  नतीजा  ।  में  श्री  हिरेन  मुकर्जी  को  याद

 नहीं  होगा  और  हमारी  हानि  हो  जायेंगी  ।  दिलाता  हूं  कि
 उस  अमरीका  हमार

 ऊपर  बहुत  बिगड़ा था
 अगर उस  समय

 श्री  हिरेन  मुकर्जी  ने  जो  कुछ  कहा  उससे  हमारा  कहना  मान  जाता  तो

 मूझ  एसा  लगा  कि  वही  पुराना  नारा  उनका  कोरिया  का  ag  जो  आज  समाप्त  हुआ  हैं
 अब  भी

 मौजूद  है  कि  रूस  और  चीन  बहुत  वह  इस  के  पहले  कभी  का  समाप्त  हो  गया

 ase हैं  और  ग्रेट  ब्रिटेन  और  अमरीका  बड़े  होता  हम  ने  कोरिया  केन्द्र  को  बन्द  करने

 राव  id  हमें  अमरीका  और  qe  ब्रिटेन
 के  लिये  कुछ  महीने  पहले  सुरक्षा  परिषद
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 में  एक  प्रस्ताव  उपस्थित  किया  था  ।  उस  गंध  आती है  ।  राजनैतिक  दलदल  के  कारण

 समय  रूस  और  चीन  हम  बहुत  इस  प्रकार के  सुधार  आते  हें  कम  से  कम  कुछ

 बिगड़े  और  कहा  कि  हम  तो  अमरीका  और
 चीजों  को  हम  को  राजनैतिक  दलदल  से

 प्रेट
 ब्रिटेन  की  एक  तरह  से  हिमायत  करते

 परे  रखना  चाहिए
 ।

 अभी  कुछ
 दिन

 पहले

 हू  लेकिन  आखिर  आपने  देखा  कि  उसी  विनोबा
 जी  ने  कहा  था  कि  कुछ  चीजें  ऐसी

 प्रस्ताव  के  अनुसार  कोरिया  का  युद्ध  समाप्त  हें  जहां  हम  सब  राजनैतिक  दल  मिल  कर  काम

 हुआ  कर  सकते  हें  ।  प्रजा  समाजवादी  दल  के

 जेसा  aN qa  कहा  अगर  सत्य  नेता  श्री
 जय  प्रकाशा  नारायण  ने  भी  इस

 का  अवलम्बन  करत  हू  तो  कभी  हम  से  कोई  बात  को  दोहराया था  और  उन्होंने  कहा  था

 भारत  की  स्थिति हे  उस  स्थिति  में
 अप्रसन्न  होगा  |  कभी  कोई  श्रीप्रसून

 लेकिन  हमें इस
 की  परवाह  नहीं  कुछ  चीजें  ऐसी  चुननी  चाहिए  कि  जिन  चीजों

 करनी  चाहिए  ।  जिस  रास्ते  को  हम  को  हम  सब  मिल  कर  करें  |  भूदान  यज्ञ  ब

 काम  यदि  हम  सब  मिल  कर  कर  सकते  । ठीक  रास्ता  समझते  हूं  उस  पर  हम  को

 चलना  चाहिए  ।  श्री  हीरेन  मुकर्जी  ने  अपने
 तो  जहां  तक  हमारी  वैदेशिक  नीति  का  सम्बन्ध

 भाषण म  एक  बहुत  फूहड़  शब्द
 का

 उपयोग  है  उस  में  भी  हम  मिल  कर  एक  राय  हो  कर

 काम  करें .।  इसका  नतीजा  यह  निकलेगा कर  उन्होंने  कहा  कि  हम  तो  ब्रोकेन

 हूं  ।  म  उन  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  समय
 कि  विदेशों  में  और  दूसरे  स्थानों  में  हमारा

 सुरक्षा  परिषद  में  श्रीमती  विजय  लक्ष्मी  प्रभाव  बढ़ेगा  ।

 पंडित  को  उसका  सभापतित्व  मिलता  जिस  पंडित  एस०  ato  मिश्र

 समय  एक  ओर  अमरीका  और  उस  के  साथी  और  शुरूआत  कीजिये  मिल  कर  काम
 4

 दूसरी  और  रूस  और  उसके  साथी  दोनों  विजय  करन  का

 लक्ष्मी  का  समान  करते  उस  समय

 सेठ  गोविन्द  दास  :  दुनियां  की  आज
 हमारी  लोक  सभा  में  हमारे  लिय  ही  इस  प्रकार  थ

 के  दादों  का  प्रयोग करना  कोई  बड़ी
 अच्छी  जो  हालत  है  वह  हम  से  छिपी  नहीं  है

 हमारी  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  जो  सुधार
 बात  नहीं  है  ।

 आए  हें  उन  को  यदि  आप  देखें  तो  किन  बातों  की

 में  एक
 और

 बात  चाहता हूं  ।

 कुछ
 लोगों

 की  यह  प्रवृति  हो  गई  हे  कि  facet  किया  गया  हें  दोतीनही  हैं ।  एक  तो

 की  करना  कोई  अमरीका  और  यह  है  कि  कोरिया की  राजनैतिक  कान्फ्रेंस

 ग्रेट  ब्रिटेन  की  प्रसंशा  करता  कोई  रूस  के  हम  सदस्य
 न

 हो  सके  ।  में  आप  से  कहता

 और  चीन  की  प्रशंसा  करता  हैं  ।  दूसरों की  हूं  कि  जैसा  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी

 हम  प्रशंसा  करते  हैं
 और

 अपने  को  हम  इस  के  लिये  हम  कोई  बहुत  चिंतित  नहीं  थे

 न  मालूम  समझते हें  ।  जब  आज  और  यह  एक  बहुत  छोटी  सी  बात  है  ।  हम  उस

 दुनियां  हम  को  अच्छा  समझती  उस  समय  झगड़े से  अलग  हो  गये  इस  से  उल्टे  हमारी

 हम  अपने  को  बुरा  समझत  है  ।  मेरी  समझ  महत्ता  बढ़ती  हमारी  निस्पृहता  दिखाई

 में  यह  बात  कभी  नहीं  आती  ।
 देती  है  और  जो  दूसरे  देशों  नें  साना  भी  है  ।

 जो  संशोधन  इस  प्रस्ताव  पर  आये  है  दूसरी  बात  दक्षिणी  अफ्रीका  सीलोन

 उन  सब  को  देखने  पर  हम  यह  मालूम  होता  कौर  मलाया के  सम्बन्ध  में  कही गई  |  इस

 हू  कि  यथा  में  जो  संशोधन  हैं  वे  सुधार  इस  में  कोई  संदेह  नहीं  कि  हम  इन  we  को

 कारण  नहीं  हें  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  हल  नहीं  कर  सके  पर  दक्षिण

 बुरी  नीति  है  ।  मुझे  तो  उन  सबों  में  राजनैतिक



 RG?  अन्तर्राज्यीय  १७  सितम्बर  १९५३  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  Pacha

 गोविन्द

 ने  भी  बहुत  कुछ  आज  नहीं  तो  कल  के  लिय  दोनों के  कल्याणकारी हूं  ।

 वह  हमारी  संस्कृत  हमारी  परम्परा
 कल  at  तो  परसों हल  होने  वाला  है  ।

 ।
 हो  नहीं  सकता  कि  दक्षिण  अफरीका  के  द  eal  री  वैदिक

 के  रफ्तार  अपने  से  चौगुनी  आवादी  नीति  पहले  कभी  की  समझ

 में  नहीं  आती  रूस  की  समझ
 को

 हमेशा  दबा  कर  और  कुचल  कर  रख

 सकें
 |  आज  हम  देखते  हें  कि  यह  seq  बहुत

 में  नहीं  आती  कभी  अमरीका  की  समंझ

 में  नहीं  आती  थी  लेकिन  अब  मेंने  देखा
 उम्र  प्रदान  हो  गया  हे  ।  में  इस  को  मानता

 हूं  कि  बड़ा  उग्र  प्रश्न  ह  और  उसका आज
 कि  वह  दुनियां में

 सब  क-समझ  में  लगी

 निपटारा नहीं  हो  रहा  हैं  ।  लेकिन में  कहना
 और  हम  यदि  एक

 दूसरे
 की  समस्याओं

 समझें  और  उनको
 चाहता हूं  कि  किसी  आदमी के  जीवन  में  दो

 को  सहानुभूतिपूर्वक

 चार  पांच  बहुत  हो  सकते  लेकिन  किसी
 निपटाने  का  प्रयत्न  करेंगे  तभी  संसार  में  शांति

 राष्ट  क  जीवन  में  दो  चार  या  दस  वर्ष  कोई  रह  सकती है  ।  उस  के  लिये  हमारी  वैदेशिक

 बहुत  लम्बा  समय  नहीं  ह  अफ्रीका  हो  नीति  ही  ठीक  नीति  ह  ।

 कर  आया  जिस  समय
 म

 वहां  १९३७-  अन्त  में  श्रीमती  विजया  लक्ष्मी  पंडित

 को  उनके  चुनाव  पर  बधाई  देना  चाहता ३८  में  गया  उस  समय  वहां  भारतीय

 अपने  हकों  के  लिये  लड़  रहे  थे  ।  उस  समय  और  उन  से  एक  बात  निवेदन  करना  चाहता  हु  |

 वहां  पर  एक  aaa  मोर्चा  तयार  किया जा  में  ने  अमरीका  में  देखा  है  कि  वहां  सुरक्षा

 रहा  था  और  आज  वहां  सबकत  मोर्चा  तेयार  परिषद्  में  और  य  ०  To  ओ०  की  परिषद्

 हो  गया हें  ।  में  प्रधान  मंत्री जी  से  बिल्कुल  में  स्पेनिश  बोली  जाती  रूसी  बोली

 हूं  कि  दक्षिण  अफरीका हो  जाती  अंग्रेज़ी  बोली  जाती  फ्रांसीसी

 चाहे  पूर्वी  अफरीका हो  चाहे  मलाया  हो  बोली  जाती  है  ।  हिन्दी  हमारे  चालीस

 चाहें  सिलोन  जहां  कहीं  भी  हमारे  यहां  के  करोड़  मानवों  जबान  हैं  |  आज

 निवासी  हों  तो  उन्हें  अपने  यहां  के  निवासियों  के  हमारा  यह  सौभाग्य  है  कि  श्रीमती  विजया

 ऐसे  हकों  के  लिये  लड़ना  नहीं  है  जिनसे  उस  लक्ष्मी  पंडित  उस  परिषद्  अध्यक्ष

 देश  क  रहने  वालों  के  हितों  को  हानि  पहुंचती  निर्वाचित  हुई हैं  और  में  उन  से  इस  लोक

 क  ।  जितने  भी  वहां  के  निवासी  हूं
 सभा  के  द्वारा  यह  अपील  करना  चाहता

 और  जिनके  हकों  सदियों  से  कुचल  हूं  कि  उन  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये

 कि  जिस  प्रकार कर
 रखा  गया हूं  उन  सब  को  मिल  चार  भाषाएं  वहां  पर

 कर  अपने  हकों  के  लिये  लड़ना  ह  |  बोली  जाती  हैं  उसी  प्रकार  हिन्दी  को  भी

 वहां  उस  का  उचित  स्थान  दिया  जाय  | मेरा  यह  विश्वास  कि  यदि  एसा  किया

 गया  तो  दक्षिण  का  प्रश्न  जो  डा०  लका  सुन्दरम  प्रधान

 आज  इतना  उग्र  प्रश्न  बन  गया  आज  मंत्री  ने  विदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  एक  अ्रत्यन्त

 नहीं  तो  कल  और  कल  नहीं  तो  परसों  हल  स्पष्ट  अर  व्यापक  वक्तव्य  दिया  हू  ।  गत  ay

 हो  कर  रहेंगा  |  क्यों  कि  जेसा  मन  निवेदन  विदेश  मामलों  वादविवाद  प्रारम्भ

 किया  एक  पंचमांठा  इमेजिंग  अपने  से  चौगनी  करत  समय  मैंने  कहा  था  द्विपक्षावलम्बी  विदेशी

 आबादी  को  चाहे  वे  रंगीन  हों  ,  चाहे  भारतीय  नीति  की  शोर  कुछ  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  |

 कोई  भी  क्यों न  कुचल कर  नहीं  साज  यह  मत  समन  प्राप्त  कर  रहा  है
 ।

 रख  सका
 यदि  मन  हिन्दी  समझने  में  कोई  भल  नहीं  की

 अ्रत म  मूझे एक  बात  कहनी  हं  कि  हमारी  हू  तो  मेरा  विचार  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र

 वैदेशिक  नीति  हमारे  और  संसार  शे०  गोविन्द दास  ने  भी  यही  बात  कही  है  ।



 स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  २७५४
 २७५३  अन्तर्राष्ट्रीय  १७  सितम्बर  १९५३

 विदेश  नीति  को  क्षति  पहुंचाने  के  लिये  की  गई
 यह  हम  की  बात  ह  कि  विरोधी  पक्ष  के

 मुख्य  भाषण  में
 आरा  चाय  कू पाला नी  ने  यह  स्पष्ट  कोई  भी  कार्यवाही  ,  इस  देश  की  रक्षा  को

 हानि  पहुंचाने  के  लिये  की  गई  कोई  भी कर  दिया  हँ  कि  वह  और  उनका  दल  विदेशी

 मामलों  में  भारत  के  प्रधान  मंत्री  से  सहमत  हे  |  का  विरोध  होना  चाहिये  att  श्री  में

 इसका  विरोध  करता हूं  ।  मेरा  सदैव  ही  यह भल  ही  वह  श्राचायਂ  क्वालिटी  की  शुष्क

 व्यंगोक्ति  हो  अथवा  प्रोफेसर  मुकर्जी  की  ST  विचार  रहा  हैँ  कि  काश्मीर  के  मामले

 आन्तरिक  मामले  के  रूप  चर्चा  करनी
 दोनों  इस  विषय  में  एकमत  थे  कि

 मूलरूप में  हम  शान्ति  के  पक्षपाती ह  प्रौढ़  विश्व  के  चाहिये  |  परन्तु  कुछ  कारणों  से

 यह  एक  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रश्न  होगया हूं
 ।  श्रीमान् विभिन्न  भागों  में  तनाव  को  दूर  करने  के  लिये

 ग्रावश्य'कतान् सार  तत्पर  |  मुझे  खे  द  हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  संयुक्त

 राष्ट्रसंघ  के  प्रेक्षकों  की  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  अपन  उर्दू  के
 में  हमारे  संशोधनों  को  स्वीकार  कर  दिया

 जीवी  भाषण  में  भारत  ने  जो  सम्मान  प्राप्त
 है  ।  मेरी  इच्छा  प्रधान  मंत्री  से  कुछ  साधारण

 किया  हूं  तथा  प्रधान  मंत्री  के  संम्मान  का
 से  पूछने  की  है  श्र  करता  हुं  कि

 निर्देश  किया  है  |  परन्तु  मुझे  ऐसा  झ्राभासਂ
 वह  उत्तर  देने  की  कृपा  करेंगे

 |
 उन्हों  ने  अपना

 होता हूं  कि  कभी  कभी  इस  देश  का  हिंद  छोड़
 मुख्य  कार्यालय  श्रीनगर  में  कयों  रखा  है

 ?

 दिया  जाता  है  ।  मुझे  विश्वास  हूँ  कि  प्रधान
 उन  के  पास  उन  के  निजी  पारेषण यंत्र  क्यों

 मंत्री  जी  मुझे  से  इस  बात  पर  सहमत  होंगे  कि
 वें  क  को  युद्ध  विराम  रेखा  के

 म  इस  कोरिया  के  प्रश्न  पर  एक  दो  बातें  कहूं  ।
 are  पास  तक  क्यों  सीमित  नहीं  रखते

 ?
 सभापति  यहाँ  समझने  में  कोई  भूल  श्रीमान  इन  व्यक्तियों  संख्या  भी  अधिक

 नहीं  होनी  चाहिये  कि  कोरिया  के  मामले  में
 है  यहां तक  किं  उन्हों  ने  एकਂ  प्रबन्धक सेना

 भारत  ने  जो  किया  as  वास्तव  में  महान  है  |
 का  सा  रूप  धारण  कर  लिया  है  ।  में  जानना

 कोरिया  आ योगਂ  का  सभापतित्व  करने  वाला
 चाहता  हूं  कि  ये  जो  अन्तर्राष्ट्रीय

 व्यक्ति  एक  भारत  का  नागरिक  q1——sfy
 कैदियों  के  अन्तर्गत  यहां  राय  काश्मीर

 के०  पी०  एस०  मेनन  ।  हमारे  ही  प्रस्ताव  के
 के  घरेलू  मामलों  में

 क्यों  हस्तक्षेप करते  हैं
 अधार  पर  वर्तमान  प्रबन्ध  किये  गये  है  |

 इन  की  ऐसी  कार्यवाहियों  को  रोकन ेके  लिए

 हमारी  संरक्षक  सेनायें  शानदार  काम  कर  रही
 a.  जम्मू

 काश्मीर  कौर
 भारत

 ने
 ह  ल  |  इतना  होने  पर  मुझे  यह  बुरा  लगा  कि

 क्या  कार्यवाही  की  है  ?  ये  व्यक्ति  पुर्णतः

 ayaa  राष्ट्र  की  राजनीतिक  समिति  में  दो
 यह  भूल  गये  हैं

 कि
 उन्हें  किस  कायें

 के  लिये

 तिहाई  मत  प्राप्त  न  करन  पर  हमन  अपने  श्राप
 यहां  भेजा  गया  है

 ।

 को  पीछे  हटाने  का  एकदम  निश्चय  कर  लिया  |

 मुझे  यह  अदा  थी  कि  कोरिया  के  मामले  में

 दूसरा  sat  यह  है
 कि

 युद्ध  विराम  रेखा
 से

 हमें  और  बढ़ता  चाहिये  था  कौर  सामान्य

 सम्मेलन  म  खड़ा  होना  चाहिये  था  ।  में  किसी  मेरे  विचार  में
 लगभग  पांच  मील

 ८
 झ्रगस्त  की  रात  जब  देख  भ्रब्दुल्ला

 राष्ट्र  का  विरोधी  नहीं  हूं  ।  परन्तु  श्री  जोहन

 फोस्टर  डलेस  के  इस  वक्तव्य  पर  मुझे  घोर  गुलमर्ग  गये  वहां  विदेशी  दरत  उन  की  प्रतीक्षा

 ग्रा पत्ति  हैं  कि  कोरिया  के  मामले  में  तटस्थ  कर  रहे  थे  ।  +»  अब्दुल्ला के  साथ  ही  उन्हें

 भी  पकड़ा  गया  मुझे  ऐसा  पता  लगा  है  ।
 रहने  का  यही  मूल्य ह

 जो  भारत  को  देना  पड़

 इन  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  रही
 रहा हू

 यह  बात
 उठाने

 का  मेंरा  श्रमिप्राय  भारत

 गत  वर्ष  ७  अगस्त  को  काइमी र  चर्चा  सरकार  व  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  को

 आधार  प्रदान  करना  है
 प्रो

 करता  हूं प्रारम्भ  करते  हुए  मेने  कहा  था  कि  भारत  की
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 [  डा०  लंका
 ]

 पर  समस्त देश  सरकार के  साथ  रहेगा  वक़्त
 कि

 इन  कार्यवाहियों को  रोकने  के  लिए  कोई

 weave की  जायेगी  ।  सरकार  aratee aa aTex H AAT तथा  बाहर  के  सभी

 &  अ्रगस्त की  रात को  भारत की  सेना  उपद्रव  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करती  है
 ।

 या  भारत  सरकार ने  जो  कार्यवाही की  उस  के  श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 विरुद्ध बड़ा  प्रोपेगंडा  है  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  :
 मेरे  संशोधन में  सदन  का

 ध्यान

 यह  बताने  की  प्रार्थना  करता  हूं  कि  क्या  इस  तथ्य की  शोर  आकर्षित  किया  गया
 है

 धान  के  अ्रनुच्छेद  ३५२ को  जम्मू तथा  काश्मीर  कि  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव

 सरकार ने  किसी भी  रूप  में  भंग  किया  था  ?  में  कोरिया  पर  झ्रागामी  राजनीतिक  सम्मेलन

 भाप  को  स्मरण  होगा  कि  २४  जुलाई  पर  किया  गया  निश्चय  भारत के  विशेष

 को  प्रधान  मंत्री ने  कहा था  कि  काश्मीर  हित  को  अंगीकार नहीं  करता  है  ।

 सरकार के  पक्ष में  भ्रनुच्छंद ३५२  में  कुछ  में  अफ्रीका  में  भ्रंग्रेजी  उपनिवेश  कार्यालय

 परिवर्तन  करना  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।  तथा  दक्षिणी  अफ़रीक़ा  में  मलान  सरकार  की

 विदेशों  में  देखने  वाले  गन्दे  प्रोपेगंडा  का  विरोध  नीतियों की  कोई  विशेष  निन्दा  नहीं की  गई

 करने  के  लिये  प्रधान  मंत्री  से  प्रार्थना  करने
 में  आरम्भ में  ही  यह  कह  सकता

 हूं  किं  में

 की
 दृष्टि  से  में  यह  बात  कह  रहा  हूं  ।  भी  आचार्य  कृपलानी  की  भांति  सिद्धान्त रूप  में

 सात  वर्षों  के  फीचर  भी  काश्मीर के  प्रधान  मंत्री  की  विदेश  नीति  से  सहमत  हूं
 ।

 एक  मूल  तथ्य  को  भुला  दिया  गया  है  ।  हम  ने  मुझे  विदित  है  कि  इस
 राजनीतिक

 सुरक्षा  परिषद  को  इस  बात  का निर्देश किया  सम्मेलन  के  सम्मुख  एक  कठिन  समस्या  है

 था कि  जम्मू  तथा  काइमीर.पर  अ्राक्रमण  में  इस  से  सहमत हूं  कि  हम  उस  कठिन  समस्या

 किया गया  है  ।  हम  ने  संयुक्त  राष्ट्र से  केवल  को  श्र  प्रतीक  कठिन  बनाना  नहीं  चाहते

 लुटेरों  को  ही  नहीं  अपितु  पाकिस्तानी  सैनिकों  एक  यह  नव  रखा  गया  है  कि  कोरिया  संम्बन्धी

 को भी  वहां से  हटाने का  प्रबन्ध करने  के  लिए  यह  राजनीतिक सम्मेलन  युद्ध  में  भाग  लेने

 वाले  देशों  से  सम्बन्धित है  और  भारत  का प्रार्थना  की  थी
 ।  यह  मूल  बात  भुला  दी

 गई  है  ।  का  एक  बड़ा  भाग  उन  के  कोई  वास्तविक  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  हमें  इस  पर

 हाथ  में  जब  तक  जम्मू तथा  काश मीर  इस  दृष्टि से  विचार  करना  है  कि  कोरिया  में

 का  वह  भाग जो  काश्मीर  कहलाता  जो  हुमा  है  वह  ग्रन्तर्राष्ट्रीय इतिहास  में  एक

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  साथ  नहीं  क  घटना  है
 ।  ।

 बहुत  से  राष्ट्रों ने  मिल  कर

 मिलता  तब  तक  जनमत  संग्रह  नहीं  होगा  ।  ऐसा  प्रथम  बार  उठाया  है  |

 अन्त  में  में  संकट  टालने  के  लिये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय सहकारिता  में  अपने  विश्वास

 रियासत  ने  जो  कार्यवाही  की  उस  की  सराहना  की  घोषणा  हेरात  कया  में  प्रधान  मंत्री  से

 करता  हूं  ।  मुझे  है  कि  जनता  यह  पूछ  हूं  कि  यु  राष्ट्र
 पनी

 वर्तमान  सरकार  तथा  काश्मीर  सारी  कमियों  के  ्रन्तर्राष्ट्रीय  सहकारिता

 सरकार  को  सहयोग  देगी  ।
 कुछ  ही  के  अवसर  कैसे  प्रदान  करता

 दिनों में  बहुत  से  सुधारों की  घोषणा की  गई  है  ?  चाहे  हम  नीति  को  प्रभावित न  करें

 काइमीर में जो
 में  परिवर्तन हो  रहा  है  परन्तु  मेरा  विचार  है  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 उसमें  भारत  काइ्मीर के साथ है मुझे पूर्ण के  साथ  है  मुझे  पूरण  निश्चयों को  प्रभावित  करने में  भारत  एक

 बिस्वास है  कि  शभ्रगस्त  की  घटना  के  are
 बड़ा  महत्वपूर्ण कार्य  कर  सकता  है  |
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 प्रस्ताव

 ReKe
 अंतरराष्ट्रीय

 भ्रामक  राजनीतिक  सम्मेलन  इस  के  अतिरिक्त भारत  अमरीका  को

 सम्बन्ध में  भारत ने  जो  पग  उठाये थे  वे  यह  यथोचित  चेतावनी दे  सकता  है  कि  यदि

 सर्वथा  उचित थे  ।  क्योंकि  यह  स्वाभिमान  अमरीका यह  प्रदर्शित  करता  है  कि  वह  डा०

 तथा  गौरव  था  ।  परन्तु  मेरा  विचार
 सिंगमेन री  का  अनुचित  पक्ष

 लेगा  तो

 है  कि  अमरीका  के  नीति-निर्माताओं का  निचय  वह  अपने  श्राप  को  जन
 तन्त्र वाद  से  कर

 भ्र विवेकपूर्ण  तथा  राजनीतिक  सूझ  बूझ  से  लेगा  ।  इस  के  साथ ही  साथ  हम  पर

 बाहर  था  ।  भारत  को  सम्मिलित न  कर  के  वादियों  के  विचारों  शादी  का  पूर्ण  अधिकार

 matte ने  एक  सेब  से  बड़ा  आधार  नहीं  होना  चाहिये

 खो  दिया  है  ।  art  भारत  दक्षिणी  पूर्वी  एशिया  मेरे  मित्र  आचार्य  कृपलानी ने  प्रधान  मंत्री

 के  लिए  बोल  सकता  है  wie  बोलता  है  ।
 के  विचारो ंसे  सहमति  प्रकट की  ।  कुछ  मित्रों

 मि०  ने  सोचा  होगा  कि  वह  एक  बहुत  ही

 बात  कह  रहे  हैं  जब  कि  उन्हों ने  भारत
 ने  इस  सदन  में  यह  सुझाव  दिया  है  कि  हमें

 aa  में  नहीं  रहना  चाहिये  ।  हम
 के  भ्रपव्जेंन_का निर्देश  किया  fe  यह  उस  की

 ifs  का  विरोध  करते  हैं  कौर  वे जनतन्त्र वाद

 का  मूल्य  है  ।  परन्तु  पूर्ण  सम्मान

 सहित  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  भ्रमरी का
 का  ।  में  कहता हूं  fe  रचनात्मक  विदेश

 नीति का  सर्वोपरि  ढंग  भारत  के  हित  की

 नीति कुछ  दृष्टियों में  परिपक्व  नहीं  है  ।
 सुरक्षा  करना  है

 |
 हम  स्वयं  यह  कर  सकते

 रिकी  की  नीति  बहुत  सी  बातों  में  यह  बताती

 है  कि  उन्हें  वासियों के  विचारों  का
 हैं  कि  क्या  शर  कौन  भारत की  सुरक्षा  या

 जीवन  के  जनतन्त्र  ढंग  जिस  के  लिए

 ज्ञान  नहीं  इस  से  भी  बढ़  कर  गलती  मि०
 भारत वचन  बद्ध  कभी भय  उत्पन्न  कर

 प्लेस  ने  उस  की  जब  उन्हों  ने  यह  कहा
 सकता  उत्तर है  कि  भारत  की  सुरक्षा

 कि  यदि  वे  यह  देखेंगे  कि  सम्मेलन  सफल  नहीं
 तथा  जीवन  के  जनतन्त्र  ढंग  को  भय  केवल

 होरहा है  तो  वे  डा०  सिंगमेन री  के  साथ
 साम्यवादी देशों  से  हो  सकता  है  ।

 सम्मेलन से  बाहर  निकल  जायेंगे  ।  व्यक्तियों

 श्री  नम्बियार :  ऐसा  कभी  नहीं  है  ।
 का  विचार है  कि  डा०  सिंग मेन री  कदाचित

 कोरिया  के  एकीकरण के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  श्री  रहा  मन्थनी :  ऐसा  ही  होगा  |

 से  फिर  युद्ध  कराना  चाहते  मान  संगठित
 इसी  लिये  तो  में  कहता  हूं  fe  भारत

 कोरिया  के  स्वयं  प्रथम  राष्ट्रपति  बनना  चाहते  को  यह  भली  भांति  समझा
 कर  कि  मि०

 प्लेस

 ऐसी  स्थिति  में  भारत  जो  महत्वपूर्ण  नीति से  संसार  को  क्या  भय  डा०

 कार्य  कर  सकता  है  वह  यह  है  कि  वह  भ्रमरी का

 को  बता  दे  यदि  अमरीका डा  ०  री

 री  को  fro  रोबर्टस at  द्वारा  दिये  गये
 वचनों

 को  बता  कर  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  कार्य  कर

 का  अनुचित पक्ष  लेगा  तो  वह  केवल  संयुक्त  सकता है  ।

 राष्ट्र  को  ही  अपूर्णीय हानि  नहीं  पहुंचाये गा
 aa  में  अफ़रीका की घटनाओं की  घटनाओं  पर  कुछ

 भ्रमित  जनतन्त्र वाद  को  होनी  पहुंचाये गा ॥
 कहना  चाहता  हूं

 ।
 मेरा  स्वयं  का  यह  विश्वास

 यहां  तक  कि  इस  कार्यवाही  के  फलस्वरूप
 है  कि  अफ़रीका  में

 जो
 हो  रहा है  वह  संयुक्त

 वह  भरत  से  ही  अपने  को  नहीं  करेगा  राष्ट्र के
 घोषणा

 पत्र  के
 विरुद्ध  यह

 अपितु  समस्त  पश्चिमी  जन तन् त्रीय  देशों  से  आन्तरिक मामला  नहीं  रहा  है  ।  वहां जो

 भी  अ्रलग  होने  की  सम्भावना उत्पन्न  कर  कुछ  हो  रहा  है  वह  प्रारम्भिक  मानवीय  afi

 लेगा  ।  कारों को  तोड़ना है  ।  संसार के  काली
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 चमड़ी  वाले  तथा  शोषित  व्यक्ति  भारत  को  Wa  यह  जनतन्त्र वाद  के  पनजेन्म का प्रदन ह
 का

 प्रश्न
 ह

 कौर
 इ
 इधर  दृष्टि  से  देखते  हैं  कि  वह  उस  का  श्र  उन्हें  अपनी  कार्यवाहियों  द्वारा  ससार

 areas  तथा  प्रवक्ता है  ।  भारत  पर  भर  में  समस्त  व्यक्तियों  को  जनतन्त्र वाद  की

 उन  का  विश्वास जम  गया  है  ।  उस  का  वास्तविक  महत्व  देना  चाहिये  |  भारत  का

 कत्तव्य हो  गया  है  प्रेरित यह  वह  कतेंव्य है
 ब्रिटेन से  निश्चय  करने  के

 लिए

 जिस से  वह  बच  नहीं  सकता  ।  कहना  चाहिये
 क्योंकि  उस  निश्चय  पर

 जनतन्त्र वाद  का  भविष्य  नहीं  अपितु

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  दक्षिणी  भावी  घटनायें  तथा  मानव  जाति  का  इतिहास

 प्रक्रिया  की  समस्या  असाध्य  परन्तु  इस  निर्भर  होगा ।

 भ्रांत  ध्यान नहीं  दिया  गया है  ।  में  कहता हूं  डा०  राम  सभा  सिह :
 में  विदेशी  मामलों

 कि  हम  अनचित रूप  में  व्यक्तियों को  अपने
 में  भारत  सकार  की  नीति  का  समान

 विरुद्ध  करना  नहीं  परन्तु  हमें  भ्रफ़रीका

 करता  हूं  ।
 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता

 कि
 कभी

 में  चलाई  जाने  वाली  जातिभेद  की  नीति  पर
 अपना  प्रस्ताव  रखते  हुए  प्रधान  मंत्री

 ने
 कहां  है

 प्रकाश  डालने  तथा  उस की  नित्या  करने  का
 कि  वह  यहां  किसी  प्रकार  का  कोई

 हस्ताक्षर
 प्रचार  नहीं  खोना  चाहिये  |  हम  जानते हूं  कि

 सहन  नहीं  करेंगे  कौर  पाण्डचेरी  तथा  गोझा  में

 प्रक्रिया में  क्या  हो  रहा  है  ।  यह  एक
 साम्राज्यवादी  शक्तियों  द्वारा  किसी  भी  प्रकार

 त्मक  स्थिति  है  ।
 के  साम्राज्यवाद  के  युद्ध  नहीं  होने  देंग  ।  प्रधान

 मंत्री ने  जो  कहा है  उस  से  वह  अधिकार
 केन्द्रीय  श्र तरीका  में  ६०  लाख

 वासियों  को  ३०  लाख  योरोप  वासियों  के  ग्रीन
 हट  गया है

 जिस
 ने

 भारत  के  वातावरण

 को  घेर  रखा  था  ।  में  भारत  सरकार  को

 किया  जा  रहा है  ।  यदि  जनतन्त्र वाद के  कोई

 अरथ  हूं  तो  भारत को  ब्रिटेन तथा  waar
 मन्त्रणा  देता हुं  या  मुझे  उन  से  आ्राग्रह  करना

 चाहिये  कि  वे  यहां  इन  सब  विदेशी  बस्तियों
 को  यह  श्रेय  देना  चाहिये कि  उन्हें

 इस  का  वास्तविक  महत्व  केवल  योरोप  वासियों
 को  समाप्त  करने  के  लिए  तुरन्त  तथा  प्रभावी

 कार्यवाही  करें  |
 को

 ही  नहीं  देना  चाहिये  अपितु  संसार भर  में

 सारे  व्यक्तयों को  चाहे  वे  किसी रंग  के  हों
 में  देखता  हूं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में

 इस  का  समान  महत्व  देना  चाहिये  |  प्राजक  तथा  alc  कहीं  भी  जहां  कूटनीतिक  युद्ध  होते

 ब्रिटिश  उपनिवेश  wa  आदि  के  वहां  ऐशिया
 वासियों  को  भारत

 के
 विरुद्ध

 किया  जाता  है  कौर  इस  प्रकार  राष्ट्रपति
 श्राधघार  पर  थोड़े  से  योरोपवासियों  को  देश  के

 अधिकांश  वास्तविक  वासियों  पर  राज  करनें  अआइजनहोवर  की  नीति--एशिया  वासी

 एशिया  वासियों  के  विरुद्ध--का  पालन  हो बनाने  की  नीति  का  अनुसरण कर रहा है कर  रहा  है  |

 मध्य  पूर्व  तथा  सुदूर पूर्व
 में  यह  रहा  भारतीय  सैनिकों  के  विरुद्ध  सिगरेट

 स्थिति  है  ।  इसी  कारण  भारत  को  केवल  री  द्वारा  उठाया  गया  श्रीमती  विजय

 दक्षिणी  पूर्वी  एशिया  का  प्रवक्ता  ही  नहीं  लक्षमी  पंडित  का  स्याम  के  राजकुमार  द्वारा

 समझा  जाता  अपितु  उसे  cara  उन्नति  संयुक्त  राष्ट  की  अध्यक्षता  के  सम्बन्ध  म

 का  उपदेशक  समझा  जाता  है  ।  भारत  को  एक  विरोध  इस  के  उदाहरण  हूं  ।

 निश्चयात्मक भाग  लेना  चाहिये  ।  श्र
 समाचार  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 रिकी  तथा  ब्रिटेन  को  बता  देना  चाहिये  कि  समय  लेंगे  ।  वहू  सायंकाल
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 की  बैठक
 में  अपना  वक्तव्य  पुनराम्भ कर  मंत्री से  यह  भी  oar  करता हूं  कि  वह

 सकते हें  ।  काश मीर  में  हमारी  सेना-शक्ति  बढ़ायें  रोक

 सदन  सायंकाल  चार  बजे  तक  के  लिए
 उन  शक्तियों  को  एकसूत्र  में  बांधने  प्रयत्न

 उठ  पया  |
 करें  जो  जनतन्त्र वाद  इरादी  की  समर्थक  हें  ।

 जाति  गेंद  भाव  के  मामले  में  भारत

 सरकार  जिस  नीति  का  पालन  कर  रही  है सदन
 की

 बैठक  चार  बजे  समवेत  हुई  ।

 वह  बड़ी  योग्य  तथा  साहसपूर्ण है  ।  भारत

 [  उपाध्यक्ष
 पद  पर  सरकार  ने  सदैव  जाति  भेद  भाव  को

 ग्रामीण  थे  |  संसार  से  हटाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  इस  नीति

 की  महानता  यह  है  कि  इस  ने  समाचार उपाध्यक्ष  महोदय :  डा०  राम  सुलग

 सिंह  अपना  वक्तव्य  पुनराम्भ  करें  ।  तथा  मलान  शादी  की  भेदभाव  go  नीतियों

 का  भण्डा  फोड़  कर  दिया है  |  इस  से  भारत
 डा०  राम  सागर  fag:  संयुक्त  राष्ट्र

 की  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  ख्याति
 संघ  में  कूटनीतिक  युद्धों  के  बारे  में  में  बता  रहा

 था  कि  भ्रमरी का  शादी  देश  एशिया के  कुछ

 तथा
 महत्व  में  वृद्धि  हुई  है

 ।  गर्त
 में  इस

 महान  सदन  से  भारत  सरकार  की  नीति
 देशों  को  भारत के

 विरुद्ध  करने  प्रयत्न
 को  पूर्ण  सहयोग  देने  के  लिये  ग्रा ग्र हू  करता हुं  ।

 कर  रहे हे  |  यद्यपि  इन  कार्यवाहियों  से

 कमारा  एनी  सस् क़रीन  )  :  में
 हमारी  नीति  को  कोई  बड़ी  हानि  नहीं  होगी

 सिवा  इस  के  कि  वे  संसार  की  ऐसी  शान्ति  के  एक  aaa  रखना  चाहती  हुं  ।

 इस  सदन  में  केवल  पुरुष  ही  वक्ता  होते  हैं  ।
 लिए  शीरानी  नाशकारी  कार्यवाहियों  के

 प्रति  सन्तुष्ट  हो  जिस  के  लिये  भारत  ने
 जब  हम  राष्ट्रों  के  भागों  का  सभापतित्व  करती

 हे ंतो  इस
 का  क्या

 कारण  है
 कि

 यहां  स्त्रियों इतना  बड़ा  काय  किया  है  ।

 को  बोलने  की  असहमति  नहीं  दी  जाती  ?

 भारत ने  संयुक्त  राष्ट्र संघ  तथा  उस  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  स्त्रियों  की  बात

 विभिन्न  समितियों  के  कार्य  में  जो  भाग  लिया  है
 की  झोर  ध्यान  दूंगा  |

 वह  प्रत्यक्ष  भारत
 ने  कोरिया  ,

 मिस्र  तथा  श्री  पी०  एन०  राजभोज
 :  इस  देश  में

 चीन
 के  सम्बन्ध में  जो  पग  उठाये उन  से  अनुसूचित  जातियों  का  प्रतिनिधि  होनें  के

 भारत  की  विदेश  नीति  को  पर्याप्त  मान  नाते  में  भी  बोलना  चाहता  हुं  ।

 प्राप्त  हुआ है  ।
 मौलाना  मसूद  तथा  :

 में  इस  का  कोई  कारण  नहीं  समझ  पाता  जनाब  सबसे  पहले  में  आनरेबल  प्राइम

 कि  हमारे  काश मीर  राज्य  सीमा  के  प्रशन  परं  मिनिस्टर  को  राज  सुबह  की  उस  तकरीर

 पाकिस्तान  के  संग  इतनी  उदारता  का  बर्ताव  पर  मुबारकबाद  नज  करना  चाहता  हुं  जो

 क्यों  किया  जाये  |  में प्रधान  मंत्री  तथा  भारत  हिन्दुस्तान  की  खारजा  पालेसी  नीति )

 सरकार
 से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  अब  यह  की  वजाहत  में  उन्होंने  कौर  उसकी

 स्पष्ट  दादों  में  कह  दें कि  जब  तक  पूरी  पूरी  ताईद  करते  हुए  यह अज  करना

 पाकिस्तानी  सिपाई  तथा  पाकिस्तानी  सेना  चाहता  g  कि  हिन्दुस्तान  की  जो  खारजा

 सम्पूर्ण  काश मीर  से  नहीं  चले  जाते  तब  तक  पालेसी  हूँ  गराज  वहू  न  सिफ  दुनियां  की

 कोई  जनमत  संग्रह  नहीं  होगा  ।  में  प्रधान  अमान  की  ज़ामिन
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 मसूद

 कहला  सकती  बल्कि  खुद  हिन्दुस्तान  की
 मुआमलात

 का
 भी  हवाला  दिया

 |
 काश्मीर

 इज्जत  शर  प्रारूप  को  भी  दुनियां  के  सामने  में  सबसे  बुनियादी  चीज
 जो

 हम  सब  को
 हर

 रोज़  बरोज़  प्राग  ले  जा  रही  हूं  क्योंकि वह  अपनी  आंखों  के  सामने  रखनी  चाहिये

 किसी  वक्ती  मसलिहत  वह  यह  है  कि  काश्मीर  के  सवाल  का  झा खिरी

 तौर  किसी  वक्ती  मफ़ाद  फैसला  जब  तक  नहीं  हो  जाता  उस  तक

 के  साथ  बदलती  हुई  पालिसी  नहीं  बल्कि  जो  कदम  भी  उठाया  उसमें यह  देख

 सदाकत  की  असूल  पर  मबनी  लेना  ज़रूरी  है  कि  वह  कदम  उठाने  से  हम

 एक  ऐसी  पॉलिसी  है  जो  हर  एक  हालत  में  एक  किस  हद  तक  गोल  के
 करीब

 जसी  रहती  है  ।  कोई  इसके  साथ  इत्तफ़ाक़  गये  र  कितना  उस  से  दूर  हो  गये
 ।

 करे  या  न  लेकिन  दोस्त
 यह  क्रायटेरियन  हमारे  सामने

 और  तो  हिन्दुस्तान  भ्र पना  किसी  न  यह  कसौटी  न  हो  प्रौढ़  यह  न

 को  कहता  ही  नहीं  है  ,  मुबारक  कौर  मुखालिफ़  हो  तो  फिर  हमारा  ख्याल  काश्मीर
 के

 बारे

 तथा  दत्र  )  दोनों  ही  अपनी  जगह  झ्रासानी  में  बहुत  गलत  रास्ता  पर  हो  सकता  है
 |  दाख

 के  साथ  यह  समझ  सकता  हूं  कि  किस  अ्रकदाम  मुहम्मद  अब्दुल्ला  को  बरतरफ  करना  कौर

 के  बारे  में  हिन्दुस्तान  हमारी  ताईद  करेगा  उसके  बाद  गिरफ्तार  कर  लेने
 का

 एक  वाक्या

 और  किस  के  बारे  में  हमारी  गखालिफत १  जो  ait  हफ्ता  पहले  पेश  कराया  है  वह

 करेगा  |  यह  बजाय  खुद  इतनी
 ठोस  वाक्या  भी  हक़  रखता  हैं  कि  यह  हाउस  उस

 मजबूत  चीज  है  जिस  पर  हिन्दुस्तान  जेसा  एक  पर  गौर  करते  हुए  इस  बुनियादी  क्रायटेरियन

 नया  भ्रमजाल शुदा  मुल्क  भ्र पनी  बुनियादों  को  को  झपने  सामने  रखे  कि  इन  झ्रकदाम ने

 इन्तिहाई  मजबूत  बना  सकता  है  प्रौढ़  एक  किस  हद  तक  हम  को  अपने  गोल  के  करीब

 मुस्तहकम कदम  आगे  को  उठा  सकता  है  ।
 पहुंचाया  या  कितनी  दूर  कर  दिया

 |
 नगर

 में  जनरल  पॉलिसी  के  बारे  में  इन्हीं  चन्द  अल्फ़ाज़  इस  तरीके  से  हम  इस  सवाल  को  देखेंगे
 तो

 मुझे

 से  इत्तफ़ाक  करते  हुए  चन्द  बातें  के  उम्मीद  ह  कि  हम  इसके  बारे  में
 जो

 अगले

 बारे  में  अज  करूंगा |  कदम  उठायेंगे  उनमें  गलती  नहीं  दिखायेंगे  ।

 का  मुआमला इस  हिसाब  से  पंडित  जी  ने  सुबह  इस  सवाल  पर
 तो

 भ्रन्दरूनी  मुआमला  है  कि  वह  हिन्दुस्तान  इरशाद  फरमाते  हुए  एक  बहुत  बड़ा  र्ल्ड

 की  अपनी  भ्रन्दरूनी  स्टेट  का  सवाल  लेकिन  का  ढेर  जो  लोगों  की  तरफ  से

 का  सवाल  जिस  तरह  इस  तक  लगाया  गया
 था

 उसको  अपने  खूबसूरत

 आखिरी  फैसला  के  लिये  लटक  रहा  है  इस  श्रीराम से  दूर  किया  ह  ।  जिसके  लिये  में

 लिहाज  से  काश्मीर में  होने  वाली हर  एक  ही  नहीं  बल्कि  पूरे  मुल्क  को  पंडित  जी  का

 बात  हमारे  खारजी  मुआमलात पर  मानना  रहना  चाहियें  ।  पिछले  छः

 डालती है  ।  इसलिये  काश्मीर में  होने  वाले  हफ्तों से  जितने  बयानात are

 वाकयात  को  खारजी  मुआमलात  से  कर  चाहे वह  कुछ  बा इख्त्यार  )  भ्रामक

 के  भ्रासानी  के  साथ  नहीं  देखा  जा  सकता  |  अपनी  तरफ  से  दे  रहे  थे  या  अख़बारात  अपनी

 यही  वजह  हूं  कि  खुद  पंडित
 जी

 ने  art  सुबह  रिसने
 के  मुताबिक  शाया  कर  रहे

 उनमें  एक  बेबुनियाद बात  यह  दिखाई

 करते  हुए  के  बहुत  से  अन्दरूनी  देती  थी  कि  गोया  दौर
 साहब  मुहम्मद  अब्दुल्ला
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 में  श्र  अमरीकी  गवन  मेंट  के  दरम्यान  एक  कतरन  दुरुस्त  कि  देख  साहब  काफी हद  तक

 किसी  की  साज़िश  के  लिये  कोई  समझौता  चन्द  महीनों  से  एक  फ्रस्ट्रेशन  का

 ऐसा  हो  चका  था  कि  नगर  जल्दी  से
 शेख

 शिकार हो  चुके  थे  ।  इससे  किसी  को

 मुहम्मद  प्रफुल्ल  को  गिरफ्तार
 न

 कर  लिया  इंकार  नहीं  |  यह  HST  कहां  से  प्राया

 जाता  तो  हिन्दुस्तान  और  पाकिस्तान  दोनों
 इसका  कोई  एक  पोस  नहीं  |  बहुत  से

 मुह  देखते रह  जाते  ।  इसहाक़ के  बारे  हो  सकते हैं  ।  लेकिन  यकीनन  एक  सोच  इसका

 wa  एक  सुहानी  सुबह  को  दुनियां  जब  जनसंघ  कौर  प्रजा  परिषद्  की  तहरीक  थी  ।

 जागती  तो  देखती  कि  काश्मीर  का  इसहाक़  इस  तहरीक  को  हम  दुरुस्त  तौर  पर  कहते

 हिन्दुस्तान  के  बदले  या  पाकिस्तान के  बदले  ह  कि  यह  इतनी  बड़ी  कौन  सी  तहरीक  थी

 वाशिंगटन
 के

 साथ  हो  चुका हँ
 |

 प्रगर म  कोई  जिससे  एक  areal  इतना  मुतासिर  हो  जाये  ।

 गलती  नहीं  करता  तो  पिछले  डेढ़  महीने  इसके  बारे  में  हम  यह  भूल  जाते  हें  कि

 के  भ्रखबारात  को  कोई  भी  अकादमी  गे  र  वह  तहरीक  ३६  करोड़  हिन्दुस्तानियों  के

 दाराना  तरीके  से  रूप  देख  तो
 मुकाबला  में  रख  कर  देखी  जाये  तो  शायद  वह

 कह  ज़रूर  इस  नतीजे पर  पहुंचेगा  |  यही  चीजें  हलकी  बल्कि  दिखाई  लेकिन  इस  तहरीक

 थीं  जिनको  सामने  रख  कर  के  हमारे  एक  को  जब  एक  लंगड़ी  कटी  फटी  रियासत

 दोस्त  राज  बोले  बगर  नहीं  रह  सकते  |  उन्होंने  जम्मू  भ्र ौर  काश्मीर  की  तरफ  से  देखा  जाये

 अपने  बयान  में  वह  बातें  कहीं  जिन  पर  में
 जिसका  एक  तरह  से  wat  भी  तीसरे  हिस्सा

 at  नहीं  बल्कि  हमारे  दोस्त  कामरेड  हरेन  से  ज्यादा  इलाका  रेडरों  के

 मुकर्जी  को  भी  अज  सुबह  एक  हद  तक  क़ब्जा  तो  इस  मुकाबला में  यह  तहरीक

 का  इजहार  करना  पड़ा  ।  वह  भी  छोटी  तहरीक  नहीं  थी  ।  अच्छी  खासी  तहरीक

 इसको  किसी  सुरत  म  बिलीव  करने  )  इसकी  अपनी  जेलों  की  कुल  कैपेसिटी  १२

 के
 लिये  तयार  नहीं  खेर  यह  चीज  थीं  ।

 कौर  rh  सौ  के  दरम्यान  दो  सेंट्रल जेल  प्रौढ़

 मगर  मुल्क  को  ae  कौम  को  पंडित  जी  का
 बाकी  सब  जेल  मिला  कर  लेकिन इस  पर

 माना  रहना  चाहिये  कि  उनकी  गोलियाना  भी  इसको  वहां  इससे  कहीं  ज्यादा  आदमी

 सदाक़त  ने  इस  मुआमला  को  साफ  कर  दिया  गिरफ्तार  करने  पड़ते  थे  ।  इसके  साथ  ही  जब

 कि  इस  किस्म  की  कोई  चीज  सामने  नहीं  हे  ।  इस  तहरीक  का  सबसे  बड़ा  हीरो  रावी  का  पुल

 ज्यादा  से  ज्यादा  गैर  मुल्क  मदाफ़िअत  जो  पार  करके  रियासत  में  दाखिल  हो  जाये  कौर

 अपनी  एक  खास  शक्ल  रखती है  श्र  जिसके  इसके  पीछें  और  लोग  भी  जाना  शुरू  कर  दें

 बारे  में  पंडित  जी  ने  दुरुस्त  फरमाया  कि  इसके  तो  यक़ीनन  ag  नन्हीं  सी  रियासत  घबरा

 सिरी नगर  ही  उठे  और  इसके  चलाने  वाले  घबरा  उठें

 )  नहीं  हो  देहली  भी  तो  उनको  इतना  मुजरिम  नहीं  समझना

 इसके  लिये  खाली  नहीं  रह  सकती  ।  वहां  भी
 चाहिये  wit  इतनी  सजा  इसके  लिये  नहीं

 इस  किस्म  की  मदाखिलत  होगी  कौर  हर  जगह  होनी  चाहिये  जिस  तरह  का  सलूक  उनके

 gar  करती  है  ।  लेकिन जो  aaa  दी
 जा  रही  साथ  किया  गया  है  ।  खैर  में  इस  की  तफसील

 में  नहीं  जाता  । थी  इस  सवाल  वह  शक्ल  हकौकनन

 नहीं  थी  ।  में  समझता हूं
 कि

 में  सिफ  यही  ्  करना  चाहता हूं  कि
 पंडित  जी  ने  यह  मुश् नाम ला  साफ  करके  बहुत

 पंडित  जी  का  यह  इरशाद  दुरुस्त  है  कि  शेख
 सी  ग्रा सानी  अगले  कदम  उठाने  के  बारे  में

 बहम  कर  दी  ।  पंडित  जी  का  यह  इरशाद  साहब एक  फ्रस्ट्रेशन  का  शिकार  थे  झौर यह यह
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 मसूद ]

 कहू  सकता  कि  में  सबसे  ज्यादा  मुखालिफ
 भी  उनका  जायज़ा  दुरुस्त हू  कि  जिस

 उन्होंने  कुछ  प्यार  पर
 बातचीत

 करने  के
 लिये

 क्योंकि  जैसा कि  मेने  उन  पर  कई

 बार  वाज्या  किया  में  समझता  हुं  कि  हिन्दुस्तान
 जलाई के  महीने  में  उनको  यहां  बुलाया तो

 शर  पाकिस्तान  के  दरम्यान  उस  काश्मीर

 उन्होंने  अन  में  हिचकिचाहट  की  |  इस
 की  जो  पोजीशन  है  वह  पोजीशन  सन्  १९४६

 हिचकिचाहट  में  जितनी  वजू  हात  हों  उन  में

 के  कांग्रेस  कौर  लीग  के  समझौते  से  अलग  नहीं
 सबसे  बड़ी  एक  वजह  यह  थी  कि  उन  दिनों

 यह  उसी  का  एक  हिस्सा  है
 और

 उस
 मरहूम  डाक्टर  मुकर्जी  के  नाम  से  कौर  उनको

 झौते  की  रू  से  मुल्क  की  बड़ी  पार्टियां

 नागहानी  )  कौर  अ्रफसोसनाक

 मुल्क  को  सिफ  दो  टुकड़ों  में  तकसीम  करने  में

 मौत  को  एक्सप्लायट  कर  के  फिरका

 रजामन्द हुई  उनको  चार  या  पांच
 में

 परस्त  पार्टियां  यहां  जो  शोर  शार  मचा  रहीं
 तक़सीम  करने  या  ड्राप  उन  दो  पार्टियों  या

 थीं  उनके  पेशावर  )  दाख  साहब  ने
 दोनों  पाकिस्तान  कौर

 साफ  कहा  था  कि  मेरे  वहां  जाने  पर

 कोई  पार्टी  मेरे  सामने  मजाहीर  करेगी  तो
 को  अलग  थलग  छोड़  कर

 हम  एक  दूसरे

 मुल्क  का  नारा  लगायें  तो  इसका  किसी  को

 उससे  हमारे  मफ़ाद  हिन्दुस्तान  में  भी

 और  काश्मीर  में  धक्का  लगेगा  ।  इस
 अ्रख्तियार  नहीं  |

 लिये  amt  उन  मुज़ाहिरों  के  में  उनके  बजी
 )

 सामने  जाने  से  एतराज  करें  तो  कोई  हज  मौलाना  मसूद
 क्या  मेरा

 नहीं  ह  ।  इसके  अलावा  भी  Hee  aspera  होंग  वक्त  ख़त्म  हो  गया  हैं  ।

 जो  मुमकिन हे  कि  उन्होंने  मरकज  को  केवी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 दो  मिनट  श्र  श्राप

 की  होंगी  होंगी  )  ।  खेर  यह  एक
 बोल  सकते  हं  ।

 क़त  है  कि  यह  गलती  भी  उनसे  सरहद  हुई
 मौलाना  सदी  :  में  जनाब  से  प्राथना

 कि  उन्होंने  अन  में  हिचकिचाहट  की  ।  यह
 करूंगा  कि  मझे  पांच  मिनट  ate  बोलने  दिया

 भी  एक  सही  भ्रमर  हे  जसा  कि  पंडित  जी  ने
 जाय  |

 फरमाया  कि  हमारी  नैशनल  कान्फ्रेन्स  की  जो

 हाई  कमान  थी  उसमें  आपसी  इख्तिलाफात
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 प्र  भी  कई  लोग

 ।  यह  इख़तिलाफ़ात  किस्म  किस्म  के  थे  ।
 बोलने के  लिये  हं

 मगर  इख़तिलाफ़ात  के  fat  wa  साहब
 मौलाना  सदी  :  इसके  पेशा नजर  दूसरे

 mae  ज़िम्मेवार नहीं  थे  ।  उनके लिये  बहुत

 एक  साथी  भी  बराबर  के  जिम्मेवार  थे  कौर
 महक  की  कोई  बिहार  सामने  नहीं  झरा

 सकतीं  ताकते  कि  खद  यह  दो  महक  अ्पसं
 उन  जिम्मेदारों  में  एक  मुजरिम  जो

 में  मुत्तफ़िक़  हो  कर  कोई  दूसरे  टुकड़े  बनाने

 बाप
 के

 सामने
 खड़ा  शुभ्रा  में  भी  उसमें  पर  आमादा  न  हो  जो  जाहिर  हूं  कि

 पुरा  हिस्सेदार  था  ।  हां  यकीनन  में  देख  साहब  नामुमकिन  है  और  नाकाबिल  ग्रस्त  हे  |

 से  इख़तिलाफ़ात  रखता  था  |  खास  कर  जहां
 ऐसी  सुरत  में  काश्मीर  सन्  २९४६  के  HAS  के

 तक  दाख  साहब  का  यह  मतालबा  था  कि  ह्म  मुताबिक  ही  एक  महक  से  या  दूसरे  मुल्क  से

 एक्सटेंशन  के  जो  दो  श्रात्टरनेटिव्ज हें  उनके
 इलहाक़  कर  सकता  हूं  |  वह  अजाद  नहीं

 ग्र लावा  तीसरे  भ्राल्टरनेटिव  को  सामने  रखना
 रह  सकता  ।  यह  वजह  थी  जिसकी  वजह  से

 चाहिये  ।  इस  के  बारे में  में  दावा  से  तो  नहीं  में  भीਂ  इसके  खिलाफ  था  |  इस  इख़तिलाफ़
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 जिसके  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  रहा  हू  कि  जनरल  alas  से  कभी  कोई  फैसला

 उसके  मुजरिमों  में  से  एक  मं  हूं  ।  लेकिन  गया  तौर  मालूम  हुमा  किः

 इख़तिलाफ़ात  इस  मुकाबले  पर  नहीं  थे  क्योंकि  प्रसारित  उनके  खिलाफ  है  श्र  न  यह  ही

 म  आपकी  मालूमात  में  एक  छोटा  सा  इज़ाफ़ा
 दुरुस्त हू  कि  पालियामेंटरी  पार्टी  की  अक्सरियत

 यह  कह  कि  जहां  तक  यह  उनके  खिलाफ़  थी  ।  बल्कि  यह  तमाम  मरहले

 दूसरी  श्राल्टरनेटिव  हूँ  इसके  बारे  में  देख
 चरागे  ईरान  वाले  थे  |  अगस्त  को  उनकी

 साहब  का  जो  स्टेंड  था  उसकी  ताईद  कई  शिरफ्तारी  रमल  में  करायी  हू  शौर  २६  को

 एक  दोस्त  भी  कर  रहे  थे  जिनके  नाम  राज
 उन्होंने  वॉकिंग  कमेटी  की  बैठक  बुलाई  हुई

 वायद  दुनियां  नहीं  जानती  ।  पर  भी  थी  श्र  ५  अक्तूबर  को  एसेम्बली  का  इजलास

 लोग  शामिल  थे  ae  यही  वजह  थी  कि  वह  at  जिसके  मुताबिक
 ४  अक्तूबर  को  कम

 इस  मुश् नाम ले  में  यह  समझते  थे  कि  जहां  तक  कम  पार्टी  की  मीटिंग  होने  वाली  थी  ।

 तीसरी  श्राल्टरनेटिव  में  पेश  कर  रहा  हूं  उसमें

 म  अ्रकेला  नही ंहं  र  एसा  नहीं  है  कि  सिवाय  डा०  राम  सुभग  सिंह  :  देख  साहेब  के

 अफ़ज़ल  बेग  के  श्र  मेरे  कोई  साथ  नहीं  है  ।  प्रपोजल  को  वर्किंग  कमेटी  ने  पास  किया  कि

 उनके  ग्र लावा  हाई  कमांड  के  कुछ  और  दोस्त  नहीं  ।

 भी  ह  जो  यह  समझते  हे  कि  श्राल्टरनेटिव

 के  तौर  पर  अगर  ग्रह  चीज़  सामने  ara  तो  मौलाना  मसूद  :  afer  कमेटी  मे  यह

 कोई
 हरज

 नहीं  हैँ  ।  पेश  नहीं  त्र  afer  कमेटी  में  से  आठ

 चुने  हुए  झ्रादमियों  के  सामने  यह  पेदा  हम्ना  और
 मौलाना  आजाद  :  कहां  के  हाई  कमांड

 से  आपका  मतलब हँ
 ?

 उन्होंने  इस  प्रपोजल  की  मुख़ालिफ़त  नहीं

 की  |  कुछ  भी  हो  जिन  हालात  में  दख  साहब

 मौलाना  मसूदी  :  तन दा नल  कांफ्रेंस  काश्मीर  की  गिरफ्तारी  परमल  में  पायी  ।  में  बावजूद

 के  हाई  कमांड  से  मेरा  मक़सद  ह  |  दूसरे  शेख  उनके  साथ  दय दीद  इख़तिलाफ़  रखने  के  यह

 साहब  ने  इस  मुतालबे  को  कभी  इस  शकल  में  राय  रखता  हुं  कि  ag  गेर  जरूरी  थी  a

 मेरी  तो  राय  हं  कि  उसके  बगैर  भी  हालात तो  पेदा  नहीं  किया  कि
 में  ऐसा  करने  वाला हूं

 ।

 श्र  म॑  यह  ऐलान  करता  हुं  ।  उन्होंने  हमेशा  दुरुस्त  किय  जा  सकते  थे  ।  अब  भी  इस  पर

 यह  कहा  कि  जब  दो  वज़ीरश्राज़म  हिन्दुस्तान  अगर  शअजसिरनौ  गौर  किया  जाये  तो  हालात

 श्र  पाकिस्तान  के  ama  मं  बातचीत  करें  दुरुस्त  किये  जा  सकते  ह  ।  मं  इस  मौर्या  पर

 उस  वक्त  जहां  दो  भ्राल्टरनेटिव  पहले  मौजूद  इसके  कांस्टीट्यूशनल  पहलू  कौर  इख़लाक़ी

 @  तीसरे  ग्राल्टरनेटिव  की  फिज़िबिलिटी  पर  पहलू  श्र  बाकी  चीज़ों  की  तरफ  नहीं  जाता

 भी  गौर  किया  जायें  ।  इससे  ज्यादा  इस  की  क्योंकि  वह  वहां की  मक़ामी  बात  हैँ  ।  इस

 कौर  कोई  हक़ीक़त  नहीं  थी  ।  बाकी  हाऊस  का  इससे  कोई  ताल्लुक़  नहीं  है  ।  में

 फ़ात  इसके  RATT  थे  कौर  वह  वायद  wal  fan  यही  जज  करना  चाहता  हूं  कि  हमें  अपने

 दुनियां  के  सामने  नहीं  ata  हे  कौर  न  शायद  mal  गोल  को  सामने  रखते  हुए  एक  बात

 आगे  |  इख़तिलाफ़ात  वहां  थ  ।  लेकिन  एक  को  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  ated  का

 गलतफहमी  में  दूर  करना  चाहता  हूं  कि  यह  अ्राखिरी  फैसला  हम  या  तो  फौजी  ताकत  के

 दुरुस्त  नहीं  कि  afer  कमेटी  की  अक्सरीयत  ज़रिये  कर  ह  या  अख़लाक़ी  ताक़त  कौर

 ने  किसी  मौका  पर  भी  देख  साहब  के  खिलाफ  अवाम  की  ताकत  के  जरिये  इसकी  राय  से

 किया  जा  सकता है  ।  फौजी  ताकत  के  बल  पर कोई  फैसला  था  और  न  यह  दुरुस्त  है
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 [  मौलाना  मसूदी  |

 काश्मीर  के  मसले
 का

 फैसला  करने
 को

 जायज
 ने  जाती  ज़रीये  से  जो  तहकीकात  करायी  थीं

 तौर पर  हिन्दुस्तान ने  मस्त रद  किया  gat  उन  दोनों  में
 काफी

 फर्क  पाया  गया  |

 है  शौर  जहां तक  दूसरी  ताकत के  जरिये  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  बेठ

 फैसला  करने  का  सवाल  है  इसके  लिये  हमारी  जाय  ।  में  अघिक  समय  नहीं  दे  सकता  |

 सबसे  बड़ी  फलों  नेशनल  कान्फ्रैंस  हे  ग्रोवर
 मौलाना  मसबोत

 :  ऐसे  हालात  में  कोई

 नेशनल  कान्फ्रेन्स  के  इन्दर  इस  किस्म  का
 वजह  नहीं  कि  हालात  की  तहक़ीक़ात  करने

 इंतशार  बहुत  ही  मुनीर  है  क्योंकि  इसमें  तो

 हमारी  यह  जो  नैशनल  कांग्रेस  की  फौज  हँ

 में  कोई  हज  हो  ।  हर  जगह  ऐसे  हालात  पेश

 art  हैं  ।  खाली  श्रीनगर  में  ही  गोलियां

 यह  वापस  में ही  लड़  रही है
 कौर  इसमें  हमें

 चलने  के  वाक़यात  पेदा  ara हों  ऐसा  नहीं हैँ
 ।

 किसी  एक  की  तरफदारी  और  दूसरे  की

 हिन्दुस्तान  के  हर  हिस्सा  में  हुए  हू  ।  इसलिये

 मुख़ालिफ़त  के  जज़बे  से  काम  नहीं  करना
 इसकी  तहकीकात  कर  लेनी  चाहिये  |  जब

 चाहिये  ।  बल्कि  इस  जज़बे  से  काम  करना
 क़िरात  हो  जाती  हूँ  तो  मुबालग़ा  बाजी  करने

 चाहिये  कि  यह  जो  हमारी  अवामी  फौज  हे
 वालीं  की  जबान  खुद  बखुद  बन्द  हो  जाती

 इसको  हमें  इकट्ठा  करना  है  शौर  उन  से  काम
 में  संहिता  हूं  कि  इस  वजह  से  भी  तहक़ीक़ात

 लेना  हूँ  ।  इस  सिलसिल  मं  मं  खसूसियत  के
 करने  की  ज़रूरत  कि  जहां  हमें  यह  खर

 साथ  पंडित  जी  की  जात  से  कपिल  करता  हूं
 हूँ  कि  वहां  हिन्दुस्तानी  मिलिटरी  जो  थी  उसके

 कि  उनकी  ज़ात  खुद  इन  मुआमलात  को
 इस्तैमाल  करने  की  जरूरत  नहीं  पड़ी  ।  लेकिन

 हल  करने  में  बहुंत  कुछ  कर  सकती  है  श्र  में
 यह  वाक्या है  कि  सेंट्रल  रिजर्व  पोलीस  वहां

 उन  से  अपील  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस
 इस्तमाल  करनी  पड़ी  ।  इसलिये  भी  यह  ज़रूरी

 तरफ  ज़रूर  ध्यान  दें  ।
 कि  मरकज़  इस  मुश् नाम ला  को  देखे  कि

 यात  कया  ह  |  फिर  यही  तहकीकात  FT

 सबसे  बड़ा  फायदा  यह  भी  हँ  कि  इससे  एक एक  कौर  चीज़  का  पंडित
 जी

 ने  हवाला

 दिया  कि  वहां  इस  गिरफ्तारी  के  बाद  जो  हीलिंग  टच  हो  जाता  ह  कौर  पंडित  जी  की

 वाकयात
 पेश

 प्रायः  उन
 के  बारे  में  बहुत* कुछ

 तरफ  से  काश्मीर  कीं  अवाम  के  लिये  यह

 मुबालग़ा  ग्रामज  खबर  मरहम  बड़ा  ज़रूरी  महंगा  है  ।

 स्तान  किशोर  दूसरे  मुल्कों के  paar  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं

 छपीं  |  यह  वाक़ई  बदकिस्मती  की  चीज  हे  ।  माननीय  सदस्य  २५  मिनट  से  अ्रधिक

 लेकिन  इस  में  जहां  में  मुत्तफ़िक़  हूं  समय  ले
 चुके  ह  1  मेरे  पास  शौर  भी  कई

 पंडित  जी  के  साथ  कि  यह  मुबालग़ा  झा मेज  प्रार्थनीय  भाई  है  ।  में  अब  माननीय  सदस्यों  को

 चीजें  उन  शरारतों  पर  मबनी  वहां  में  दस  मिनट  भी  नहीं  दे  सकूंगा  ।  माननीय  सदस्य
 उनसे  इस  बात  की  भी  इस्तिदुझआा  करता  हूं  को  भ्ज अब बे  ठना  पड़ेगा  |

 fe  उन  वाकयात  की  तहकीकात  भी  जरूरी
 मौलाना  सदी  जनाब  इजाजत  दें  तो

 पक्ष  यह  ठीक है  कि  जो  कुछ  छपा  है  वह  ग़लत
 दो  चार  बातें

 लेकिन  आखिर  कुछ  न  कुछ  वाकयात  तो

 हुए  ही  हैं
 श्र  पंडित  जी  के  ज़ाती  इलम  में  उपाध्यक्ष  महोदय

 :  में  नया  करूं  ?

 यह  बात  है  कि  जो  कुछ  वहां  की  स्टेट  गवन  मेंट  कर्नल  ज्यादा

 ने  इत्तिलाआत  भेजी  उस  में  ्र  पंडित  जी  व  ज़िला  फ़रुख़ाबाद  व  ज़िला
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 हम  लोग  जहां  कहीं  भी  बुराई  कारण  अंगरेजों  से  कुछ  उत् सियत  हो

 होती  उस  सभी  की  निन्दा  करते हं  ।  एक  गई हँ
 |

 बीते
 समय  को  भुला कर  हम  राष्ट्र

 माननीय  सदस्य  ने  प्रधान  मंत्री  को  चेतावनी  मण्डल  से  मित्रता  करना  चाहते

 दी
 हूँ  में  भी  उसका  समर्थक हूं  कि  उन्हें

 श्री  ato  कृपलानी  :  क्या  दक्षिण
 दलित

 मानवता  का  सार्वभौमिक  नेता  बन  कर
 अफ्रीका  को  सम्मिलित  कर  ?

 सम्मुख  कराना  चाहिये  |

 में  निश्चय  ही  उन  लोगों  से  सहमत  हूं
 कौल  जो  :  मुझे  भली  भांति  ज्ञात है

 जो
 साम्राज्यवादियों  से  किये  गये  संविधानों  कि  दक्षिण  अफ्रीका  राष्ट्र  मडंल  में  सम्मिलित

 इंग्लैंड  ने  कीनिया  तथा  मलाया में को  कलंक  समझते  किन्तु  साम्राज्यवादी

 हैं  कौनਂ  ?  जो  कुछ  किया  है  हम  लोग  उससे  सहमत

 यह  कहने  में  मुझे  रत्ती  भर  भी  झिझक  नहीं
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  पुराने  तथा  नये

 दोनों  ही  ।  हम  उसका  प्रतिरोध  करेंगे  मुझे  पूर्ण  तराशा

 है  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  इन  मामलों  के
 यजदी  में  सभी  साम्राज्यवाद  की  सम्बन्ध  में  भारत  की  अ्रसहमति  प्रकट  करने

 निन्दा  करता  हूं  ।  एक  कौर  एक  ऐसे  महान्  के  लिये  यथासम्भव उपाय  किये  होंगे  ।
 देश  का  उदाहरण  है  जिसने  तीन  छोटे-छोटे

 बाल्टिक  देशों  को  मिलाकर  श्रपना  एक  रंग  थ्री  uno  पी०  मिश्र  :.  उन्होंने  ऐसा

 बना  लिया  |  दूसरी  ओर  इंग्लैण्ड  का  उदाहरण  इसी  लंदन  में  किया  है  ।

 ह  जिसने
 बहुत  से  पाप  तो  किये  ह  किन्तु  अन्त  कर्नल  जैसी  :  यदि  हम  राष्ट्र  मण्डल की

 में  उसने  भारत  बर्मा  तथा  लंका  सदस्यता  से  AAT  होना  चाहते  हें--जहां  हमें

 को  बिना  रक्तपात  के  स्वतन्त्रता  दे  दी  ।  प्रत्येक  प्रकार  केਂ  परामर्श  लेने  तथा  प्राय  सभी

 मुझ  किसी  भी  देश  विद्वेष  से  लगाव  नहीं  प्रकार  स्वतन्त्रता प्राप्त  केवल

 हूँ  ।  में  सभी  देशों  से  निष्पक्ष  होकर  मित्रता  कारण  कि  दक्षिण  शारीरिक  भी  उसमें  सम्मिलित

 या  कीनिया  अथवा  मलाया के  उदाहरण का  सम्बन्ध  रखने
 के

 पक्ष  में  हूं  किन्तु  सा  ग्रा

 वाद  तथा  उपनिवेशवाद  की  निन्दा  श्रव्य  तो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  कया  होगा  ?

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  रूस  तथा  अमरीका करता  हूं  ।  मं  यह  सुनते  सुनते  थक  गया  हुं  कि

 हमारी  सरकार  तथा  हम  लोगों  की  सांठ  गांठ  एक  साथ  क्यों  बैठते हैं  ?  sie  उसी  केਂ  लिये

 रिंग्स-प्रक्रिया  गुट  से  हैँ  ।  wry  अमरीकी  भारत  तथा  दक्षिण  अफ्रीका  संयुक्त  राष्ट्र  के

 या  अंगरेज़ी  साम्राज्यवाद  की  भरपेट  निन्दा  सदस्य हैं  ।  इस  कारण  पर  सदस्यता  छोड़

 कर  सकते  हैँ  किन्तु  ऐसा  मत  कहिये  कि  हमारी  देना  उचित  नहीं  प्रधान  मंत्री  पर  यह

 सरकार  राष्ट्र  मण्डल  या  अमरीका  के  अधीन  दोष  मढ़ना  उचित  नहीं  है
 ।

 कार्य  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  हैं  ।
 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात् से  इंग्लैंड

 हमने  बहुत  कुछ  अँगरेजी  संस्थानों  के  की  दृष्टि  हमारी  शोर  से  बिल्कुल  पहले  से

 रीत  हो  गई  उदाहरण के  लिये  कोरिया अधार  पर  अपनी  चीजें  बनाई  हू  ।  यहां  तक

 कि  हमारी  बहुत  कुछ  विचारधारा  तक  उसी  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  चीन
 को

 प्रवेश  करने

 ढंग  की  बन  गई  यह  में  किसी  भी  प्रकार  की  के  प्रश्न  हमारे  सम्मुख  हैं  ।  ३८  वीं  भ्रांत

 लज्जा  या  हीनता  को  दूर  कर  यह  कह  रहा  रेखा  के  सम्बन्ध  में  भी  बाद  को  इंगलैण्ड  ने

 दोसौ  वर्षों  तक  उनसे  बहुत  कुछ  सीखने  भारत  की  ही  पुष्टि  की  थी
 ।  जहां  तक  चीन

 442  PSD
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 लोकतंत्र  की  मान्यता  उसके  तथा  संयुक्त  राष्ट्र

 की  सदस्यता  सम्बन्ध है  इग्लैण्ड  ने  इस  की  से  उन्नति कर  सकें  ।

 सम्बन्ध में  भारत  की  सम्मति  प्रकट  की  है  ।
 दौर  भ्रब्दुल्ला  के  मस्तिष्क  में  स्वतन्त्रता

 इन्हीं  कारणों  से  हम  राष्ट्र  मण्डल  के  सदस्य  हैं  ।
 का  विचार  बहुत  पहले  से  ही  होता  जा  रहा

 पंडित  फोतेदार  तथा
 :  था  किन्तु  यहां  हमारे  मौलाना  साहब

 का

 में  मौलाना  मसुदी  की  कुछ  बातों  का  कथन  यह  है  कि  यह  जन  हिन्दू

 कररा  करने  के  विचार  से  देश  की  वैदेशिक  तथा  प्रजा  परिषद्  के  कारण
 था  शेख

 नीति  पर  बोल  रहा  हूं  ।  यद्यपि  भारत  तथा  वैसा निर्णय करने  के  लियें  प्रभावित

 जम्मू की  कुछ  संस्थानों की  कार्यवाहियों  ने  हुए  ।  में  उनके  उत्तरदायित्व के  सम्बन्ध  में

 काश्मीर  के  लोगों  के  विचारों  पर  काफी  प्रभाव  कुछ  नहीं  कह  रहा  किन्तु  इतना  प्रवास

 डाला है  किन्तु  वह  भावना  जो  उनके  मस्तिष्क  कह  सकता  हूं  कि  इन  चीज़ों
 का

 कोई  विशेष

 में  मजबूत  होती जा  रही  सही  नहीं  है  ।  प्रभाव  उनकी  स्वतन्त्रता की  भावना  पर  नहीं

 स्वतन्त्रता  की  भावना  क्या  में  भी
 पड़ा  ।  जन  हिन्द  महासभा  तथा  प्रजा

 परिषद् से  ही  मिल  कर  भारत नहीं  बना  है
 एक  होने  के  नाते  भली  भांति  समझता

 हूं  ।  शेख  अब्दुल्ला ने  १९४८ में  स्वतन्त्रता
 किन्तु  उसने  तो  उपाय  भारत  राष्ट्र  तथा

 हरलाल  नेहरू  व  श्यामाप्रसाद  मुकर्जी
 का

 नारा  काश्मीर  में  उठाया  था  ।  उन्होंने
 इरादी  की  निन्दा  की  थी  ।  उसने  कार्यकारिणी

 १९४८  में  ही  कुछ  विदेशी  प्रेस  संवाददाता ग्र ों

 पर  विश्वास  कर  बताया  था  कि  काश्मीर के
 समिति की  बैठक  में  कहा  था  कि  पंड़ित  नेहरू

 तथा  डा०  दयामाघ्रसाद  मुकर्जी  में  कोई  भी
 लिये  स्वतन्त्रता  ही  एकमात्र हल  सरदार

 पटेल भी  उस  समय  जीवित थे  ।  उस  समय
 मतभेद  नहीं  है  ।  सभाओं  में  उसने  भारत  केਂ

 विरोध में  बोलना  आरम्भ कर  दिया  था
 न  तो  जनसंघ  था  are

 न  प्रज़ा  परिषद्  ही

 फिर  भी  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  उनके
 क्या  दौर  अ्रब्दुल्ला ने  यह  नहीं  कहा  था

 कि

 इस  पृथ्वी  पर  कोई  व्यक्ति  ऐसा  नहीं  जो

 व्याख्यान  से  प्रसन्न  नहीं  हुए  थे  ।
 काश्मीर  को  भारत  से  अलग  कर  दे

 ?  भारत

 ने  किया क्या  है  ?  भारत ने  काश्मीर  के
 बाद  को  मेंने  शोख  प्रफुल्ल  से  ढाई  घंटे

 रिक  प्रशासन  में  हस्तक्षेप  नहीं  कथा  यह  में
 TH

 बातचीत
 की

 थी  उन्होंने  मुझे  प्रति

 उपाय  काश्मीर
 के

 लिये  एकमात्र  स्वतन्त्रता
 भारत पर  एक  आक्षेप  लगाता  हूं  ।  भारत नें

 सदैव  यही  कहा  है  कि  वह  तो  जनता  की  राय

 ही  बताया था  श्र  कहा  था  कि  जम्मू  के  वे

 भाग  जिनमें  भ्र धि कतर  हिन्दू  तथा  लद्दाख
 से  सहमत है  |

 रहते  वे  भारत  में  मिला  देने  तथा  वे  दूसरी चीज  यह  है  fe  मेरे  माननीय

 भाग  जो  पाकिस्तान  के  अ्रधिकार  में  इस  समय  मित्र  ने  बताया  कि  कोई  भी  निर्णय नहीं  किया

 वे
 पाकिस्तान  के  अधिकार  में

 रहने  दिये  गया था  किन्तु  क्या  यह  तथ्य  नहीं  कि  जब

 शेख  ने जायं  कौर  प्रविष्ट  भाग  स्वतन्त्र  अ्ब्दुल्ल  T  कार्यकारिणी  तथा

 राष्ट्र  के  छिन्न-भिन्न हो  जाने  के  पश्चात्  भारत  प्रशासन  व  केबिनेट में  श्रफ्ने  को  अल्पमत  में

 तथा
 पाकिस्तान  को  मान्य  होगा  ।  इतना  ही  पाया तो  क्या  वह  की  भागे  नहीं  थे

 ?

 वरन्  चूंकि  दोनों  देशों  को  कुछ  भाग  क्या  यह  इसका  द्योतक  नहीं  fe  यह  राजनी तिक
 मिल  रहा  तो  दोनों  को  स्वतन्त्र  काश्मीर

 है  ।  वह  बन्द  कमरों में  बैठकें  बुलाया
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 करते थे  ।  विधान  सभा  के  सदस्यों  द्वारा  श्री  ato  जो०  देश  पांडे

 केबिनेट के  सदस्य  चुने  जाते  हैं  जबकि  वह  उपाध्यक्ष  में  भारत  के  प्रधान  मन्त्री

 सदैव  अ्रपने  प्राकार

 '

 देश  का  शासक  समझने  पंडित  जवाहरलाल  नहरू  को  बधाई  देता

 लगा
 था  |  मुझे  यह  कहते हुए  बड़ा  दु:ख  होता  ह  प्रथम  समय  पंडित  जवाहरलाल  नेहरूजी

 है  कि  देश  का  एक  नेता  साम्प्रदायिकता में  ने  एक  स्वस्थ प्रद  वास्तव वाद  का  प्रदर्शन  यहां

 कर  राष्ट्रीय  कान्फ्रेन्स  की  बात  को  भुला
 किया  रोबर्ट  रियलिटी  का  ।  में ने  उन  के

 इस  सबका  कारण था  विदेशी  बहुत  भाषण  सुने  ,  लेकिन  कभी  भी  उन  के  हृदय

 सहायता  से  का  भविष्य  मनमाने  ढंग  को  यह  प्रतीत  नहीं  हु  प्रा  करता  था  कि  पृथ्वी

 बनाना  |  में  केवल  इतना  ही  कह  सकता  पर  शान्ति  नहीं  रहेगी  कौर  युद्ध  होगा  ।  प्रथम

 हूं  कि  वह  पाकिस्तान  तथा  स्वतन्त्रता  दोनों  बार  पंडितजी  T  यह  माना  है  कि  इस  की

 के  विरोधी  थे  क्योंकि  में  जानता था  कि  एक  अदा  करने  के  पश्चात्  कौर  शान्ति पाठ

 आन्दोलन  राष्ट्रीय  कान्फ्रेन्स  में  उनके  विरुद्ध  गान  के  पश्चात्  भी  दुनिया  में  शायद  युद्ध

 चल  रहा  था  जिससे  यह  पता  लगता  था  कि  होगा  ।..  में  समझता  हूं  कि  इस  के  पश्चात्

 इससे देख  अब्दुल्ला  का  पतन  निश्चित है  ।
 कम  से  कम  उन्होंन  जो  यहां  भ्राइवासन  दिया

 इस  सबके  वह  उत्तरदायी हैं  ।  यह  है  कि  परदेशी  फ्रांस  की  कौर

 में  हमारे  लिये  बड़ी  दुःख  की  बात  है  ।  पुर्तगाल  जो  हिन्दुस्तान  के  ऊपर  है

 इस  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद की  अध्यक्षता ने
 शर  उपनिवेशवाद  के  जो  यहां  स्मारक

 @,  लास्ट  वेस्टेज  सराफ़ न
 केवल  काश्मीर  को  ही  वरन्  सम्पूर्ण

 पाकिस्तान  तथा  भारतीय  गणतन्त्र को  नष्ट  यह  जो  हिन्दुस्तान  में  बाक़ी  उन  को  समाप्त

 होने  से  बचा  लिया  है  ।  करने के  लिय  पहले  से  बलशाली  नीति  का

 १९४७  में  ही  सारे  कासमी  रियों  ने  भारत  अनुसरण  हम  इस  की  अदा  करते

 हें  हमारे  माननीय  नेता  श्री  झ्राचायं
 में  सम्मिलित  होने  की  इच्छा  प्रकट  कर  दी  थी

 पाकिस्तान  में  होने  के  लिये  नहीं  ।
 कृपलानी  कहते  हें  कि  प्रकार  का

 झाइवासन  पुर्व  में  भी  पंडितजी ने  दिया
 जब  तक  दोख  अब्दुल्ला  काश्मीर  सरकार  के

 अध्यक्ष  रहे  ।  कौर भली  प्रकार  कार्य  करते
 लेकिन  यह  श्राइवासन  आश्वासन  ही  चलता

 रहा  |  प्रभी  तक  कुछ  काम  हुआ  नहीं  ।  लेकिन
 क्या  भारत  सरकार  ने  उनका साथ  नहीं

 ?
 क्या  यह  कहना  कि  जनसंघ  तथा

 मुझे  अनाज  उन  दाब्दों  में  कुछ  ज्यादा  तराशा

 प्रजा  परिषद्  के  कारण  यह  सब  हुआ  केवल
 प्रतीत  हुई  शायद  एक  दो  साल  के

 qed  में  भी  आ्राचायंजी  के  समान
 बहाना बनाना  नहीं  है  ?

 वादी  बनूं
 ।

 राष्ट्रीय  कान्फ्रेन्स  द्वारा  जांच  करने  से

 लाभ  ही  क्या  होगा  जबकि  मौलाना  साहब

 स्वयं  उसके
 प्रधान  मंत्री  हें  ।  काश्मीर के  लोग  अफ़रीका  में  शर  बाक़ी  देशों  में  भारतीयों

 तो
 अच्छी  सरकार  की  स्थापना करना  चाहते  की  जो  परिस्थिति  हो  रही  उस  के  विरुद्ध

 हैं  जिसके लिये  उन्हें  छः  वर्ष  से  रोका  जा  रहा  भी  पंडितजी  ने  पहले  से मजबूत  क़दम  उठाने

 झा  रही  काश्मीर  के  भविष्य  की  राजनीतिक  का  यहां  जो  श्राइवासन  दिया  इस  के

 व्यवस्था  की  बात  वह  तो  वहां  के  लोग  जो  कुछ
 faa  उन  को  बधाई  देते  हुए  में  आगे  देखता

 fe  इस  प्रकार  की {Qo
 में  प्रकट  कर  चुके  हैं  वही  अब  भी  रहूंगा  मजबूत

 हैं  ।  नीति  कहां  तक  पंडितजी  चलाते  हू ं।
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 लेकिन  में  यहਂ  ara  करता  था  कि  इस  स्तान  बहुत  वयोवृद्ध  देश  है  |  शाब्दिक  ज्ञान  झ्र

 नीतिक  भाषण  में  वह  धमंनीति  नहीं  लाते  ।  विद्वता  में  हो  सकता  है  कि  भारत  महान

 लेकिन  राजनीति  में  धर्मनीति  लाने  की  ated  शर  वयोवृद्ध  देश  लेकिन  जहां  तक

 उन  में  नयी  पैदा  हो  गई  है  कौर  इसी  के  कारण  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  में  उसके  इस  दावे

 अराज  राजनीति  में  धम  का  भी  उन्होंन  उल्लेख  को  मानने  को  तैयार  नहीं  हां  जहां

 किया  ।  तक  लम्बी  लम्बी  बातों  पर  प्रस्ताव

 डा०  राम  सागर  सिंह  करने  का  सम्बन्ध  इस  में  कोई  संदेह

 बात  थी  :
 वह  दूसरी

 नहीं  कि  हमारा  देश  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  हुमा

 श्री  वी०  जी०  दूसरी  बात  क्यों  है  ait  इस  दृष्टि  से  श्राप  भले  ही  उसको

 मेच्योर  नेशन  कह  सकते  है  :  लेकिन  में
 न  का  उल्लेख  किया  है

 ५  म०  पृ०
 आपकों  बतलाना  चाहता  हूं  कि  अराज  जिस

 तरह  विश्व  चल  रहा  उसमें  केवल  शाब्दिक

 आगे  चलकर  उनके  भाषण  के  लिय  A  उनको
 महानता  श्र  पंडित्य  से  काम  नहीं  चलता

 बधाई  देता  परन्तु  बाक़ी  Tegal के  बारे
 कोई  भी  देश  जब  तक  उसके  पास  पर्याप्त

 में  मेरे  हृदय  में
 संतोष  की  भावना  नहीं  सैन्यबल  नहीं  वह  संसार  के  रंगमंच  पर

 मेरी  राय  में  भारतवर्ष  की  जो  परराष्ट्र  नीति  प्रभावशाली  नहीं  हो  सकता  |  किसी  देश

 हे  वह  wana  रही हैँ
 ।  अ्रापकी  डाइनेमिक  की  महत्ता  दौर  प्रभाव  उसके  सैनिक  बल  से

 न्यटरलिटी  या  क्या  कहूं  यह  जो  शब्द  प्रयोग  आंका  जांता  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  मनुस्मृति

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  में  तो  इसको
 में  दिया  gut  है

 :

 (Sterile  Vescillation)  समझता
 दण्डस्य  हि  भयात्  सर्व  जगद्धभौगाय  कलपते  |

 हूं  पौर  इस  से  कोई  फ़ायदा  हुमा  में  ऐसा

 नहीं  समझता  |  हमको  इससे  कोई  फ़ायदा  जब  कि  पंडित  जी  ने  स्वयं  यह  स्वीकार  किया

 पहुंचा  है  सनौर  मेरी  राय  में  तो  भारत  की  है  कि  भविष्य  में  युद्ध  की  सम्भावना  से  एक

 शिक  नीति  उन्नतिशील  दम  इंकार  नहीं  किया  जा  और  जब

 लाइट ंड  सेल्फ  इन्टरेस्ट  के  अधार  पर  कि  हर  स्वतंत्र  देश  भ्र पना  ates  से  भ्रमित

 रित  होनी  चाहिये  ।  भारत  की  वैदेशिक  नीति  ध्यान  अपने  सैन्यबल  पर  अपत  रक्षा  के

 इसी  आधार  पर  ग्रा धारित  होनी  चाहिये  थी  ।  हेतु  दे  रहा  हम  देखते  ह  कि  हमारे  देश

 कोरिया  इंडोनेशिया  और  मलाया  तथा  q  पंचवर्षीय  योजना  अर  wae  दूसरी

 बर्मा  आदि  के  बारे  में  भारत  द्वारा  Wat  हो  रही  ह  कौर  हजारों  और  करोड़ों

 गयी  नीति  के  बारे  में  हमारे  प्रधानमंत्री  का  योजनायें  आप  इस  देश  में  कर  रहे  हें  जब  कि

 अभिनन्दन  किया  जा  रहा  है  आर  दुनिया  fara  में  युद्ध के  बादल  wal  तक  दूर  नहीं हुए

 में  आपकी  बड़ी  प्रशंसा  शौर  कितनी  हो  रही  मेरी  समझ  में  तो  बिल्कुल  नहीं  ma  कि

 है  भ्रौर  इस  किसी  पर  श्रीमती  विजयलक्ष्मी  अ्राखिर  इस  डाइनेमिक  न्यूटन  लटी  से  क्या

 पंडित  का  जनरल  Baral  के  लिये  सभापति  बनने  वाला  ara  ड्राप  देखतेहेँ  कि

 चुन  लिया  जाना  क़लई  का  काम  दे  रहा  है  ।  कोरिया में  क्या  हो  रहा  इण्डोनेशिया  में

 पंडित  जी  ने  भारत  की  वैदेशिक  नीति  पर  हो  रहा  मलाया  में  क्या  हो

 प्रकाश  डालते  हुए  बहुत  बार  कहा  है  कि  चाईना  को  रेकगनाइज  किया

 is  a  mature  nationਂ  जाता  या  इन  सब  बातों  माप
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 ब्य  फंसते  मसल  मशहूर  है  कि  काज़ी  भरता  मेरी  समझ  में  तो  यह  सब  कुछ

 जी  दुबले  क्यों  दहर  के  सन्देश से
 कराता  नहीं  श्र  मेरा  यह  सब  समझना

 इन  सब  व्यथ  की  माथा  बच्चियों  के  बावजूद  सम्भव  भी  नहीं  है  क्योंकि  में  array  तरह

 हम  देख  we  कि  हिन्दुस्तानियों  पर  सब  जगह  ऐसा  मेच्योर  नहीं  बना  और  में  श्राप  को

 जुल्म  किया  जा  रहा  है  और  हम  तो  दुनिया  बतला  कि  इस  तरह  अपने  श्राप  को  एक

 भर  के  मामलों  की  चौधराहट  अपने  ऊपर  ले  फ़ॉल्स  इल्युजन  में  रखने  से  आपका  काम

 रहे  उससे  हमारा  किसी  तरह  का  कोई  लाभ
 चलने  वाला  नहीं  है

 ।  .  आपका  दुनिया  के

 नहीं  हो  रहा  हां  केवल  शाब्दिक  वाहवाही  पचड़ों  में  दखल  देन  का  परिणाम  यह  हम्ना

 हमारी  जरूर  हो  रही  है  और  इससे  हम  है  कि  अपन  रूस  को  भी  नाराज  किया  है

 ag  निष्कर्ष  निकालते  ह  कि  भारत  का  शर  अमेरिका  को  भी  नाराज़  किया  है  और

 fast  के  रंगमंच  पर  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  में  ऐसा  मानने  को  तैयार  नहीं  कि  भारत

 स्थान  है  ।  हमारे  शासक  दुनिया  में  ने  चूंकि  सत्य  का  पथ  पकड़ा  इसलिये  ये

 तक़रीर  करने  लगे  हैं  सनौर  उपदेश  देने  लगे  हे  देश  इससे  नाराज  हुए  हमारे  देव  के

 कि  झ्राइसोलेदान  में  हम  नहीं  रह  लेकिन  शासक  श्र  नेता  तो  इंग्लैंड  के  और

 में  समझता  कि  asda  एक  अलग  वेल्थ  के  पिछलग्गू  हूं  पौर  जब  इंग्लैंड  इनसे

 चीज  है  र  हम  तो  उचित  है  कि  दुनिया  यह  चाहता  है  कि  रूस  को  नाराज़  कशो  तब

 में  अराज  जो  मामले  उठ  रहे  ह  उनमें  अपना  रूस  को  नाराज़  कर  देते  हर  जब  चीन  को

 इंटेलीजेंट  इंटरेस्ट  दे  कर  ओपन  देश  को  मान्यता  देन  के  बारे  मे  इंग्लैंड  की  इच्छा  होती

 संगठित  कौर  मजबूत  करते  रहें  रक्षा  की  दृष्टि  है  कि  भ्र मे रिका  का  विरोध  feat

 यह  नीति  अगर  भारत  अपनाये  तो  तब  ये  अ्रमेरिका  से  लड़ाई  कर  लेते  इनकी

 कारी  होगा  ।  हमारे  ऊपर  यह  दोष  कोई  निश्चित  नीति  नहीं  वह  केवल

 शिलेश  पर  बेस्ड wart  लगाया  जाता  है  कि  हम  तो  व्यर्थ

 में  हरएक  से  झगड़ा  करने  को  कहते  है

 लेकिन  यह  दोष  मढ़ना  सब था  हमारे  साथ
 कुछ  माननीय  सदस्य  :  आपत्ति  ।

 अन्याय  करना  हम  सत्य  बात  ज़रूर

 श्री  बी०  जी०  मेंने  भारत बतलाते  हैं  शर  सत्य  हमेशा  अप्रिय  gar

 म्  सरकार  की  वैदेशिक  नीति  की  ऐसी  सुन्दर

 है
 सता

 है
 श्र  यह  ठीक  ही  गया

 व्याख्या  की  उसके  लिये  जो  सदन  में

 प्रशंसा  हो  रही  उसके  लिये  में  धन्यवाद

 देता हूं  ।  मूझ से  पुछा  गया  कि  भारत  के

 प्रिय  च  पर्याय  वक्ता  श्रेतापि  दुलर्भ  :  ।  इंग्लैंड  के  कॉमनवेल्थ  में  रहने  से  उसका  क्या

 नुक़सान  होता  में  भ्रापकों  बतलाता

 भारत  ने  जो  हाल  में  नीति  बत्ती  उसका  इंग्लैंड  ने  आपसे  कहा  कि  चीन  को

 असर यह  हुआ  हू  कि  कभी  तो  उसने  प्रदान  करने  के  लिये  भारत  प्रयत्न

 अमेरिका  को  नाराज़  किया  है  तो  कभी  वोटिंग के  इंग्लैंड  ने  तो  वोट  नहीं

 रूस  को  ।  aft  बाउल  लेकर  तो  भारत  दिया  कौर  हमको  वोट  देने  के  लिए  लगाया

 अमेरिका
 के  पास  चला  खाने  के  लिये  श्र  हमारे  ऐसा  करने  पर  हमारी  शाब्दिक

 अनाज  की  उससे  सहायता  चाहता  तारीफ़  उसने  कर  दी  कि  भारत  विश्व  को

 at  यह  सब  होते  हुए  भी  तटस्थता  का  दम  समस्याओं  को  सुलझाने  में  महत्वपूर्ण  योग
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 दे  रहा है  भ्र ौर  हम  इस  शाब्दिक  प्रशंसा  से  नहीं  होना  इस  पर  जब  उनसे  कहा

 फूले  नहीं  समाते
 और  अपने  को

 बहुत  बड़ा  जाता  है
 कि  य०  दूत  तरो ०  से  निकल  आटो

 समझने  लगते  लेकिन  वास्तविकता
 यह  है

 कि  शर  कार मीर  का  प्रश्न  सुरक्षा  परिषद्  से

 अब  इंग्लैंड  के  पीछे  जगन्नाथ  के  रथ  के  लौटा  तो  कहते  हें  कि  यह  सम्भव  नहीं

 समान  बंधे  हुए  घसीटते हुए  चले  जा  रहे  हूं  और  शर  हमारा  य०  एन०  तरो ०  से  निकलना

 वह  जहां  श्राप  को  चाहता  है  लिये  चला  जा
 बुद्धिमानी  नहीं  है  कौर  वह  उस  संस्था  में

 रहा  है  प्रौर  उसी  का  नतीजा है  कि  शभ्रमेरिका  बना  रहना  चाहते  हैं  शर  प्रभी  हाल  में  जो

 भी  श्राप  के  ख़िलाफ़  हे  और  रूस  भी  श्रीमती  पंडित  को  जनरल  असेम्बली  का

 mah
 खिलाफ़  है  ।  सभापति  चुना  गया  वह  समाचार  बहुत

 इतना  विदेशी  नीति  पर  बोलने  के  अ्रानन्ददायक  लेकिन  मुझे  तो  डर  मालूम

 पश्चात्  में  थोड़ा  काश्मीर  समस्या  पर  पड़ता  है  कि  यह  इस  लिये  न  किया  गया  हो

 जिससे  भारत  य ू०  एन०  करो
 से  बाहर  न  झरा सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  यहां

 पर  यह  कहा  है  कि  भ्रमर  हम यू  ०  एन०  सके  ।  मेरा  तो  मत  है
 कि  यू  ०  एन०  न  की

 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  जो  अबतक  नीति  रही जो  से  निकल  करायेंगे  तो  हम  आइसोलेशन

 में  पड़  जायेंगे  कौर  यह  भारत  के  लिये  हितकर  है  उसको
 देखते  हुए  भारत  को  सुरक्षा  परिषद्

 से  काश्मीर  का  मामला  वापिस  लौटा  लेना
 नहीं  म॑  कहता  हूं  कि  अखिर  भ्राइसोलेशन

 से  भारत  को  इतना  डर  क्यों  हो  रहा  है  कि  चाहिये  श्र  में  श्री  कृपलानी  जी  से  बिल्कुल

 कहीं  ३ झ्र्न्ध रे  में  प्राइसोलेशन  मं  कोई  उस  पर  सहमत  हूं  कि  काश्मीर  की  समस्या  अन्तर्राष्ट्रीय

 समस्या  नहीं  भारत  का  अपना  घरेलू चोट  न  कर  इस  डर
 के

 मारे  वह  यू  ०  एन०

 करो  में  शामिल  खीर  शान्ति  अकेले  मामला  काश्मीर  भारत  का  अविभाज्य

 में  उसको  अपना  काम  करने  में  भय  क्यों  अंग  हैऔर  काश्मीर  के  अन्दर  जनमत  कराया

 प्रतीत  हो  रहा  क्या  उसे  अपनी  शक्ति  जाय  या  न  कराया  जाय  यह  सवेरा  भारत

 alt  सायं  में  विश्वास  नहीं है
 ?  यू०  एन०  की  इच्छा  पर  निर्भर  है  झर  में  तो  यहां  तक

 ओ  ०  का  पिछडे
 हूँ  वर्षों में

 भारत
 ने

 और  मानता  हूं  कि  काश्मीर  के  मामले  को  लेकर

 पंडित  जी  काफ़ी  अनुभव  प्राप्त  किया  है  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  प्र  धान  मंत्रियों
 की

 तौर  स्वयं  पंडित  जी  ने  भ्रपने  एक  वक्तव्य  mira  में  मिलने  झर  बातचीत  करने  की

 में  कहा  है  कि  हमें  अपन  वापसी  झगड़ों  को  भी  कोई  आवश्यकता  नहीं  क्योंकि  साज  से

 सुलझाने  a  लिये  य ०  एन०  अमरो  के  छे वषं  पहले  हम  सुरक्षा  परिषद्  के

 फ़ारेन  इंटरफ़ियरेंस  की  ज़रूरत  हम  पास  यह  शिकायत ले  कर  गय  थे  कि  कुमार

 सीधे  पाकिस्तान  से  इस  बारे  में  बातचीत  हमारा  अंग  है  और  पाकिस्तान  ने  हमारे

 करेंगे  ।  मेरी  तो  उनकी  पालिसी  और  बात  कुछ  देश  के  एक  अलग  पर  झ्राक्रमण  किया  इसलिये

 समझ  में  जाती  नहीं  है  ।  पंडित  जी  को  यू
 ०  उसको  ऐसा  करने  से  रोकी  जाय  ।  लेकिन  राज

 एन०  Alo  में  काश्मीर  का  मामला  ले  जाने  के  हम  पाकिस्तान  के  साथ  मिलकर  काश्मीर

 लिये  किस  ने  कहा  मुझे  तो  मालूम  शर  जनमत  के  बारे  में  बात  चीत  aa

 वहू  काश्मीर  के  प्रशन  को  स्वयं  ही  यू  ०  Uo  हूं  कि  वहां  यह  सब  किस  प्रकार  से  होना

 aod
 ले

 गये  और  अब  इतना  समय  बीत  चाहिये  कौर  पंडित  जो  कहते  हें  कि

 आने  के  बाद  कहते  हूं  कि  वारेन  इंटरफ़ियरेंस  काइमेरा  के  भाग्य  का  निबटारा  स्वतंत्र  जनमत
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 से  में  समझता हूं  कि  वह  किसी  भी  कि  जनमत  -  कराने  बात  Cay

 चाहिये  ।
 नैतिक  विचार  धारा  की  दृष्टि  से  समर्थनीय

 नहीं  है  लेकिन  थोड़ी  देर  के  लिये

 दलील  के  लिये  यह  मान  भी  a  कि  पंडित  जी
 प्लेबिसाइट  होने  के  समय  जिंस

 दावा  के  ख़िलाफ़  अप  बोलते

 ने  कार्मिक  के  लोगों  को  यह  श्रीनिवासन

 दिया है  कि  भ्रनुकूल  वातावरण  होने  पर
 प्लस  पालिटिक्स  इज़  इल्वल  टू  Hearਂ

 जनमत  द्वारा  फ़ैसला  किया  जायगा  श्र  यह
 जो

 ७  प्राय  ने  स्कोर  बतायां  यहਂ

 हम  उनको  ज़बरदस्ती  फ़ौज  at  सैन्यबल
 बताया  कि  वहां  कम्यूनल  पैशन  निर्माण  होगा

 शर उस  के  कारण  जनता  की  सम्मति

 से  च  साथ  नहीं  रखना  चाहते  परन्तु  समझना  असम्भव  हो  इस  के  लिये  में

 हमारे  विधान  के  इन्दर  जिस  प्रकार  का  विधान  प्रधान  मंत्री  से  प्रार्थना करूंगा  सर्वे  सम्मति  का

 हमने  बनाया  है  उस  विधान  में  किसी  को  भाग  जो  श्राप  ने  निर्णय  किया  है  उस  को  छोड़ दी  जियें

 जाने  की  सहूलियत  नहीं  हिन्दू  कोड  बिल  और  यह  कीजिये  कि  काश्मीर  wt  जम्मू

 प्रभी  तक  पास  नहीं  हुमा  कौर  तलाक़  की  जो  स्टेट  है  वह  हिन्दुस्तान  के  साथ  तीन
 का  aires  झ्र भी  किसी  को  प्राप्त  नहीं

 सब्जेक्ट्स के  लिये  बैंक  पुरे  सब्जेक्ट्स
 ऐसी  अवस्था  में  काश्मीर  का  हमसे  जुदा  के  लिये  मिला  लीजिये  ।  इस  के  करने  से  में

 होने  का  sea  ही  नहीं  उठता  है  ।  यह  विभिन्न  समझता  हूं  कि  काश्मीर  का  सदा  के
 राज्यों  अविभाजित

 संघ  है  ।  जम्म
 लिये  ख़त्म  हो  जायेगा  शौर  पाकिस्तान  का

 me  काश्मीर  का  भारत  के  साथ  मिलना  वार  हिस्टेरिया  जो  है  उस  को  ख़त्म  करने

 एक  दम  पूर्ण  श्र  वैधानिक  है  ।  यह  ठीक  का  रास्ता  दूसरा है  इसके  लिये  काश्मीर  में

 है  कि  हम  काश्मीर के  लोगों कों  ज़बरदस्ती
 हस्तक्षेप  करने  की  इजाज़त  उन्हें  न  दी  जाय  ।

 ७  नहीं  मिलाये  रखना

 लेकिन  इसमें  बाहर  का  दखल  हमें  जबरदस्त  श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन  :

 यह  हमारी  अपनी  घरेलू  समस्या  है  यदि  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  वैदेशिक  नीति  की

 सन्  १९४७ से  ले  कर  १९४९  आलोचना  करने  वालों  ने  सभी  व्याख्यानों

 तक  हम
 ने  देख  लिया  वहां  की  को  पढ़ा  होता  तो

 वे  एसा  कदापि न  कहते

 कि  साम्राज्यवादी  शक्तियां  उनसे  घृणा  करती जनता  हमारे  साथ  अपना  भाग्य  जोड़ना  a.

 चाहती  कौर  पहले  तो  उसने  हमारे
 वे  सदैव  जनतंत्र  के  पक्ष  में  रहे  हें  तथा

 fara  शान्ति  के  लिये  प्रयत्नशील  रहे  हैं  । साथ  तीन  विषयों  में  अपने  को  सिलाया  झर
 ऐसा  न  होता  तो  ag  कभी  भी  इतनी राग

 चलकर  वहां
 की

 विधान  परिषद्  ने
 निद्वंदतापूर्वक  अपना  भाषण  न देते  ।  ऐसा भारत  के  साथ  किये  गये  जुलाई  समझौते
 होते हुए  भी  यह  ग्रा शंका  प्रकट  करना  कि

 को  स्वीकार  किया
 ।

 इतना  सब  हो  जाने  पर

 हमारे  प्रधान  मंत्री  का  पाकिस्तान
 साम्राज्यवाद  की  कौर  जा  रहा  मुझे

 श्राइचयं  में  डाल  देती  है  ।  भारत  की  वैशेषिक

 के
 प्रधानमंत्री  श्री  मुहम्मद  set  के  साथ  नीति  श्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  अपना  उच्च

 मिलकर  काश्मीर  में  श्रोवरश्राल  प्लेबिसाईट  स्थान  रखती  जिसका  है  संयुक्त
 कराने  का  निश्चय  मेरी  समझ  में

 राष्ट्र  के  साधारण  सम्मेलन  के  पद  के

 हमारा  जो  विधान  उसकी  मूलभूत  कल्पना  लिये  श्रीमती  विजय  लक्ष्मी  पंडित  का  चुना
 के  विरुद्ध  श्र  इस  कारण

 में  समझता  हूं  जानो ॥  चाहे  वह  पुरुष  हो  श्रीवास
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 [  श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन  |

 इस  पद  पर  भारतीय  का  नियुक्त  होना  ही  काश्मीर  के  कुछ  भाग  भी  जो  काश मीर  के

 ह्य  की  बात है  |  उसे  मिल  जाने  चाहिये  |  इस  प्रकार

 में  अचक  सदस्यों  की  भांति  ही  यह
 पाकिस्तान से  हमारे  सम्बन्ध  अच्छे  जायेंगे

 यदि  एक  बार  यह  बच्चन  दूर  हो  गई
 तो  ।

 समझती  हूं  कि  देश  को  जिस  वैदेशिक  नीति

 का  प्रधान  मंत्री  ने  जिक्र  किया  वही  एक  मात्र  गिलगिट  के  निकट  ही  पशतूनों  की  बस्ती

 सफल  नीति  वह  किसी  भी  शक्ति  के  अधीन
 ये  सदैव  से  श्रपनी

 स्वतन्त्रता  के  लिये

 नहों कर  एक  स्वतंत्र  नीति  है  किन्तु  स्वतंत्र  लड़ते  रहे  हैं  ।  देश  का  विभाजन  होनें पर  इन्हों

 होते  हुए  भी  वह  अरन्य  देशों  से  aaa  असम्बद्ध  ने  भी  स्वतन्त्रता  की  अवाज  उठाई  थी  किन्तु

 नहीं है  राज  ८! अनक  राष्ट्रों  के  सम्मिलित  पाकिस्तानियों  ने  इन्हें  गलत  माग  बता
 कर

 हो  जाने  से  विभिन्न  राष्ट्र  के  लोगों  में  शान्ति  इनसे  काश मीर  पर  आक्रमण  करवा  दिया  |

 एवं  एकता  स्थापित  की  जा  सकती  है  ।  बाद  को  अ्रपनी  चलती  समझकर  इन्होंने  फिर

 डा०  एस०  एन०  सिह
 अरपना  नया  राज्य  बनाने का

 प्रयत्न  किया  ।

 यह  भी  पाकिस्तान  की  ही  एक  चाल  है  ।

 हमारे  देश  के  सिपाही  कोरिया  में  जिस  प्रकार

 परिस्थिति  का  सामना  कर  रहे  हें  उसकी  सारा
 इस  प्रकार  पाकिस्तान जो  एक  पड़ौसी

 संतार  प्रशंसा  कर  रहा  है  ।  इस  बहादुरी  राज्य  शान्ति  में  बाधा  उत्पन्न  करने  का

 के  लिय  उन्हें  /  शाबाशी
 '

 भेजी  जानी  प्रयत्न कर  रहा  है  |  मेरी  समझ  से  पाकिस्तान

 चाहिये  ।  को  ह सब  जनमत  ग्रहण  पर  नहीं  बोलना  चाहिये

 जितनी  ही  कठिन  परिस्थिति  होती
 क्योंकि  जब  वह  जबरदस्ती  काशमीर  को  लेना

 चाहता  है  जिस  पर  उसका  अधिकार  नहीं उसका  सामना  भी  उतनी  ही  वीरता  से  करना

 है  |  अज  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  है  तो  उसे  ्  जनमत  गृहण  के
 सम्बन्ध

 में

 कुछ  भी  कहने  का  अधिकार  नहीं  ।
 अतः कुछ  दोषियों  अथवा  व्यक्तियों  में  जो  द्वन्द

 जब  तक  उनकी  सेनायें  wee  काश मीर  में चल  रहे  प्रत्येक  व्यक्ति  उन  का  विरोध

 करता  है  ।  हम  उनका  दत्त  करके  ही
 जो  काश मीर  का  अस्थायी  रूप  से  अधिकार

 |  कभी  कभी  स्थिति  से  लाभ  उठाने  में  किया  गया  भाग  इस  विषय  में  कुछ
 भी

 के  लिये  हमें  कुछ  तक  कान्त  ञझथ  नहीं  रखता

 पड़ता  है  ।  हमें  श्रपनी  वैदेशिक  नीति
 हमारी  वैदेशिक  नीति  न  तो  पश्चिमी

 के  सम्बन्ध  में  वहीं  स्तर  कायम  रखना

 हैँ  ।
 qe  पर  आधारित  है  कौर

 न
 पूर्वी  गुट

 पर

 हमें  संसार  के  सभी  तटस्थ  देशों  का

 सहयोग  प्राप्त  है  इस  क्षेत्र से  हम
 तथाकथित  are  काशमीर  वालों  में

 कश्मीर  के  कछ  भाग  में  अपना  अनधिकृत
 पाकिस्तान को  अलग कर  देना  चाहते  हें  ।

 जितनी  ही  अधिक  हम  इस  नीति  का  ्य
 रूप  से  अधिकार जमा  रखा है  ।  इन  में  वहां

 ठहरने  का  न  तो  नैतिक  बल  है  श्र  करेंगे  उतनी  ही  सफलता  हमें  मिलेगी
 भी

 ।

 न  शारीरिक  ।  वे  विदेशी  सहायता  के  बल  met  मध्य  यूरोप  में  काफी  परिवर्तन

 पर  पल  रहे  हे  ।  छत  यह  हमारी  होते  दिखाई  पड़  रहे  हैं
 ।  राज

 वैदेशिक  नीति  का  एक  at  है  कि  हम  जमनी  तथा  पूर्वी  यूरोप  प्रधान  श्रावण

 को  किस  प्रकार  वापस  ले  सके  ।  Arar  केन्द्र  हो  रहे  हैं  ।  इसका  यूरोपीय  राजनीति
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 पर
 क्या  प्रभाव  होगा  ?  क्या  जमाने  देश  मानवता  के  इतिहास  में  अब  ऐसा

 सर  गया  है  कि
 पूर्वी

 तथा  मध्य पूर्वी
 जगत

 आज,इसके  चिन्ह दृष्टिगोचर  होरही  हैं  कि  फांस  के  सम्बन्ध  में  भारत  अपनी  एक  विशेष  नीति

 तथा
 पुर्तगाल  उन  बस्तियों

 को
 छोड़

 दे
 जिन  धारण  करे  |  पाश्चात्य  अधिपत्य  का  समय

 पर
 उन्हों ने  युद्ध

 के  पश्चात  अधिकार  जमाया  बीत  चुका  है  शर  नवोदित  भारतीय

 है
 क्योंकि  यह  पश्चिमी  गुट

 के  लिये
 पूर्वी

 गुट  तंत्र  के  प्रादुर्भाव  के
 साथ

 साथ  एक  नये  युग  का

 से  लड़ने  में  एक  बाधा  उपस्थित करता  है  अतः  प्रादुर्भाव
 हुआ  है  *  हमारा

 इति

 फ्रांस  तथा  पुर्तगाल  को  इसके  लिये  विवश  इतना  पुराना
 कौर  हमारी  सभ्यता  इतनी

 किया
 जाय  कि  वे  इन  बस्तियों  कों  पुरानी  है  कि  हम  पूर्व  तथा  मध्य  gd  का

 ति शीघ्र मुक्त  कर  दें  ।  हम  पि
 ~

 नेतृत्व  कर  सकते  हैं  ।

 उपनिवेशों  को  अपने  देशों  में  सहन  नहीं  कर  सुधारकों  ने  पूर्वे  में  ही  जन्म  लिया  है  तथा

 सकतें  |  यह  हमारी  वैदेशिक  नीति  का  भारत
 तो

 देवों
 की  भूमि ही  है

 ।

 प्रमुख  उद्देश्य है
 ।  अशोक  तो  सम्राट  नहीं  वरन्  एक  प्रकार  का

 सन्यासी  था  कौर  तो  व्यवहार  रुप

 हमें  अपनी  वैदेशिक  नीति  को

 में
 बिल्कुल

 हिन्दू  ही  ara  भी
 बहुसंख्यक

 स्पष्ट  निश्चित  कर  लेना  है  |  हम  ठीक
 दल  का  वर्तमान  नेता  अपने  लौकिक  आ्राददों

 इसमें  संदाय को  कोई मार्ग  अपना  रहे  द्वारा  विभिन्न  धर्मों  में  एक  प्रकार  का  संतुलन
 स्थान  नहीं  होना  चाहिये  ।  में  अन्तर्राष्ट्रीय

 बनाये हुए  है  ।
 परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वर्तमान

 वैदेशिक  नीति  का  पूर्ण  समर्थक हूं
 ।

 समय
 गया

 कि  हम  पाश्चात्य

 आधिपत्य  का  सामना  करने
 में  एशिया  तथा

 एनी  मस् क़रीन  :  भारत

 की  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  कोई
 दो

 मत

 मध्य

 पूर्व के  क्षेत्र  फल  योरुप से  कम  नहीं
 नहीं हो  सकते  हैं  ।  अपनी  वैदेशिक  नीति

 तथा  उस  की  जनसंख्या  इग्लैंड  के  बराबर

 के  कारण  ही  भारत  सारे  संसार  के  लिये  मध्य  पुर्व  में  दर्जनों  देश
 हें

 तथा  सैकड़ों
 एक  ऐसी  पिंदूकी  के  समान

 है  जो
 अपनी

 चोंच  में  जू
 की

 टहनी  दबाये  हैं  तथा
 शा

 राजनीतिक  दल  हें  ।.  मध्यपूर्व  के

 तैल क्षेत्रों  श्रांगलो  अमरीकी  तथा  हालैण्ड

 तथा  सुरक्षा का  प्रतीक  है  ।  छोटे  छोटे  तथा
 वाले  ज़ेहन  कर  रहे  हैं

 ।  हमारे  लिये
 यह

 घ्यान  रखने  की  बात  है  कि  यह
 विदेशी  मध्य

 wag  शक्तिशाली  साम्राज्यवाद  भी  नहीं  qa  में  गड़बड़ी  पैदा  कर  के  हमारी  स्थिति  तथा

 एशिया  के  एक्ट  के  लिये  कोई  जोखम  न

 कर  सकता है  ।  यह  विषय  इतना  गहन  तथा

 विस्तृत  है  कि  इतने  थोड़े  समय  में  में  इस
 पैदाਂ  करने

 पावें
 ।  पहले  कोरिया  atk

 अब
 हिन्द  ह  काश्मीर  तथा

 सम्बन्ध  में  सारी  बातें  नहीं  कह  सकती  हूं
 च्े

 अस्तु  में  केवल  एशियाई  देशों  तथा  उनके

 वाहियां  तथा  साज़िशें  एशिया  के  एके  को
 एक्ट  के  सबन्ध  में  ही  कहूंगी  ।

 भंग  करना
 चाहती

 हैं  ।
 अतः

 में
 बहुसंख्यक

 राष्ट्रों  के  इतिहास  में  हम  ऐसे  स्थल  पर
 दल  के  नेता  से

 निवेदन  करती  हूं  कि  वे

 आ  गये
 हैं  जहां  प्राच्य  राष्ट्र  ear  राष्ट्रों  पूर्व  की  समस्या  पर  गम्भीरता  से  विचार  करें

 अधिपत्य
 को  सहन  को  तेयार

 mal
 ताकि  हम  एशिया  का  पका  वना  सकें  कौर
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 एनी

 उनको इस  योग्य  बना  सकें  कि  वे  संसार की
 महान  राष्ट्र  हैं  तथा  हमारी  जनता  में  प्रौढ़ता

 भारत  में  स्थित  एक  भी  विदेशी  बस्ती

 सामरिक  शक्तियों  का  मुकाबला  कर  के
 हूँ  ।

 सामरिक  अड्डा  नहीं  बनने  पायेगी
 ।

 यदि एशिया  में  तथा  संसार  में  शान्ति  को

 इन  में  से  एक  भी  बस्ती  सामरिक  अड्डा
 भंग  न  होने  दें  ।

 बनाई  गई  तो  सरकार  सन्धियाँ  से  विवश

 श्री  जोखिम  आल्वा  होनें  के  कारण  चाहे  कुछ  न  कर  पायें  परन्तु

 संसार  के  बड़े  बड़े  राष्ट्रों  पर  भय  का  भूत  सवार  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  इस  मामले  को  ५ अपन

 की  हाथ  में  तथा  पाण्डिचेरी  इत्यादि ह  परन्तु  मंत्री

 निर्भीकता  के  अराज  यद्यपि  हमारे  पास  को  स्वतंत्र  कराने  के  लिये  धन  की

 न  हाईड्रोजन  बम  हैं  शौर  न  हम  बाज़ी  लगाकर उनको  स्वतंत्र  करायेंगी |

 हर  प्रकार के  भय  से  AMS बड़े  बड़े  राष्ट्रों

 के  नेताओं में  जो  एक  प्रकार की  झ्रात्मीयता  चीन  का  wet  झ्राजकल  सब  से  बड़ा

 थी  उस  का  लोप  हो  गया  है  ।  स्टेलिन  ने  हैं  ।  साम्यवाद के  विरुद्ध  हमारे  कुछ

 भी  विचार हों  परन्तु  चीन  तथा  भारत रूज़वेल्ट  के  सम्बन्ध  में  कहा

 रूज़वेल्ट  का  देहान्त  हो  गया  है  परन्तु  उन  का  तीन  ऐसे  भूखण्ड  जहां  इंसान बसते

 उद्देश्य  जीवित  रहेंगा
 ।  हम  wad  सारी  जहां  पहले  दरिद्रता  तथा

 शक्ति  से  राष्ट्रपति  मैन
 का  समन  का  बोलबाला  था  ।  श्राप  को  लगे

 १९४३  रूज़वेल्ट  ने  स्टेलिन  के  सम्बन्ध  या  न  श्रांग्ल्रमेरीकी  शक्तियां

 में  चंचल  लिखा

 “”
 में  समझता  हूं  जो  कुछ  यदि  इन  में  से  किसी  एक

 कि  arr  बुरा  न  मानेंगे  यदि  में  स्पष्टवादिता  भी  wean किया  गया  तो  उसका  प्रभाव

 सें  कहूं  कि  मेरा  विचार  हूँ  कि  व्यक्तिगत  तीनों  देशों  में  एक  ही  जैसा  होगा  ।

 रूप से  में  स्टेलिन  को  के  या  का  कोई  भी  विश्वव्यापी  सम्मेलन  चीन  के

 वैदेशिक  विभाग  या  मेरे  प्रश्न  राज्य  बिना  वास्तविक नहीं  हो  संकता  ।
 जब

 विभाग  की
 अधिक  कुशलता  से

 भ्र मे रिका  क॑  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  फार मूसा

 आपके  सभी  उच्च  आ्राते हैं और क हें  और  क
 ae  थे
 ee संभाल  सकता  हूं  ।  कि  फारमूसा  स्वतंत्रता

 पदाधिकारियों  से  स्टेलिन  घुसा  करते  हैं  ।  की  और  हे  तो  हमें  समझना  चाहिये  कि  यह

 स्टेलिन  का  विचार  हैं  कि  वे  मुझे  afar  पसंद  कैसी  स्वतंत्रता  है  जिस  का  तरफ़दार  का  मूसा

 करते हूं  प्रौढ़ों  करता  हूं  कि  वे  ऐसा  कल  हिन्दुस्तान में  भी  गड़बड़ी  हो  सकती

 ही  करते  tail  इस  शझ्रात्मीयता  के  स्थान  है  और  हो  सकता  हें  कि  प्रतिक्रियावादी शक्तियां

 पर  सभी  बड़ी  बड़ी  ताक़तें  एक  दूसर ेसे  भय  विदेशी  बस्तियों में  जमा  हो  जावें  शर  घोषित

 मानती हैं  ।  कर  दें  कि  वही  भारत  की  वैधानिक  सरकार है

 ate  यह  कि  वे  दिल्ली  स्थित  सरकार  से

 लड़ाई  लड़ेंगी  ।  ईरान  में  उथल  पुथल apex  दास  भागने  ग्रर.यंक्ष  पद

 पर  यासीन  हो  चुकी  मिश्र  में  भी  उथल  पुथल  हो

 चुकी  है  ।  ट्रेलिया  हमें  सावधान  रहने की

 सारे  संसार  में  भय  का  वातावरण  फैला  आवश्यकता कि  कहीं  गोझा  तथा

 है  भारत  शस्त्रों  से  सुसज्जित  नहीं है  पॉंडिचेरी  भी  हमारी  देश  स्वतंत्रता के

 परन्तु  जैसा  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  हम  एक  घातक न  बन
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 दिसम्बर  १९४५१  में  लीबया  को  स्वतंत्रता  वैदेशिक  नीति  की  झ्रालोचक  रही  है  झ्रांशिकਂ

 दी  गई  थी  परन्तु  इंग्लैंड  ने  वहां  सामरिक  रूप  मे ंही  सटी  फिर  भी  उसे  स्वीकार  करना

 किਂ  हमारे  देश  की  वैदेशिक  नीति  के भ्र डूडा  कर  दूसर  हाथ  से  उसकी

 स्वतंत्रता  छीन  ली  |  भत  सिद्धान्त ठीक  हैं  मेरो  समझ  में  उन

 लीबिया  तथा  मिश्र  लोगों  की  मनोवती  नहीं  भराती  है  जो  चाहते

 कौर  अफ्रीक  के  अरन्य  भागों  के  स्वतंत्रता  हूं  कि  भारत  भी  किसी  न  किसी  गुर  के  साथ

 झांन्दोलनों  का  विदेशियों  द्वारा  दमन  होते  अ्रपने को  नत्थी  कर  दे  ।  यदि हम  रूस

 नहीं  देख  संकते  |
 या  अमेरिका

 का
 अनुकरण  नहीं  करते  हूं

 तो  हमारी  वैदेशिक  नीति  तटस्थ  कहा  जाता
 प्रगति  रबड़  के

 ब्रिटिश  राष्ट्र  मंडल  के  डालर  कमाने
 ह  परन्तु  यह  ग़लत  भारत की  wat

 अलग  वैदेशिक  नीति  है  जसी  कि  किसी

 का  सबसे  बड़ा  ज़रिया  है  |  इसीलिये

 इग्लण्ड  मलाया  की  जनता  को  सलाम  बना
 सम्मानित राष्ट्र  की  हो  सकती  है  ।

 कर  रखने  की  जान  तोड़  कोशिश  कर  रहा  है  ।
 ६  म०  पृ०

 राज  मिश्र  को  भी  विदेशियों  के  कारण  बड़ा

 खतरा हूं  हमें  संकट  के  इस  समय  में  मेरे  माननीय  मित्र  भ्राचायें  कृपलानी  ने
 मिश्र

 at
 न

 केवल  नैतिक  सहायता  वरन  कश्मीर  के  सम्बन्ध में  कहा  है  कि  उन की  यह
 एक  दिन  वास्तविक  सहायता  भी  करनी  पड़ेगी  ।

 समझ  में  नहीं  भराया  कि  हमारी  कश्मीर

 यह  ada  निरोध  इत्यादि  की  बीमारी
 सम्बन्धी  नीति  अन्दरूनी  समस्या

 वैदेशिक  नीति  का  एक  भाग  हैं  ।

 जिस  का  घर  अमेरिका  था  श्री  पूर्व  में  भी  झा

 यह  हमारे लिये  बहुत  खतरनाक
 वास्तव  में  ग्रन्दरूनी  समस्या  भी  है  कौर

 वैदेशिक  नीति  भी  ।  हम  जब  कश्मीर की
 पाश्चात्य  देशों  हमारी

 जनसंख्या  से  डरते  शेर  शौर  विदोहन  तथा
 बात  करते  हूं  तो  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये

 fe  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  ऐसे  आधारभूत
 कि. आक्रमण के विरुद्ध के  हमारी जो  लड़ने  की

 सिद्धान्त हैं  जिनके  aa  करने
 शक्ति  उस  को  इसी  के  द्वारा  कम  करना

 का  हम  निर्णय  कर  चके  हैं  ।  एक तो  यह
 चाहत  हूं  |

 कि  कश्मीर  के  भाग्य  का  कश्मीर

 विंमान  परिस्थितियों  में  हमारी  निवासी ही  करेंगे  ।  दूसरे  यद्यपि  काश्मीर  ने

 भारत  से  सम्बन्ध  जोड़  लिया  है  फिर  भी वैदेशिक  नीति
 सब  से  west  रही

 ह  तथा  में

 उस  का  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं
 ।  कशमीर  की  जनता  अभी  मत  गणना  द्वारा

 अपना  विचार  प्रकट  करेंगी  |  तीसरे  यह

 सभापति  महोदय  स्वामी  रामानन्द  fe  भारत  ने  यह  मान  लिया  है  कश्मीर  को

 तीर्थ ।  आन्तरिक  मामलों  में  स्वतंत्रता  होगी  ।

 लिये  भविष्य  केसा  होगा  इस  का  निर्णय तो

 वासी  रामानन्द  तौर  )  कश्मीर  की  जनता  ही  के  हाथ  में  है  |

 में  ने  श्री एच०  एन०  मक  का  व्याख्यान

 |  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  मेरे  अनन्य
 बड़े  ध्यान से  सुना  हमारी aa

 नीति  इतनी  अच्छी है  कि  आखिर  भारतीय  |  शेख  ग्रन्दुल्ला न ने  विस  आधार  पर

 कम्यूनिस्ट प  को  भी  जो  सदा  ही  हमारी  कश्मीर  को  स्वतंत्र  घोषित  करने  का  विचार



 २७९६५  अन्तर्राष्ट्रीय  १७  सितम्बर  १९५३  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  २७९६

 [  स्वामी  रामानन्द  तीथे

 किया ।  में  समझता  हूं  जब  भारत  तथा  चाहियें  ।  परन्तु  वास्तव  में  सत्य  तो  वही  हैं

 पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  आपस  में  तैकर  जो  प्रधान  मंत्री  ने  आज  काल  अपने

 चके  हैं  कि  कशमीर  भारत  में  रहे  या  पाकिस्तान  ब्याख्यान में  कहा  हमारे  सामने  कुछ

 में  इस  का  स्वयं  ध्रुमिर  की  जनता

 द्वारा  किया  तो  aa  अब्दुल्ला  ने
 और  हमने  उन्हीं  के  अनुसार

 कार्य  किया है

 क्यों  सोचा  कि  कश्मीर  अपने
 स्वतंत्र

 हमने  संसार  के  हर  क्षेत्र  में  स्वतन्त्रता
 तथा

 घोषित  कर  दे  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता ।  समानता  का  समर्थन  किया  हूँ  ।  हमें  यह  याद

 रखना  चाहिये  fe  साम्राज्यवाद तथा  एक
 भारत  की  वैदेशिक  नीति  का  सभी  ने

 सेन  किया  है
 ।

 में
 भी

 इस  प्रस्ताव का
 देवा  की  जनता  का  दूसरे  देश  की  जनता  द्वारा

 गुलाम  बना  कर  रखना  संसार  के  किसी  विशेष

 हृदय  से  समर्थन  करता  हूं
 ।

 भाग  की  ही  विशेषता  नहीं  स्वतंत्रता  के

 श्री  टी०  सुब्रहमण्यम  :  यद्यपि  भारत  की
 समर्थन  का  यह  wa  नहीं  है  कि  हम  हर

 वैदेशिक  नीति  का  हर  देश  से  समर्थन  किया
 जगह  मोल  लेते  फिरें

 ।  अपनी

 गया हूँ  फिर  भी  विस्तार  में  जाने  पर  हम  ने  वैदेशिक  अपनी  आन्तरिक

 देखा  कि  बहुत  मतभेद  है  और  जो  विचार  प्रकट  आधारभूत  भौंगोलिक  तथा  एतिहासिक  तत्वों

 किये  गये  हैं  वे  एक  दूसरे  के  सर्वथा  विरुद्ध
 के  अनुसार  निर्धारित  करते  हूं  इस  के

 एक
 माननीय

 सदस्य  ने  कहा  हूँ  कि  संसार  रिक्त  प्राणियों का  एक  क्रम  भी  ol  हम  नें

 के  गुलाम  राष्ट्र  नेतृत्व  के
 लिये  भारत का  मुंह  संसार में  शान्ति  कायम  कराने का  भी  कायें

 देख  रहें  हैं  और  हमें  चाहिये कि  हम  शीघ्र  अपने  हाथ  में  लिया  है  यह  शान्ति  स्थापित

 ही  उनकी  सहायता करें  ।  दूसरे  माननीय  करने का  कार्य  तो  सदा से  ही  हमारी  संस्कृति
 सदस्य  का  कहना है  कि  हम  ऐसे  राष्ट्रों की  का  अंग  रहा  है  ।  परन्तु  कुछ  लोगों  को  इस
 स्वतन्त्रता  की  वकालत  करने  जो  हम  से  सम्बन्ध  में  भ्रम  हो  गये  हैं  ।'  उदाहरण के  लिये

 बहुत  टूर  पर  स्थित  अधिक  ध्यान  दे  रहे  अमरीका वाले  समझते  हें  कि  वाशिंगटन ही

 हें  और  भूख  बेकारी  जैसी  अपने  देश  की  समस्यांश्रों  संसार  का  केन्द्र  है  और  संसार  के  हर  देवा को

 की  पुर्णतया  अपेक्षा  कर  रहें  हें  ।
 अपना  दृष्टिकोण  तथा  नीति  वांशिगटन  के

 fare  दल  के  उपनेता  कहते  ह  कि
 ही  अनुसार  बनाना  चाहिये

 ।
 हो  सकता है

 वादी  शक्तियों  में  कोई  परिवर्तित  नहीं  हो  सकता  कि  उनके  fea  फारमूसा  तथा  चीन  का  महान्

 तथा  इनका  अपवित्र साथ  हमें  छोड़  देना  देश  एक  ही  हों  परन्तु  हमारे  देश  की  २०००

 चाहिये  ।  दूसरे  माननीय सदस्य  फ्रैंक  मन्थनी  मील  की  सीमा  चीन  से  मिली  हुई  हें  हम
 चीन

 कहते  हें  भारत  की  सुरक्षा  को  कम्युनिस्ट  देशों
 और  फारमूसा को  एक  ही  श्रेणी

 में  नहीं रख

 की  सेनाओं से  खतरा  इसलिये हमें  सकते  हूँ  ।  .

 तथा  अमरीका  का  साथ  पकड़ना  चाहिये  |

 एक  सदस्य कहते  हम  ने
 निशस्त्रीकरण

 के  लिये  कुछ  नहीं  किया  और  सेनिक  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  उपनेता  कहते  हैं

 बढ़ा  कर  हम  राष्ट्रपयोगी  कार्यों की  उपेक्षा  साम्राज्यवादी  शक्तियों  की  प्रकृति  नहीं  बदल

 कर
 रहे  दूसरे  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  सकती  हमने  ससार  की  एक  सब  से  बड़ी

 संसार  केवल
 डण्डे  का  ही  समझता  है  साम्राज्यवादी  शक्ति  से  अपनी  स्वतन्त्रता

 की  है  ।  हम  ने  तो हमें  अपनी  सैनिक  शक्ति  मैत्रीपूर्ण  ढंग
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 अपने  जीवन  ही  में  साम्राज्यवाद  की  प्रकृत  के  सम्बन्ध  में  मध्य  पुर्व  तथा  दक्षिण  पूर्व ए  शिया

 में  प्रचार  के  जो  प्रबन्ध  किये  गये  हें  वे  बहुत को
 बदलते  हुए  देखा है

 निकम्मे  हें  ।  हमें  फ्रांस  तथा  ब्रिटेन  की  तरह

 इस  के  अतिरिक्त हमारे  माननीय  मित्र

 सारी  परिस्थिति की  जांच  करते  हुए  अपनी
 श्री  मुकर्जी  का  कहना है  किं  मिश्र  और  इंग्लैंड

 वैदेशिक  प्रचार  की  सेवाओं  में  सुधार  का

 के  बीच  में  हमें  दलाल  नहीं  बनना  चाहिये  ।  बात
 प्रयत्न करना  चाहिये  ।

 वही है  कहने  का  ढंग  अगर  बदल  दिया  जाय

 तो  दो  राष्ट्रों के  बीच  में  मैत्री  स्थापित  कराना  यद्यपि  वैदेशिक  नीति  के  अन्तर्गत  बहुत

 बहुत  अच्छा
 काय

 है
 और

 हमें  इसके  करने  में  से  महत्वपूर्ण  मामले  में  सब  से  अधिक  महत्व

 कोई  लज्जा नहीं  भारत-पाकिस्तान  सम्बन्धों  को  देता  हूं  ।'

 सदन  नेता ने  पाकिस्तानी  प्रेस  में  भारत  विरोधी

 यह  निशस्त्रीकरण  का  प्रदान  ऐसा है  कि

 घोर  प्रचार  की  शिकायत की  है  ।  यद्यपि यह
 बड़ी  साधारण  सी  बात  है  पर  बड़ी  क्लीन  भी

 शिकायत सत्य  है  फिर  भी  में  समझता हूं  कि
 है  ।

 यदि  संसार  के  सारे  राष्ट्र  संयुक्त  राष्ट्र  की
 भारत  तथा  पाकिस्तान  की  आम  जस्ता  पर

 ्  स्वीकार  करलें  तथा  अनेक  राष्ट्रों  के

 प्रतिनिधियों  को  शास्त्र  निर्माण  रोकने  की
 इस  प्रचार का  बहुत  कम  प्रभाव पड़ा  हू  ।

 दोनों  देशों  में  बुद्धिमता  निरन्तर  बढ़ती  जा

 शक्ति  दे  दें  तो  निशस्त्रीकरण बात  की  बात

 रही  दोनों  देशों  की  आर्थिक  व्यवस्था  एक

 में  हो  सकता  है  ।  परन्तु  ऐसा न  होने  के  कारण

 दूसरे  पर  निर्भर  करती  है  तथा  दोनों  देशों  के
 यह  समस्या  बहुत  ही  कठिन  हो  गई  हैं  ।  जहां

 सब  से  अधिक  बुद्धिमान  व्यक्तियों  को  परस्पर
 तक  हमारा  प्रश्न  है  न  तो  हम  यहीं  मान  कर

 सहयोग  के  महत्व  का  आभास  होता  जा
 चल  सकते  हें  कि  जैसे  संसार  में  निशस्त्रीकरण

 हो  चुका हो  ;  और  न  हम  अणुबम तथा
 रहा  आज  के  वातावरण  में  दोनों  देशों  के

 सम्बन्धों  को  सुधारने  की  बहुत  कुछ  आशा

 ड्रोजिन बम  ही  बना  सकते
 हो  सकती  है  ।  मेरा  सदा  से  यह  मत  रहा  है

 हमने  अपनी  पताका पर  अशोक  चक्र  कि  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों

 का  चिन्ह  बना  रखा  है  जिस  का  अथ  यह  है  को  परस्पर  मिलकर  सारी  जटिल  समस्याओं

 कि  शान्ति दूत के  रूप  विदेशों में  जाना  को  सुलझाना  चाहिये  तथा  यह  समय  इस

 हमारा  काम  ही  है  ।  इसी  लिये  हमने  कोरिया  विचार  से  बहुत  उपयुक्त  इसी  मागं  के

 के  सम्बन्ध  में  शान्ति  स्थापित करने  अपनाने में  दोनों  देशों  का  भला
 भी  है  ।

 नीति  का  अनुसरण किया  हैं  ।  और  हमारी  इस  सम्बन्ध में  में  काश्मीर  समस्या की

 सेनाएं  जहां  पुनर्वास
 की  व्यवस्था  कर  रही

 भी  चर्चा  करना  चाहता  हूं  ।  इस

 हें  उसे  नगरਂ  कहते  हम  आशा  समस्या के  पुराना  में  अपने  अपने  सिद्धान्तों

 करते  हें  कि  वे  अपन  कार्य  में  सफल  होंग े।  को  सामने  रखते  हुए  हम  विधि  अथवा  शत्रुता

 अन्त  में  में  आशा  करता  हूं  को  हर  दृष्टिकोण  को  अपना
 सकते  नजर  भारत

 कि  हमारे  देश  की  एक  महिला  को  संयुक्त  की  स्थिति  आरम्भ  से  यही  हैं  कि  पक्षपात से

 राष्ट्-संघ की  महासभा  का  प्रधान  बनने  का  रहित  तथा  उचित  वायुमण्डल  में

 जो
 सौभाग्य  प्राप्त  हुआ

 उस  से  विश्व-शान्ति  संग्रह  किया  जाय  ।  मैं  एडमिरल  निमित्त  को

 के  ध्येय  को  बहुत  बढ़ावा  मिलेगा  ।  जनमत  संग्रह  प्रशासक  नियुक्त  जाने

 के  झगड़े  वास्तविकता  को  नहों  समझ
 डा०  कृष्ण स्वामी  सर्वप्रथम

 में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  बैदेशिक  मामलों
 सका  हूं  ।  कुछ  भी  हो  एडमिरल  निमित्त  को
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 जम्मू  तथा  काश्मीर सरकार  ने
 तो  नियुक्त  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  काश्मीर

 नहीं  किया  इससे  भी  अधिक
 राज्य  सामरिक  दृष्टि  से  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 पूर्ण  बात  यह  है  कि  यदि  दोनों  पक्षों  में  कोई
 इसी  कारण  कुछ  विदेशी  शक्तियों  उपरोक्ष

 पक्ष  भी  एडमिरेल  की  शुद्ध  भावना  पर  आशंका
 रूप  से  इस  पर  प्रभाव  डालने  की  चेष्टा  की  है  ।

 इस  विचार  से  भी  दोनों  पड़ौसी  देशों  को  जिन्हें
 करे  तो  उन्हें  जनमत  संग्रह  प्रशासक  बनना

 शोभा  नहीं  देगा  ।  फिर  भी  इस  से  अधिक
 काश्मीर  में  मुख्य  रूप  से  रुचि  मिलकर

 इन  में  से  अधिक  seal  को  सुलझाना  चाहिये  ।
 महत्वपूर्ण  वे  मूल  समस्याएं  हैं  जिन्होंने  दोनों

 देशों  को  एक  दूसरे  से  परे  कर  रखा  है  तथा  काइमीर  का  निर्णय  जनमत  से  कर  लिया

 जाय  ।  यह  ठीक  है  कि  विधिक  दुष्टि  से  काश्मीर
 हमें  अधिक  ध्यान  उनकी  ओर  देना  चाहिये  ।

 भारत  के  साथे  मिल  चुका  परन्तु  हम  आरम्भ

 कुछ  लोग  प्रादेशिक आधार  पर  जनमत
 से  ही  वचन  बद्ध  हैं  कि  काश्मीर  जनता

 संग्रह  के  किये  जाने  के  पक्ष  में  ह  ।  ने  समझते
 की  इच्छा  का  सत्कार  किया  जायगा  ।  यदि

 हैं  कि  इस  प्रकार  से  जम्मू  अवश्य  ही  भारत में
 दोनों  राजनीतिज्ञ  मिलकर  पूर्ण  बुद्धिमता

 शामिल  हो  सकेगा  ।  परन्तु  इससे  तो  हम

 काश्मीर  के  जनमत  के  बारे  में  पहले  से  ही
 और  उदारता  से  इस  प्रश्न  के  हल  का  प्रयास

 करें  तो  हम  काश्मीर  समस्या  को  बहुत  अच्छी
 निर्णय  कर  देते हें  ।  में  यह  भी  कहना  चाहता

 हूं  कि  इस  बीच  दोनों  राजनीतिज्ञों
 ने

 तरह  से  समझ  सकेंगे  तथा  हमारे  दृष्टिकोण

 को  भी  बहुत  अच्छी  तरह  से  समझ  लिया
 adit  राज्यों  के  साथ  लगने  वाले  देशों  के  लोगों

 का  मत  लेना  भी  स्वीकार  किया  हैं  ।  जनमत  जायगा
 ।
 में  समझता  हूं  कि  यह  हल  निकालने

 का  मुख्य  तरीका  है  ।
 सारे  काश्मीर  जिसमें  अजाद  भी

 शामिल  होगा  |  इसका  अथ  है  कि  यदि

 आजाद  पाकिस्तान के  पक्ष  में  मत
 में  समझता  हूं  कि  भारत  सरकार  ढारा

 देता  है  तो  क्यां  उसे  जबरदस्ती  से  भारत  में
 यह  मानी  हुई  नीति  है  कि  पाकिस्तान  के  साथ

 सभी  बातचीत  आदि  में  काश्मीर  सरकार  के
 मिलाया  जायेगा  ?  मेरे  क्रेनें  का

 ताइपे
 प्रतिनिधियों  को  शामिल  किया  जायेंगी  ।  मैं

 यह  है  कि  इस  जटिल  समस्या  के  बहुत  से
 समझता  ्य  कि  यह  एक  संविधिक  सिद्धान्त  है

 पहलुओं को  ग़लत  समझा  जा  सकता  है  ।

 में  चाहता हूं  कि  हम  उन  मूल  समस्याओं को
 जिसका  अनुसरण  होना  चाहिये  ।  उचित

 संसदीय  स्तर  पर  सुलझाने  का  प्रयत्न  करें
 वातावरण  का  पैदा  करने  का  उत्तरदायित्व

 जिससे  दोनों  देश  एक  दूसरे  के  समीप  आ  सकें  ।  काश्मीर  सरकार  पर  है  ।

 कई  लोगों ने  के  सवाल को
 में  यह  सुझाव  देने  का  साहस  करता  हूं

 राष्ट्रसंघ  से  वापस  लेने  का  मत  भी  व्यक्त  किया  कि  जहां  तक  भारत  पाकिस्तान  समस्या  का

 में  पछता  हूं  कि  यदि  हम  परस्पर  मिलकर  सम्बन्ध  हमें  सारी  जटिल  समस्याओं  को

 इसे  नहीं  निपटा सकते  तो  फिर  राष्ट्रसंघ को
 a

 यथाशीघ्र  सुलझाने  का  प्रयत्न  करना  चाहियें

 निर्देश  के  सिवाय  और  क्या  चारा  है  ?  में  ताकि  दोनों  देशों  की  आर्थिक  व्यवस्था  को

 ठोस  आधार  पर  लाया  जा  सके  तथा  दोनों  के

 मंत्रियों में  भेंट  होने  से  यह  सारी  समस्याएं  सम्बन्ध  सुधर  सकें  |  इससे  हम  एशिया  तथा

 सुलझ  जायेंगी  ।  निश्चय  ही  इन्हें  परस्पर
 दक्षिण  पूर्व  एशिया  को  एक  नया

 और
 श्रेष्ट

 सुलझा  लेने  से  बहुत  लाभ  रहेगा  ।
 नेतृत्व  प्रदान  कर  लेंगे  |
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  श्रीमान्  में  मूल  महत्व  के  नहीं  हैं
 ।

 शेष
 की

 सभी  समस्याओं

 ने  जो
 जो

 बातें  कहीं  उनके  बारे में  इतनी  को  सुलझाया  जा  सकता  है  तथा  उनसे  युद्ध

 नमता  तथा  उदारता  से  काम  fear  गया  हें  और  शान्ति  के  इतने  बड़े  सवाल  नहीं  उठते  |

 कि
 मुझे  कुछ  परेशानी सी  हुई  है  ।  निश्चय

 महोदय  अध्यक्ष  पर

 ही  तहां  किसी  छोटे  से  मामले
 पर

 कुछ

 ऊंची  तथा  कुछ  बहुत  आलोचनात्मक
 आसीन  हुए

 आवाजें  सुनने  में  आई  हें  परन्तु  सामान्यता
 अब  जर्मनी  या  यूरोप  से  हमारा  प्रत्यक्ष

 माननीय  सदस्यों  ने  उन  समस्त  मूल  सम्बन्ध  नहीं  एक  विचार  कोरिया

 आदर्शों  तथा  Teel  को  स्वीकार  कर  लिया  की  समस्या से  भी  हमारा  सम्बन्ध  नहीं

 है  जिनके  अनुसरण का  हम  प्रयास करते  हैं  ।  परन्तु  कुछ  सम्बन्ध  अवध्य  कुछ तो
 इस

 यह  बहुत  उत्साहजनक  बात  हैं  लिये  कि  हम  कई  बातों  में  औरों  से
 उन  के

 यद्यपि  कभी  कभी  ag  कहा  जाता  है  कि  किसी  अधिक  निकट  और  कुछ  इस  लिये

 घटनायें
 विषय  पर  मतैक्य  हो  तो  उस  मतैक्य  पर  उचित

 कि  ऐशिया  के  देशों

 अपने  विशेष  ढंग  से  दूसरे  पर
 ही  सन्देह  हो  सकता  है  ।

 क्रिया  तथा  प्रतिक्रिया  का  प्रभाव  छोड़ती  हूँ  |

 इस  कारण  wa  इन  मूल  मारों  के  परन्तु  चाहे  हम  एक  दूसरे से
 प्रत्यक्ष  रूप  से

 सम्बन्ध  में  कुछ  अधिक  कहने  की  आवश्यकता  सम्बन्धित  हों  या  यह  तथ्य  बना  रहता

 नहीं  है
 ।

 में  सदन  के  सामने  केवल  इस  बात  को  है  कि  जो  कुछ  जर्मनी  में  होता  है  या  होगा

 उससे  सारे  विश्व  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  उस
 ही  रखना  चाहता  हूं  कि  हमें  किसी  मामले  पर

 भी--चाहे  वह  भारत भैं  विदेशी  बस्तियों  विचार  से  हमारा  उस  देश  से  सम्बन्ध  है  ।

 या  विदेशों  में  भारतीयों  का  मामला  यह  ठीक  है  कि  हम  इस  बारे  में  कर  कुछ  नहीं

 ara  की  परिस्थिति  में  विश्व  तथा  इसकी  सकते  सिवाय  इस  के  ही  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में

 मुख्य  समस्याओं  के  प्रसंग  से  विचार  करना  हम  अपने  मत  को  व्यक्त  कर  दें
 ॥

 होगा ।  शायद  मैं
 इस

 बात  को  बहुत
 अधिक

 इस  के  इन  दोनों  समस्याओं
 बार  कह  चुका  हुं

 ।
 फिर  भी  में  इस  तथ्य  पर

 बहुत  जोर  देना  चाहता  हूं  ।  कुछ  व्यक्तियों  का
 का  पुनशंस्त्रीकरण  के  सवाल  से  बहुत  कुछ

 सम्बन्ध  मुझे  दूसरें  देशों  के  इरादों  के
 विचार  हो  सकता  &  कि  प्रत्येक  मामले  को

 दूसरों  से  अलग  रूप  से  लिया  जा  सकता  हैं
 बारे  में  कुछ  कहना  शोभा  नहीं  परन्तु

 तथा  उस  पर  विचार  हो  सकता  है
 ।

 आज  के
 यह  एक  विचित्र बात  कि  लोग

 जहां ~
 निशस्त्रीकरण  की  बातें  करतें  वहां  a

 विषव  में  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  किसी

 Ra  की
 बातें  और  उस

 दिशा
 स्थान  पर  जो  साधारण  घटना  होती  उसका

 में
 ~
 काम करते  हैं  ।  में  समझता

 अन्य  स्थानों  पर  अवद्य  पड़ता  है  |

 हूं  कि  आजाये  कृपलानी ने  कहा  था
 कि  हम

 क्षेत्राधिकार  की  दृष्टि  से  कहते  निशस्त्रीकरण पर  काफी  जोर  नहीं दे  रहे

 यदि  मेंने  अपने  पहले  भाषण  में  इस  बारे आज  विश्व  की  दो  मुख्य  समस्याएं  हैं  ।  एक

 तो
 जर्मनी  का  भविष्य

 तथा
 दूसरे  टूर  पूर्व  का  में  कुछ  नहीं  कहा  तो  मुझे इस  का  खेद  है

 ।

 ये  दो  बड़ी  समस्याएं  हें  जिनके  चारों  परन्तु  यह  एक  बात  है
 कि

 हम
 इस

 पर  अवश्य

 ओर  भावी  युद्ध  अथवा  दवन्ती  के  सारे  सवाल  ही  जोर  देते  हैं  तथा  सारा  समय  इस  पर  जोर

 मण्डरा  रहे  हें  ।  दोष  के  सभी  मामले  उतने  देते रहे  हैं  1  यह  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण
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 कार्यवाही  नहीं  सकते  आप बात है  ।  वास्तव  में  यह  चित्र  का  दूसरा

 रुख  इसका  अर्थ  यह  है  कि  एक  बार  उन्हें  अलग  सकतें  और  इस

 जब  आप  तनाव  को  कम  कर  देते  हें  तो  लोग
 कारण  यदि  इस  सदन  को  किसी  seq  विशेष

 शांति
 की  ओर

 जाना  चाहते  हैं
 ।  जिसमें  हमें  बहुत  रुचि  विचार

 उस  समय  निशस्त्रीकरण के  लिये  करना  है  तो  हम  उसे  अन्य  ग्द्नों  से  अलग  नहीं

 उपयुक्त  वातावरण  पैदा  करते  हैं  ।  इस  के  कर  सकते  |  वास्तविक  कठिनाई यह

 fara  बहुत  आगे  बढ़  चुका  है--यह  एक निशस्त्रीकरण  बातों से  कुछ

 प्रयोजन  नहीं--ठीक  उसी  प्रकार  से  जैसा  कि  स्पष्ट  बात  है  जिसे  प्राय  कहा  जा  चुका  है
 ।

 कुछ  लोग  विश्व  सरकार  आदि
 की  बातें  करते  विभिन्न

 बातें  एक  साथ  पहलें  से  बहुत  बढ़

 चुकी हैं
 अच्छाई  और  बुराई  दोनों

 मैं  अनुमान  करता  हूं  कि  यहां  बहुत से

 सदस्य  हू--तथा  निश्चय  ही  में  उनमें  से  एक
 के  करने  की  शक्तियां  अब  पहले  से  कहीं  अधिक

 हुं--जिनका  उस  उद्देश्य  में  बहुत  कुछ  विश्वास  हम  निरन्तर एक  दूसरे  के  द्वार  पर  रहते

 है  ।  हैं  ।  एक  को  छोड़  दूसरे के  पास  जाने इस  में  विश्वास  करते  हुए  भी  इस

 समय  मुझे  यह  बहुत  काल्पनिक  बात  का  @  कोई  सवाल  नहीं  हे  ।  अन्त  में

 दिखाई  पड़ती  है  ।  मुझे  तनिक  संदेह  नहीं
 हमें  फैसला  करना  होगा  कि  क्या  हमें  विश्व

 ह ैकि  यह  ठीक  प्रकार  आदर्श है  तो  सहयोग  की  ओर  जाना  हैं  या  विषव  नाश

 भी  एक  ओर  तो  युद्ध  की  बातें  तथा  तैयारी  को  ओर  किसी  देश  या  हमारे  लिये  बीच

 का  मार  कोई  नहीं  है  | करना  और  बढ़ाना  तथा  दूसरी

 ओर  विश्व  सरकार  की  बातों  का  करना  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  स्थापना  विषव

 परस्पर  संगत  नहीं  है  ।  लोगों के  सहयोग  की  दिशा  में  एक  भरसक  प्रयास

 मन  को  इसके  लिये  तयार  करन  के  अभिप्राय  था  ।
 यदि  आप  संयुक्त राष्ट्र  संघ

 के  अधिकार

 से  ये  बातें  होनी  चाहियें  ।  प्रत्येक  अवस्था  पत्र  को  पढ़ें  तो  आप  इस  की  श्रेष्ठ  वाक्य  रचना

 में  निशस्त्रीकरण  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  से  प्रभावित  होंगे  ।  मुझे  संदेह  नहीं  कि  उक्त

 है  तथा  पहलें  से  यह  कहीं  अधिक  महत्व  रखता  संघ  के  स्वापकों  के  इरादे  बहुत  नेक

 है  जब  से  एटम  तथा  उद्योग  बम्ब  भी  कोई  नहीं

 बनने  आरम्भ हुए  हैं  ।  वस्तुतः  यदि  किसी  है  कि  उन्होंने  परिस्थिति  में जो

 प्रकार  से  यह  निश्चित हो  सके  कि  ऐटम  तथा  कुछ  भी  बन  पड़ता  किया  |

 उद्योग  बम्ब  का  किसी  अवस्था  में  भी  प्रयोग  हम  प्रायः  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  आलोचना

 नहीं  होगा  तो  इस  से  अपने  आप  विश्व  को  आराम  करते  हैं  परन्तु  संयुक्त  राष्ट्रसंघ तो  केवल

 का  गहरे  सांस  का  लेना  सम्भव हो  सकेगा  ।  विषव  की  घटनाओं  का  दर्पण  है  ।  ये  घटनायें

 साथ  ही  मेरा  यह  विश्वास  है  कि  और  भी  बहुत  इस  संस्था  अथवा  अधिकार-पत्र  की  त्रुटियों

 के  कारण  नहीं  होती  हैं  ।
 यह  त्रुटि  हमारी से  शास्त्र  हें  जो  इस  समय  उन  लोगों  को  अज्ञात

 परन्तु  जो  इतने  ही  नाशक  हें  ।  अकेले  अकेल  देश  की  तथा  विश्व  के  राज्यों  की

 अतएव  आप  किसी  wet  के  बारे में
 ™

 यदि हैं  जो  इस  पर  प्रतिबिम्ब डालता  है

 चाहे यह  कोरिया  का  सवाल  जर्मनी  का  यह  प्रतिविम्ब  न  पड़े  तो  यह  संस्था  वास्तविक

 सवाल  हो  या  निशस्त्रीकरण  का  सवाल
 नहीं  रहती  हैं  तथा  fara  की  घटनाओं  से

 समस्त  प्रश्नों  पर  कार्यवाही  के  किए  बिना  इसका  सपक  नहीं  रहता  है  ॥
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 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के
 अधिकार  वह  यह  है  कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  सचमुच

 में  कुछ  परिवर्तन  करने  की  भी  चर्चा  रहती  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  है  या  नहीं  अथवा  यह  कुछ

 नाना  प्रकार  के  सुझाव  प्राप्त हो  रहे  और  वस्तु  है
 ।

 हमें  सोचना  है  कि  क्या

 कुछ  एक  को  में  अच्छा  समझता हूं
 तथा  यह  ऐसी  संस्था  है  जिस  में  प्रत्येक  स्वतंत्र  देश

 कुछेक को  नहीं  |  कई  लोग  यह  मिथ्या  शामिल  हो  सकता  है  अथवा  क्या  यह  इने

 कोण  भी  अपना सकते  हें  कि  विस्तृत  गिने  देशों  की  संस्था  हैं
 जो

 विशेष  दृष्टिकोण

 बनाई  जिसमें  विश्व  रखते  हैं  अथवा  क्या  इस  संस्था  के  किवाड़

 के  कुछ  स्पष्ट  तथ्यों  की  अपेक्षा  कर  दी  जाय  ।  उन  देशों पर  बन्ध  हें  जो  और  प्रकार  का

 तथ्य  ये  हें  कि  आज  की  परिस्थिति  में  बहुत  अर्थात  उस  से  विभिन्न  दृष्टिकोण  रखते  हैं  ।

 कम  देशों का  अपनी  अथवा  अन्य  यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  कयों  कि  इस  में  कोई

 प्रकार  की  शक्ति  के  कारण  दूसरे  देशों  पर  सन्देह  नहीं  हें  कि  जब  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की

 प्रभुत्व  है  ।  यह  एक  तथ्य  है  ।  दो  तीन  स्थापना  हुई  थी
 तो

 इस  में  विश्व  के  सभी

 देशों
 को  चाहे  कोई  भी  यह  कहने  से  स्वतंत्र  देशों  को  शामिल  करने  का  विचार

 कोई  लाभ
 नहीं  है  कि

 आपको  २०, ३०  या  किया  गया  परन्तु  आज  प्रवृत्ति  यह  पाई
 ४०

 देशों  के  जो  सारी  दुनियां  में  फैले  हुए  जाती  हैं  कि  राष्ट्र संघ  को  सारे  राष्ट्रों

 छोटे  छोटे  देश  बहुमत  के  अनुसार  का
 अपितु  कुछ  इने  गिने  राष्ट्रों  का

 चलना  चाहिए  ।  यह  एक  विचित्र बात  है  चाहे  वे  कितने  ही  प्रमुख  क्यों  संघ

 कि  भारत  के  राजनैतिक  सम्मेलन  में  शामिल  बना  दिया जाय  1  अब  यदि  ऐसा  होता

 किये  जाने  के  सवाल  फैसला  केन्द्रीय  होते  उस  से  वह  मूल  धारणा  जाती

 अमरीका  तथा  दक्षिण  अमेरिका  के  कुछ  रहती  जो  राष्ट्र  संघ के  सारे

 सम्मानित  देशों  के  मत  से  हो  ।  संख्या  विचार  के  पीछे है  इस  प्रकार

 के  विचार  से  इस  में  बहुत  अन्तर  है
 ।

 पक्ष  का  गुट  सा  बन  जाता  हो  सकता है  कि

 में  तथा  विपक्ष  में  मत  देने  वालें  देशों  की
 यह  बहुत  शक्तिशाली  गुट  हो

 और
 एक  बड़ा

 जनसंख्या तथा  क्षेत्र  में  बहुत  बड़ा  अन्तर  हैं  |
 गुट  हो  तथा  इस  में

 ९०
 प्रतिशत  राष्ट्र  शामिल

 अतएव आप  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  लिये  कागज  हों  फिर  भी  यह  सारे  विश्व  का  प्रतिनिधित्व

 पर  एक  प्रजातन्त्रात्मक  संविधान  नहीं  बना  नहीं  कर  सकता  ।  यदि  ऐसा  होता  है  तो  यह

 सकते  क्योंकि  उससे  आज  की  परिस्थिति  के  एक  दुर्भाग्य की  बात  होगी  क्यों  कि  अनिवार्य

 तथ्यों  की  उपेक्षा  हो  जाती  है  ।  आप  उन्हें  रूप
 से  होगा  यह

 कि  जो  बाहर  रह  जाते

 एक
 ओर

 नहीं  रख  सकतें
 ।

 यही  कारण  है  वे  अपने  अलग  अलग  गुट  बनायेंगे
 |

 उस
 कि  जब  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  स्थापित  हुआ  अवस्था

 में
 दो  राष्ट्र  संघ  बन  जायेंग  चाहे  आप

 तो  संघ  के
 स्वापकों

 ने
 उस

 के  लिये  कुछ  उन्हें  किसी  नाम  से  भी  पुकारें
 ।

 उपबन्ध  करने  प्रयासਂ  किया

 यह  एक  सुखद  उपबन्ध  नहीं  था
 अब  में  एक  दूसरे  विषय  के  सम्बन्ध

 परन्तु  यह  उस  समय  अनिवार्य  अवश्य  था  ।  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 मूल  तथ्य  यह  है

 में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  अधिकार  पत्र  कि  जब  दोस्ती  कुछेक  हाथों  मं  चली  जाती

 के  इस  wet  विस्तार से  चर्चा  नहीं  है
 तो

 शक्तिशाली  देश  निवेल  देश  के  दृष्टिकोण

 को  अपनी  शक्ति  से  प्रभावित कर  सकता करना  चाहता ।

 है  ।  जब दो  या  तीन  देश  दाक्तिद्याली  aa

 परन्तु  मूल  प्रश्न  जो  हमारे  सामने  ऐसे
 हों

 जिन  में  किसी  बात  पर  एकमत  न  हो
 442  PsD
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 तो  इस  का  क्या  परिणाम  हो  सकता  है  ?  alt  एक  दूसरे  के  मामलों  में  दखल  न  दिया

 जाए । लड़ाई  ही  सकती है  ।  यह  चीज  बुरी  है  या

 यह  दूसरी  बात  है  ।

 परन्तु  क्या  संसार  विशेषतः

 इस  समय  विश्व  के  सब  से  शक्तिशाली  जब  कि  वे  दो  शक्तिशाली  गट ों भ्छ्  में  बंटे  हुए

 देश  लगभग  की  व्यक्ति  व  बल  रखते  और  एक  दूसरे  को  सन्देह  की  दृष्टि  से  देखते

 ्  '।  में  इस  वस्त  fata  विचारधारा त्रों  इस  स्थिति  को  स्वीकार  करेंगे  ?  मे  इसका

 की  बात  नहीं  कर  बल्कि  आप  के  सामने  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  परन्तु  इतना
 ख्याल

 यथार्थ  रख  रहा  हूं  ।  जब  देशों  में  ज़रूर  है  कि  लोगों  की--विशेषतः  यूरोप  के

 बराबर  की  शक्ति  है  तो  are  किसी  देश  को  लोगों  की--यह  राय  होती  जा  रही  हूं  कि

 लड़ाई  की  धमकी  से  AT  लड़ाई  से  ही  दबा  नहीं  एक  दूसरे  के  मामलों  में  हस्तक्षेप  करना  और

 सकते  ।  तो  इस  का  मतलब  यह  है  कि  या  तो  लड़ाई  के  ख़तरे  उठाना  ठीक  नहीं  है  ।

 ड्राप  पूरी  तरह  से  लड़ाई  छेड़ने  के  लिये  तैयार

 हम  राष्ट्रों  के  बड़े  शक्तिशाली  गुणों
 हों  पौर  लड़ाई  के  साथ  होने  as  विनाश  के

 आदि  की  चर्चा  करते  हे  ।  इस  म  सन्देह  नहीं
 लिये  भी  तयार  हों  या  श्राप  इस  नतीज  पर

 कि  राष्ट्रों  के  ऐसे  संघ  हूं  जिन
 मं  आपस

 पहुंचें  कि  इस  तरह  से  हर  चीज़  को  नष्ट  करना
 में  मतभेद  हूं  और  जिन  की

 बेवकूफ़ी  इस  से  कुछ  भी  हासिल  नहीं  हो

 सकता |

 आर्थिक  तथा  अन्य  मामलों  पर  विभिन्न

 विचार  धारायें  हे  ।  हम  यहां  इन  गुटों  के  बारे

 नह
 में  कुछ  नहीं  सोचना  या  कहना  चाहते  |

 वास्तव  ग्रा जहर हर  बुद्धिमान  व्यक्ति

 यह  अनुभव  कर  सकता  है  कि  लड़ाई  से  कुछ  तो  यदि  बुद्धिमत्ता  से  सोचा  जाय  तो

 नतीजा  नहीं  निकल  सकता  ।  + अपने  उद्देश्य  इन  बड़े  बड़  झगड़ों  को  जारी  रखने  से  कोई

 को  पूरा  करने  के  लिय  यह  एक  सफल  साधन  लाभ  नहीं  दिखाई  देता  ।  आजकल  हमारे

 नहीं  है  ।  यह  बात  तो  दूसरी  है  कि  श्राप  पर  सामने  जो  प्रदान  हूँ  वह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण

 लड़ाई  थोप  ही  दी  परन्तु  श्राम  तौर  घ्राण  है  क्योंकि  यदि  वह  हल  हो  जाता  है  तो

 से  लड़ाई  से  हमें  कुछ  मिल  नहीं  सकता  |  देशों  में  आपसी  तनाव  भी  कम  हो  जायेगा  |

 जब  विराम-संधि  से  इस  खिंचाव में  कमी  हो

 इसलिये  ,  अब  चारा  लड़ाई  के  भ्र लावा  गई  हूँ  तो  सुदूर पुर्व  मं  किसी  प्रकार  का  पक्का

 कोई  दूसरा  तरीक़ा  निकालना  ही  है  ।  यह  कैसे  समझौता  हो  जाने  से  निकाय  ही

 हो  ?  इस  के  लिये  सब  से  पहले  इस  बात  का  शांति  स्थापित  करन में  बड़ी  सहायता  मिलेगी  |

 प्रयत्न  हो  कि  एक  दूसरे  के  मामलों  में  हस्तक्षेप  इसके  विपरीत  यदि  संघी-वार्ता  असफल  होती

 न  fear  जाये  we  एक  दूसरे  को  शान्ति  से  हे  यदि  कोई  राजनीतिक  सम्मेलन  नहीं  होता

 रहने  दिया
 ।  चूंकि  mut  हस्तक्षेप  तो  यह  खिंचाव  बढ़  केवल  सुदरपूर्वं

 संताप  वह  चीज  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  जिसे  में  ही  वरन्  यूरोप  तथा  अन्य  स्थानों  में

 भी  स्थिति  बिगड़  जायेगी  ।  यह  आजकल  का श्राप  चाहते  हू  इसलिये  बुद्धिमानी  यही  है

 कि  वहू  क़दम  उठाया  ही  न  जो  सब  से  महत्वपूर्ण  प्रदान हूँ
 ।  इस  के  पीछे  अन्य

 बाप
 को  कहीं  का  न  रखे

 ।  इस  का  अथ  यह  है  बहुत  से  मामले  हं  आर्थिक

 कि  जैसी  स्थिति  है  उस  को  यों  ही  जाये  व्यापारिक  मामले  और  एक  प्रश्न  यह
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 समझौते  पर  आन  की  सारी  आशाओं  के  व्यथ
 हे  कि  क्यां  हम  चाहते  ह  कि  विषव  के  विभिन्न

 देश  अलग  अलग  गुटों  में  बंट  जायें  जिन  में  हो  जाने  की  संभावना  स्पष्ट  हे  कि  यदि

 एक  दूसरे  से  कोई  संबंध  न  कोई  व्यापार  आप  किसी  को  अछूत  समझेंगे  या  उस  से  अलग

 नहों  और  आपस  में  कोई  मतलब  न  रहे  ।  रहेंगे  तो  समझौता  कहां  से  हो  सकता  हूं  ।

 आप  देखेंगे  कि  यूरोप  के  विभिन्न  देशों

 की  यह  इच्छा  होती  जा  रही  हूँ  कि  एक  देश
 राष्ट्रमंडल  के  प्रश्न  को  ही  लीजिये  ।

 और  दूसरे  देश  के  बीच  में  जो  व्यापार  संबंधी
 मे  जानना  हूं  कि  राष्ट्रमंडल  में  रहने से

 बाधायें  हे  उन्हें  दूर  किया  जाये  |  वे  चाहते  ह

 कि  उन  देशों  से  भी  व्यापार  संबंध  स्थापित
 हम  ने  कया  किया  जो  हम  नहीं  करना  चाहिये

 था  और  क्या  नहीं  किया  जो  हमें  करना  चाहिये

 हो  जिन  से  अन्य  मामलों  में  उन  का  मतभेद
 था  ।  यहीਂ  एक  कसौटी है  और  म  इसे  जानना

 हू
 ।

 में  समझता  हुं  कि
 यदि  इस  तरह

 का
 चाहता  हुं  ।  अलग  रहने

 की
 बात  छोड़िये

 |

 व्यापार  होने  लगे  तो  इस  खिंचाव  में  बहुत
 यह  कोई  नहीं  और  अगर  है  भी  तो  ग़लत

 हद  तक  कमी  हो  सकती  ह  |  सदन  के  समक्ष
 है  ।  संसार  में  एसे  देश  हे  जो  विगत  समय  में

 में  यह  इसलिये  फिर  रख  ter  हूं  ताकि
 और कु  छ  कुछ  अब  भी  इन  पुरान

 हम  इस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अपनी  अन्य
 वादियों  आदि  से  सम्बन्ध  रखते  आय  हे  ।

 समस्याओं  पर  विचार  करें  |
 इस  समय  भी  ऐसे  देवा  हैं  जो  विस्तार  की

 भावना  रखते  हें  ।  म  उन्हें  दोष  नहीं  दे  रहा  ।

 मुझ  से  कुछ  प्रश्न  पूछे  गये
 ।

 सामने  बेठ  शक्ति  आने  के  साथ  देशों  में--चाहे  उन  की

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  जिस  far  पर  जोर  विचारधारा  कुछ  भी  हो--विस्तार  की

 दिया  वह  एक  पुराना  विषय  है  ।  वास्तव  में
 दूसरों  पर  अपना  असर  डालने  और  उन्हें  अपने

 आज  बहुत  से  पुराने  विषयों  को  दोहराया  साथ  मिला  लेने  की  भावना  भी  आ  जाती  है  ।

 गया  परन्तु  उन  में  सब  से  बड़ा  प्रशन  राष्ट्रमंडल  यह  चीज़  हमेशा  होती  है  और  सब  के  साथ

 में  हमारा  रहे  चले  आना हैँ
 ।  मुझे  बड़ा  आश्चयं  होती हूं  ।  मं  पूछता  हूं  कि  हम  में  से  कौन

 हूँ  कि  इस  थोथे  विषय  को  बार  बार  क्यों  दोषरहित  है  ?  क्या  हम  अपने  सब  कार्यों  में

 दोहराया  जाता है
 ।

 मुझे  बताया  जाये  कि  इस  दोषरहित  हैं  ?  हम  भारत  पाकिस्तान  संबंधों

 मं  सार  कया  मं  सुनना  चाहता  था  कि  के  बारे
 में

 बात  करते  हूं  और  गत  कुछ  वर्षों में
 आखिर  इस  विषय  म  सत्य  क्या  परन्तु  किसी  में  ने  स्वयं  पाकिस्तान  तथा  भारत  में  होने

 माननीय  सदस्य  ने  इस  को  स्पष्ट  नहीं  किया  ।  वाली  बहुत  सी  घटनाओं  की  आलोचना

 केवल  प्रोफेसर  मर्जी  ने  ही  कहा  कि  हमें  की  है  ।  में  ने
 अक्सर  माननीय  सदस्यों  से  वहा

 राष्ट्रमंडल  में  रह  कर  अपने  को  दुषित  नहीं  है  कि  हम  सें
 भी

 दोष  हो  सकते
 हें  और  में  यह

 करना  चाहिये  |  मेरी  रायਂ  में  इस  विचार  मे  नहीं  कह  कि  भारत  पाकिस्तान  संबंधों

 कट्टरवादी  हिन्दुओं  की  अस्पृश्यता  की  पुरानी  में  हम  दोषरहित रहे  हे  |  यदि  हम  में  कोई

 भावना  झलकती  है  ।  जसा  म  ने  सवेरे  दोष  नहीं  होता  तो  पाकिस्तान  के  अपने  दोष

 आज  कल  यह  अस्पृश्यता  की  एक  हमारे  रास्ते  में  नहीं
 आ

 सकते  थे
 ।  यह  एक

 दूसरे  से  न  मिलने  और  बात  न  करन  की  भावना  सही  बात  है  कि  यदि  आप  ठीक  रास्ते  पर

 बढ़  रही है
 ।

 में
 किसी  खास  देश  को  दोष  नहीं  हे  तो  अप  कभी  असफल  नहीं  होंगे  ।  परन्तु

 दे  यह  भावना सब  तरफ़  है  ।  ae  एक  कोई  भी  १००  प्रतिशत  सही  नहीं

 बहुत  ग़लत  दृष्टिकोण  है  और  इस  से  किसी  यह  बात  तो  दूसरी है
 ।  यह  कहना कि  हम  में
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 जवाहरलाल

 कोई  अवगुण  नहीं  और  सारी  बुराइयां  दूसरों  दो  बातें  हें  जिन  के  कारण  म  यहां  कुछ  कहना

 ग़लत  चीज हू  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 चाहता  हूं

 ।  एक  बात  तो  यह  है  कि  पिछली दो

 में  सब  देश  एक  दूसरे  से  मिलते  जुलते  हें
 ।  पीढ़ियों  से  हमारी  कुछ  विशेष  परम्परायें

 ये  लोग  दुसरे  देशों  के  gat  के  साथ  रहीं  हूं  और  हम  इन

 हंसते-बोलते  हैं  और  उन  से  अपने  संबंध  सम्प्रदाय-विरोधी  और

 बढ़ाते  हें
 ।

 आजकल  की  दुनियां  में  इस  के  विरोधी  परम्पराओं  में  ही  इतने  बड़े  हुए  हे

 बिना  काम  नहीं
 चल

 सकता  ।  और  इस  कारण  हम  इन  बातों  को  चुपचाप

 यदि  हम  हमेशा  विगत  काल  की  बातों
 सहन  नहीं  कर  परन्तु  हमें  कुछ  संयम  से

 काम  लेना  चाहिय  क्योंकि  केवल  आलोचना
 को  ही  सोचते  तो  इस  से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा
 ।

 यदि  हम  यही  सोचते  रहेंगे  कि
 करने  बराबर  बोलते  रहने  से  कोई  लाभ

 अंग्रज़ों  ने  भारत  में  एसा  किया  तो  इससे  नहीं  निकल  सकता  ।  दूसरी  चीज  यह  है  कि

 हम म  और  अन्य  देशों  में  विद्वेष  प्रकार  की  बहुत  सी  बातें  ऐसी  हूं  जिन  का  संबंध  अफ्रीका

 भावनायें  पैदा  हो  जायेंगी
 ।

 सौभाग्य  हमने  के  विभिन्न  भागों  में  बढ़ते  हुए  जातीय  भेद-भाव

 से  हैं  ।  यह  मानवजाति  से  संबंधित  एक  बहुत अपने  यहां  इन  भावनाओं  पर  विजय  पा  ली

 इसकी  वजह  इंग्लैंड के  साथ  इस  समस्या  बड़ी  समस्या  है  और  इस  प्रकार  की  समस्या

 का  एक  असाधारण  तरीक़  से  तय  हो  जाना
 पर  चुप  हो  कर  बैठना  ग़लत  हू  |  इसलिये  हो

 है  ।  ब्रिटेन  की  विगत कालीन  साम्प्राज्यशाही  सकता  हैँ  कि  हमें  कुछ  पड़े  क्योंकि यह

 से  सब  परिचित  हू  और  उस  के  जो  अवशेष
 हमारे  बल  का  और  हमारी  शक्ति  का  द्योतक

 यदि  आप  संयम  के  साथ  इन  बातों  को

 हैं  उन्हें  भी  सब  जानते  है  ।  अन्य  देशों  की

 विस्तार  नीति  और  साम्राज्यवादी  प्रवृत्ति
 निर्दिष्ट  करें  तो  इस  का  प्रभाव  केवल  चिल्लाने

 को  भी  लोग  जानते  हें  ।  प्रश्न  यह  है  कि
 से  कहीं  अधिक  होगा  ।

 हमारा  स  दिशा  में  क्या  व्यवहार  हो  ?  में  राष्ट्रमंडल  के  cet  को  फिर  लेता

 निश्चय  ही  हम  अपने  आप  को  परदे  में  छिपा  हूं  ।  पिछले  ५  या  ६  वर्षों  पिछले

 कर  तो  आगे  बढ़  नहीं  हम  अवास्तविक  ah  वर्षो ंके  अनुभव  यानी जब  से
 गणतंत्र

 en  से  या  हरेक  को  उस  के  द्वारा  किये  गये  की  घोषणा  हुई  तब  से  में  बिना  किसी

 कामों  के  कारण  गालियां  दे  कर  कुछ  नहीं  कर
 सन्देह  के  यह  कह  सकता  हूं  कि  राष्ट्रमंडल

 सकते  |  दूसरे  देश  अपने  यहां  जो  कायें  करते  में  रहे आने  से  हमें  फ़ायदा ही  हुआ  है  |  इस

 हूं  उन  की  सीटें  इसलिये  आलोचना  करना  का  यह  मतलब  नहीं  हैं  कि  राष्ट्रमंडल  में

 कि  हम  उन्हें  पसन्द  नहीं  ग़लत  हैं  और  जो  होता  में  उस  सब  को  अच्छा  समझता

 हमें  इस  से  बचना  चाहिये  ।  कभी  कभी  इन  हूं  ।  स्पष्ट  है  कि  दक्षिणी  अकीका  में  जो

 आन्तरिक  घटनाओं  का  सारी  मानव  जाति
 कुछ  हो  रहा  है  मं  उस  के  बिल्कुल  ख़िलाफ़  हूं

 पर  प्रभाव  पड़  सकता  है--यह  चीज़  दूसरी  परन्तु  राष्ट्रमंडल  में  रहने  पर  इस  का  कोई

 है  ।  अफ्रीका  के  कुछ  weal  को  ही  लीजिये  ।  प्रभाव  नहीं  पड़ता  |  चूंकि  मं  कुछ  देशों  को

 बहुत  सी  बातों  के  कारण  में  पूर्वी  या  उत्तरी  पसन्द  नहीं  करता  इसलिये  क्या  मे  संयुक्त

 अफ़रीका  की  किसी  भी  घटना  की--जिसका  राष्ट्र  संघ  को  छोड़  ?  में  तो  अधिक  से

 भारत  से  राजनीतिक  रूप  से  कोई  संबंध  नहीं  अधिक  देशों  के  सथ  सहयोग  करना  चाहता

 ~—— (at Tat  करना  नहीं  चाहता  ।  परन्तु  हू  |  भारत  अरब-एशिया  देशों
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 के
 साथ

 मिलजुल  कर  चलता  है  ।  हमें  इस  किया  था  परन्तु  वहां  जो  कुछ  हो  रहा  ह  उस

 के  बारे  में  में  ने  कछ  ज़ोरदार  दादों  में  अपने के
 साथ  बांधने  वाली  कोई  चीज  नहीं  ।  हम

 मिल
 कर  काम  करते  हे  परन्तु  हमें  कोई  विचार प्रगट  किये  थे  ।

 किसी  बात  पर  बाध्य  नहीं  कर  सकता  |
 उपनिवेश  मंत्री  से  पूछा  गया  था

 कि

 इसी  तरह  हम  राष्ट्रमंडल  में  हमारी
 इंग्लैंड  की  सरकार  ने  भारत  सरकार  से

 अपनी  स्वतंत्रता  क़ायम  है
 और

 हम  जो  चाहें  वहां  के  प्रमख  मंत्रियों  द्वारा  हाल  ही  में
 कर

 सकते  हू
 ।

 वास्तव  में  राष्ट्रमंडल में  रहने  गये  उन  सरकारी  वक्तव्यों  के  बारे  में  क्या
 से  भारत  अपनी  नीति  का  अधिक  दत्ता  से

 कहा  हैं  जिन  से  पूर्वी  अफ्रीका  में  जो  वर्तमान

 अनुसरण  कर  सका  ह  ।  इस  मं  सन्देह  नहीं  कि
 अशांति  और  जातीय  खिंचाव  हैं  ag  और

 विश्व
 के

 कार्यों
 में  हम  महत्वपूर्ण योग  दे  रहे  बढ़  गया  है  ।

 ।
 चूंकि  हम  विभिन्न  राष्टों  के

 श्री लिटिलटन ने  उत्तर  दिया  :  में  समझता
 चाहे  वे  अरव-एशिया  के  राष्ट्र  हों  या  राष्ट्रमंडल

 के  देश  हों--मिल  कर  काम  करते  हं  इसलिये  हूं  कि  माननीय  मित्र  श्री  नेहरू  के  हाल  ही  के

 भाषणों  को  निर्दिष्ट  कर  रहे  हें  जिन  में  उन्होंने
 हम

 जो
 योग  दे  रहे  हें  उस  का  महत्व  और

 अफ्रीका  की  स्थिति  का  जिक्र  किया  था  ।
 अधिक हो  है

 भी  नेहरू  को  यह  बतला  दिया  गया  है  कि
 श्री  मुकर्जी  ने  समाचार  पत्रों  और

 उन्हों  ने  अफ्रीका  के  उपनिवेशों  के  बारे
 अन्य  पत्रिकाओं  से  विभिन्न  वक्तव्य  व  लेख

 जिन  के  लिये  ब्रिटिश  सरकार  उत्तरदायी

 पढ़  कर  सुनाये  ।  यह  एक  असाधारण  बात  है  जो  बातें  कही  हैं  यह  सरकार  उन्हें  गलत
 क्योंकि

 कुछ
 पत्रिकाओं  जिन्हें वह  पसन्द

 नहीं  मेरी  तारीफ़ की  उन्होंने  ऐसा

 समझती  हैं  और  उन्हें  अस्वीकार  करती  ह

 और  उन  बातों  के  लोकमत  पर  हो  सकने
 अपनें  दृष्टिकोण  से  या  मेरे  या  आप  के

 वाले  प्रभावों  की  भी  वह  निन्दा  करती  है  ।

 कोण  से  नहीं  किया  है  ।  इस  से  सिद्ध  होता  है

 कि  उन्होंने  गलती  की  है  |  उन्होंने  में  इस  सम्बन्ध  में  यहां  कुछ  कहना

 से
 भी

 कुछ  पढ़  कर  सुनाया  जिस  में  मेरे  और  चाहता  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि

 जनरल  स्मरण  के  बारे  में  कुछ  जिक्र  था  ॥  उपनिवेश  मंत्री  महोदय  का  इन  दादों  से

 वह  सोचते  होंगे  कि  यह  सब  ठीक  है
 ।

 परन्तु  क्या  मतलब  हे  कि  वह  मेरी  बातों  को  गलत

 क्या  हम  अपने  कार्यों  और  अपनी  नीतियों  समझते  हं  और  उन्हें  अस्वीकार  करते  ।  ये  बातें

 की  दन  अखबारों  और  पत्रिकाओं  की  रायों  म॑न  कहीं  उन्होंने  नहीं  ।  में  ने  उन  शब्दों

 से  जांच  करेंगे
 ?

 में  अपनी  राय  प्रगट  की  थी  ।  वह  यह  कह

 सकते  हैं  में  उन  से  सहमत  नहीं  ।  यदि  में  कोई एक  बात  से  मुझे  कुछ  हुआ

 श्री  मुकर्जी  ने  इंग्लैंड  के  उपनिवेश मंत्री के  बात  कहता  हूं  तो  उन  को  यह  कहने  का  पुरा

 एक  उत्तर  को  पढ़  कर  सुनाया  जो  उन्होंने
 अधिकार  है  कि  मेरे  अनसार  उन  की  बात

 हाउस  कॉमन्स  में  दिया  था  ।  अफ्रीका  ठीक  नहीं  है  ।  परन्तु  उन  का  यह  कहना  मेरी
 ~  ALN

 की  घटनाओं के  बारे  में  मेंने  कुछ  कहा
 मझ  में  नहीं  आता  कि  वह  मेरी  बातें  स्वीकार

 शायद  आगरे  में  हुई  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  तहीं  करते  |

 समिति
 की

 बैठक  में  में  ने  कुछ  कहा  था  उस  में  प्रोफ़ेसर  मुकर्जी  से  इस  बारे  में  यह

 बारे  में  यह  ser  किया  गया  था  ।  में  ने  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  प्रदन और उत्तर और  उत्तर

 अफ्रीका  के  किसी  विशेष  set  का  ज़िक्र  नहीं  से  ब्रिटिश  राष्ट्रमंडल में  हमारी  स्थिति  को
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 जवाहरलाल

 और  अच्छी  तरह  समझ  सकते  हैं  ।  उन्हें  इस  छोटी  छोटी  बातों  पर  ध्यान  न  देते  क्या

 से  पता  चल  सकता  हैं  कि  हम  किस  तरह  इस  ने  विश्व  शान्ति  के  उत  ea  को  प्राप्त  करने

 निडर  हो  कर  और  अपनी  इच्छा  के  अनुसार  में  सहायता  दी  है  या  नहीं  ?  में  निश्चित

 काम  करते  हैं  ।  रूप  से  कह  सकता  हूं  कि  इस  ने  सहायता  दी

 el  यह  कौर बात  है  कि  इस ने  किस

 जिस  तरह  श्री  लिटिल टन  ने

 कहा  कि  1.0  नेहरू  को  बतला  दिया  गया
 तक  सहायता  दी  यदि  हम  कभी  कभी

 अन्य  लोगों  से  प्रभावित  हुए  तो  हम  ने

 हैं  कि  ब्रिटिश  सरकार  इन  बातों  को  गलत  भी  उन  पर  प्रभाव  डाला  श्राप  कई  तरीकों
 समझती  है  और  उन्हें  अस्वीकार  करती

 से  देख  सकत ेह  कि  भारत  की  राय  को  कितना

 उसी  तरह  में  भी  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 महत्व  दिया  जाता  है  ।

 ब्रिटिश  सरकार  को  यह  बात  बतला  दी
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  fro

 गई  है  कि  हम  इस  मामले  में  क्या  सोचते  हें
 उपमंत्री  के  वक्तव्य  के  आप

 और  हमारे  क्या  विचार  बस  इतनी
 ही

 बात  ने  गोरखों  भर्ती  के  मामले  में  बहुत  सहायता
 a  |

 दी  थी  ।

 हमें  इन  घटनाओं  से  बड़ी  चिनता  है

 और
 बावजूद  इस  के  कि  हम  दूसरे  देशों  के

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  हम  ने  किस

 चीज़  में  सहायता  दी  थी  ।  हम  ने  ब्रिटिश आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  करना

 और  अन्तर्राष्ट्रीय  शिष्टाचार  व  सरकार  से  कहा  था  कि  हम  भारतीय  भूमि  पर

 गोरखों  की  भर्ती  को  जारी  रखने  की  शीराज़ा प्रथाओं  को  बनाये  रखना  चाहते  हम  इस

 विषय  में  चिन्तित  हुए  बिना  नहीं  रह  सकते  ।  नहीं  दे  सकते  |  स्वाभाविक
 है

 कि  यह  बात  उन्हें

 अच्छी  नहीं  लगी  |  इससे  उन  की  कुछ  योजना यें बहुत  सी  बातें  ऐसी  होती  जिन्हें  दबाया

 नहीं  जा  और  इन  मामलों  में  हम  ने
 अव्यवस्थित  हो  गई  फिर  उस  ने

 अपने  बिना  किसी  को  अप्रसन्न  हमारी  बात  मान  ली  किन्तु  यह  कहा  कि  वे

 खुले
 और

 स्पष्ट  रूप  से  व्यक्त  किये  हैं
 ।  नेपाल  सरकार  से  प्रार्थना  करेंगे  |  हम  ने  कहा

 मुझे  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  इन  विचारों  को  कि  art  अवश्य  एसा  कर  सकते  क्योंकि

 यह  मामला  ब्रिटिश  कौर  नेपाल  सरकारों  के
 व्यक्त  करते  समय  हम  केवल  भारत  के  लोगों

 का  ही  वरन्  एशिया  के  अधिकांश  लोगों  बीच  होगा  कौर  हमारा  इस  से  कोई  सम्बन्ध

 का  और  में  समझता  न्य इंग्लैंड  के  भी  काफी  नहीं  ।
 फिर

 उस  ने  पूछा  कि  क्या  उस  समझौते

 लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ।  पर  भी  जिसके  अनुसार  अ्रसैनिक  पोशाक में

 लोग  गुज़र  सकते  प्रभाव  पड़ेगा  या  नहीं  ।

 राष्ट्रमंडल  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध में  हमने इस  मामले  की  जांच  की  कौर इस  निष्कर्ष

 माननीय  सदस्यों  को  एक  बात  पर  विचार  पर  पहुंचे  कि  हमारे  लिए  इस  समझौते  को

 करना  चाहिए  |  क्या  राष्ट्रमंडल  के  साथ  तोड़ना  उचित  नहीं  होगा  कौर  साधारणतया

 सम्बन्धित  होने  के  कारण  हम  ऐसा  काम  सब  लोगों  को  जो  श्रसैनिक  पोशाक  में

 नहीं  कर  जो  करना  चाहते  ह
 गुज़रने  देना  चाहिए ।  हम  ने  केवल  इतनी

 या  जो  हमें  करना  चाहिए  ?  क्या  यह  हमें  वह  सहायता  की  है
 ।  तरब  नहीं  कह  सकता

 काम  करने  जो  हम  नहीं  करना  श्री  मुकर्जी
 ने

 मि०  नर्सिंग  के  वक्तव्य  का  क्या
 बाधित  करता  है  ?  म  पूछता  हूं  कि  अन्य  ay  निकाला  है  )
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 डा०  लंका  ने  यह  प्रदान  पूछा  है  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  फिर  यह  प्रश्न

 कि  काश्मीर  में  संयुक्त  राष्ट्र  पर्यवेक्षकों  के  पूछा  कि  युद्ध-विराम  सीमा  गुलमर्ग से

 कर्तव्य  क्या  में  ठीक  ठीक  तो  नहीं  समझता  कितनी  दूर  है  ।  में  इस  प्रदान  का  अ्रभिप्राय

 हूं  किन्तु  मेरे  विचार  में  यह  कहना  ठीक  नहीं  समझ  सका  ।  इस  का  सम्बन्ध

 होगा  कि  उन  का  केस  व्य  युद्धविराम  रेखा
 इस  बात  से  है  शेख  अब्दुल्ला  गुलमर्ग

 की  देखभाल  करना  है  |  कब  यह  प्रश्न  उठता है  चले गये  थे  ।  में  ठीक  ठीक  नहीं  जानता कि

 कि  उन  का  मुख्य  कार्यालय  श्रीनगर  में  फासला  कितना  ag  गुलमगं से  बहुत  दूर

 क्यों  इस  का  उत्तर स्पष्ट  युद्ध  विराम  नहीं  दो  तीन  मील  हो  सकता  है  ।

 सीमा की  अपेक्षा  श्रीनगर  रहने  के  लिए  झ्र धिक
 कुछ  माननीय  पांच

 या  छः  मील  |

 रुचिकर  स्थान  है  ।  क्या  वे  उचित  व्यवहार

 करते  हैं  या  यह  कौर  मामला है
 ।  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हो  सकता  है

 किन्तु  शप  यह  राशा  तो  नहीं  कर  सकते  कि  इतना  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  ta

 कि  वे  उजाड़  स्थान  पर  एक  काल्पनिक  सीमा  अब्दुल्ला  युद्ध  विराम  सीमा  को  पार  करने

 पर  रहें  या  वहां  एक  कार्यालय  स्थापित  करें  ।  की  नीयत  से  गुलचीं  नहीं  गये  थे  ।  वह  तो

 परन्तु  यह  सच है
 कि  उन  सबपर  कोई  रविवार  की  छुट्टी  के  लिए  वहां  गये  जैसा कि

 सामान्य  आरोप  लगाते  हुए  हमें
 वे  जाया  करते  थे  ।

 जिन्हों  मामलों  में  आपत्तिजनक  कार्य  करने
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  म  ने  यह  पूछा

 वालों  के  विरुद्ध  कार्रवाई  करनी  पड़ी  है  ।

 में  हाल  की  बात  नहीं  कह  दो  तीन  साल

 था  कि  क्या  यह॒  सत्य है  कि  वहां  कुछ  विदेशी

 व्यक्ति  थे  कौर  ८  की  रात  को  दख  ग्रब्दुल्ला
 पहले की

 बात  कह  रहा  हूं
 ।  हम  ने  कुछ  उन से  मिले थे  ।

 पर्यवेक्षकों  को  अग्राह्य  व्यक्ति  घोषित  किया  है

 उन्हें  वापस  बुला  लिया  गया है  ।  यह
 श्री  जवाहरलाल  यह  मुझे  ज्ञात

 सब  कुछ  कभी  एक  दो  व्यक्तियों  के  नहीं  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  प्रो  ०

 मामले  में  हुसना  है  ।  किन्तु  इस  भ्राता  पर  यह  मुकर्जी  ने  इस  बात  का  बहुत  रोना  रोया  है  कि

 कहना  उचित  नहीं  होगा  कि  सभी  पर्यवेक्षक
 कोरिया  से  वापस  ७ झान  वाले  हमारे  रेडक्रासਂ

 एसे  ही  ह  ।  में  जानता  हूं  कि  संयुक्त  राष्ट  यूनिट  को  मलाया  में  उतरने  नहीं  दिया

 पर्यवेक्षकों  के  अतिरिक्त  ऐसे  लोग  जिन  की  गया  में  प्रो०  मुकर्जी  का  बहुत  चादर

 सरगरमियां  बहुत  संदिग्ध  हँ  ।  यदि  उन  के  करता  किन्तु  कई  बार  अपने  तथ्यों

 विरुद्ध  कारवाई  की  जा  सकती  जैसा  कि  की  पुष्टि  नहीं  कर  सकते  ।

 कभी  कभी  होता  तो  हम  भ्रवद्य  कार्रवाई  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  में ने
 करते हैं

 ।  किन्तु  ये
 सब  बातें  सारे  frag  पत्रों  में  प्रकाशित  मेजर  एस०  के०  मक जा भये  के

 प्रसारित  नहीं  की  जातीं  ।  यदि  कोई  काश्मीर  वक्तव्य  को  sea  किया  था  |
 सरकार  को  जानकारी  प्राप्त  होती

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  म  जानता हुं  । तो  वह  कार्रवाई  करती  यदि  हमें  प्राप्त

 होती  तो  हम  करते  परन्तु  मेरे  विचार
 श्री  एच०  एनफ  मुकर्जी  :  भविष्य  में  में

 में  किसी  प्रकार  का  श्रातंक  फैलने  देना
 सब  जानकारी  प्रधान  मंत्री  से  लिया  करूंगा  |

 नीय  नहीं  इससे  हम  स्थिति  को  ath  समझ

 सकेंगे  ।
 टेम

 यह
 समझने  लगेंगे  कि  कुछ  रहस्यमय  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  बिल्कुलਂ

 व्यक्ति
 ये  सब  कठिनाइयां  पैदा  कर  सच  है  कि  उन्हों  वहां  उतरने  नहीं  दिया
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 जवाहरलाल

 गया  था  ।  किसी  को  किसी  wer  जहाज  से  बहुत  से  लोग  जाना  चाहते  |

 भी  नहीं  उतरने  दिया  गया  क्योंकि  यह  सम्मेलन  सफल  रहा  |  जनवरी  १९४९

 उस  समय  पेनांग में  रत्तन-निरोध था  ।  इस  में  इन्डोनीशियन  सम्मेलन  भी  में  ने  एक

 का
 भ्र

 कोई  कारण  नहीं  था
 ।

 यदि  वे  पर्याप्त
 विशिष्ट  आधार  पर  बुलाया  क्योंकि  उस

 समय के  लिए  रुक  तो  उन्हें  उतरने  समय  नीदरलैंड  सरकार  द्वारा  इन्डोनेशिया

 दिया  जाता  किन्तु वे  वहां  भ्रमित  देर  ठहर  में  दूसरा  आन्दोलन
 शुरू  किये  जान  पर  एक

 नहीं  सकते
 थे  ।  इस  में  विभेद

 का  बिल्कुल  विशेष  स्थिति  उत्पन्न  हो  चूकी  थी  ।  इस  में

 कोई  प्रदान  नहीं  था  प्रौढ़  न  ही  इस  का  सम्बन्ध  एशिया  के  कुछ  देशों  ने  भाग  नहीं  लिया  था  ।

 इस  बात  से  था  कि  वे  कहां  से  ग्रा  रहेथे  श्र  क्यों
 ?  उन  में  सहानुभूति  तो  किन्तु

 वे  भारतीय थे  या  कोई  अरन्य ।  में  यह  तक  नहीं  वे  राजनैतिक  सदस्यों  में  उलझना  नहीं

 समझ  सकता  चूंकि  भारतीय  ak  चाहते थे  ।  लोग  यह  नहीं  समझते  कि  इस

 अन्य लोग मलाया लोग  मलाया  में  बहादुरी की  लड़ाई  लड़
 प्रकार  का  सम्मेलन  बुलाने  से  प्रत्येक  आमंत्रित

 रहे  इस  लिए  उन  लोगों के  वहां  उतरने  देश  को  परेशानी  होगी  ।  कुछतो  इस  परेशानी

 का  बहुत  प्रभाव  पड़ता  ।  इस  सम्बन्ध में  कोई  से  नहीं  घबरायेंगे प्रौर  अवश्य भाग  लेंगे  ।  कुछ

 सन्देह  नहीं  है  कि  यह  केवल  car  निरोध  ऐसे  होंगे  जो  बिल्कुल  नहीं  इस  का

 का  मामला  थेमोर  इसी  कारण  उन्हें  वहां  कारण  ?  इस  प्रकार  के  सम्मेलन  में  विश्व

 उतरने  नहीं  दिया  गया  था  ।  स्थिति  पर
 विचार

 किया  जाना  श्रनिवायं

 इस  में  विभिन्न  देशों  को  चुनौतियां  भी

 डा०  सैय्यद  महमूद  ने  एक  सुझाव  दिया  दी  जा  सकती  हे  कि  अमुक  कार्रवाई  अवद्य

 हैकि  मुझे  एशियाई  श्रमिक  राष्ट्रों  का  की  जानी  चाहिये  ate  ae  बिल्कुल  नहीं  की

 एक  सम्मेलन  बुलाना  चाहिए  ।  ऐसा  सुझाव  जानी  चाहिये  i  किन्तु  ऐसा  करना  कोई  सरल

 कई  बार  दिया  जाता  परन्तु  यह  स्पष्ट  नहीं  कि  काम  नहीं  है  ।  साधारणतया  देशों  की

 इस  का  afore क्या  है  या  तो  में  भारत का  दौतिक  प्रणाली a  अ्रनुसार  चलना  पड़ता  है

 प्रधान  मंत्री  होने  के  नाते  सरकारी  तौर  पर  शर  अन्य  देशों  के  साथ  व्यवहार  करने  के

 अन्य  सरकारों  को  निमन्त्रण  दे  सकता  हूं  या  लिए  विभिन्न  ऑपचारिक  तथा

 मेर-सरकारी  तौर  पर  अन्य  देशों  के  नेताओं  बारीक  प्रक्रियायें  का  अनुसरण  करना

 को  निमन्त्रण  दे  सकता  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  या  पड़ता  साधारणतया  यह  कभी  नहीं  होता

 मंत्री  होते  हुए  गैर-सरकारी  तौर  पर  काम  किः  एक  देश  किसी  दूसरे  देश की  निन्दा  करने

 करना  कठिन  है  ।
 के  लिए  सार्वजनिक  सम्मेलन  बुलाया  ।  सरकारें

 इस  प्रकार  के  सम्मेलन  नहीं  बुलाया  करतीं  ।

 १६४७  में  हम  ने  दिल्ली  में  एक  एशियाई  हो  सकता  है  fe  कुछ  कमज़ोर

 सम्मेलन  बुलाया  था  कौर  जिस  समय  हम  ने  जिन  की  राय  का  कोई  महत्व  ऐसा

 यह  बुलाई  उस  समय  हम  सरकार  के
 करें  ।  किन्तु  कोई  देश  जो  शीरानी  राय  की  कद्र

 मंत्री  नहीं  थे  जब  यह  सम्मेलन  हम

 सरकारी  मंत्री  बन  चुके  थे
 ।  हम  ने

 करता  है  आर  इसे  महत्वਂ  पूर्ण  समझता  है  एसा

 सरकारी  संस्थानों  ौर  सरकारों  को  केवल  नहीं  करेगा  ।  वह  जब  भी  wat  राय

 गेर-राजनीतिक  सांस्कृतिक  झ्राधार  पर  व्यक्त  अपनी  प्रतिष्ठा  को  ध्यान  में

 आमंत्रित  किया  क्योंकि  यदि  एसा  न  रखेगा  |
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 का  सुन्दरम ने  के  मामले  भी  कई  बार  हमारा  झगड़ा हो  जाता है  ।

 म मुन्न से पूछा हे कि से  पूछा  हे  कि  क्या  किसी  ने  संविधान  लोग  समझते ह  कि  इन  घटनाओं के  कारण

 आपत्ति  उपबन्धों  अनुच्छेद  ३५२  हम  बहुत  भयभीत  किन्तु यह  सत्य  नहं

 का  प्रयोग  किया  हैं  ।  यह  हम  ने  नहीं  किया
 =  ।  हमें  किसी  का  डर  नहीं  इसका  एक

 क्योंकि एसा  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |  कारण  यह  है  कि  हमारी  किसी अन्य  देश  पर

 आंख  नहीं  हैं  ।  इसके  साथ  ही  हम  अपने  देश  को
 किन्तु  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं

 कि

 हर  प्रकर  के  आक्रमण  आदि  रो  बचायेंगे  ध | पिछडे  आठ  सप्ताहों  में  किसी  समय  पड  हॉ

 भारतीय  सेना  नें  काश्मीर  के  मामले  इसके  अतिरिक्त  way  चाहे  कुछ  भी  हो

 भाग  नहीं  लिया  भारतीय  सेना  के  ए  क  सिपाही  हमें  मानवता  के  नाते  ही  इस  म  रुचि

 न  भी  भाग  नहीं  लिया  ।  यह  सत्य  ह  कि  हमारी  जब  हम  न  बिना  शास्त्रों  से  स्वतन्त्रता

 केन्द्रीय  रिज़वी  पुलिस  बल  के  कुछ  सदस्य  वहां
 संग्राम लडा  तो  हमने अपने  नेता  से  निरंतरता

 वे  इस  लिये भेजे  गये  क्योंकि  जम्म  और  का  पाठ  पढ़ा  था  और  इसी  लिये  हम  निर्भयता

 काइमीर  राज्य  की  अपनी  पुलिस  की  संख्या  पुर्वक  प्रथा  शक्ति  इस  काम  को  करेंग े।

 बहुत  कम  हू  ।  सेना  के  सम्बन्ध  में  गलतफहमी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  हू

 इस  कारण  पैदा  हुई है  कि  कुछ  वह  पुत्र  हमने
 प्रस्ताव  के  अन्त  में  निम्न  जोड़  दिया  जाये

 कुछ  फालतू  वर्दियां  काश्मीर  को  बेची  थों

 जो  उस  ने  अपनी  मिलिशिया को  दे  दी  थीं
 having  considered  the

 सम्भव  ह  कि  उन  लोगों  ने  जिन्हें इस  बात  का
 same,  the

 House
 approves,  of

 the  pol
 ज्ञान  नहीं  गलती  से  यह  समझा  fe  झूठ

 ह  पिट 12.0

 पहनने  वाले  भारतीय  सिपाही  हें  ।  और  इस  पर  विचार  करने  के  उपरान्त

 सदन  इस  नीति का  अनुमोदन  करता है  ।  ]
 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहुंगा  कि  बड़े  बड़े

 शाक्तिशाली  राष्ट  भी  हर  प्रकार  के  भय  से  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 आक्रमण  केਂ भय  गीत  प्रवेश के  भय  घिर  उपाध्यक्ष  wet  यह  है  कि

 जान ेके  भय  तथा  हाईड्रोजन बमों  के  द् बतमान  अन्तर्राज्यीय  स्थिति  और

 भय  ग्रस्त  जब  तक  यह  भय  दूर  नहीं  तत्सम्बन्धी  भारत  सरकार  की  नीति  पर

 हम  चाहे  कोई  भी  योजना  वह  चार  किया  जाये  और  इस  पर  बिचार  करने

 कार्यान्वित  नहीं हो  सकेगी  ।  किन्तु  में  विश्वास
 के  उपरान्त  सदन  इस  नीति  का  बरमोदा

 के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  चाहे  सेनिक
 करता ह  |

 शक्ति  और  वित्त  के  दृष्टिकोण से  हम  एक
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 कमजोर
 राष्ट्र

 हम  किसी  अन्य  देश  से  डरते

 नहीं
 इसक  पश्चात  सदन  को  बठक  दा क्र वार

 उत्तर  पुत्र  में  चीन  के  बारे  में  स्थिति  में
 १८  सितम्बर  १९५३  क  सबा  आठ  बजे  तक

 बहुत  परिवर्तन  हुआ  है  ।  पाकिस्तान  के  साथ  लिये  स्थगित  हो  गई  ।
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